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Par M. Gutelius:
Q. Avez-vous fait une etude de I'alignement dans Ie voisinage de la coupe

de Chaudiere f-c-R Non, monsieur. J'e rr'ai jamais eu 1e temps de faire eels
depuis que je suis arrive ici.

Q. On vous avait domande de porter une attention particulierc aux deblais
de chaque cote des tranchees aux bornes rnilliaires ] 20.9 et 162.3, 3 J'ouest de la
riviera, lors de notre recent voyage ?-R. Oui.

Q, Voulez-vous me dire ce qne vons ponsez que devrait etre cette ma
tiere ?-R. Eh bien, it 162.3 je classifierais eette matiere comme matiere mixte.

Q. Et votre matiere mixte ce sont des cailloux en masses ?-TI. Mes cailloux
melees sont des roches detachees avec des cailloux d'une verge, classifies cornme roc
solide.

Q. Et Ie reste serait classifie comme roche detachee?-R. Oui,
Q. Et que dites-vous de 120.9 ?-R. C'etait nne coupe beaucoup plus

dure. La matrice etait tres dure dans la fosse que j'ai verifiee, 11 me faudrait
designer cette coupe eomme I'autre, La matrice est beaucoup plus dure et je la
classerais comme coupe de matiere mixte.

Q. Pour ce qui regarde les limitations des courbes, voulez-vous preparer un
etat montrant les economies qui auraient pu (ltre realisees, si la courbe avait ete
portee it dix degres, sur une longueur de 200 milles it l'ouest du pont de Quebec?
Vous m'enverrez cela?-R. Oui,

(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE CHEMIN DE FER TRANSCONTI

NENTAL NATIONAL: 'l'EMOIGNAGE ENTENDU DANS LES

BUREAUX DU TRANSCONTINENTAL NA'l'IONAL, A

QUEBEC, LE 19 AOUT 1913.)

R. A. BLACK, assermente.,

Par' M. Gutelius:

Q. Quel est votre £ege?-R. 'I'rente ans.
Q. Ou avez-vous fait vos etudes?-R. Dans les ecoles publiques du Maui

toba, it Winnipeg, et au Manitoba Colleqe.
Q. Quelle experience avez-vous cue avant de travailler pour le Transcon

tinental ?-R. cPai travaille pour le Pacifique-Canadien depuis le printemps de
1898 jusqu'a la fin d'octobre 1909.

Q. Combien de temps ?-R. 11 ans avec ]f~ Pacifique.
Q. Vous aviez, avec le Pacifique-Canadien l'emploi rl'ingenieur local au de

construction ?-R. Oui. Jusqu'en mai 1902, j'ai ete jalonneur et prepose aux
instruments et en mai, je suis devenu ingenieur local et ensuite j'ai eu la direc
tion du travail.

Q. A quel titre avez-vous d'abord ete engage pal' Ie Pacifique-Canadien?
:R. A titre d'ingonieur charge du trace.

Q. Quelllls parties de la ligne avez-vous localisees ?-R. Apres man enga
gement, je n'ai pas fait de localisation. On m'a mis sur une equipe de division,
sur les travaux de construction.

Q. QueUe division etait-ce ?-:R. La division 10, et j'ai revise la vieille'
(livi,~ion
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Q. Et vous avez ete ingeuieur de division pratiquement pendant toute la
duree de votre engagement avec le Transcontinental National ?-R. Oui,

Q. Avez-vous travaille a la double-voie, entre Winnipeg et Fort-William?-
R. Oui, j'ai travaille au releve, a deux reprises differentes.

Q. Quells etait la limite des courbes sur cette ligne ?-R. Je ne m'en rap
pelle pas.

Q. Quelles sont les courbes les plus fortes dent vous vous rappelez ?-R.
Dix degres, je crois ; je ne suis pas bien certain.

Q. Dans taus les cas, il y avait des courbes de cette nature sur la voie dou
ble ?-R. Oui. J e m'occupais du niveau, de sorte que je ne puis dire ce qu'etaient
les courbes.

Q. Quelle etait la limite des pentes, Ie maximum des peutes ?-R. Je erois
que c'etait un pour 100; je ne suis pas bien certain, parce qu'il y a deja plusieurs
annees de cela.

Q. Avez-vous trace des pentes d'elan ?-R. Oui. Qu'elles aient ete cons
truites au non, nous les avons mises sur nos pro fils.

Q. Dans la classification sur le Pacifique-Canadien, avez-vous jamais elas
sifie ce que nons comprenons par roc conglornere, cornme roc solide?-R. Non,
monsieur, pas comme roc solide.

Q. Avez-vous deja eu connaissance qu' on eftt classifie sur Ie Pacifique-Cana
dien, comme roc solide ce qui n'etait pas du roc ?-R. Pas it ma connaissance,

Q. Avez-vous deja entendu dire que quelqu'un ait classifie des materiaux
mixtes comme etallt du roc solide ?-R. 1\on, monsieur.

Q. Quelle comparaison pouvez-vous etablir entre les prix des entreprises
que vous avez surveillees sur le C. P. C. et ceux de votre division sur le Trans
continental National ?-R. Ils etaient bas; c'est tout ce dent je puis me rappeler.

Q. Les prix du C. P. C. etaient, plus bas ?-R. Oui,
Q. De sorte que si ce chemin avait ete construit sur les prix et devis du

C. P. C., comme vous les connaissiez, il aurait coute mains char, au mains pour Ie
montant de La difference entre la pierraille et le roc solids pour tout ce qui est
appele roc conglomere dans cette entreprise ?-R. Oui, c'est ce que je pense.
Les prix dont j'ai fait mention etaient pour des travaux plus rapproches de la
voie principale.

Q. II ne faut pas oublicr alors, que les prix du C. P. C. auraient et6 aug
mentes si les travaux avaisnt ete a un endroit aussi isolo que ceux du Trans
continental National ?-R. Oui.

Q. Dans votre expericnea, avez-vous j arnais en connaissance que le trace d'un
chemin de fer eut ete change afin d'obtenir une voie reetiligne sur un viadue ?-R.
N on, pas que je saclie.

Q. Dans votre experience cornme ingenieur, avez-vous jamais entendu men
tionnsr comme regle, qu'il fallait que taus les ponts et viaducs d'acier fussent
coristruits sur nne ligne droite en tangente ?-R. Pas a rna connaissanee.

Q. Cala ecf 11C'1l\('aU pour vous ?-R. Oui,
Q. Avez-. ow; jW'lai,,, fait .les traces avant de travailler a ce chemin de fer?

R. J e ri'ai fait que reviser.
Q. Mais dans vos revisions vans aviez a suivre Ie systeme de la compagnie

pour laquello vous travaillioz ?-R. Oui,
Q. Avcz-vous jamais recu des instructions de limiter les courbes d'une

maniers absolue, sans YOUS occuper du prix de construction avant de commencer
nne division ?-P Non, jamais.

Q. On vous a toujours fonrni des estimations, nne sorte d'echelle mobile?
-R. Oui.

et. Tci, dans le trace. vous aviez des instructions c16finies?-R. Oui.
O. Le maximum devait etre de six elegres?-R. Oui,

COMMISSION D'ENQUETE29B
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Q. C'etait une reglo stricte ?-R. Oui.
Q. Dans votre experience anterieure, avez-vous jamais trouve qu'il etait

neeessaire de faire des remblais avec du roc d'emprunt?-R. Non.
Q. Ces chemins de fer ponr lesqusls vous avez travaille, etaient-ils eonstruits

sur des treteaux de bois ?-R. Oui, tous.
Q. Si on avait fait usag~ de tretaux de bois dans votre division, quelle econo

mie aurait-on pu realiser ?-R. Nous aurions economise la difference entre le
cofit de treteaux de bois et celui de constructions permanentes, que ce fUt un pont,
un viadne au des remplissages par trains en certains cas.

Q. Vous serait-il possible d'obtenir des ingenieurs de district et de division
un Mat montrant ce qu'aurait ete cette 8conomie?-R. Je crois que oui.

(COMMISSION D'K\TQUETE DU CHEMIN DP; FEH TRANSCONTI

NENTAL NATIONAL: TElVIOIGNAGE E::\TENDU DANS LE8

BUREAUX DU CHEMIN DE FER TRANSCONTINENTAL

NATIONAL, A QUEBEC, LE 10 AOUT 1912.)

"T. R. BEAUDETTE rappele :

Par Ie I'resident :

Q. Nous voulons vos releves de campagne?-Sont-ils en anglais?-R. Oui.
Voici le premier cahier; la page 53 est sur la grande tranches.

Q. II est tenu 11 c1de?-R Oui.

(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE CHEMIN DE FER 'I'RANSOONTI

NEN'rAL NATIONAL: TEMOIGNAGE ENTENDU A BORD DU

TRAIN, EN'I'RE GRANT ET OOOHRANE: LE 9 JUIN 1912.)

G. L. MATTICE, assermente :

Parle President:

Depuis 1897-quinze

Ensuite j'ai 13M jalonneur sur le St. Lawrence &: Adiron-

vous etes ingenieur de profession?-R. Oui.
Depuis combien de temps etes-vous ingenielll' 7-R.

Cornbien de temps l'avez-vous ete?-R. Un an.
Apres cela 7-R. Prepose aux instruments.

ans,

Q.
Q.

Q. Apres avoir obtenu votre diploma d'ingenie1ll', quel Ii ete votre premier
engagement d'un caractere professionnel ?-R. .J'ai fait pendant trois ans des
travaux pour lignes electriques, telephone, eclairags eleetrique et chemins de fer
electriques.

Q. Avez-vous fait de Ia construction pour les chemins de fer electriques ?
-R. Non,

Q. Ensuite ?-R.
dack,

Q.
Q.
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Q. Pendant cornbien de temps ?-R. Environ deux ans ; de memoire, je ne
puis dire exactement.

Q. au avez-vous debuts dans les travaur de construction ?-R. Quand J'
suis devenu jalonneur.

Q. Quand vous etes-vous pour la premiere fo~ occupe de travaux qui neces
sitaient que vous vous occupassiez de classification ?"'-R. En 1899.

Q. Que faisiez-vous en 1899 ?-R. .I'etais ingenieur local pour Ie chemin
de fer Rutland.

Q. .Ie pensais que vans aviez pris votre brevet en 1897 ?-R. J''ai pris
man brevet en 1892, mais je n'ai pas travaille sarieusernent avant 1897. J'e me
mele dans mes dates; je crois que c'est en 1894.

Q. Aviez-vous quelque experience en classification avant de venir a ce chemin
de fer ?-R. Oui.

Q. au ?-R. Sur Ie chemin de fer Rutland.
Q. Combien de temps ?-R. Deux ans.
Q. Ensuite ?-R. Sur l' Algoma Central.
Q. Combien de temps ?-R. Deux ans.
Q. Vous rappelez-vous de ce qu'etaient vas specifications sur Ie Rutland?-

R. Non, je ne me rappelle pas.
Q. Vous en rappelez-vous sur l'Algoma?-R. Pas dans les details.
Q. Etaient-elles semblables aux specifications de ce chemin ?-R. .Ie craig

que nous avions un devis de tuf.
Q. Aviez-vous Ie devis du labourage, l'epreuve a la charrue ?-R. .Ie crois

que c'est dans taus les devis.
Q. Aviez-vous cette classification ?-R. .Ie crois que oui.
Q. Vous 11e vous rappelez pas?-R .Ie ne me rappelle pas.
Q. Combien de temps avez-vous ete avec l' Algoma Central ?-R. Deux ans.
Q. A quel titre ?-R Ingenieur local.
Q. Et vous etes passe de l'Algoma Central a ce chemin de fer ?-R. Non.

monsieur.
Q. au etes-vous alle alors ?-R. Au C. P. C.
Q. au avez-vons travaille avec cette derniera compagnie, et a quel titre f-

R. A titre d'ingenieur local, a Ia reduction des pentes.
Q. au ?-R. Entre Winnipeg et Fort-William.
Q. Pendant cornbicn de temps ?-R. Un an.
Q. au etes-vous alle ensuite ?-R. Ingenieur de la ville de Konora,
Q. Pendant combien de temps ?-R. Un all.
Q. Ensuite ?-R. Ingenieur du trace de cette lignc.
Q. Alms vous etes venu sur ce chemin de fer en quells annee ?-R. En 1905.

au printernps, je crois,

Q. Pendant combien de temps avez-vous fait les traces ?~-R. Un an et demi.
Q. au est Ie trace que vous avez fait ?-R. D'un point a I'ouest du lac

Nipigon, sur nne distance de 75 milles vers I'ouest.
Q. Pour Ie gouvernement?-R. Oui.
Q. Vous etes-vons servi des materiaux du Grand-Trono-Paoifique sur vane

travail ?-R. Quels materiaux P
Q. Ses releves d'arpentage ?-R. .Ie n'en ai jamais YU un,
Q. Vans ne vous en etes servi d'aucune maniere ?-R. Aucune,
Q. Avez-vous fait le trace qui a ete definitivsment adopts ?-R. Non, j'ai

fait le premier trace.
Q. Etiez-vous bien pres du trace dsfinitif ?-R. On s'est servi d'environ la

moitie de men trace.
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Q. C'est dans le merne pays ?-R. On s'est servi de ma localisation, mais
apres revision; trois hommes, et des fois un plus grand nombre ont fait cette
localisation.

Q. S'en sont-ils eloignes pour la peine ?-R. Non.
Q. Qu'avez-vous fait apres la localisation ?-R. On m'a mis ingenieur local

dans la division 7 du district F.
Q. Quel etait l'entrepreneur ?-R. J. D. McArthur.
Q. Quelle est cette division ?-R. Du lac Kenyon it la riviera Winnipeg.
Q. Cette region ne ressemble pas it celle ou nons nous trouvcns aetue1lement?

-R. Pas du tout.
Q. Quelle est la topographie general« de la region ?-R. Du roc.
Q. Et on etes-vous alle apres avoir termins votre travail it cet endroit ?-R.

J'ai ete nomme ingenieur divisionnaire, et j'ai eu la direction de cette meme
division.

Q. Et apres cela ?-R. J'ai eu la surveillance de la division 3 du meme
district.

Q. Quand vous etes-vous rendu dans cette region ?-R. En oetobre 1909.
Q. En octobre 1909, vous avez €liB transfers ou ?-R. A North Bay, comme

ingenieur de district.
Q. Entre quels points ?-R. Depuis la frontiers de l'Ontario jusqu'au mille

248.
Q. C'est-a-dire, la frontiers entre Quebec et Ontario ?-R. Oui.
Q. A partir de la frontiers de Quebec jusqu'au 248eme mille ?-R. Oui,
Q. Ou se trouve it peu pres Ie mille 248? Est-ce it l'est au it l'ouest de

Grant ?-R. Seize milles it l'ouest. de Grant; le district n'allait pas plus loin
dans le temps.

Q. Et depuis ce temps vous avez continue comme ingenieur de district?-
R. Non.

Q. Combien de temps etes-vous reate ingenieur de district ?-R. Un an.
Q. C'est apres cela que vous avez eu Ia position que vous avez encore aujour-

d'hui ?-R. Oui.
Q. Quelle est votre position maintenant ?-R Sous-ingenieur de district.
Q. Qui est ingenieur de district ?-R. M. Balkam.
Q. Votrs travail, aujon rrl'hui. convre-t-ille merne territoire que Iorsque vous

avez ete nomme ingenieur de district ?-R. Oui d'ulle certaine maniers.
Q. De sorte qu'il couvre votre ancien district avec quelle addition de nou

veau territoire ?-R. Environ 120 milles it l'est et 60 mi1les it I'ouest,
Q. Vous penetrez environ 120 milles dans Quebec?-R. Approximativement.
Q. Quelles sont vos fonctions ?-R. 'I'ravaux generaux d'inspection dans

les bureaux et sur les chantiers,
Q. Avez-vous quelque chose a faire avec la classification ?-R. Oui,
Q. Qu'avez-vous a faire avec la classification ?-R. Je dois consulter les

ingenieurs locaux et les ingenieurs de division. Ce sent 1. mes devoirs comme
sous-ingenieur de district.

Q. Quels etaient vos devoirs comme ingenieur de district, en premier lieu?
-R. Comme ingenieur de district, d'approuver ou desapprouver la classification.

Q. Pour reviser la classification ?-H. Oui pour reviser la classification,
c'est la meilleure maniere d'exprimer cela,

Q. Done durant I'annes il n'y eut pas de classification de faite dans votre
district qui ne fut pas revisee par vous ?-R. Non.

Q. Et en votre qualite d'ingenieur adjoint y eut il de classification de faite
que vous n'avez pas revisee ?-R. Oui,

Q. Revue par VOllS de toute facon ?-R. Oui, et approuvee.
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Q. Il y en a beaucoup qui ne le fut pas ?-R. II n'y en a pas que je n'ai
pas approuve en signant les estimations. II y a de la classification que je n'ai pas
vu faire personnellement.

Q. Avez-vous verifie en autant qu'il etait necessaire pour \0118 justifier de
I'approuver ?-R. Oui.

- - Q. Etes-vous tres au courant de Ia classification par tout votre district?
R. Oui, sauf pour nne partie de l'extremite est qui fut faite sous I'ingenieur de
district precedent avant qu'elle fut transferee au district D.

Q. Alors vous etes familiar avec la classification de cette partie dont vous
avez parle en dernier lieu et qui fut faite avant que YOUS fussiez nomrne ingenieur
de district ?-R. Seulement pour avail' vu les estimations et avoir parconru les
tranchees,

Q. Alors YOUS €ltes familiar avec ce travail ?-R. Oui, cependant je n'ai
jamais vu faire l'ouvrage.

Q. Cet ouvrage est-il classifie de la meme rnaniere que vous l'auriez classifie
-R. Oui, je Ie erois.

Q. Alors je dais comprendre que vous approuyez la classification qui s'est
faite d'un bout :'1 l'autre de ce qui constitue maintcnant Ie district ?-R. J e crois
que oui,

Q. Qu'esr-ce que vous avez classifie comme roche solide ?-R. De la roche
stratifiee qui se presents en masses et in situ selon l'expression du livre.

Q. J e ne crois pas qu'elle se presents cornms cela ?-R. .Te croyais que oui-e
de la roche qui se presents en roche stratifies au en masses de plus d'une verge
cube; n'est-ce pas eela?

Q. "De Ia roche qui se prcsente par couches on en masses de plus d'une
verge cube, et qui dolt etre, selon 1e [ugomsnt de l'ingenienr. enleyee au moyen
du sautage a la poudre " ?-R. Oui.

Q. Vous remarquerez que eeei ne comprend pas toute la roche qui se presente
pal' couches all en masses de plus d'une verge cube, mais seulemont, selon l'avis de
I'ingenieur, ce qui s'enleve mieux au moyen du sautage it la poudre ?-R. Oui.

Q. Qu'entendsz vous 'par de lu roche en masses ?-R. De grand.s morcsaux
de pierre, et d'apres les arches de lVr. Lumsden-

Q. Qu'importe M. Lumsden; je vous demande de decrire une masses de roche
Clue vous consiclerezetre de I'excavation de roche solido selon «e rJe\'is:-I:. Rien
que ce qu'il y a de mentionne,

Q. Qu'y a-t-il de mentionne ?-R. Des couches et des masses de roche.
Q. Qu'est-ce qu'uno masse de roche? Comment l'econnaitl'ais-je cela si je Ie

voyais ?--R. C'est soit un caillou au un grand marceau de pierre qui a Gte enleve
de son lieu primitif,

Q. Alors vous considerez comme masse ce qui est--H. Geologiquement
du roc.

Q. Et qui est d'un seul morceau soit de cailIou on de fragments ?-R. C'est
ce qne j'ai toujours cru etre du roc.

Q. On des masses de roc ?-R. Des masses de roche, je n'ai [amais vu cela
avant de voir ce devis.

Q. Vous eroyez qu'nna masse de roc est soit un fragment on un caillou?-
R. C'est ce que' j'ai toujours pense.

Q. Avez vous classifie quelque chose comme excavation ell' roche solide SOliS

I'expression "masses" autre que des oaillortx de plus (l'une verge cube, et des frag
ments de plus d'urre verge cube ?-R Oui.

Q. Pourquoi avez-vous fait eela ?-R. C'Mait l'ordre de M. Lumsden" de la
roche eonglomeree.

Q. Qu'etait-ce que de la roche cOllglomeree ?-Decrivez cette. roche con~

glomeree que vous classifiez camme masses ?-R. C'e sentit de groil cailloux clmen-
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tel' ensemble qu'il faut enlever au moyen du sautage a la poudre, et du sautage
oontinusl.

Q. Lorsque vous dites ; enlever, voulez-vous dire separer ?-R. Oui separor,
Q. Vonlez-vous dire, alors qu'une masse de cailloux signifie des cai1loux qui

sont cimentes ensemble ?-H. Clui.
Q. Et entre lesque1s il n'y a pas de materiel detacM?-R. Non.
Q. On doit les separer ?-R. Ordinairament on les perce a la perforatrice,
Q. Si je pouvais les soulever ils se tiendraient ensemble ?--R. Oui, si touts-

foil' vous pouviez les soulever,
Q. Alors, selon vous, ill' adherent ensemble dans le sens elementaire ?-R.

Oui.
Q. Classifiez-vous tout ce qui est detaehe comme masses, et qui, clans le sens

elementaire, ne se tient pas ensemble?-R. Non.
Q. J e suppose que vous classifies comme roche detaches toutes les roches et

les cailloux qui mesurent plus d'un pied cube et moins d'une verge cube, et toute
la roche detachee qui pourrait s'enlever it la main, ~\ la pioche ou a la pince?
Est-ce bien cela ?-R. Oui.

Q. Nous allons clone eliminer cela. Avez-vous trouve du gravier cimente?-
H. Qui, il y en avait.

Q. Y en a-t-il en grande au en petite quantite ?-R. 11 y en a tres peu dans
ce district.

Q. Avez-YOUS classifie, comme roche detachee, de 1'argile d'une description
quelconque ?-R. Oui.

Q. V oulez-vous me dire quelle sorts d'argile vous avez classifiee comme roche
detaehee-i-R. De l'argile dure,

Q. Qu'est-ce qui est de Fargi1e dure ?-R. De l'argile durcio.
Q. Selon votre jugement, avez-vous olassifie cornmo roche aetachee de l'argile

qui pouvai] etre cletachee avec une charrue de nivellsment de dix pouces et tiree
par un attelage de six chevaux bien rnene ?-R. Non.

Q. Qu'entendez-vous par un attelage et nne charrue de ce genre ?-R. 11
Iaudrait que le materiel soit detache,

Q. Dites-rnoi ce que vous entendez par Ia?~R Aprils que Ia charrue y
aurait passe il faudrait que le materiel flit plus en etat c1'0tre e111eve ~l la pelle
au a Ill, drague qu'avant cry fuire passer Ill, charrue,

Q. 'I'rouvez-vous une pareille declaration dans Ie devis ?-R. Xon pas sam
la ruhriquo de "roche c1eta(;~hee".

Q. Pourquoi y inserea-vous cette declaration ?-R. Parce que sous iF'
rubriquo de "roche solide " il y est di t : "T'eut mieux etre enleve par le sautags
a In poudre ", C'est uuo clefinition de Ill, roche solido. Je crois qu'il aurait fallu .
dire: "Peut mieux 0tre enleve nar la charrue."

Q. J 0 ne vous c1emanc1e pas (['amender le devis ; je vous demands c1e I'inter
preter ?-R. C'est comme cela que je I'ai interprets.

Q. Dois-je comprendre Cjlle vous dites que ce materiel pouvait reellement
etre labome ?-R Je crois qu'il amait ete possible c1'y faire passer une CllaHUe

tiree par six bOllS chevaux.
Q. Ce n'est pas ce que je vous ai demande. J e vous ai clemande si reellement

il pouvait etre laboure par un attelagecle Ill, sorte ?-R. Qu'entendez-vous par cetts
expression?

Q. EnHn si eela pouvait etre laboure? 8i vous aviez ete en roye Is. pour le
faire labourer: si VallS aviez ete envove lit avec six bons chevaux et une charrue de
nivellement c1~ clix ponces ?-R. 11 Yen a beau coup qui pouvait eire laboure.

Q. Attenc1ez 1a question: si Fan vous cUsait, simplement par cnriosite, que
quelqu'un aurait besoilJ de \'ous pour faire laDourer ce materiel, avec cet attelage
et cette charrue, et CJu'au meilleur de votTe cOllnaissance, il n'y anrait pas autre
chose de fait, croyez-vons que vous auriez pl1 Ie labourer ?-R. Oui, une grande
partie.
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Q. Alors vous avez classifie comme roche detaches du materiel qui, selon
votre idee, pouvait etre laboure, si l'on ne devait plus y toucher apres qu'il eut He
laboure ?-R. Oui,

Q. Alors pourquoi croyez-vous que cela ns pouvait pas Hre labours selon
les termes du clevis, si toutefois vousle croyez ?-11. Voulez-vous repeter cette
question.

Q. Croyez-vous que cette argile ne pouvait pas Hre laboures selon le sens du
devis?-R. Pas d'apres moi.

Q. Pourquoi croyez-vous eela ?-R. Parceque je crois que labourer veut dire
detacher le materiel et en faciliter l'enlevement.

Q. Pourquoi est-il necessaire de savoir si oui ou non le labourage doit
ameliorer le materiel pour etre enleve ultsrieurement ?-R. 11 n'y aurait aucune
utilite it Ie labourer sans cela.

Q. Mais ils ne Font jarnais Iaboure ?-H. Dans ce district?
Q. Oui ?-H. Certainement.
Q. Les entrepreneurs I'ont-ils laboure?-H. Dans certains eudroits,
Q. Dans quel but ?-R. Pour essayer de l'enlever au grattoir.
Q. Avec quel resultat ;--R. Pratiquernent aucun resultat,
Q. Mais avec quel resultat ?-R. I1s l'ont labourc et drague, mais ils n'en

ont retire aucun avantage commercial. Cela coute plL1S cher que toute autre
methode que vous pouvez essayer.

Q. Alors vous n'avez pas considere Ie labourage simplement comme essai.
Vous avez considere le labourage clont il est question clans ce devis comme partie du
systeme employe pour l'enlever ?-R. Oui.

Q. Les entrepreneurs dans ce district emploient-ils la charrue pour du
materiel qui peut etre labours avec avantage?-R. Ils le devraient,

Q. Mais Ie Iont-ils pour du materiel qui peut etre laboure avec avantage?-
R. Non, ils ne le font pas. Puis-je dire pourquoi ?

Q. Mais certainement. J e voudrais que vos reponses fussent completes.-
R. Parcequ'il n'y a pas assez de ce materiel dans ce district pOUT qu'il vaille la
peine de transporter des charrues, des dragues et des chevaux, D'aborc1 cela coftte
trop cher de nourrir les chevaux.

Q. Dois-je comprendre d'apres YOUS que le materiel est laboure partout ou
il peut l'etre ?-R. ~on, monsieur.

Q. Partout 011 le materiel est susceptible d'etre laboure, comme vous dites
avec avantage commercia}, et ou il y en a d'assez grandes quantites, ils font du
labourage ?-H. K on pas dans ce travail.

Q. Dans un travail quelconque ?-H. Oui.
Q. Dois-je cornprcndre que vous ne considercz pas le labourage dent il est

question dans ce devis simplement comme essai ?-R. En soi, non.
Q. Simplement comrne une epreuve ?-R. Voulez-vous dire seulement ou

ou simplement i'
Q. Comme vous voudrez ?-R. Non.
Q. Par exemple si Ie clevis specifiait que YOUS devez considercr comme excava

tion ordinairc du materiel clans lequel vous pouvez planter une tige avec une masse
de seize livres, et que vous eussiez pris une tige, l'eussiez essayee dans ce materiel,
et que vous eussiez constate que vous pouviez l'enfoncer avec une masse de 16 Iivres,
l'auriez-vous elassifie comme deblai ordinaire ?-R. Je crois que oui,

Q. Alors vous ne comptez pas Ie labourage comme un essai du tout; vous le
considerez comme faisant partie d'une methode employee pour enlever le sol?-
R. J e crois que oui.

Q. Ou avez-vous vu que l'on utilisat une charrue pour labourer l'argile que
vous classifiez comme roche detaches ?-R. J e ne l'ai pas vu,

Q. Ou avez-vous vu de ce materiel que vous classifiez comme roche detachee
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apres qu'il eut Me laboure ?-R. Le labourage dont j'ai parle fut fait avant que
je prisse Ill. direction du district.

Q. Done, personnellement, vous. n'avez jamais vu un essai de ce genre ?-R.
Non.

Q. Avez-vous deja vu quelque part de l'argile que vous classifiez comme
roche detaches et labouree ?-R. .Te ne crois pas avoir vu de l'argile comrne cela
nulle part ailleurs.

Q. Ainsi vous ne l'avez jamais vu labouree ?-R. Non, excepte I'argilede
surface.

Q. J e parle de l'argile que vous avez classifies comme roche detaches ?-R.
Je ne crois pas avoir vu rien de sernblable nulle part ailleurs.

Q. Dons, en ce qui YOUS concerne, c'est votre premiere experience avec
cette argile que vous avez classifiee comme roche detaches ?-R. Cette sorte d'ar
gile-la, oui.

Q. Avez-vous classifie de l'argile molle dans ce contrat comme roche deta
ehee ?-R. Oui.

Q. 011 etait-ce ?-R A peu pres asix ou huit differents endroits, l'un parti
culierement a la riviere Mustongo.

Q. Y en avait-il en grande quantite ?-R. De memoire, environ 20,000
verges dans une tranchee.

Q. Qu'en sera it le total dans tout le district ?-H. De 40,000 11 50,000
verges, environ.

Q. QueUe definition en donnez-vous ?-R. Du materiel dur, elastique lors
qu'il est assez sec, c'est-a-dirs dans son etat normal.

Q. Dites lors de son excavation ?-R A I'etat normal, dans les Iisieres supe
'rieures ; amesure que l'on creusait elle devenait plastique. J e crois que cela decrit
assez bien le materiel.

Q. De quelle couleur etait-il ?-R. D'un bleu gris.
Q. Comment fut-il extrait ?-H. De differentes manieres, generalement a Ill.

main.
Q. Comment fut extraite l'argile dure que vous avez classifiee comme roche

detachee ? De quels instruments s'est-on servi ?-H. Des pioches, des pelles et de
Ill. poudre.

Q. Y a-t-il certaines parties 011 l'on s'est servi constamment de poudre ?-R.
II faudrait que j'y songeasse; cependant je crois que oui.

Q. OU cola ?-R. Dans les tranchees pres de Cochrane, a l'ouest de Cochrane,
et a I'extremite onest-le travail que nous avons repassa hier.

Q. Vous voulez dire l'ouvrage auquel JYI. McBey a fait allusion ?-It Oui,
dans sa division, je me rappelle fort bien.

Q. Vous voulez dire ce qu'il nous a signals hier ?-R. J e n'etais pas avec
-vous lorsqu'il I'll. signale, J'en ai eu connaissance personnellement,

Q. C'est lui qui en avait Ill. direction ?-R. II etait ingenieur local.
Q. Et vous dites qu'il y en avait a l'ouest de Cochrane ?-R. Irnmediaternent

al'ouest de Cochrane il y en avait quatre ou cinq grandes tranchees.
Q. Combien y aurait-il de ce genre de materiel dans ces tranchees ?-R. En-

viron 20,000 verges dans chacune d'elles.
Q. Et en tout il y en avait cl peu pres combien ?-R. A peu pres quatre.
Q. Sont-elles l'une apres l'autre?-R. Oui.
Q. A partir d'011 ?-R. Pro-que clans remplacPlllent de la vi llc de Cochrane.
Q. Le restant a du etre constamment mine ?-R. Non, pas constamment.
Q. 011 trouverai-je consigne le renseignement qui m'indiquera 'si oui au non

'on a employe constamment le sautage dans des travaux quelconques de votre dis
trict ?-R. Les ingenieurs locaux peuvent vous dire eela simplement.

Q. Est-ce consigns quelque part dans les filieres de Ill. commission ?-R.
·Je erois qu'il y a de Ill. correspondance au sujet deces quatre tranehees dont j'ai
:parle pres de Cochrane, avec M. Lumsden. Je dois dire que ces tranchees furent
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faites avant que je prisse la direction du district. J'ai vu la correspondance et Ies
notes de l'ingeniem local au sujet de In poudre employee.

Q. Vous etiez ici tout le temps?-R. Oh! non. Ce travail fut commence
deux ans avant que j'en prenne la direction. C'est Xl. ::\Iacfarlane qui en avait la
diretion avec JYI. Poulin qui est decede,

Q. Avez-vous tenu compte du COllt de l'excavation POUl' I'entrepreneur lorsque
vous avez fait votre classification ?-R. Non, pas it rna connaissanee.

Q. Pourquoi disiez-vous que c'etait plus rlifficile et plus dispendieux-si vous
le dites et c'est ce que j'ai compris. Pourquoi mettez-vous de l'avant cette raison
de votre classification ?-R. 11 s'agit des materiaux mous.

Q. Dans les materiaux durs aussi ?-R. D'apres ce devis je compte les
materiaux durs comme roche detachee,

Q. Et quant aux materiaux mons, avez-vous aussi pris en consideration Ia
question de cofit ?-R. J e erois que je dois I'avoir fait.

Q. Ou avez-vous trouve dans le cahier des charges quelque chose qui vous
autorise it classifier les materiaux mons comme roches detachees ?-R. Je ne
crois pas que eela s'y trouve. Puis-je le regareler?

Q. Certainement. (Le temoin examine le cahier.) R. Peut-etr« Ie fait
qu'ils ne pouvaient etre Inboures etait Ia seule raison.

Q. J e vous demands ce qu'etait votre jugement ?-R. Bien, c'etait cela,
Q. Avez-vous elassifie Ie muskeg comme roches detachees ?-R. Non.
Q. Pouvait-on le lahourer?-R. Non.
Q. Mais, Ie muskeg n'est pas de la glaise?-R. Non.
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Q. Si VOl,S deviez reviser Ie prom de la voie dans le but d'economise1\
ponrriez-vous l'&dnire les quantites sans augmenter les maximums ?-R. Ow,
monsieur.

Q. Ou et comment ?-R. En avant des rampes virtuelles de quatrs dixiemes
et six dixiemes au lieu des rarnpes reelles de quatre dixiernes et six dixicmes dont
on fait usage. ~

Q. Quelle est la difference entre nne rampe reelle et une rampe virtuelle?
-R. Une rampe reelle de quatre dixiemes ne varie jamais de quatre dixiemes.
J e ne sais si je me fais bien comprendre, niais elle n'est cornpensee que pour les
courbes. En se servant c1'une ra1111)e virtuelle ,Ie quatre dixiemss, l'elan du train
lui permet de franehir une autre rampe plus forte q11e quatr« dixiemes. La
distance est calculee ; puis la rampe est de nouveau rednits [1 quatrc dixiernes, ou
moins et le meme precede se l'epete un peu plus loin et pent Nrc repete inde
finiment, jusqu'au sommet.

Q. Ell cl'nntn's termes, nne locomotive peut reruorquer sur nne rampe virtu
elle de qnatre dixiernes le merne convoi qu'elle remorquerait sur une pente rcelle de
quatre dixiemes ?--n. Oni. sanf en cas d'accic1ent.

Q. Ell constnlisant des rampes virtuelles de qnatre dixiemes sur votre division,
comment pourrions~nous rec1uire Ie cotH de la construction ?-H. Youlez~vous dire
a quels enc1roits ou bien clans la cMnle dn cahier des clmrges?

Q. J e Yenx dire, dans les remblais 7-R. Dans les remblais en reduisant la
qUf~ntjte des materiml': h enle,'er et dans la longnenr des ponceaux, ce qui ferait
une economie de beton.

Q. Aurait~il Me possible r1e diminuer quelques~unes rles trancMes en se
servant des rampes virhwlles ?-R. Oui.

Q. Avez-vous pense a ceb et ilY8Z-VOn8 etuclie ce snjet q11ancl vons avez
fait Ie trace de la ligne sur votre division ?-R. Pas dans ce district, seulemeni
par l'arpentage.

Q. En qualite d'ingenieur de district, pourquoi n'avez-vous pas porte Ie
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!'\ujet devant HiS superieurs et recommande le projot ?-R Les autorites supe
rieures I'avaient refuse a l'epoque 011 je faisais Farpentage, ell 1905 ou 1906 et
je considerais que le projet avait Me abandonne,

Q. Comment savsz-vous, personnellement que I'ingenienr en chef ou la com
mission ont refuse de Iaisser construire des rampes virtuelles?-R. J e crois avoir
recu une lettre dans ce sens.

Q. Comment le savez-vous ?-R. J e ne m'en souviens pas a present.
.L'impression me reste que je I'ai recue et que le projet etait abandonne, M.
MacPherson I'avait discute avec nons d'abord, puis avec Fingenieur de district,
sons Ies ordres de qui je me trcuvais.

Par 16 President:

Q. Aurait-on economise sur les materiaux si I'on avait adopte cette politique
('ans votre district ?-B. J e crois que l'economie aurait et\~ tres considerable.

Par 111. Guielius :

Q. Pourriez-yous Iaire une estimation approximative du pourcentage ?-R.
Peut-etre 20 pour'IOO. Est-ce trop?

Q. Bien, disons de 15 it 20 pour 100 ?-R. Oui.
Q. En traversant votre division, j'ai remarque que le palier a ete eleve plus

qu'il ne semble necessaire de Ie faire pour passer par dessus Ie muskeg et que,
dans quelques cas, on a ajoute des rampes pour atteindre le niveau des talus eleves,
Comment ponrriez-vous c1cfenc1re cette coutume ?-R. Je crois que c'etait aussi
111le bonne politiqno.

Q. Pouvez-vous indiuuer a la Commission la source de cette politique 8,
iaquelle vous faites nllnsion"?-R. J e ne connais rien d'ecrit Ia dessus,

Q. Qu'est-ce qui vous a fait croire que c'etait Ia meilleure politique it suivre?
-R. D'abord, nne conversation que j'ai eue avec IvI. Woods, sous-ingenieur en
chef du Grand-Trone-Pacifique.

Q. Certains de vos profils ont-ils ete changes pour elever les rampes ?-R.
Oui, tons.

Q. Par qui ?-R. Par moi et ::vI. Me Farlane,
Q. Apres les avoir passes et les avail' envoyes pour les fairs approuver, ils

ont eteamendes, revises?-R. Envoye it qui pour les approuver P
Q. Au bureau de l'ingenieur en chef. Tont d'abord, 'lOS profils ont-ils ete

approuves par des ingenieurs plus eleves que les ingenieurs de district ?-R. Oui.
Q.i Qui les a approuves ?-R. I/ingcnieur inspecteur, representant I'in

,genieur en chef M. McFarlane.
. Q. A-t-il revise 'lOS profils ?-R. Oni.

Q. A-t-il eleve les rampes ?-R. Oui.
Q. En se faisant, il representait I'ingenieur en chef de la Commission ?-R.

J e I'ai ern. Il a eleve ces rampes en me consultant. Cette elevation des rampes
n'etait pas arhitraire de sa part.

Q. Avez-vous en de lui nne approbation par ecrit de ces rampes ?-R.
Non, je ne le pense pas, cela s'est fait dans mon bureau.

Q. Il ne les a pas signes apres que vons Ies aviez revises?-R. Non, pas
comme ingenieur inspectenr.

Q. N'aurait-il pas mieux valu, au point de vue de l'economie, reduire Ia hau
teur de plusieurs de ces hauts remblais?-R. Voulez-vous dire s'il eut mieux
valu Ie faire 8. Yepoqne on 8'11 vaut mieux Ie faire maintenant?

Q. N'amait-il pas mienx valu, au point de vne de l'economie, reauire la hau
teu! de plusienrs de ccs remblais?-R. Oui.

Q. Est-ce qne cela representerait lllle forte economie en argent?-R. Oui,
l'economie sernit considerable.



OOMMISSION D'ENQUETE

4 GEORGE V, A 1914

Q. Voua eonnaissiez mieux cette division que qui que ce soit, P011Triez
vous me dire, a peu pres, ce que l'on aurait pu economieer de cette maniere, le
pourcentage ?-R. Peut-etre Ie sixiemo du eofrt total dans ce district.

Q. Cela serait sue combien de milles ?-R. Disons 70 milles.
Q. A 5,000 vergts au mille, cela ferait 150,000 verges et cela irait en moy

enne a 33 cents. Cela serait done un tiers ?-R. La moyenne serait plus elevee,
en moyenne 50 cents.

Q. Alors, cela monterait a $175,OOO?-R. Oui.
Q. Cette idee n'est pas nouvelle?-R. Non.
Q. Avez-vous fait quelque chose vous meme pour realiser cette eeonomie P

-R. Oui, j'ai baisse des rampes et change Ie coefficient de certaines rampes.
Q. Et vous vous propO'sez de faire encore les reductions qui peuvent se faire

dans les endroits au les remblais se sont affaisses ?-R. Oui, nous nous proposons
de faire de nouveaux profile des niveaux sur la terre et d'y mettre une nouvelle
rampe pour la ligne.

Q. Et economiser autant que possible de cette extravagance ?-R. De I'exees
de materiaux,

Q. Et economiser autant que possible sur les extravagances a partir d'au
jourd'hui ?-R. Oui.

Q. Vous avez recu instruction de faire cela depuis que nous avons visite
les travaux ?-R. J'ai entendu diTe (we nons devious recevoir des instructions a
ce sujet mais je ne Ies ai pas encore -re01es. RIles viendront, je erois, de I'inge
nieur en chef.

Q. Sur la ligne de I'Algoma Central et du Rutland. on s'est servi de rampos
·relan ?-R. I.Ja compagnie du Rutland emploie de tres bibles rampes, lesquelles,
je crois, etaient de six dixiemes, compensees,

Q. A-t-eln 61imine les depressions clans les limites des ram pes ?-R. Leur
usage a ete abaudonne, ce que vous appelez une depression-c-Ia reneontre de deux
rampes maxima.

Q. Les depressions de peu de longueur ?--R. On les a abandonnees.
Q. Mais celles qui auraient une longueur d'un demi-millo etaient considerees

cornme de bonnes constructions ?-R Oui.
Q. 11 y a sur votre division des remblais d'un demi-mille au plus au l'on

aurait pu placer des depressions n'est-ee pas ?-R. Je Ie crois.
Q. La politique adoptee ccpendant, exigeait la construction de Tampes cons

tantes ?-R. La poIitique adoptee etait de ne pas hire ce que je nomms eouper
une rampe ; i1 ne semble pas qu'il en ait He ainsi,

Q. Vous a-t-on jamais fourni les donnees qui vous incliquaient si vous deviez
faire une rampe constants au une depression pour un long rernblai ?-R Oui, cela
nous a ete donne sur les plans au papier bIen.

Q. Dites-moi ce que vous savez de l'Algoma Central sous ce rapport ?-R.
L'AIgoma Central se sert de rampes d'un demi pam> 100, sans compensatious et
de combes de douze elegres.

Q. Pourquoi ne vous etes-vous pas servi de combes de douze degres sur eette
ligne ?-R J''ai cornpris que Ie maximum Hait six degres.

Q. Comment avez-vous compris cela?-R. .Ie erois qu'il y a eu des instrue
tions dans ce sens,

Q. Savez-vous positivement s'il y en a eu ?-R J e ne pourrais pas mettre
la main sur ces instruction maintenant. J'ai du les recevoir sous une forme au une
autre au je ne les aurais pas suivies. A ce propos, les combes de six degres ant ete
aussi abandonnees,

Q. Pourquoi ne vous etes-vous pas servi de rampes d'un et demi pour 100
sur cette Iigne ?-R. Les instructions etaient de donner quatre dixiemes en allant
a 1'est et six dixipmes ,en allant a l'ouest.
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Q. De qui avez-vous reeu ces instructions ?-R. Probablement de l'inge
nieur de district, quand je travaillais en qualite d'ingenieur dirigeant le trace.

Q. Avez-vous une copie de ces instructions?-R. Non, je ne le crois pas.
Q. Voulez-vous tacher de retrouver une copie des instructions au sujet des

rampes et des courbes et l'envoyer a la Commission, sous votre signature ?-R.
Oui, je Ie ferai.

Q. Ecrivez-nous une lettre :qui l'accompagnera ?-R. Qui, et si je ne puis
les trouver, je vous ecrirai quand meme,

Q. Quelle etait la nature des constructions sur l'Algoma Central?-R. Des
estacades de bois, des ponceaux de cedre et, tres rarement, des drains de Ionte.

Q. Pourquoi n'avez-vous pas fait usage de ponceaux de cedre et d'estacades
de bois sur cette lignc ?-R. Du jour on j'ai ete nornme ingenieur local du
district "F", j'ai compris que les constructions temporaires ne devaient pas etre
employees.

Q. Au point de vue de I'economis et d'apres la methode ordinaire suivie au
Canada pour la construction des chemins de fer, croyez-vous que Ies constructions
temporaires eussent ete avantageuses ?-R. Oui,

Q. Si on avait construit tout d'abord des viaducs en bois dans votre division
aux endroits ou il s'est produit des affaissements, ces affaissements auraient-ils ete
evites ?-R. Certainement,

Q. Est-ce qu'il y en a beaucoup ?-R. Oui,
Q. Combien aurait-on pu economiser a l'estacade 1,046 ?-"8. 1.046 est la

station. ~

Q. A 1.040, si l'on avait construit tout d'abord une estacada de bois, combien
aurait-on economise? ,Je crois que vous avez dit $150,000 ?-R. Probablement
$125,000.

Q. Y a-t-il eu beaueoup d'6boulis comme celui-la dans votre division ?-R.
Rien de pareil a 1.040, sur une semblable distance, je veux dire les traverses
courtes, -

Q. Quel pourcentage cl'economie aurait-on pu realiser claus votre division si
on avait employe des constructions permanentes en bois, comme vous aviez eoutume
de le faire sur l'Algoma Central? Donnoz-nous le chiffre brut, approximatif ?-R.
C'est le pourcentage que vous demandez?

Q. Oui, en dollars si vous vous souvenez de ce que vos pants ont coute ?-R.
Mon impression c'est que nous aurions economise peut-etre un million de dollars,
mais je prepare una estimation qui vous donnera le chiffre exact.

Q. Savez-vous ce que le ciment c1evrait cofrter dans ce pays ?-R. J 'ai man
idee la-dessus.

Q. Que devrait COlIter la verge cube de beton de ciment dans ce pays ?-R.
J e crois qu'on pourrait le mettre en place au prix de $8 au $10 la verge cube.

Q. Cependant, les prix payes aux entrepreneurs generallX etaient de ?-R.
De $10.50 a $16 pour le melange dont on se sert le plus, le 1-:3-G.

Q. C'est ce que vous dites qu'on peut placer pour $8.00 au $10?~. Oui.
Q. Au sujet du devis concernant la roche separee classifiee, you~ aVBZ

dit que vous compreniez l'allusion au labourage cornme devant servir pour la
methode de classification ?-R. Oui.

Q. La meme chose que dans le paragraphe 34 qui dit " Peut etre mieux enle
vee a la mine" ?-R. Oui,

Q. Alors, vous lisez dans la clause au sujet de la roche detachee : "Peut etre
mieux en levee par la charrue "?-R. Man idee est que si Ie mot" mieux etait la,
la clause s'expliquerait mieux.

Q. Et ceci rsndrait claire I'intention qu'on avait ?-R. Oui.
Q. C'est-a-dire que pour rendre clair ce que vous interpretez, on devrait

ajouter "Peut-etre mieux enleve par le labourage "?-R. Si le labourage est
conserve comme etalon d'essai, oui.



4 GEORGE V, A 1914

Q. Alors, pour en venir it votre conclusion, il etait necessaire pour vous d'as
sumer quelque chose qui rr'etait pas imprime au cahier des charges ?-R. Oui,
qui u'etait pas reellement irriprime,

Q. Alors, c'est lU. fait que vous 11e l'avez pas pris en consideration, eomme
essai seulement ?-R. Oui, e'est mon jugement du cahier des charges et je eonsi
dere que la chose etait laissee it man jugement,
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Oopie.

M. F. P. GUTELIUS,
Commission d'Enquete,

Ottawa. 12 juin 191'2.
Filiera 12,028.

Cher monsieur,

J'ai rec;n la votre du 8 courant au sujet de la hauteur des rsmblais par-dessus
le muskeg. dans le district" D". J e ir'ai pas pu trouverde correspondance echan
gee entre lH. Woods et moi ou entre man prcdecesseur et JYI. Woods, qui se rapporte
it l'elevation des rampes dans Ie district" D". En ce qui me regarde, je crois me
souvenir que ces instructions rr'etaient que des instructions verbales,

Yotre devone,

(Signe) GORDON GRANT,
lngenieur en Chef.

Oopie.
A Pouest de Cochrane, 8 juin 1912.

IvI. GORDON GRAN'.r,
Ingenieur en chef, chemin de fer Transcontinental National,

Ottawa.

Cher monsieur,

Pendant que je rendais mon temoignage devant In Commission d'Enquet:e,
Ies Commissaires rn'ont demande de rechercher en vertu de quelle autorite j'avais

Cher monsieur.

Relativoment a la hauteur des remblais au-dessus du muskeg dans le district
" D ", c'etait comme vous vous Ie rappelez a Ia demande du Grand-Trone-Paciflque
par I'entremise de M. Woods. Voudriez-vous avoir Ia bonte de me montrer toute
la cor ndance que VOllS pourriez avoir it ce sujet,

Copie.

M. GORDON GRANT.
Ingenieur en chef,

. Ottawa. Onto

Bien a vous,

Cochrane, 14 [uin 1912.
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employe les rampes maxima de 0.4 pour 100 dans la direction est et de 0.6 pour
100 dans la direction ouest, aussi, quanta I'emploi des courbes de 6° comma la
courbe maximum.

Les instructions au sujet des courbes se trouvent a la page 38, article 26, du
livre des instructions et celles qui concernent les rampes it la page 45 (haut de Ia
page) du meme livre.

Il me fera plaisir si vous voulez bien transmettrc ce renseignement it la Com
mission.
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Bien a rous,

(Signe) G. L. MA'rTICE,
Ingenieur-adjoint du district (.. C.D."

(COlIIJ\HSSW:;; D'E:'\QUETE DU CHEMIN DE FER TRANS

C'O;;rTlSEN'rAL: OTTA\YA,25 OCTOBRE, 191'2.)

Present: G. LYNCII-STc\Ul':TON, C. It, President.

G. L. MATTICE. sous-ingcnieur de district. Chemin de Fer Transcontinental,
est interroge :

Par le Pres1:del1t;

Q. Vous etes I'ingenieur adjoint dans le district D ?~R. Oui.
Q. Et vous avez rMja rendu temoignage devaut la Commission {! Cochrane C

.--R. Oui,
Q. Connaissez-vous M. Goodwin ?~R. Oui,
Q. Ll est ingenieur-inspeeteur dn chemin de fer 'I'ranscontinental ?~R. Oui.
Q. Est-il alle a Cochrane recemment ?~R. Oui.

. Q. Quand est-il arrive et quandest-il reparti ?-~R. J e puis vons direquand
il est reparti. Jene me souviens pas que] jour il est arrive. IJ etait lit entre le 18
septernbre et Ie 20 octobre. .

P. Etiez-vous avec lui tout le temps '1u'il a etc 1a ?~R. Seuiement durant
Ie temps qu'il a He sur la ligne.

Q. Vous rappeiez-vous quand il est allesur la ligne-R. Nous semmes parhs
de Cochrane Ie 2:3 septembre pOUT aller vers l'est.

Q. Et [usqu'ou etes-vous alles vel'S l'est ?~R. N ous avons parcouru 158
milles vers l'est ce jour-H..

Q. "Nous" qui ?~R. J\1. Goodwin, M. Balkarn, ingenieur de district, et
mol.

Q. Voulez-vous me dire les raisons de ce voyage et ce que vous y avez fait?
~R. Ce voyage etait dans Ie but de permettre a M. Goodwin c1'inspectel' la classi
fieation.

Q.. Qu'aves-veus fait au eours de ce voyage ?~omrnencez au commence
mont etdites-moien VO~ proprei' termesce qui a ate fait au COUTS de ce voyage?~

H. Le premier jon r. 11011S avons parcouru 158 milles et nous avons passe 13 nui t
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Ii l'un des eamps de la section. O'etait le camp de l'ingenieur de division Sun
strum, section n? 11. Nous n'avons fait rien autre chose que voyager ce jour-lao

Q. Sur l'entreprise de qui etait-ce ?-R. L'entreprise n? 15; Macdonell &
O'Brien. Elle a ete adjugee en sons-main a O'Brien & Martin qui exeeutent les
travaur.

Q. Le lendemain, 24 septembre, avez-vous fait quelque chose?-R. Nous
semmes alles, sur le wagon-moteur jusqu'a I'extremite de la voie, et nous avons
marche depuis l'extremite de la voie [usqu'a la Bolle-Riviere. Nous avons eouche
ee soir-la a la section n? 8. Nous n'avons rien examine ce jour-lao Nous nous
rsndions [usqu's I'extremite des travaux pour examiner en revenant.

Q. M. Goodwin avait-il fait quelque travail ou recueilli quelques renseigne
ments avant de quitter Cochrane?-R. Oui; nous avions fait copier sur des fenilles
toutes les notes de classement, chague section par ells-msm«, pour qu'il put em
porter ses notes.

Q. II a emporte les renseignrnents necessaires pour se familiariser avec 1e
classement qui avait ete fait sur le terrain qu'il devait inspecter ?-R. Oui, mon
sieur.

Q. Et cela lui a ete fourni par vans on par M. Balkam ?-R. Par nous (1<3\1:\ :

par Ie bureau.
Q. Nous arrivons maintenant au 25 septembre; qu'a-t-on fait ce [our-Ia P->

R. Nous avons commence :'t la Belle-Riviera et nous avons examine Ie classement
apeu pres jusqu'au bout dn terrassement.

Q. C'est-a-dire toujours en all ant vel'S l'est ?-R. Vel's l'est.
Q. Avez-vous sur vous quelques notes prises ce jour-Is au sujet de ce qui a

ete fait?-R. J'ai eerit dans man calepin que nous sommes partis, Je crois que
nous avons tons pris des notes sur les feuilles.

Q. Pouvez-vous me donner quelques renseignements au sujet de ce que vous
avez fait ce [our-Is ?-R. J e crois que la seule chose que nons avons faite a ete
d'augmenter la classification dans l'une des tranchees,

Q. Vous avez examine tout le classement sur quelle distance, environ?-R.
Environ sept milles. •

Q. Avez-vous fait quelque changement ou exprime quelque opinion sur Ie
elassernent dans ce district ?-R. A un endroit seulement.

Q. La tranehee dont vous parlez est la tranchee entre les stations 835 et 839?
-R. Qui, monsieur.

Q. Dites-moi ce que vons avez fait l:'t.-R. Nous avons examine la tranehee ;
].iI. Goodwin s'est procure un pic et une pelle, et nons avons parle a l'ingenieur
local et a l'ingenieur de division qui ant vu executer les travaux.

Q. Qui est I'ingenisur de division ?-R. Sunstrum.
Q. Et qui est l'ingenieur local ?-R. Howe.
Q. Qu'avez-vous fait?-R. Apres consultation, nous avons decide qu'il devait

y avail' une modification. La tranchee avait cl'abord ete classee comme ayant 83
verges cubes de roche massive, 653 verges cubes de pierres detachees et 1,303 verges
cubes de deblai ordinaire. " Nous avons decide que le deblai mixte devait etre
c1asse comme contenant a peu pres 65 pour 100 de pierres detaehees. A son retour
au camp, M. Balkam a donne it l'ingenieur local des instructions a. cet effet.

Q. Quelchangement avez-vous fait dans Ie classement ?-R. Outre Ie deblai
de roche massive, les pierres detachees et le deblai ordinaire ont ete a peu prss
intervertis,

Q. Avez-vous fait autre chose ce jour-Ia?-R. Non; nous sommes revenus
an camp ou nous avons passe le reste de la [ournee.

Q. La Iendemain, avez-vous fait d'autres inspections?-R. Le lendemain, 26
septembre, il a plu durant toute la matinee, L'apres-midi, nons semmes retournes
a la section de Belle-Riviera, nous avons inspecte environ un demi-mille a l'ouest
de Ia Belle-Riviere et naus sommes restes au camp.
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Q. Avez-vous fait quelque changement dans ce demi-mille ?-R. Non.
Q. Le 27 septernbre, qu'avez-vous fait ?-R. Nous somznes parris de I'endroit

ou nous avions cesse la veille, a un demi-mille a I'ouest de Belle Riviere, et nous
nous semmes rendus pedestrement a Fextremite, au ruisseau Clair, au-dela de
l'extremite des rails. En sornme, nous avons parcouru a pied environ 12 milles
pour nous rendre a la section n? 9, a I'ouest de la Balle-Riviere. C'etait dans
Ia matinee.

Q. Qu'avez-vous fait dans I'apres-midi ?-R N ous avons continue notre
route en wagon-moteur jusqu'a la section n? 11.

Q. Avez-vous fait quelques changements dans le classement de ces douze
milles ?-R. Non.

Q. Avez-vous fait autre chose ce jour-Iii ?-R. Non.
Q. Le 28 septembre, qu'avez-vous fait?-R. Nous avons quitte la section

n? 11 et nous avons parcouru en wagon-moteur 45 milles sur la voie, en allant
vel'S I'ouest jusqu'au lac Robertson.

Q. Vous etes-vons enquis du classement sur ces 45 milles?-R. Une tranchee
ala borne milliaire 113:lh. JYI. Goodwin s'est procure un pic et une pelle et a creuse
de petits trous dans les parois de la tranchee, C'est la premiere tranches a l'ouest
du creek Peter Brown.

Q. A-t-il fait la quelque modification au classement?-R Non.
Q. Sur quelle entreprise etait-ce ?-R. Sur I'entreprise No. 14, l'entreprise

du Grand Trone Pacifique.
Q. Qui fait ce travail ?-R. Foley, Walsh & Stewart, agents du Grancl Trone

Pacifique.
Q. Qu'est-il arrive en outre ?-R. A deux ou trois autres endroits, M~ Good

win a fait la rneme chose; nous avions apporte les outils.
Q. A-t-on fait quelques changements ?-R. Non, monsieur.
Q. Avez-vous continue le long de la voie f'erree le lendemain?-R. Le lende

main etait un Dimanche, Nous semmes restes au lac Robertson, a la section n? 15.
Q. Qu'est-il arrive Ie luncli, 30 septembre ?-R. Nous sommes alles du lac

Robertson a la limite de la province de Quebec, soit 41 milles, approximativement.
Q. Avez-vousfait quelques inspections en route ?-R. Pas dinspection parti

culiere que je me rappelle maintenant, Nons avons examine les tranchees a mesure
que nous avancions, et JYI. Goodwin a pris des notes sur Ia classe de dcblai, argile,
sable ou roche, mais n'a pas fait d'excavations.

Q. Ou avez-vous couchs cette nuit-Ia ?-R. A la Riviere du Sud, section
No. 17.

Q. Le mardi matin, qu'avez-vous fait?-R. Noussornmes aHes de la limite
de la province de Quebec a Cochrane, environ 72 milles.

Q. JYI. Goodwin a-t-il fait des excavations le long de la route F-c-R Oui, en
un on deux endroits,

Q. Avez-vous fait quelque changement dans la classification ?-R Non.
Q. Vous etiez de retour a Cochrane ce soir-la ?-R. Oui,
Q. Apres etre revenue a Cochrane, avez-vous fait autre chose ?-R. Pas ce

jour-lao
Q. Le lendencain, qu'a fait M. Goodwin ?-R N ous avons passe toute la

[ournee de mercredi a Cochrane, et M. Goodwin a dit qu'il avait fait des arrange-
ments pour faire certain travail le lenclemain. .

Q. Qu'a-t-on fait Ie jeudi, 3 octobre ?--R. N ous avons passe toute la journee
de jeudi it Cochrane, et M. Goodwin a mis ses attelages au travail a une tranchee
sur I'entreprise No. 14.

Q. Qu'est-ce que les attelages ont fait ce jour-la ?-R. Ils ont essarte les
souehes afin de preparer I'epreuve du labour.

Q. 011 etait-ce ?-R. C'etait a la tranches du pare de Cochrane.



Q. Du cote sud de la traucheo du pare de Cochrane ?-H. Du cote sud, sur
la propriete du 7'emiscaluing & Norihern Ontario.

Q. A qucUe home n.il.liaire esi-cl' :-n. I'21'S in bOrDC ruill iaire 103%.
Q. A queUe distance cela se trouvait-il au sud de la lisier« de I'ancienne

tranches ?-R. A environ "10 pieds.
Q. Au nord de cela 8e trouve la Iigne du Transccntiucntal Pi" au sud de eela

se home le chemin de fer T. & N. O.?-R. Oui.
Q. Cela se trouve entre les deux tranchees (-17
Q. Y avait-il Ia des'arbres?--R. Non.
Q. C'etait une piece de terre c1efrich6e iu.iis "(IUll'rh ell' ,'Onl"!le~ "--no Oui.
Q. Et vous vans etes prepares ce jour-lj; a la labOl1l'Cr:-H. Oui.
Q. A-t-cUe Cte prete 11 labourer pour le \2llflre rli ?--H. ::Jous sormues partis

Ie vendredi; nous semmes a]]esa I'ouest dam ]e wagon-moteur. ::Jousjrvons par
couru 70 milles, pTocedant de la meme maniere que les jours pree]c.lleuts, prenant
des notes S11r les materiaux des diverses tranchses et ehambrss c1'e111])1'11111:..

Q. Avez-vous fait quelque changcnient dans la classification i'-11. ;\011.

Q. C'etait tout simplemout ..une tom;HC,r cl'i1lspection ?:-R '."o;~t :imp]cme?t.
(~. fait alors ;-R. ;;:ous avons cOllehc ce soir-ia a la section

n D 17, et Ie samsdi nous semmes retournes a Cochrane.
Q. Puis, Ie dimanche, je suppose que vous n'avez rien fait ?-R. Kon.
Q. Qu'avez-vous fait Ie lundi ?-R. Le lunch ma tin 110115 semmes partis

pour l'ouest, Nons nons sornmes rendus it Hearst, soit it une distance de 130
millss,

Q. Dans l'mtervalle, est-ce qu'on avait fait du labour ?-R. On avait
labouri durant. toute la journee du samsdi.

Q.' Avez-vous vu iaiTe oe labour ?-R. J'ai vu iaire ce labour samedi apres
midi.

Q. Dites-moi ceque vous avez vu.-R... Jecrois qu'i) y avait un au deux
attelages occupes a labourer.

Q. l£taient-ce des attelages de deux ou de quatre chevaux ?-R. Deux
chevaux et nne charrue,

Q. Avec quai labourait-on ?-R. Une charrus a terrassement.
Q. ComlJien de labour avait-on fait lorsque vousavez \"11 Ie travai l ?-R. En

viron 18 pouces de profondcnr, je crois, ce [our-la.
Q. D'apres ce qlle VOUR avez vu, pOUY87-VOl18 me [lire jusqu 'il queUe profon

deur la charrue s'est enfoncee clans 18 sol [1 Li .-111"1'11('1' ?-R J'e n'ai pas vu cela,
Q. Decrivez la condition dn terrain Inbomc 101"quc vous l'avez 'I'll ?-R.

C'etait de largile.
Q. Etait-il laboure ?-R. Oui.
Q. Labours comme vous auriez TU lin champ labours ?-1\ Ou:
Q. C'ctait 1111 veritable labour ?-R. Oui,
Q. Couibien en avait-on labour(?-R. On avait laboure jusqu'a environ 18

pouces de profondeur.
Q. Avait-on fait lilE' journee de travail ?-R. 'lonlez-vons dire ce qu'un

cultivateurconsidl~n'rftitCOllJ11lC une jouTnee de travail?
Q. Oui.-R. Je n'en sais rien.
Q. On f\vait i!ntrepris de labourcr nne superficie de combiell ?-R. Environ

IOO picds de: longueur Ellr 20 piech de largellr.
Q. Avaient-ils laboure tonte ]a superfieie ]orsque yow: les avez vus Ie sameeli

apres-mic1i ?-R Virtucllcment tout. .
Q. Avait-on enleve UllB partie elu cleb]ai?-R. Oui.
Q. Comment l'avait-oll eu]eve ?-R. Au moyen d'll ne drague.
Q. Com;bien ele chevaux pour tirer ladl'ague ?-H. Deu~-chrnnE.
Q. Avant]e labour, la surface avait ete essart&e?---Ii. Olli.
n. Apres l'avoir eS.f'.;lTtee on ~' ami., h c1Ji11'l'll8?--R Oni.
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Q. Apres I'avoir labouree, on y a mis la dragueeton a enleve la terre remuee
par le labour ?-R. Oui,

Q. A-t-on fait, pour enlever le deblai, autre chose que le labourer et le drs-
guer ?-R. Non.

Q. Apres avoir enleve la surface, qu'a-t-on fait? A-t-on labours de nouveau?
-R. Oui.

Q. On en a enleve une autre couche au moyen de la charrue ?-R. Oui,
Q. Avez-vous vu faire ce labour?-R. J'ai peut-etre passe III de 8 a 10

minutes.
Q. Est-ce que le labour etait apparemment facile au difficile?-R. Facile.
Q. On etait alors a retourner la deuxieme couche ?-R. Oui, si I'on peut

nomrner eela une couche,
Q. Est-es que cela a ete enleve par Ill. drague ?-R. Oui.
Q. Sans aide dn dehors ?-R. Oui.
Q. A-t-on enleve nne autre couche, une troisieme eouehe ?-R. J e ne SUlS

pas reste la.
Q. .Iusqu'a quelle profondeur a-t-on 1abourecette Hendue ?-R. En

moyenne, environ quatre pieds et demi et cinq. L'endroit Ie plus profond est
d' environ six pieds et demi,

Vous regardez maintenant la coupe transversale ?-R Oui,
Q. Cette coupe transversale est-elle exacte ?-R. Qui, autant que je sache,
Q. Vous n'avez pas de raison de croire qu'elle n'est pus exacte?-R. Non.
Q. Elle est certifiee par Fun de vas ingenieurs locaux ?-R. Oui, et par

:wI. Goodwin.
Q. QueUe etait Ill. nature dn deblai dansoette tranchee ?-R. De l'argile,
Q. Etait-ce de l'argi1e jusqu'au fond ?-R. J e crois qu'il s'est arrete au

sable. 11 a atteint Ie sable au fond.
Q. C'est la 011 i1 s'est arrete ?-R. Oui.
Q. Comment etait le sable ?-R. Du sable blanc tres fin.
Q. Cela a complete toutes les epreuves qui ont ete faites dans cette tranchee ?

-R. Oui,
Q. Qu'a-t-on fait apres cela ?-R. Nousen semmes arrives au dimanehe 6

octobre ; cette epreuve s'est continues durant toute la semaine snivante. Nous
etionsabsents.

Q. M'avoz-vous decrit tout ce qui a ete fait duns cette tranchee ?-R. Non.
Q. Qu'a-t-on fait en outre ?-R. Une partie du deblai dans cet endroit

particulier a ete draguee sans etre Iabouree,
Q. Ditss-rnoi quellepartie ?-R. Environ un pied et demi, La charrue

etait au loin, dans I'autre tranchee, 13t aous I'avons draguee sans aller chercher Ia
charrue,

Q. De sorte que cette partie de Ill. tranchee a ete ouverte sans I'aide d'lme
charrue ?-R. Environ dix-huit pouces.

Q. A-t-on immediaternent efl'ectue ce deblai ; a quells profondeur irait Ie
grattoir ?-R. Dans de minces couches de deux ou trois poucss.

Q. Pouvez-vous me dire autre chose au sujet de cette tranchee ?-R. Non,
je ne le pense pas.

Q. Ce sont les seuls travaux qu'on y a executes ?-R. Oui.
Q. Vous avez ete absent, ainsi que M. Balkam, pendant la plus grande partie

de FOllvertul'e de cette trancMe? Vous inspectiez Ie long de la voie avec :wI.
Goodwin ?---R Oui.

Q. Continucz le recit de votre voyage ?-R. Nous avons fait une semblable
inspection 3 I'ouest de Cochrane jusqu'a l'extremite du district, soit nne distance
de 200 milles, ainsi que nons l'avons falia l'estde Cochrane. Cette inspection a
dure cinq 011 lundi allvendxec1i.
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Q. M. Goodwin a-t-il fait d'autres epreuves a la chan ue ?--R. Oui,
Q. A quel endroit ?-R. La premiere tranehee a He a l'ouest de Cochrane,

dans l'entreprise numero 15, mille 104.
Q. Quelle superficie lui a-t-il fallu labourer a cet sndroit ?-R. Le profll en

travers indique une superficie d'environ 50 pieds sur 15.
Q. A quelle distance etait-ce du bord de la tranehee sur la voie ferree?-R.

J e n'ai pas vu cet endroit.
Q. Connaissez-vous l'endroit ?-R. Oh, oui,
Q. L'argile y est-elle semblable a' celle de la tranchee que vous avez deja

decrite ?-R. Pas tout a fait.
Q. A-t-on classifie comme roche meuble de l'argile semblable a celle de la

tranches que vous avez deja decrite ?-R. Oui,
Q. L'argile de Ia tranchee que vous avez d'abord decrite est-elle semblable a

l'argile de tout Ie district ?-R. C'est la meme formation naturelle.
Q. Est-elle dans Ie mems etat?-R. Non.
Q. En quai I'etat actuel differs-t-il de celui dans lequel elle etait lorsqu'on

a deblaye l'emplacement et commence les travaux ?-R. L'argile est dans un etat
bien plus sec.

Q. Est-elle plus duro ou plus molle ?-R. Elle est de la meme consistance,
mais elle est secho et friable, au lieu d'etre gluante.

Q. Qu'est-ce qui a cause Ia difference·?-R. Le defrichement de la terre
pendant quatre ans et son drainage au moyen de tranchees de chaque cote.

Q. Dans quel etat se trouvait l'argile dans la trauchee ouverte par M. Good
win et que vous avez d'abord decrite ?-R. 'I'res friable, de la matiere seche.

Q. Etait-elle seche jusqu'a cette profondeur ?-R. Oui,
Q. A-t-on classifie comme roche meuble la trauches ouverte Ie long OP la

tranchee d'epreuve de M. Goodwin ?-R. Oui.
Q. M. Goodwin a-t-il fait d'autres epl'euves que celle dont vous avez parle au

cours de I'inspection et a la section 835 ?--R. Oui ; ces deux epreuves ii la charrue
au mille 103 (section 428) et au mille 104, soit 103 milles a l'est de Cochrane et
104 milles a l'ouest de Cochrane.

Q. L'autre epreuve ala charrue a ete faite au mille 104 (section 500), c'est
a-dire~a I'ouest de Cochrane ?-R. Oui.

Q. M. Goodwin a c1it qu'il avait fait une epreuve a la eharrue a la section
482-503 et labourc avec deux chevaux et une charrue de regal age jusqu'a une pro
fondeur d'environ cinq pieds, est-ce exact?-R. Je Ie crois ; [e ne l'ai pas vue.

Q. Vous n'avez aucunement vu la trancbee?-R. Non pas pendant qu'il la
labourait,

Q. L'avez-vous vue dans la suite ?-R. Non, monsieur.
Q. A votre connaissance, il n'a pas fait d'autre epreuve a Ia charrue ?-R.

Non, monsieur.
Q. Dans Ie resume de son rapport, il enoncs qu'il a examine la classification

des entreprises n? 13, n? 14, n? 15 et n? 16, dans le district D ?-R. II a fait
cet examen.

Q. II dit que dans l'entreprise nO 13, dont Macdonell & O'Brien sont les
adjudicataires pour cette partie de I'entreprise n? 13 'qui est situee dans Ie district
D, on a classifie cornme deblai ordinaire toute l'argile, les muskegs, Ie sable et Ia
gIaise ?-R. Qui.

Q. II ajoute que de l'argile et des eaillour melanges sont classifies, une eer
taine proportion de roche meuble suivant la quantits de cailloux, et qu'on n'a pas
releve de eonglomerat dans cette partie de I'entreprise ?-R. C'est exact.
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Q. II dit dans l'entreprise n? 14, dont la compagnie de chemin de fer
Grand-Trone-Pacifique est l'adjudicataire, sauf certains travaux executes en 1908,
on a classifle comme roche meuble presque toute l'argile de cette entreprise et
comme deblai ordinaire seulement les muskegs, le sable et I'argile. Est-es exact?
-R. Oui.

Q. Ecoutez la maniere dont il a fait la classification. Il enonce : On peut
diviser l'argile de cette entreprise en quatre categories-c-d'abord l'argile qu'on
pent labourer avec deux ou quatre chevaux, et qui, lorsque labouree, se hri«. de
maniere it la rendre propre au pelletage au au grattage ?-R. C'est son opinion.

Q. II ne mentionne pas la quantite, mais il affirms qu'il y avait une certaine
quantite d'argile decette nature ?-R. Oui, c'est exact.

Q. Abondez-vous dans ce sens ?--R. Non, monsieur.
Q. Comme je le dis, il ne mentionns pas la quantite, Il affirms cependant

qu'il y avait une quantite d'argile de cette nature ?-R. Oh, c'est parfaite
ment exact:

Q. Puis il continue: deuxiemement, de l'argile qu'on peut labourer, mais
qui est, soit trap dure, soit trop molle, pour se servir du labourage comme moyen
de deblai, Dans certains cas, cette argile est trap molle et trap collante pour que
des chevaux s'y engagent. Dans d'autres cas, elle est si dure que bien qu'on pour
rait la labourer, il faudrait encore la coupcr avec des pelles avant de pouvoir l'en
lever. Convenez-vous de cela ?-R. Cette matiere se rencontre.

Q. En troisieme lieu, il enonce qu'il y a de l'argile de sable mouvant qu'on
peut labourer, mais qui se reforms presque immediatement, Cette argile se re
forme de telle sorts qu'il faut invariablemenf la pelleter pour decharger les
wagons au les voitures. Convenez-vous de cela ?-R. Qui.

Q. En quatriemo lieu, il mentionne de l'argile et du gravier melanges; il
faudrait inclure dans la premiere categoris une partie de la matiere comprise dans
cette categorie, c'est-a-dire, l'argile qu'on peut labourer avec deux ou quatre che
vaux et qui, lorsque labouree, se brise de maniere it la rendre propre au peIletage ou
au grattage. En effet, on peut facilement la labourer et Ia grattcr ou la labourer
et la pelleter, tandis qu'une certains proportion contiendruit trop de pierre pour
en permettre le labourage ?-R. Qui; il y en a une certains quantite.

Q. II parlc ensuite du deblai it la section 5'1-58, division 9, voulez-vous me
dire all cela se trouve ?-R. Pres de la riviera Abitibi.

Q. II dit que c'est une tranehec dans la section 9 et qu'elle a pour la plus
grande partie ete enleveo en 1908 et 1909 avec des chanues et des grattoirs, se
dechargeant dans des wagons au moyen de trappes, Est-es exact ?-R. Je ne sais
rien it ce sujet, je rr'etais pas ici. La chose est survenue avant mon entree en fonc
tions, J e ne doute pas que ce soit vrai, car il etait sur les lieux. II etait alors
ingenieur local, je pense.

Q. Vous rappelez-vous I'endroit?-R. Je connais I'endroit,
Q. Pouvez-vous decrirs en quai consistait Ie deblai ?-R. C'est nne tranehee

d'argile contenant des cailloux,
Q. Connaissez-vous l'extremite ouest de la trancMe it la section 1063-1084,

mille 75?-R. Je connais cette tranches, c'est la division n? 7.
Q. II dit que le deblai a i§te effectue au moyen d'une charrue et d'une machine

a regalage en 1908, savez-vous queIque chose it ce sujet?-R. Non, monsieur.
La machine it regalage s'y trouve, Je crois done que c'est exact.

Q. II affirme que la matiere etait de l'argile et qu'on pourrait la classifier
dans la 1ere division, convsnez-vous que c'etait de l'argile ?-R. C'etait de l'argile,
oui, avec du sable au fond. Dans la suite, nous avons emprunte dans cette
tranchee,

Q. Qui, il dit que l'extremite est se composait de sable et qu'on l'a utilise
pour les emprunts ?-R. Qui, mais je ne dirais pas que c'etait l'erlremite est.
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L'emprunt a commence a I'extrernite ouest de la tranehee et s'est continue jusqu'a
I'extremite est. J ecrois qu'il veut dire l'extremite est a cet endroit, C'est en
realite, plutet Ie centre de Ia tranchee.

Q. II parle ensuite de Ia tranchee a la section 2165-2175, mille 54, conuais
sez-vous cela ?-R. J e ne me rappelle pas cette tranchee partieuliere, mais [e
connais la region en general a cet endroit. C'est une region tout afait argileuse.

Q. II dit : L'ingenieur de division O'Leary m'a appris qu'on pouvait tres
bien gratter Ies deux premiers pieds de cette tranchea, tandis que Ies deux autres
pieds etaient seulement passables. Le reste etait de l'argile dure, A man sans,
cette derniero devrait etre classifies dans la division 2. 11 dit cme Ia tranchee
a ete Iabouree a une profondeur de six piedset qu'on a fait la classification eomme
suit: roche meuble 10,210 verges cubes, deolai ordinairs 960. Savez-vous quelque
chose it ce sujet ?-R. J e no me rappelle pas cet sndroit particulier en ce moment.

Q. Puis il ajoute : Je jugerais que ees tranchees dounent une idee de toute
l'entreprise, que diriez-vous ,1 ce sujet?-R. Je pense que, lors de Ia classification
on a considers chaque tranchee separement.

Q. Dirisz-vous cependant que c'etaisnt des trauchess representant bien toute
l'entrcprise ?-R. J e ne puis dire qu'elles I'etaient,

Q. Vous rr'aimeriez pas it exprirner uneopinion it ce sujst en ce moment P-
R. Non, il y a uno similitude dans toutce district.

Q. II ajoute : Entreprise nO 15, E. F. & G. E. Fauquier, adjudicataires.
L'argile de cette entrepriso ressemble tres fortement a cclle de l'entreprise ~o

l4, sauf que, peut-etre, il y a uue grande qua-itite d'argile et de gravier melan
ges, convensz-vous de cela P-R. Oui, je crois que c'est exact.

Q. II enonce : Dans l'entreprise 16, O'Brien & Macfrougall, & O'Gorman,
la matiere de cette entrcpriss ressemble tres fortement ;\ celle desentreprises
numeros 14 et 15: .Je jugerais que la classification de eette entreprise rr'est pas
aussi elevee que dans les autrss entroprises. Que dites-vous it ce sujet :-Est-ce
lit votre opinion ?-R A cet enc1roit la jnatiere est c1iff{rente, c'est du tuf.

Q. C'est-n-dire dans I'entrepriss O'Brieu, MacDougall et O'Goriuan ?-R.
Oui, [e parle maintenant de la moyenne.

Q. Vous attendriez-vous a ce qu'ells regilt une classification plus elevee que
I'autre ?-R. L'idee etait de Ia renc1re aussi uniforms que possible.

Q. D'apres votre connaissancs de la matiere des deux entreprises, vans
attendriez-vous que l'entreprise O'Brien, l\IacDougall et O'Gol'lnan recevrait une
classification aussi elevee que les autres entreprises, n? 14 et n? 15 ?-R Non,
je ne m'y attendrais pas.

816 OOMMISSION D'ENQUETE

On ne pose pas c1'autres questions au remoin.
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avec M. Foss et la
Oui.

par M. Foss ?-R.

(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE CHE.l\UN DE FER TliANSOONTI·
NENTAL NA'rIONAL, TEMOIGNAGES RENDUS A BaRD DU

TRAIN A LA FRONTIERE, ENTRE ONTARIO ET
QUEBEC, LE 20 JUIN 1912.)

HORACE LONGLEY, assermente :

Par le President:

Q. Vous etes ingenieur civil ?-R. Oui.
Q. Aviez-vons quelque experience avant d'entrer a l'emploi de ce chemin de

fer ?-R. J'ai ete pendant oinq ans a l'emploi de Mackenzie et Manu dans Icc
Nouvelle-Ecosse.

Q. Dans des travaux de construction ?-R. ,Pai Me ingenieur local Clans
deux sections.

Q. Dans la construction ?-R. Oui,
Q. Vous etes alors entre au service du Transcontinental?-R. J'etais

I'inganienr de bureau de la compagnie a Bridgewater, N.-E.; [e suis alors entre
a l'emploi du Transcontinental.

Q. Quel a ete votre ernploi sur Ie 'I'ranscontinental National ?-R. D'abord,
en 1905, jusqu'au commencement de la construction en 1907, j'etais l'ingenieur
dirigeant l'equipe occupeo au trace preliminaire.

Q. Et depuis 1907, a quoi avez-vous ete oecupe ?-R. De 1907 a 1908 j'ai
ete ingenieur de division 11 Edmundston. En 1908, j'ai ete nomme ingenieur ad
joint de district.
• Q. De quel district?-R. J e l'ignore.

Q. Avec M. Foss?-R. Oui.
Q. Et vous occupez actuel1ement cet emploi ?-R. Oui, Nons etions d'abord

deux.
Q. Vous etiez Pun des deux?-R. Oui.
Q. Dans les quelques derniers [ours, vous avez parcouru

Commission Ie chemin cornpris entre Moncton et Quebec?-R.
Q. Et vous avez eutendu ce soir Ie temoignage renrlu

011 i.
Q. J e ne desirais pas aborder avec V011S tout ce temoignagc. :J" voudrais

cependant vous demander si vous approuvez Ie temoignags renrIu par M:. Foss et
dans Ia negative, sur quels points differez-vous?-R. Je ne differe que sur de
legers details. Je ne me rappelIe actuellement qu'une seule chose. Il y a en
quelques petites' divergences de vue, mais en general, e1les n'ont pas une grand im
portance. J e pense que Ies instructions prescrivaient des combes de deux mille pieds
au lieu de mille. J e me rappelle ce point en cp moment. II y en avait cepen
dant d'autrcs de peu c1'importance. En substance, j'approuve les assertions elf
M:. Foss.



J. W. PORTER, assermente :

(OOMMISSION D'ENQUETE SUR LE TRANSCONTINENTAL NA'rIONAL
TEMOIGNAGES RENDUS AUX BUREAUX DU TRANSCO~TI

NENTAL NA'TIONAL A QUEBEC, LE 20 AOUT 1912.)

4 GEORGE V, A 191

COMMISSION D'Ji)NQUE'1'E

Quel est votre age ?-R. 'I'rente-quatrc ans,
Ou avez-vous fait vas etudes ?-R. A Aberdeen. Ecosse, a Gordon',

318

Q.
Q.

College.
Q. Quells experience ,technique aviez-vousavant de venir dans ce pays i

En quelie aunae (jtes-vous venu ?-R. J'ai etudie pendant cinq ans sous l'in
genieur en chef dirigeant le Great North of Scotland Ranway. J'ai ete un an
son adjoint, son adjoint general dans ]e bureau, et je suis venu dans ce pays en
1902.

Q. Quel a Me votre premier emploi technique dans ce pays; faites-m'en un
resume jusqu'a votre entree au service du Transcontinental National ?-R. M.
Tye, qui etait alors ingenieur en chef de la construction pour ]e compte du Cana
dian-Pacific-Rail'way, m'a procure un emploi de dessinateur dans le bureau. J'ai
oeeupe cet emploi pendant neuf mois, accomplissant le travail general de bureau.
A l'arpiration des neuf mois, j'ai ete envoye a Winnipeg, ou j'ai etb occupe a la
construction de la voie double Winnipeg-Fort-William. J'y suis demeure cinq mois
it titre de dessiaateur. Dans la suite, j'ai ete niveleur, pendant deux semaines, je
pense ; puis, j'ai etc pr;pose a la lunette mer id ienne jusquc vers le 1110is d'octobre
de Fannee suivante, c'est-a-dire, jusqu'en octobre ] 903. .I'ai ensuite ete employe
sur le 'I'oronto-Sudbury, comma prepose a la lunette meridicnne, etant occupe aux
travaux preliminairss d'arpentage sous la direction de M. Killally. J'ai oecupe
cet e1111'10i pendant un all et dcmi, .Te suis alors entre au service deWalkertol1
& Luoknow, en qualite d'adjoint et j'ai Me employe au trace. Deux equipes ant
irnvail le de pair au trace deceUe ligne de Walkerton. Ensnite, je suis rsvenu
au Toronto-Sudbury en qualite d'ingnieur dirigeant Ia division 5.

Q. Quclles etaient les stations sur cette ligne ?-R. Black, Midhurst et
Utopia. J''ai tcrruiue cette section en un an on nenf mois, et j'ai de nornme
ingenieur surveillant pourla construction des viaducs en bois, etc. .J'ai fait poser
les rails jusqu'a Parry-Sound en qualite el'ingcnieur local et plus tard je suis
alle sur I'embranchernent de Seaboard et de la Baie (i·eorgienne, 011 j'ai commence
les travaux en qnalite de sous-ingcnieur.

Q. Comme sous-ingenicur, combien de sections etaient sons vos soins?-
R. II n'y en avait qu'une, a partir de Coldwater. J'ai He Ja pendant deux mois,
el; je suis revenu sur l'embranchement Toronto-Sudbury, 011 sur nne longueur de
einquante milles, il fallait terminer le ballastage, les stations, la pose des rails, etc.

Q. Et pratiquernent, vous avez termine cechemin ?-R. J'en ai en charge
jusqu'ace qu'il flit mis en exploitation, en 1909 et j'ai pris aiors une vacance,
all ant chez moi apres sept ans d'absence, r. man retour, je fus engage par 1\1:.
Grant, sur le Transcontinental.

Q. De sorte que vous avez eu nne experience de sept ans et dsmi avec Ie
Pacifique-Canadien, travaillant sur des lignes it l'est de Winnipeg?-R. Oui,

Q. Apres vas vacanees, vous vous etes engage sur Ie 'I'ranseontinental, en
qualite de ?-R. M. Grant m'a telegraphie qu'il avait une position pour moi.
jesuis alle Ie voir et il m'a envoys faire le remesurage dans le district B.

Q. Et la reclassification ?-R. Non, seulement Ie remesurage.
Q. Et qu'ayez-vous fait upres avoiT termine Ie remesurage ?-R. Je suis

devenu ingenieur de division apres Ie depart de M. Bourgeois. La division a ete
agrandie, s'etendant du mille 92 au mille 150.
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Q. A l'ouest du pont de Quebec?-R. Qui.
Q. Dans le voyage d'inspection que nous venons de faire sur votre division,

il y a eu beaueoup de discussion au sujet d'une sous-classification connue comme
roc conglomere j--;R. Qui.

Q. Nous avons ouvert les flancs des tranchees au mille 120.get au mille
162.3, et nous vous avons demands d'examiner le materiel que nous y decou
vrions, dans le but d'avoir votre opinion sur ce qu'aurait du etre la classification
de ce materiel. Quelles ont ete vos conclusions ?-R. Ma conclusion est que C2

materiel n'a pas donne I'impression d'etre une substance assez adherente pour
dire qu'elle cimentait les pierres entre elles. Ma maniere de mesurer cela serait,
de mesurer et de classifier ce roc cornme roc solide, dont vous venez de parler,
et de classifier le reste cornme roche detacMe. Au mille 120.9, la tranehee etait
beaucoup plus difficils et comprenait une grande quantite de roc. J e ne crois pas
que la terre interposes entre les pierres etait assez durs pour dire qu'elle les cimen
tait ; il y avait trap de sable pour cela. J e ne I'aurais pas classifies comme cela,

Q. De sorte que ces deux coupes auraient odfl etre classifiees comme roche
detachee, sauf pour le roc reellement solide qui s'y trouvait ?-R. Oui.

Q. Comme ingenieur de division, avez-vous approuve une classification com
me celie dont nous avons parle, en mentionnant le roc conglomere comme roc
solide ?-R. J e n'ai pas fait la classification, et [e ne crois pas que j'aurais COl1

sidere cela comme du roc conglomere,
Q. Vous ne croyez pas avoir dans vos rapports, classifie des materiaux com

me ceux-Ia sous la rubrique de roc solide ?-R. Non, pas tout comme roc solide.
Ce que je veux dire, c'est qu'au mille 120.9 Ia tranchee m'a paru remplie de
roches, avec une certains proportion de roc solide, mais je ne dirais pas que toute
la tranchee etait dans le roc solide. .

Q. Voici ce que je veux savoir : ce jugement que i'OU~ venez de passer sur
cette trancheee coincide-t-il avec la classification que 'om: a, ez fai~e des tranchees
dans votre division ?-R. .J e n'en ai encore classifie aucune. e n'ai fait aucune
classification sur cette ligne. .Je n'etais pas lit quand les travanx ont commence et
je n'ai en aucune occasion d'exercer mon jugement en la matiere.

Q. Veuillez etablir quelques comparaisons entre la nature de C8 chemin de
fer et Ies methodes de construction employees et votre experience sur la ligne
Toronto-Sudbury, du Pacifique-Canadien. Les travaux sur les deux lignes se sont
faits it peu pres en merne temps ?-R Oui.

Q. Quelle comparaison faites-vous entre le caraetere du pays au sud de
Bala et le pays traverse ici par votre division ?--R. II n'y a pas de comparaison
possible; e'est tout different.

Q. Differents materiaux f-s- R. ITne difference dans la formation geologique.
Q. II y a des coupes profondes ?-R. Oui.
Q. Et il faut traverser des ravins profonds ?-R. Oui.
Q. Comment etaient traverses ces ravins sur la ligne Toronto-Sudbury?-

R. Par des viadues en boisappeles viaducs permanents. Nous en avions 35 entre
Toronto et Sudbury, une distance de 226 milles, variant entre 15,000 pieds et
750,000 piec1s de mesure de planche,-ou trois-quarts d'l111 mille.

Q. Ou ant eM faites Ies constructions d'acier sur cette ligne ?-R. Sur
les cours d'eau, et comma it Parry-Sound sur les traverses de ville, eu les croisements
avec le Grand-Trone, et autres points similaires, .

Q. J e puis cornprendre alors que des viaducs en bois cnt ete construits a
tous les points ou la voie passant B un hauteur c18 20 it 30 pieds,. la terre a rem
blai des coupes voisines n'·etJait pas en assez grande quantite pour faire Ie rem
plissage ?-R. Exactement, on construisait des viaducs.

Q. Avez-vous eu connaissance, sur la ligne de Toronto-Sudbury, d'emprunts
de roc 801ide ?-R. Non. monsieur.
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Q. Dans Ia localisation des viadues, aviez-vous quelques regles severes de
fendant de les placer dans les courbes?-R. Non, monsieur. II y en a eu plu
sieurs dans des courbes, dont quelques-trues avaient jusqu'a quatre degres.

Q La construction d'un viaduc dans une courbe etait une affaire ordinaireP
--R. Oui, ,

Q. Vous rappelez-vous si des pents d' acier ant ete construits dans des eour
bes ?-R. ,}e ne puis me rappeler d'aucun.

Q. Pour en revenir aux viaducs en bois ces viaducs ont- ils ete construits
dans des regions couvertes d'arbres ?-R. Non.

Q. II n'y a pas de foret le long de la ligne Toronto-Sudbury?--R. A I'ex
tremite nord il y a des limites de pin.

Q. Ce que je veux savoir, c'est si avant la construction d'un viadue de quel
que importance on etudiait la presence de rnaterianx combustibles dam le voisi
nage ?-R. Non.

Q. Que faisait-on pour proteger les viaducs centre le danger du feu pou
vant se propager des arbres at arbustes du voisin age ?-R. Quelqnefois, un
gardien etait place pres de lit; on rnettait aussi des tonneaus d'eau sur Ie visdne.
et 1IDe Iisiere de terre de chaque cOte de la voie emit nettoyee, tous les debris
etaient enleves ann que le feu ne Pllt se propager, et souvent les souches etaisnt
recouvertes de sable.

Q. Et ce deblaiement du voisin age s'etendait ~ssez loin pour que dans I'opi
nion des ingenieurs il n'y eut pas de danger ducote des feux de forpi?-R. Oni.

Q. C'est bien ce qui ,§tait fait ?~R Oui,

Par Ie Presideni :

Q. A partir de Sudbury, c'est un pays sauvage et desert?--R. .Iusqua
Ia riviere Savern, excepte un espace restreint, it Parry-Sound j on pent dire qu'au
moins la moitie de Ia J;gne est en pays colonise.

Q. Vous avoz dit ,1 M. Gutelius qu'il n'y avait pas de Torot j vous avez
vouln dire que le pays n'etait pas hoise : cela ne voulait pas dire que c'Hait un
un pnys habite ~--R. Non.

Par M. Guielius :

Q. Pour eo qui regarde les courbes et les pentes, Ia division Sudbury
Toronto est-elle dans nne elasse de chemin de fer aussi elevee que le Transconfi
nental ?~R. Une classe plus elevee.

Q. Que voulsz-vous dire par cela ?-R. .Je veux dire que la pente maxima,
celle qui etait de regIe, etait de trois dixiames, alors qu'elle est de quatre dixie
mes ici. Dans Ies deux directions, Ie maximum de la p-nte ftait de hoi" rlixiemes
virtnelleernnt.

Q. Que voulez-vous dire par virtuellement ?-R. Trois dixiemes virtuels
signi:fient nne pente que penvent gravir des trains (l'un tonnag-e de hoi" dixiernes,

Q. QueUe est Ia difference entre nne pente virtuello et nul' pente reelle?
-R. Une pente reelle est nne pente uniforme avec compensations pour les
combes. Une pente virtuslle est ceUe sur laquelle sont introc111ites des rampes
de pousse ou des depressions, par Iesquelles Ia pente n~ene est augmentee.

Q. Est-il possible it une locomotive de tirer Ia meme charge sur nne pente
virtueHe de trois dixicmes que sur une pente actuelle de trois c1ixiemes ?-R. Oni.

Q. POurq11Oi se sert-on de pentes virluelles ?-R. Pour l'economie dans la
construction.

Q. Dans la construction du Tran8continental, a-t-on pratique ces econo
mies par l'emploi de pentes virtueHes qni comprennent. des penies d'elan et def'
depressions ?-R Non, pas que je sache.
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Q. Serait-il possible. maintenant pour des ingenieurs, de faire une estima
tion de l'economie qui aurait pu etre realises par 1'usage de pentes virtuelles-
R. J e crois quece serait possible.

Q. Oe serait possible, excepte pour ces sndroits ou I'utilisation de ces pentes
depoussee ou de ralentissement aurait influence la localisation ?-R. Exactement.

Q. De sorte qu'il nous serait impossible d'arrivcr au chiffre exact de l'eco
nomie qui aurait pu eire realisee ?-R. Oui.

Q. De sorte que des instructions auraient dil etre donnees aux ingenieurs
localisants pour qu'ils tinssent compte des avantages possibles des pentes
rl'elan?-R. Oui

Q. Les instructions aux ingenieurs leur permettaiens-elles de recourir aux
pentes d'elan et de ralentissement?-R. Non.

Q. Vous aviez des instructions definies et severes de vous en tenir it la
rente actuelle?-R. Oui.

Q. Pour en revenir aux viaducs en bois, nous est-il possible, maintenant de
irouver queUe economie aurait pu etre realisee si nous nous en etions tenus aux
viadues en bois des le debut?-R. Je crois que c'est possible.

Q. Je comprends que vous etes it compiler cette information pour la Com
mission ?-R Oui.

Q. Pour ce qui est des courbes vos instructions etaient (Iisant les jnstruc
tions generales aux ingenieurs eivils, signees par M. Lumsden). "Le maximum
d'une courbe sans pente ne devra pas depasser six degres. Encore faudra-t-il se
perrnettre une courbe aussi forte que dans les endroits au les conditions topogra
phiques ne permettront de l'amoindrir. Aux stations, et it tous les points. d'ar
ret, les courbes ne devront pas avoir plus que trois degres, Les courbes de moins
que trois cents pieds sont inadmissibles et ne doiventpas etre employees. Dans

. aucune circonstance on ri'emploiera les courbes renversees, Il dena y avoir au
moins 600 pieds entre les courbes de transition. II faudra eviter les courbes bri
sees. Le minimum de la tangente entre combes dans la meme direction sera de
600 pieds en dehors des courbes de transition "?-R. Oui, c'est cela.

Q. Comment ces instructions se comparent-elles avec celles que vous receviez
cles autres chemins de fer pour lesquels vous avez travaille P>-R. Elles sont plus
rigides, donnant beaucoup moins de marge aux ingcnieurs localisants.

Q. Sur les autres chemins de fer, vous donnait-on Ie maximum descourbes
sans autre latitude ?-R. Oui.

Q. Quel ,etait co maximum ?c--.R. Quatre degres. Une seule foiscette
limite a ete depassee.

Q. Mais il y a des courbes de six degres sur la ligne Toronto-Sudbury 7-
H. Une seule.

Q. Y avait-il une limite it la longueur des courbes sur la Iigue Toronto
Sudbury ?-R. Non.

Q. Y avait-il des courbes en spirales sur la ligne Toronto-Sudbury?-R.
Oui.

Q. Y avait-il des objections au renversement des courbes en spirales??-
H. J e ne le crois pas.

Q. Y avait-il des objections aux courbes composees ?-R. Aucunement, II
.y a un bon nombre de courbes composees sur la ligne Toronto-Sudbury.

Q. En votre qualite d'ingel1ieur, trouvez-vous quelque avantage dans la
limitation de la longueur de la tangente entre denx courbes en spirales?-R. Non.

Q. De sorte que vous trouvez que toute depense supplementaire pour les
tangentes entre courbes en spirales est un gaspi1l:age ?-R Oui.

Q. D'apres ce que vous connaissez de votre division, aurait-on pu realiser
une economie considerable en etendant it huit degres la limite des courbes?
H. Oui, je Ie crois,
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Q. Serait-il sage dintroduira des courbes de huit degres pour realiser de
fortes economies, la rneme ou il est a prevoir que le volume du trafie etant clevenu
tres considerable, il faudra reduire les courbes ?~R. J e crois que c'est la maniere
la plus pratique dans la construction des chemins de fer.

Q. Quelle est l'inclinaison d'une pente de refoulement sur une pente de
uuatre dixiemes, en assurant que la locomotive de refoulement est de la meme
force que celle qui tire Ie train ?~R. De 1.12 pour 100.

Q. Quelle est I'inclinaison pour une pente de refoulement sur un chemin de
fer de six dixismes, se servant ,. pour refoulement (l'une locomotive semblable a
celle qui est a la tete du traill?~R. 1.47.

Q. Si on se sert d'une pente plus douce, comme je crois que c'est le cas a
l'ouest de la riviera St-Francois, et que cela cofrte avec une inclinaison de 1.1
plus que cela aurait cofite pour une inelinaison de 1.47: c'est une depense sup
plementaire inutile ?~R. Oui.
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Par le President:

Q. Vous etes ingcnieur de votre profession ?-R. Oui.
Q. Et maintenant, vous (ltes entrepreneur sur le 'I'ranscontinental N atio-

nal ?-R. Oui.
Q. OU ?-R. J'ai une petite section en haut de La-Tuque, un peu au-delft

du point ou se terminent les rails a present, et j'ai une entreprise dans le Nou
veau-Brunswiek, mais pas sur Ie 'I'ramscontinental,

Q. Avez-vous deja ete a l'emploi du Transcontinental ?-R. Oui.
Q. Quand avez-vous pris cet emploi ?-R. Je crois que c'etait en 1905; je

ne saurais dire exactement,
Q. A quel titre ?-R. Cornme assistant du chef d'equipe.
Q. D'une equipe d'cxploration ?~R. Pour faire des arpentages de localisa

tion. II y avait alors ce qu'on appelait un assistant du chef de I'equipe.
Q. OU etes-vous alle apres avoir termine ce travail ?-R. J'ai eM trans

fere du Nouveau-Brunswick a l'Abitibi, pour les arpentages, de 1a dans Ie dis
trict 0, ensuite dans le district B, et ensuite aux tetes de ligne du pont de Quebec;
je revins ensuite au district A, ou etait M. Foss, et de nouveau au district B.

Q. Finalement, vous etiez au district B ?-R. C'cst 10, que j'etais quaud
j'ai quitte le service.

Q. Que faisiez-vous dans le district B, quand vous avez quitte le service?
-R. Sous-ingenieur de district.

Q. Sous M. Doucet ?-R. Oui.
Q. Je veux vous questionner au sujet de cette arche de Ludger Noel?-

R. Oui.
Q. OU est situee I'arche de Ludger Noel ?~R. Si je me rap pelle bien,

c'est vers Ie mille 141, ouest de Quebec.
Q. Et elle traverse un cours d'eau ?-R. Oui.
Q. Ene passe dnc6te nord ?-R. O'est sur la rive ouest de Ia riviera

:St-Maurice.
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Q. Elle va au nord ?-R. Oui.
Q. Ce cours cl'eau s'appelle le Ludger Noel ?-R. Oui.
Q. Ce cours cl'eau se jette clans la riviera St-Maurice ?-R. Oui.
Q. Et l'arche est tout pres de l'embouchure ducours d'eau ?-R. Oui.
Q. C'est un cours d'eau fiottable qui sert pour les billots-R. J'ai entendu

dire qu'on s'en servait continuellement,
Q. Avez-vous vu flatter des biHots?-R. Non, monsieur.
Q. Savez-vous quelle a ete la ligne des hautes eaux inscrite par M. Fergu

son?-R. Je crois pouvoir vous aider en vous donnant une petite explication.
Avant d'etre ingenieur de district en cet endroit, j'etais ingenieur divisionnaire
it quelque distance plus bas, et consequemment, je dependais de mes predeces
seurs dans cettacontree pour mes niveaux d'eau. Nous avions plusieurs niveaux
-d'eau sur cette superficie, et plusieurs sur le St-Maurice a divers endroits, et
c'est la toute l'information que nous avions, Quand je suis arrive, il etait temps
de construire cette arche, et quand on a commence 131 construction, on m'en a
donne 131 direction. 11 y avait plusieurs niveaux donne par Ferguson et Bourgeois
ainsi que divers autres ingenieurs qui avaient ete la avant mol. Cette ouver
ture etait destinee d'abord a un viadue d'acier, et je crois qu'elle etait sur une
courbe renversee-s-je n'en suis pas sur-et finalement nous en semmes venus a la
conclusion, par Ie fait que nous devions placer noaculees sur des versants a pic
de gravier, qu'il valait mieux ne pas construire un viaduc aeet endroit a cause
des courbes, et qu'il serait mieux de mettre une arche. C'est alors que nons avons
decide de faire une arche de 40 pieds. Et c'est eomme cela que nous avons de
cide de continuer.

Q. Avant cela, il avairt deja ete decide qu'un viadue d'acier n'etait pas a
desirer ?-R. Oui.

Q. Par qui cela a-t-il ete decide ?-R. Bien, [e crois que je ne me trompe
pas en disant que nous avons eehange des correspondances entre Quebec et Ottawa
avec M. Uniaeke, sur ce sujet, pendant plusieurs semaines, et peut-etre plusieurs
mois,

Q. La question a €lie enfin decidee par I'ingenieur en chef au I'ingenieur
qui devait decider f-s-R. Je pe~se que c'etait I'ingenieur des ponts, M. Uniacke.

Q. II a consenti a supprimer 1'arche ?-R. Oui, C'est ce que je comprends.
Q. On a prepare un dessin, n'est-ce pas ?-R. Oui.
Q. Pour Ie ponceau ?-R. Oui.
Q. E,t n'est-ce pas la le dessin (montrant le plan sur papier bleu)?-

R. J e crois que c'est [ustement le dessin, comme je me le rappelle; il y a environ
quatre ans de cela,

Q. Vous a-t-on envoye un plan pour l'execution des travaux?-R. Nons
avions un plan reglementaire pour une arche de 40 pieds,

Q. Quelle est 131 grandeur de I'arehe ?-R. Quarante pieds.
Q. Avez-vous eu un plan pour une arehe de quarante pieds ?-R. Nous

avions ce que nous appelons un plan reglementaire.
Q. Avez-vous reeu quelque chose du bureau d'Ottawa pour 131 construction

de cette arche?-R. Non, monsieur.
Q. Rien du toul?-R. Rien autre que ce plan reglementaira que nous

avions dans nos fllieres pour 'n'importe quellearche de 40 pieds, Je crois que
;[e ne me trompe pas en disant cela, car je ne me souviens pas d'en avail' vu
d'autre,

Q. Vous voulez dire par une arche de 40 pieds, une arche qui a un tablier
de 40 pieds ?-R. Oui, et dans ce cas, I'archs a un rayon de 20 pieds,

Q. Surce plan, les murs cl'appui sont d'une certains hauteur ?-R. Oui.
Q. Les murs d'appui sent les murs qui supportent 1'arche ?-Oui, exac-

tement. .
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Et dans ce cas" ils montrent que la hauteur est de dix pieds ?-R.
Vous ajoutez le 3et le 7 ensemble ?-R. Oui,
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Q. Et sur le plan reglementaire, on peut voir quells est leur hauteur?-
R. Sur ce plan reglementaire, on voit qu'ils ont 10 pieds,

Q. Ei ce sont la les instructions generales sur lesquelles se fient les inge
nieurs quand ilaconstruisent une arche de 40 pieds ?-R. Oui, Ies instructions
generales. ,

Q. Qui vous a autorise a mettre une arche ?-R. C'etait entendu dans la
correspondance que nous avions cue avec ITniacke, I'ingenieur des ponts, si nous
pouvions lui assurer qu'une arche de 40 pieds supporterait I'efiort.

Q. Avez-vous quelques lettres vous autorisant? (Lettres produites et exa
minees) . Pas de reponse,

Q. C'est apparemment a votre suggestion que cette arche de 40 pieds a ere
plaeee P Du moins d' apres ce que montre votre correspondance, c'est de vous que
vient cette idee ?-R. J'etais certainement un de ceux qui en ont eu I'idee. Je
crois avoir dit dans ma lettre que nous etions trois ou quatre de cet avis.

Q. N'est-ce pas du bureau que vous avez fait la correspondance ?-R. J e
l'ai faite du bureau de Quebec. Mon bureau etait a Quebec a cette epoque.

Q. Avez-vous examine le terrain ?-R. J e I'ai examine.
Q. Et vous en avez conc1u qu'une arche de 40 pieds ferait l'affaire?-

R. Oui.
Q. Vous dites dans votre lettre qu'une arche de 40 pieds etait suffisanie?

Dans celle du 21 decembre, vous dites: "Bs 80-,)t tous d'accord avec moi sans dis
sension, et disent qu'une arche simple de 40 pieds, ou une double de 25, suffirait
pour ce cours d'eau en n'importe quel temps ?-R. Oui.

Q. A l'epoquo ou vous faisiez cette correspondance, vous saviez que le pont
en arche de 40 pieds, etait le pont reglementaire de 40 pieds ?-R. Oui,

Q. Avez-vous eu I'autorisation d'elever les murs d'appui de ce ponceau?-
H. Nous avons cette autorisation en tout temps.

Q. Je nc vous demande pas cela. Avez-vous eu une autorisation ecrite de
les elever ?-R. Non, de personne, que je me souvienne.

Q. Avez-vous consuite vos superieurs, au sujet de I'elevation de ces murs
d'appui ?-R. Non, pas que je me souvienne.

Q. Les murs d'appui de ce ponceau ont €t,e eleves ?-R. Oui.
Q. Et ils ont ete eleves de maniere a mettre le ponceau plus haut de?-

H. H uit pieds plus haut, J e crois que c'est huit pieds,
Q. A un coftt, au gouvernement, me dit-on, de $22,000 ?-R. Cela peut etre

exact, mais je ne crois pas que ce soit autant. C'est moi qui ai fait elever ce mur,
Q. Mais c'etait un gros montant d'argent ?-R. Oui.
Q. Quel droit aviez-vous de prendre sur vous de fairc eela ?-R. Je produis

un plan reglementaire d'une arche de 40 pieds (piece A.), et j'attire votre atten
tion sur les chiffres sur Ie cote, 3,070, entoures d'un cercle.

Q. Que veulent dire ees chiffres ?-R. Ce sont les hauteurs des murs
d'appui,

Q.
Q.
Q. Et de 1'autrec6te, dans un cercle du meme genre, on voit les chiffres :10

et 50, et 25 quatre pouces. Qu'est-ce qu'ils indiquent ?-R. La hauteur totale
de 1'arche.

Q. C'est-a-dire au centre, it partir du sol ?-R. Du sommet de 1'arche fiuie
jusqu'au sol, et voici la hauteur du mur it son extremite, et je vous ferai remar
quer que sur ce plan sent ecrits les mots suivants : "Les dimensions ainsi mar
quees (avec un cerc1e) peuvent varier si c'est necessaire."

Q. Et vous dites que ceci vous a autorise j; lever les murs d'appui ?--
R. Oui.

Q. QueUe necessite y avait-il de les elever ?-R. Comme je vous le dis<lis,
nous nous fiions sur les niveaux d'eau laisses par nos preclecesseurs.

324 '
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Q. Quelles etaient ces donnees qui vous avaient ete 1aissees?-R. Les
niveaux des hautes eaux donnas par taus 1es ingenieurs de trace et de construction
qui nous avaient precedes.

Q. D'apres les archives, j'apprends que Ies niveaux des hautes eaux sont
indiques sur ce profil ?-R. Ceci regarde le niveau de Ferguson, mais nous en
avons p1usieurs.

Q. Vous voulez dire que vans avez d'autres profils montrant d'autres
niveaux?-R. Je ne puis pas dire s'i1s varient d'avec celui-ci, mais nons en avions
plusieurs,

Q. Avez-vous fait mention au pouvez-vous me montror quelque chose qni
fasse voir que Ie nivean des eaux hautes etait pluseleve que ce1ui-ci?-R. Non,
je ne pourrais rien dire de positif sur ce point.

Q. De fait, ne saviez-vous pas que le niveau n'eta1t pas plus e1eve que
cela ?-R. Non, je ne Ie savais pas. Sur ce plan nous donnons nne profondenr
de 10 pieds sur le profil et le cours d'eau a pratiquement 75 on 80 pieds, N ous
devions comprimer cela dans 40 pieds,

Q. C'est sur le cote le plus bas ?-R. Non, c'cst juste dans la ligne de
centre.

Q. Du cours d'eau ?-R. A travers du cours d'eau, la 1igne de centre du
chemin de fer travorsant le conrs d'eau et, si vous cornprimez cela dans qua
rante pieds, vous devrez vous attenelre a voir monter 1'eau. Si vous elescenelez
des billots et que vous ne vou1iez pas qu'ils frappent Farcean ....

Q. Vans savez que le cours d'eau change subitement au chemin de fer et
qu'i1 n'y a pas 80 pisds du cote sud ?-R. I1 y avait eertainement cela a cette
epogue, parce qu'ils ant pris los elevations.

Q: II s'etend sur Ie chemin de fer ?-R. Quanel 1'ean refoule elle est haute.
Q. Mais je parle du cours d'eau. II n'est pas [uste de dire qu'i1 y a la un

cours d'ean de 80 pieds traversant 1a voie ?-R. 11 a ce1a aux hautes eaux,
Q. Dites-vol~S que le cours d'eau avait cette 1argeur au sud du chemin de

fer ?-R. Juste sur la 1igne de cenhe du chemin de fer et nous comprimions
eela en 40 pieds.

Par 111. Guielius :

Q. Quel est le plan que nous examinons ?-R. C'est le plan d'Alexandre
Ferguson charge du trace de 1a ligne et date du 7 septembre 1907.

Q. Et quelle est I'elevation donnes au niveau d'eau sur ce plan ?-R. 645.
Q. Et a I'eau basse ?-R. 636.8.
Q. Quells est 1a 1argeur du cours d'eau a l'eau haute, sur ce plan ?-R. 85.
Q. Et quelle est la largeur a 1'eau basse ?-R. 50 pieds.
Q. Quells est l'elevation de 1a ligne des hautss eaux de I'archs telle que cons-

truite ?-R. 656.
Q. Et 1a hauteur de 1'eau basse est ?-H. 6.36.
Q. Quelle est I'elevation de Ia base de 1'arche au centre ?-R. 637.
Q. De sorte qu'il faudrait 19 pieds d'eau pour obtenir une crue egale a la

hauteur de 1a ligne des hautes eaux ?-R. Oui, au niveau de la ligne des hautes
eaux.

Par Ie President:

Q. Ensuite, dans ces circonstances, vous avez donne l'ordre de fairs elever
les murs sans consulter qui que ce soit ?-R. Oui, je ne me souvieus pas avoir
consulte personnc, je ne puis pas dire positivement que je I'ai fait.

Q. Alors, i1 y avait d'autres ingenieurs sur 1es 1ieux ?-R. Si je me sou
viens bien, j'ai decide de faire elever ces murs juste apres l'epoque all nous
a.-ions termine les pi1iers sur Ie St-Maurice. Ce1a se rapporte [I cette albire,
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car je les avais tsrmines le jour precedent, et apres leur achevement-e-nous les
avions construits en hiver et avant de poser les rails-jc me suis tenu 1ft moi-meme
et j'ai vu Feau et la glace passer cinq picds au-dessus du sammet des piliers.
L'endroit se trouve a 13 au 14 milles en aval et c'cst pratiquement le premier
debouche du St-Maurice. .'

Q Une crue du St-Maurice ne pourrait pas plus vous guider ici qu'unc
erue dans le St-Laurent ?-R Non, je ne veux pas dire que ce serait un guide
positif

Q. Ca ne serait pas un guide du tout?-R. Cela ne m'a pas porte a croire
que les hommes qui m'avaient precede n'avaient pas amoindri la crue de la riviere.

Q. Qu'ils ne 1'avaient pas estirnee en-dessous de ce quells etait ?-R. Plu
tot il m'a semble qu'ils 1'avaient estimee en-dessous,

Q. Quand en etes-vous venu a cette conclusion?-R. Quand la crue s'est
produits dans le St-Maurice.

Q. Est-ce avant que vous commenciez I'arch« ?-R. La merne annee,
Q. Vous avez observe la crue du 8t-Maurice des mois avant de commencer

Ia construction dc I'arche ?-R Pas beaucoup de mois c'etait la merna annee.
Q. Vous vous etes alors convaincu que vous ne pouviez pas vous fier aux

chiflres des ingenieurs au sujet des observations ?-R. J e voulais me mettre it
l'abri des risques ayant accepts le responsahilite

Q. Vous avez vu M. Doucet?-R. Un grand nombrs de fois.
Q. Vous l'avez vuplusieurs fa is avant de commencer la construction de

I'arche de Ludger Noel ?-R. Oui
Q. Et vous avez vu I'ingenieur-inspecteur ?-R J e crois l'avoir vu aussi.
Q. Et vous eticz en communication constants avec les quartiers generaux?-

R. Oui.
Q. Et, cependant, vous n'avez jamais 'attire leur attention la-dessus ?-R.

J e ne puis pas me rruppeler I'avoir fait, je puis aussi bien dire que je ne 1'ai pas fait.
Q. 8i vous avez agi ainsi, n'etait-cc pas entreprendre quelque chose que

vous n'aviez pas l'autorite d'entreprendre ?-R Bien, je pense que man autorite
se trouve dans ce plan.

Q. J e ne vois pas comment, parce qu'on n'y dit pas que vous puissiez changer
les mesures ?-R. Qu'est-ce que cela dit?

Q. On y dit qu'elles peuvent etre changees quand cela est necessaire?-
R. On dit qu'elles peuvent varier quandc'est necessaire, cela veut dire qu'elles
peuvent etre changees par I'ingenieur sur les lieux.

Q. J e crois que cela signifie les ingenieurs. Vous n'etiez que sous-inge
nieur et vous n'en avez meme jamais parle a M. Doucet?-R. Non je ne crois pas
l' avoir fait.

Q. Avez-vous poursuivi cette politique de depenser de grosses sommes de
votre propre chef et sans consulter personne ?-R. Non, je ne puis pas dire que
j'ai agi ainsi, Dans Ie cas du St-Mauricc, nous avons eleve Ie pont de quinze pieds.

Q. Avez-vous consulte M Doucet la-dessus ?-R. Oui, je vais vous dire
pourquoi, le point etait tout a fait different ...

Q. Passons cela. Ici, vous aviez present dans I'idee que ce ponceau devait
etre eleve et qu'il en cofiterait cher pour 1'elever. Avant d'adopter ce ponceau,
vous avez consulte les ingenieurs sur les lieux, vous avez consulte M. Doucet, vaus
avez consulte les quartiers generaux et, bien que vous ayez eu 1'affaire en tete
depuis plusieurs mois, vous avez deliMrement place ces arches de cote sans can
suIter qui que ce soit-elever les murs d'appui sans consulter personne?-R. Je
n'ai jamais considere que la hauteur de ces mnrs de cote nc plH ctre changee.

Q. Que voulez-vous dire par la ?-R. J e considerais-je puis me tromper
-que si je plagais une arche dans un certain but et qn'il n'y anrait presque pas
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d'eau en-dessous, que je me considerais justifie de supprimsr cinq ou six pieds, ou
de I'elever, selon les besoins, sur les lieux. Nous avons soumis les plans du pont
it I'ingenieur des pouts parce qu'il s'agissait de supprimer une structure.

Q Parlant en general, quand il s'agissait de faire des depenscs plus elevees
que celle prevues par les instructions directes, vous ne ccnsultiez pas toujours vas
superieurs ?-R. Non, monsieur.

Q; Vous ne Ie faites pas?-R. Non.
Q. A votre connaissance, d'autres ont-ils fait Ia mems chose sur la ligne du

chemin de fer ?-R. Naturellement, [e parle des depenses minimes, je ne parle
pas des changements de trace.

Q. 11 va sans dire que c'etait la une forte depense ; cela augmentait d'un
cinquieme le cofit de tout Ie remblai et de I'arche ?-R. Je ne vois pas comment
vous trouvez ces chiffres-Ia.

Q. Vous ne croyez pas qu'avec votre faeon de proceder, les gens pourraient
ell profiter pour penser a mal?-R. Je ne vois pas comment.

Q. Vous n'avez fourni encore aucunes donnees, il me semble, qui montreat
la necessite de cette depense, Vous n'avez jamais consulte votre superieur ou un
seuI ingenieur, vous n'avez pas ecrit une seule lettre, et vous avcz entraine la
Commission a faire cette depense par une simple fantaisie de votrc part, en autant
que je puis juger?-R. Mais est-ce que Ie plan que vous avez dans les mains
ne comports pas des donnees?

Q. J e voudrais que vous me fonrnissiez les donnees vous-merne ?-R. L'eau
a dix pieds de profondeur et le passage est de vingt-quatre pieds.

Q. Et vous saviez cela quand vous avez fait votre recommandation, et votre
recommandation disait qu'une arche de quarante pieds suffirait pour Iaire passer
les eaux en tout temps ?-R. Mais je n'ai pas dit que 1'arche aurait des murs
de hui t au dix pieds.

Q Vous saviez que vous induisiez en erreur les membres du bureau ehef?-
H. Non.

Q. Vous saviez quelle etait 1'arche reglementaire ?-11 y en avait plusieurs.

Q. Aviez-vous un modele d'arehe de qual'ante pieds qui differait de celle
la ?-R. J e ne saurais dire si nous en avions ou non.

Q Votre lettre du 21 decembre indique elairement que vous desiriez, si
possible, eviter la construction d'un viaduc en fer, et que vous cherchiez ales
persuader de construire ce ponceau. Ainsi, vous employiez ces mots: "J'ai visite
les lieux avec Timbrell et Grant "-il s'agissait 1ft de l'ingenieur en chef actuel,
n'est-ce pas ?-R. Oui.

Q. Vous continuez: "Je me suis enquis aupres de Bourgeois et d'autres qui
ont vu cette riviera Ludger Noel"en temps dinondation, et sont unanimes a dire
comme moi qu'une arche simple de quarante pieds, au une double de vingt-cinq suffl
ront au passage des eaux en aucun temps". Voila l'idee que vous vous etes Iormee
apres avoir consulte les ingenieurs les plus capables et eonnaissant bien les Iieux.
Et sans raison aucune, si ce n'est que vous avez vu la riviera St-Maurioa debor
der, et alors que vous connaissiez la largeur de cette petite riviere, ayant ete sur
les lieux vous-rneme, vous adoptez une construction plus cofrteuse, sans consulter
per sonne, et tout a 1'avantage de 1'entrepreneur?-R. J e ne sais pas que] avantage
l'entrepreneur y pouvait trouver, ,Te sais que j'ai cause de I'affaire avec des inge
nieurs stationnaires au divisionnaires, je ne me rappelle plus au justa precise
ment an temps du debordemerrtde la riviere Saint-Maurice, et que ces messieurs
m'ont dit qn'il y avait aussi eu une grande inondation sur cette riviere.

Q. Qui vous a dit cela ?-R. J'essaye de me rappsler si c'etait Timbrell ou
un autre ingenieur, J e ne puis faire aucune affirmation precise, parce que la ques
tion a trop d'importanre, et qu'il faudrait que je fusse absolument convaincu.
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Mais quelqu'uu de l'enclroit m'a certainemcnt parle de cette inoudution ; j'etais sur
la riviera Saint-Maurice, it ce moment-lao

Q. Mais, n'avez-vous pas, sans autorite, entrr-pris de faire construire une
plus grande arche sur la riviera Saint-Manrice ?--R. Ceci concemait directement
I'ingenisur des pants, parce que dans ce cas il s'agissait d'un pont.

Q. Cela concernaitdirectement M. Doucet; c'est lui qui portait la respon
sabilite de cette depense, et vous etiez dans son bureau, dans Ie melle Milke?-
R. J'ai change des ponceaux sur cett« ligne.

Q. Mais je ne comprends 'pas comment vous pouvez fairs ces changements,
sans memo en parler a votre compagnon de bureau ?-R. J e ne me rappeJJe pas
en effet, lui en avoirparle.

Q Et vous ne pouvez pas donner plus d'explications que celles qu.e vous
avez donnees ?-R. Toute mon explication consiste a dire que je jugcais a propos
de construire une arche plus elevee,

Q. Personne que nons sachions ne s'accordo avec vous sur ce point. L'expe
riencc ulterieure demontre merne, a en jnger p,E Illes renseignements, que cela a
ete un gaspilJage d'argent. Cepcndant vans me donnez aucuna raison tangible pour
expliquer votre changcment ?-R. Si vous voulez etudier la. question au point thso
rique, il y a un plan.

Q. Mais vous aviez ce plan devant VOllS quand vous avez ecrit votre lethe It
M. Doucet ?-R. Oui.

Q. Done, vous n'etiez pas arrive ala meme conclusion a ce temps-la ?-R. J e
n'ai pas dit dans ma lettre si les murs devaient avoir dix pieds ou cinquante,

Q. Mais vous avez bien dit qu'unearche de quarante picds au deux arches de
vingt-cinq suffiraient au passage des eaux en tout temps?-R. Oui.

Q. Pretendez-vous me dire que si un homme vous adreseait une lettre
semblable, vous ne comprendriez pas qu'il refere a l'arche reglementaire ?-R.
Toutes ces dimensions sont variables.

Q. Mais vous rHeriez a l'arche reglementaire. Vous leur dernontriez que le
prix ne serait pas plus eleve que celui de l'arche reglernentaire, Car, votre lethe
est une argumentation. En effet, vous dites: "Je suissfir qu'une arche reglemen
taire ou une arche de quarante pieds ou deux de vingt-cinq suffiront au passage des
eaux en tout temps" ?-R. Oui, rnais la profondeur est plus considerable par suite
des excavations necessaires pour les fondations, comprenez hien.

Q. Je parle de la longueur au-rlessus de l'eau ?-R. Oui, mais il fallait un
mur plus eleve.

Q. Vous avez clit tantot que vous avez fait rl'autres changements pour d'autres
travaux?-R. Oui,

Q. Sans consulter qui que ce soit ?-R. Oui.
Q. Voulez-vous nous mentionner un de ces changements quolque peu im

portant ?-R. Pris au depourvu comme ceci, je puis dire que j'ai change plusieurs
ponceaux, mais il m'est plus difficiJe de specifier lesqueJs.

Q. En janvier 1909, M. 'MacPherson eerivit a 11'1. Lumsden pour lui fain:
remarquer que dans los rapports les quantites pour les ponceaux reglementaires
etaient considerablsment augmentees, et ne corresporrc1aient pas aux plans. Il cita
sept cndroitsclans le district B 011 la quantite totale d'apres leplan adopts c1evait
s'elever II H71 verges et qui d'apres les rapports des ingenicurs stationnaires
s'eleverait it 2,230 verges. Il s'agissait des sections 22 et 23: etait-ce de votre
domaine ?-R. Mes travaux couvraient toutes ces sections.

Q. Pouvez-vous donner une raison pour Iaquelle YOus avez augments le.s
quantites d'RDS ces sections ?-R. J e no los ai pas augmentees. Cette augmen
tation etait due aux Iondations ou au genre de constructions.

Q. Non, cettc augmentation COlJcerne l'epaisseurc1es murs ?-R. Quand
nons avons commence It construire la ligne, nous partlmes de la section 22, et l'on
'changeait contllmellement les pl'anls. Au lieu d'1m plan, il y en avait parfois
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qu:atre; les travaux ne pouvaient etre retardes et c'etait it nons de nous tirer
d'affaire le mieux possible.

Q,. Pretendez-vous qu'on ne vous a pas remis un plan qui donnait une
epaisseur determines pour ces murs ?-R. J e veux dire qu'on changeait les
plans tous les mois ou toutes les semaines, it peu pres.

Q. Refusez-vous de prendre la responsabilite, en autant qu'il s'agit de votre
sphere d'action, des changements dans l'epaisseur des murs de ces ponceaux pour
les dites sections ?-R. J e repete qu'au temps 011 nous etions it construire, les
plans ont continue it nous arriver de differentes sources, et nous ne pouvions
retarder Ies travaux. Nous avons suivi Ies instructions qui nous paraissent etre
les meilleures. 11 y a des modeles qu'on nousa envoyes dont nous ne nous
sommes pas servis pour un seul ponceau, par exemple le ponceau oval telgu'en
emploie la compagnie du Pacifique-Canadien.

Q. En fevrier 1909, M. MacPherson ecrivait une lettre disant : "L'assertion
Iaite par Ie sous-ingenieur de district Hervey que les ponceaux en question ant
ete construits avant que ce bureau cut fourni un plan reglementaire est absolu
meat fausse, parce qu'il n'y a pas eu un seul ponceau de construit conformement
it ce plan meme apres l'adoption d'un plan definitif pour les ponceaux de cette
dimension. Le 15 aoftt 1906 on envoyait it l'ing§nieur de district lesplans de
flnitifs dont il accusait reception deux jours plus tard. Les premiers travaux
qu'on a faits pour les cinq ponceaux dont il est question dans la section 23 datent
du 5 septembre 1906, et Ies derniers travaux du 28 octobre de la mfrmo annee. Le
dernier ponceau est Ie pire pour Ie mepris des plans donnes. L'epaisseur de l'arche
au sornmet est de 18 pouces au lieu de 9 eouunc Ie veut le modele, et il y a sous
le ponceau trois pieds trois pouces de beton an lieu de six pouces". Cela est-il
vrai? Vous ne pouvez rien nous dire au sujet des fondations pour ee poncean ?-
R. Non.

Q. J e continue it lire: "Le resultat-c'est que dans cette construction il y a
~.6 fois plus de beton que n'en eomportait Ie plan reglementaire. Presque tons,
sinon tous les plans de petits ponceaux construits dans Ie district B different du
modele tant par l'epaisseur du sommet que sous d'autres rapports; cela indique
que les employes sur les lieux se sont permis de moclifierou dignorer les modeles,
et partout cela a eu pour effet d'augmenter les quantites ". Que repondriez-vous
it cela ?-R. Cela comprend Ies travaux faits c1u mois d'aoftt au mois de septernbre,
81 je comprends bien?

Q. Oui ?-R Je crois que nous avions construit ces ponceaux d'apres les
plans adoptes avant que-pent-eire pas pour ces poncoaux en particulier, rnais
pour d'autres ponceaux dans la memesection-e-avant que Ies plans definitifs nous
parviennent, et que nous avons continue it suivre les premiers plans. C'est le
souvenir qui m'en reste.De fa~t, cet ete-lft on ncus a envoye trois differentes series
de plans reglement'aires. C'est pourquoi nous avons agi au meilleur de notre
connaissance et que nons avons suivi nos plans, parce que nous ne savions pas ee
qui allait arriver.

Q. Yous n'avez adresse ni lettres ni protestations, et vous ne vous etes pas
prononce centre ces changements ?-R. Je crois qu'un certain nombre de lettres
ont ete echa,ng§es au sujet eles pOllceaux, des plans reglementaires, et que des
critiques ontete faites de ces derniers. :Mais je croyais que toute cette question-1ft
Nait reg1ee c1epuis longtemps.

Q. 8i l'affirmation de M. MacPherson est exacte, peut-on invoquer un pre
texte pour n'avoir pas suivi les plans reglementail'es ?-R. Le seul pretexte que
nous puissions invoquer, c'est que nous continuions de constrnire cl'apres les pInlls
suivis pour nos premiers ponceaux.

Q. 1\1:. MacPherson assure que ,ce n'est que plus tard que ces ponceaux ont
ete construits ?-R. Oui, mais il y avait d'autres ponceaux de cette section, et les
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ingemeurs staciounaires avaient adopte des plans. 11 se peut qu'rls eussent alors
recu les plans en question; rnais il se peut aussi que ces plans De leur scient
parvenus que .plus tard.

Q. Vous voulez dire que les plans pouvaient avoir ete envoyes au bureau de
I'ingcnieur de district, et u'avoir pas ete transmis au bureau de I'ingenieur station
naire en temps, avant le commencement des travaux ?-R. Cela se peut fort
bien: rnajs je ne pretends pas que cela ait eu lieu. Car, ils ant envoye une
epreuve negative qui devait servir a imprimsr des copies pour distribuer aux
divers iugenieurs,
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Par "M. Gutetius :

Q. Est-ce deliberement que vous avez permis qu'on placat une couronne de
dix-huit pouces sur une arche de six pieds ?-R. J e ne saurais rcpondro si je l'ai
fait 011 non.

Q. Pensez-vous que VOllS puissicz l'avoir vperrrsis P Ri vous voyiez vos ou
vriers en train de placer une couronns de dix-huit pouces sur une arche de six
pieds, que feriez-vous ?-R. J e crois que je n'y verrais pas d'objeotion. J'ai
oublie les proportions regu]ieres. D'ailleurs, je n'ai jamais fait une specialite
des calculs des ponceaux, J\Ia memoirs est confuse sur lo point que vous soulevez :
je ne pourraispas dire si j'ai permis qu'on construisit cette couronne ou non.

Q. A propos de ce rad ier 2 vofrte rcuverseo de trois pouces d'epaisseur: s'il
etait necessaire d'ailler a trois piecls au-dessous de la profondeur de l'eau estimez
vous que ce serait un procede d'ecollomie de rcmplir entieremcnt Ie 'trou, avec
du beton a une profoncleur de trois pieds OU plus, et s'etendant sur toute la
longueur du ht de larche ?-R )[ous construisions des radiers <\ voute renversee
partout ou il y aurait des dangers d'afl'ouillcments.

Q. Quel sera it Ie maximum de profondeur d'un rad ier it vofrte renversee en
beton pour une arche de huitpieds?-R. 12 ou 18 pouces, j'imagine.

Q. Si Ie trou etait plus profond que cela, avec quoi le remplirioz-vous ?-R
Avec de la roche, je suppose, ou d'autre matiere.

Q. Ce ne scrait done pas un bon travail d'ingenieur que de remplir un trou
de trois pieds avec du beton dispendieux l-c-R Non.

0.. C'est pourtant ce qu'on 'a fait a cet endroit. Le saviez-vous ?-R. Je ne
puis pas dire que je le savais,

Q. Revenons au plan reglernerrtaire d'une arche de quarants pieds : on laisse
une certaine latitude dans les dimensions afinde permettre a l'ingenieur sur les
lieux de construire une arche qui convienne au terrain, n'est-ce pas ?-R. C'est
ce que je eomprends.

Q;. Si Ie plan reglementaire indiquait Ie haut niveau de l'e-au a Ia ligne
appelee "ligne mobile ", quel effet cela aurait-il pour determiner la hauteur des
murs de cote de l'arche sur la riviere Ludger Noel ?-R. Je croirais l'espace
au-dessous de loa ligne mobile,1'espace de la section tmnsversale an-dessous de la
ligne mobile suffis,ant pour cettearche; cela suffirait pour ceHe arche; pour Ie haut
niveau de l'eall.

Q. Et la surface sur Ie plan de M. Ferguson serait ce cinquante pieds a la
base, quatre-villgt piec1s au sommet, clix pieds de haut, ce qui clOTlllel'ai,t 650 pieds
cam's ?-R. Oui.

Q. La surface rcsenee au COUTS d'eall dans 1'arche de Ludger NGel mesure
rombien ?-R. 760 pieds.

Q. Vous laissez une marge au-dela de votre formule de 110 pieds canes?-
R. Oui.

Q. OU trois pieds au moins ?-R. Trois pieds de hant.
Q. En t'ant qu'ing§nieur, vous estimez qu'i'l faJla,it ainsi augmellter Ia hau

teur pour ne pas exposer l,a cOllstnwtion it des dangers ?-R. Comme c'etait un
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('OUTS d'eall qui charroyait des billets, et avec les renseignements que je possedais,
j'estime qu'il fallait en agir ainsi,

Q. La depense c1'argent, telle qu'elle est aotuellement rapportee, est tres
forte ?-R. Oui.

Q. Et le fait que vous n'avez pas consulte vas superieurs a ce sujet est surtout
ce que nous songeons it vous reprocher. Si vousaviez su que ce changement allait
entrainsr une si fortc xiepense supplernentaire, n'en auraez-vous pas parle a vas
superieurs avant c1"agir ?-R. J e n'avais pas didee de ce surcroit de depense.

Q. Si vous aviez supconne cela, vous auriez consults vos superieurs ?-R.
Oui.

Q. Donc, nous en restons Iii; YOUS admettez que vous avez neglige d'en parler
it vos superieurs, bien qu'a titre d'ingenieur vous estirnez qu'il f'allait ainsi aug
mentor la hauteur ?-R. Oui, d'apres les renseignements que je possedais.

(CO:M:MISSIO~ D'ENQUE'IE SUR LA CONsrrRUCTIO~ DU TRANSCON
TINEN'l'AL-TEMOIGNAGE PRTS A BORD DU CONVOI ENTRE

GRA~T ET COCHRANE, LE 9 JUIN 1912.)

H.-JlI. BALleDI, asscrmente :

Par Ie President:

Q.
Q.

nees,

Votre profession est celle d'ingenieur?-R. Oui, monsieur.
Combien d'annees d'experience comptez-vous ?-R. Environ trente an-

Q. Aviez-vous acquis de Fexperience dans la classification au Canada avant
de travailler sur cette ligne ?-R. Oui.

Q. Sur quelles lignes ?-R. La derniere ligne sur laquelle j'avais pris de
I'emploi est ceIle de uNew Brunswick Coal and Railway".

Q. Combien d'annees v avez-vous travaille ?-R. Environ trois annees,
Q. Et avant cela, ou ~tiez-vous ?__R. Sur la ligne " Bangor, Aroostook and

Maine Railway".
Q. Quand avez-vous pris de I'emploi sur la lignc du Transcontinental ?-R.

En septembre 1904.
Q. Ou avez-vous commence it travaiIler sur cette Iigne ?-R. Au Nouveau

Brunswick.
Q. Combien c1e temps y etes-vous demeure ?-R. J'y suis demeure jusqu'a

l'hiver de 1905 et 1906.
Q. QueHes fonctions remplissiez-vous ?-R. J e c1irigeais un groupe d'arpen

teurs.
Q. Quand etes-volls venu dans cette partie du pays ?-R. J e suis demeure

au Nouveau-Brunswick jusqu'a l'hiver de 1905-06.
Q. De lit vous etes venu ici ?-R. Non, [e suis alle dans la region du

Nipigon.
Q. Combien de temps etes-vous teste la ?-R. Jusqu'en septembre 1906.
Q. Quand etes-vous venu ici ?-R. Je suis venu ici vel'S le Ler septembre de

I'annee derniere,
Q. Dans l'intervalIe OU etiez-vous ?-R. Sur le 'I'ranscontinental National,

au N ouveau-Brunswick.
.0. En 19.06?-H. Oui,
Q. Vous etes retourne au Nouveau-Brunswick?-R. Oui.



Q. Et vous etes alors responsable envers votre superieur de la classification
dans ce district ?-R. Bien, non pas pour ce qui a ete fait avant que j'y arrivasse.

Q. Mais gepuis que vous y etes ?-R. . Oui.
Q. Avez-vous donne, relativement it la classification, des instructions diffe

rentes de celles qui etaient en force lorsque vous etes arrive ?-R. J e ne me rap
pelle que d'unseul cas.

Q. A propos de quai ?-R. Pour ne classifier rien autre chose que l'argile
ordinaire.

Q. Comment cela ?-R. Pour classifier toute l'argile comme excavation ordi
naire en attendant I'epreuve it la charrue,

Q. A la suite de quai avez-vous donne ces instructions ?-R. Parce que
j'avais recu instruction de l'ingenieur en chef;

Q. Quand cet ordre vous fut-il donne ?-R. C'etait au printemps.
Q. Aviez-vous donne de pareilles instructions avant cela ?-R. J'avais donne

certaines instructions de fairc une classification qui comprenaitcomme roche deta
chee de l'argile trop molle pour etre labouree,

Q. Voulez-vous me dire ou c'etait ?---'R. J e crois que ce ri'etait que dans
deux contrats,

Q. Quels etaient ces contrats ?-R. 14 et 15.
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Q. Quelle etait votre occupation la ?-R. J'etais au trace, comme ingenieur
divisionnaire, ingsnieur adjoint de district jusqu'en 1908, je crois, et ensuite inge
nieur inspecteur.

Q. au cela ?-R. Sur toute la ligne.
Q. De Winnipeg it Moncton ?-R. De Moncton it Winnipeg.
Q. Et ensuite ?-R. J e vins ici en septembre comme ingenieur de district.
Q. Vous etes maintenant ingenieur de district au cela?-R. Bureau chef a

Cochrane, district C.D.
D. Combien de milles y a-t-il dans votre district ?-H. Environ 400.
Q. Avez-vous Ie controle de la classification dans tout ce district?-R. Non.
Q. Avez-vous Ie controls d'une partie quelconque?-R. Non.
Q. Avez-vous quelque chose a faire avec la classification ?-R. Certainement.
Q. Quelle est votre position ?-H. J e controlo la classification [usqu'a ce

que j'en sois ernpeche par mes superieurs,
Q. Alors vous controlez toute la classification sur ces 400 milles sujet a

l'approbation de vas superieurs ?-R. Oui,
Q. Quels sont vas superieurs ?-Gordon Grant, ingenieur en chef.
Q. Y en a-t-il cl'autres ?-R. Non, pas que je connaisse.
Q. Alors vous venez 'apres JYI. Grant ?-R. Sur cette etendue cle terrain.
Q. Votre district s'etend-il sur ce que vous appelez la zone cl'argile ?-R. II

est presqu'entierement clans la zone d'argile.
Q. Le territoire est-il a peu pres Ie meme que de Peter Brown a Grant?-

R. Non. La surface clu sol la-bas est presque semblable, La nous avons un sous
sol cl'argilc bleue molJc et cela ne so rencontre pas clans la partie ouest,

Q. Avez-vous donne instructions aux ingenieurs residents, aux ingenieurs
. divisionnaires au aux sous-ingenieurs de districts au sujet de la classification
depuis que vous etos sur cette ligne ?-R. Oui.

Q. Ces instructions etaicnt-elles par ecrit ?-E. Non; il pourrait y en avail'
sous forme de lettre circulaire,

Q. Avez-vous garde une filiere des instructions par ecrit que vous avez don
nees a vas ingenieurs ?-R. Oui.

Q. Et au nombre de ces lettres circulaires y en a-t-il qui concernent la classi
fication ?-R. Oui.

Q. au est cette flliere ?-R. Dans mon bureau a Co.chrane.
Q. La classification clans votre district se fait d'apres vas instructions ?-R.

Oui,
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14 au Grand-Trone-Pacifique, et 15 it Fauquier

Le Grand-Tronc-Pacifique ou Foley, Welch et Stewart ?-R. Oui.
Pourquoiavez-vous fait cela ?-R. Pour suivre les instructions.
Pour enlever l'argile molle ?-R. Oui.
Et classifier cette argile de quelle facon ?-R. Comme excavation ordi-
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J e ne le crois pas.
n'est-ce pas ?-R.

Je erois qu'elles venaient duQui vous a. donne ces instructions ?-R.
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Q. De qui etaient-ils ?-R.
Freres,

Q.
Q.
Q.
Q.

naire.
Q.

chef.
Q. VOllS en rappelez-vous ?-R. J e ne puis pas dire positivement si ces ins

tructions venaient de 11. Leonard ou du chef.
Q. C'est apres I'arrivee de M. Leonard?-R Oui;
Q. L'avez-vous changes avant I'arrives de M. Leonard ?~-R. Oui, j'ai chan

ge la classification dans oetrte fosse que nous avons vue ce matin.-
Q. Dites-moi le numero ?-R. C'etait a Missinabie, a peu pres au mille 21l.
Q. Quells classification avez-vous changes la ?-R J 'ai substitue le rem

blayage pa,r train classifie au remblayage ordinaire,
Q. Quelost le numero de la fOSBe ?-R. Numero un,
Q. Vous avez change le remblaiement par train ordinaire, pour quoi ?-R.

Pour le remblaiement par train classifie,
Q. Qu'est-ce que c'est que la classificationdu remblaiement par train ?-R.

C'est une chose que I'on ne permet pas dans le livre.
Q. Cette classification etait-elle plus dispendieuse ou moins dispendieuse?-

R. Ma classificabion etait plus dispendieuse,
Q. Comment etait-ce classifie avant que le (·hangement fut f'ait ?-R. Rem-

blaiement par train, pas de classification.
Q. Qu'est-ce que Ia commission payait alors pour cela ?-R. 55 cents.
Q. Cela comprenait-il I'exces de transport ?-R. Non.
Q. 55 cents la verge cube et Ie transport, quel qu'il fut ; c'est bien cela?-

R. Oui, si toutefois il y en avait,
Q. Est-ce qu'il y a eu de Psxces de transport?-R. Non, pas dans ce cas-Iii.
Q. Alors cela leur coutait 55 cents ?-R. Oui,
Q. Cornbien cela cofitait-il selon votre classification ?-R. 97 cents je crois,
Q. y eut-il des planntes a ce sujet?-R. Je ne pourrais rien dire la-dessus,
Q. Depuis combisn de temps le classifiait-on comma transport par train?-

R. Bien, au cours de cette saison-ls,
Q. Durant quelle saison ?-R. L'an dernier, en 1911.
Q,. Quand l'avez-vous change ?-R. Je crois que c'etadt en novembre ou en

deeembre.
Q. Pourquoi I'avez-vous change ?-R. Parce que je croyais que c'ctait mieux,
Q. N'y avait-il pas d'autre raison ? Personna ne se plaignait ?-R. Non.
Q. Vous l'avez augmente jusqu'a 97, de vous-mems sans aucune instruction

ou plaints ?-R. C'est ce dorrt je me rappelle maintenant,
Q. N'etait-ce pas une chose extraordinaire a faire ?-R.
Q. Vous et,iez la dans I'interet du 'I'ranscontinenta 1

Cerfainement.
Q. Ce n'etait pas dans soninter8t de payer plus d'argent que les gens en

demandaient ?-R. C'etait dans mOTI interet de payer ce qui etait dfi ; je devais
payer ce a quai on avait droit.

Q. Quel materiel etait-ce ?-R. De I'argile.
Q. Comment fut-elle extraite ?-R. A la pioche et a la pelle.
Q. Avec une pelle a vapeur n'est-ce pas ?-R. Oui, au meilleur de ma

connaissance.
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Q. Est-ce qu'il y en avait beaucoup ?-R. Oui, il y en avait pas mal.
Q. Combien en avez-vous clasaifle P->n. .Te ne le sais, il faudrait faire des

recherches; je dirais environ 50,000 verges.
Q. Avoz-vous communique avec I'ingenieur en chef avant de changer cette

classification ?-R. J e ne me rappelle pas.
Q. L'avez-vous notifie par lettre que vousaviez fait ce changement?-R.

Celia apparaissaic sur la forrnule,
Q. QueUe entree avez-vous faite sur Ia formule quiaurait pu attirerl'at

tention de quelqu'un ?-R. Il y avait une quantite moindre de remblaiement par
train et une plus grande quantite de remblaiement par train classifle.

Q. J e ne vous -suis pas bien; YOUS avez certaines formules sur lesquclles
vous entrez la classification ; est-ce que la classification l'indiquait ?-R. Nous Ie
changeons d'un item a l'autrc.

Q. La classification indiquait-elle, avant votre nomination, si Ie materiel
pris dans la fosse n? 11' par exemple, est payee comme etant du remblaiement par
train ?-R. C'est uidique sur la formule.

Q. Lorsque vous etes arrive, avez-vous change les chimes ?-R. J'en ai pris
tant dans Ia colonne de remplissages par trains que j'ai transports dans l'autre
eolonne.

Q. Si l'ingeniour en chefavait les deux documents devant lui pourrait-il
eonstater -si le materiel pour lequel la commission payait comme etant du rem
blaiement par train etait augrnente a 97 cents ?-R. Certainement.

Q. Comment pourrait-il le dire ?-R. C'etait evident d'apres la formule.
Q. Vous n'avez pas attire son attention plus que cela ?-R. J e ne le sais pas;

nous avions l'habitude d'ecrire une lettre au sujet de ehaque changement. Je
ne puis pas dire si reellernent nous avons envoye une lettre de ce genre.

Q. Avez-vous discute la question avec quelqu'un avant cela ?-R. Oui, je
l'ai discutee avec M. Pardee, l'ingsnieur divisionnaire,

Q. Avec d'autrea ?-R. Je ne me rappelle pas.
Q. En avez-vous parle a quelques-uris des commissaires au autres fonction

naires avant de faire cela ?-R. J e ne me rappelle pas.
Q. Vous vous en rappelleriez, n'est-ee ,pas?-R. Je ne crois pas en avoir

parle.
Q. Avez-vous vu quelqu'un des commissaires avant de faire cela ?-R. J e

ne crois pas leur en avoir parle,
Q. Savez-vous dans quel mois vousavez fait le changement?-R. Je erois

que c'etait en novernhre, mais je ne suis pas certain.
Q!. Y avait-il quelqu'un des commissaires iei en novembre ?-R. J e ne

pourrais pas dire quand est-ce qu'ils sont venus; ils ri'etaient pas a cette partie-la
du travail. 11s vinrent ici une fois, et allerent a Grant, le soil', mais je ne
pourrais pas dire a quelle date.

Q. Lesavez-vous vus iei avant de faire Ie changement?-R. Non, je ne le
erois pas.

Q. Pouvez-vous dire si oui ou non vous en avez parle avec quelqu'un des
commissaires?-R. Je suis presque positif que je n'en ai pas parle,

Q. Ce n'est pas tous les jours que vous avez I'occasion xie diseuter avec les
commissaires, et je eroirais que 81i vous leur en avez parle vous vous en rappe
leriez. Vous devriez pouvoir le dire d'une Iacon positive ?-R. Bien, au meil
leur de rna memoire je n'en ai pas parle,

Q. M. Grant etait~il avec eux ?-R. J e crois que oui.
Q. En avez-voua parle avec lui ?-R. Pas avant de la faire,
Q. En avez-vous deja parle avec lui ?-R. Oui, monsieur.
Q. Qand?-R. Depuis.
Q. Quand ?-R. Dans son bureau a Ottawa.
Q. QUJand ?-R. J e ne pourrais pas fixer la date.
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Q. Etait-ce depuis novembre 1911 ?-R. C'est dopuis que j'ai fait la dif
ference dans la classificaeion.

Q. Vous ne pouvez pas preciser plus que cela ?-R. Non.
Q. Comment €ltes-vous venu a en parler avec M. Grant ?-R. Parce que la

classification que j'ai faite etait formulee a Ottawa.
Q. Est-ce qu'il yen a eu de paye sous cette classifieation-lav-c-R. Non.
Q. Dans quel contrat est-ce ?-R. Dans celui de O'Brien, MacDougall &

O'Gorman. .
Q. En avez-vous jparle avec l'un des membres de cette societe d'entrepre

neurs avant de la faire ?-R. Oui, j'en ai parle avec O'Brien.
Q. Avant de la faire?-R. Je ne sais pas si c'est avant.
Q. Depuis combien de temps la fosse etait-elle ouverte ?-R. Depuis ce

printemps-la,
Q. Y a-t-il de lacorrespondance relativement a la classification ?-R. Oui.
Q. En votre possession avant votre arrives ?-R. Non, pas que je sache.
Q. Pas du tout? R. Non.
Q. Dois-jecomprendre que vous dites que, sans avoir ete influence par peT

sonne, soit en autorite ou non, vous avez de votrepropre initiative et sous votre
propre responsabilite. change cette classification ?-R. J e l'ai fait de rna propre
volonte,

Q. Avez-vous change d'autre cla:ssification?-R. Oui.
Q. Qu'avez-vous ehange?-R. J'ai ajuste la classification a l'ouest de la

riviera Kikamenogany.
Q. Quel ajustement?-R. J e l'ai baissee,
Q. Qu'avez-vous baisse ?-R. Les tranchees et les emprunts.
Q. Les tranehees et Ies emprunts ?-R. Oui,
Q. Comment etait-ce avant que VOll'S l'eussiez baisse?- R. C'etait un peu

different.
Q. J'aimerais a avoir une reponse plus definie ?-R. J'ai repasse ce tra

vail, j'ai reduit la classification qui m'a paru trop elevee,
Q. Alors vous avez trouve de la classification qui etait trop elevee en cet

endroit f-c-R Oui,
Q. Par exemple ?-R. Je ne crois pas pouvoir vous mentionner aucun cas

special.

Q. Avez-vous trouve du materiel qui n'etait pas classiflecorrectement ?-R.
Selon mon jugement, oui.

Q. Quel etait Ie materiel qui etait aiinsi classifie ?-R. De l'argile.
Q. Quelle sorte d'argile ?-R. De I'argile dUI1e.
Q. Etait-elle classifies trap haut ou trop bas ?-R. La pluspart de mes

changements etaient vers la baisse.
Q. Vous avez classifle comme deblai ordinaire de l'argile durcie qui avait

ete comptee comme roche detachee ?-R. Oui.
Q. Y enavait-il une grande ou une petite quantite ?-R. 11 y en avait

environ quarante milles. .
Q. Quelle en serait la quantite approximative ?-R. Environ quinze mille

verges au mille.
Q. Quand eela fut-il fait ?-R. C'etait en septembre.
Q. Qui est-ce qui classifiadt de cette maniere ?-R. C'etait I'ingenieur

sur les lieux,

Q. Savez-vous qui c'€talit?-R. Les differents ingenicurs residents et les
ingenieurs c1ivisionnaires. '

Q. Pouvez-vous me dire ou cela eut lieu, entre quels points ?-R. C'etait
a'partir de la riviera Kikamenogany, depuis le mille 5 au 6 jusqu'au mille 60.
J'ai c1it 40 milles c'etait n111R OllP 40 millpR
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Q. 15,000 par mille, au 16.000 en tout ?-R. J e prenrls la moyenne de
15,000 Ie mille pour Ie nivellernent de 1a 1igne.

Par M. Guielius:
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Q. VOUS avez compte cette argile cornme roche detachee, et vous l'avez
changes pour en faire de l'excavation ordinaire ?-R. Qui.

Q. Environ quel pourcentage ?--R. Selon les differcnts materiaux.
Q. Ce que j'ai compris pal' votre reponse, c'ost que vous avez reduit environ

15,000 verges par mille ?-R. La moyenne des travaux etait cl'environ 15,000
Q. Alors cela affectait 15,000 verges au mille ?-R. Plus au mains.
Q. Approximativement 15,000 au mille ?-R. Qui.
Q. De sorte que c'etait une reduction tres importante dans 1a classification?

-R. Oui.

Q. Vous avez trouve que ce que vous estimsz it 150°°0 verges cubes d'argi1e
pal' mille clans la localite que vous avez mentionnee en clernier lieu a etc classifie
comme roche detachee, et vous l'avez classifie comme deblai ordijiaire ?-R. Non,
monsieur.

Q. Qu'avez-vous dit alors ?-R. ,T'ai dit que j'estimais les deblais it 15,000
verges le mille, et j'ai reduit cette quantite it certains endroits, Ce n'etait pas tout
de l'argile. II y avait beaucoup cle muskegs.

Q. Je parle de l'argile?-R. Je ne saurais dire quelle etait 1a proportion
d'argi1e.

Q. Quelle quantite d'argile y avait-il cl'apres vous ?-R. Je ne saurais le dire,
Q. A combien estirneriez-vous les deductions que vous avez faites?-R. J e

ne saurais le dire.
Q. Y en avait-il 500 verges ?-R. Qui.
Q. En tout?-R. Qui, meme "plus.
Q. Quelle quantite P-c-R. Je n'en ai aucune idee.
Q. Pourriez-vous me Ie dire it 10,000 verges pres ?-R. Non.
Q. Pourriez-vous me Ie dire it 50,000 verges pres?-R. Non, je ne le pour

rais pas.
-Q. Vous ne pourriez pas me Ie dire du tout? Cette matiere avait ete classifies

et etait inscrite clans les lines ?-R. Qui.
Q. Et vous avez fait changer la classification ?-R. Qui, j'ai donne ordre de

classifier autrement,
Q. Et l'on verrait ces changements dans les feuilles ?-R. Non, 1es feuilles

n'indiqueraient rien avant que le travail soit tsrmine. Supposons qu'on leur eut
donne 50 pour 100 dans une tranchee, et que le travail n'y fut que commence, je
disais it I'ingenieur "Si cette tranchee est entieremsnt comme ce que je vois
actuellement, vous ne donnerez pas plus de 30 pour 100 ". Et 1es rapports n'indi
queraient pas cela avant que la tranches soit terminee,

Q. Vous ne pouvez pas me donner nne idee exacte de I'epargne Faite par cette
reduction?-R. Non.

Q. Et vous ne pouvez pas faire serment que cette reduction a cause une
epargn« considerable ?-R. Non.

Q. Elle a peut-etro etesi minime qu'elle a ew presque nulle, a vofre connais
sauce ?-R. Qui, je no l'ai jamais calculee,

Q. Avez-vous angmente la classification dans ce distriet?-R. Il pent se
faire que je l'aie augmenteo a certains endroits.

Q. Vans rappelez-vous l'avoir augmentee?--R. .Ie ne me rappelle aucun
endroit au je l'ai augmentee,
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Q. En autant que vous vous souvenez, vous nepouvez pas me dire si vous
avezchangc la classification a aucun cndroit A 1'aY,antage de la commission avant
de recevoir les instructions que 1'on vous a donnees apres I'arrivee de M. Leonard?
-R. Ce changement dont je vous ai parle etait une diminution.

Q. Vous m'avez dit que vous ne saviez pas que ce changement etait con
siderable ?-H. J e ne 1'ai jamais calcule,

Q. Quelle matiere avez-vous permis de classifier comme deblan de roc solide
dans tout votre district ?-R. Le roc solids et les cailloux de plus d'une verge.

Q. J e suppose que vous avez fait classifier toutes les grosses pierres et les
cailloux qui mssuraient plus d'un pied cube et moins d'une verge cube, et tout le
roc detache, en place ou autrement, que l'on pouvait enlever a Ia main, au pic ou a
la barre, comme roc detache ; c'est cela n'est-ce pas ?-R. Oui.

Q. Aviez-vous du gravier cimente dans votre district?-H. Je ne le crois pas.
Q. Maintenant nous en venons <l 1'argile; avez-vous pennis ou demands que

1'argile soit classifies comme roche detaches ?-R. Oui.
Q. Quelle sorte dargile a-t-on classifiee comme roche detaches ?-H. De

l'argile durcie.
Q. Toute argile durcie ?-H. L'argile durcis qui, amon avis, etait assez dure.
O. Est-co Ii! uno intellizcute ?-R. Oui.
Q. J'aimerais que vous me repondiez dans un langage un peu moins technique.

Quelle sorte d'argile a-t-on classifies cornme roche detaches ?-H. Toute argile
~lue je croyais assez dure,

Q. Assez clure pour entrer dans quelle classification ?-R. Dans celle de
roche detachee,

Q. Quelle sorts d'argile considerez-vous assez dure pour €ire classifies comme
roche detaches ?-Maintenant, supposons que je suis I'ingenieur et que je m'en vais
prendre Ia direction des travaux. Vous devez me dire ce que je dois classifier
commo roche detachee, qu'allez-vous me dire?-R. Je vous dirai que je veux voir
I'argilo. et quand je la verrai je dirni, " Ceci est de la roche detachee " ou "Cem
n'en est pas ".

Q. Mais si vous cJeviez m'cnvoyer sur Ie terrain, que me diriez-vous ?-R 8i
je vous envoyais sur Ie terrain je VOU8 donnerais ce devis.

Q. Yom ne prendriez aucuns respoiisabilite et me donneriez simplement le
eahier des cl.arges ?-R. Puis j'irais voir ce que vous feriez.

Q. Vc us me donneriez Ie cahier des charges et me diriez d'en tirer les classi
fications 111l)i-me111e?-R. J e ne demands jamais h un ingBnieur de classifier autre
chose que rl' qui est 'JJ,lTClln dans Ie cahier de, cllarges.

Q.. Si vous devicz envoyer un ingenieur prendre charge de ces travaux, etant
f'amilier avec Ie cahiorcles charges comrne vous 1'etes, quelle instruction lui don
neriez-vous au sujet de l'argile ?-R. J e lui dirais de classifier strictement d'apres
Ie cahier des charges.

Q. Lni diriez-vous de classifier toute argile que l'on pourrait labourer avec
nne charrue de dix pouces tiree pal' six bons chevaux, et bien manies, de la classifier
comme roc detache ?-R Tout depondrait de qui ferait Ie lnbour.

Q. Lui diriez-vons que tontc argile qui, a son avis, pourrait etre labouree
avec six bans chevaux, clcvrait etre classifiee comme TOC detacM ?-R Non, si elle
peut eire labouree, a son avis, il doit la classifier comme cleblai orciinaire.

Q. Y a-t-il ici it votre connaissance de l'argile qui pourrait eire labouree
par un de ees attelages et que l'on classifierait comme roc detache ?-R. Non.

Q. II n'y en a pas?-R. Non.
"" Q. Alors vous eroyez que c'est Ie devoir de l'ingenieur de ne pas classifier

conrnre roc detach8 l'argile qui pounait etre ainsi labouree ?-R. Certainement.
Q: Et si on l'a classifiee de ceHe maniere on a fait erreur?-R. Gertaine

nrent.
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Q. Pourrait-nn excuser une personne qui d'apres ees donnees classifierait
comme roc detache de l'argi'le que l'on pourrait labourer de cette maniere ?-R.
Oui, c'est une question de jugement.

Q. Mais s'il croit que cette argile peut etre labouree ?-R. 11 ne la classi
fierait certainomcnt pas rle ceUe maniere s'Il croit qu'eUe peut etre labouree.

Q. Avez-vous fait des essais pour vous assurer que l'argile ainsi classifies ne
pouvait pas Nrc labouree ?-R. Non.

Q Croyez-vous que l'argil« de ce district peut-etre labouree en seservant
d'une charrue et d'nn attolags de ce genre ?-R. Il y en aurait tres peu.

Q. Quslle proportion pourrait etre labouree ?-R. Oh, je ne saurais le dire.
Q. Ou trouverez-vous celle qui pent etre labouree ?-R 11 faut juger chaque

cas separernent et sur les lieux memes.
Q. Y a-t-il de cette argile qui pent etre labouree sur nne profondeur cle trois

on quatre pieds ?-H. Oui.
Q. De cinq on six picds ?--n. Non, je ne erois pas qu'on puisse en labourer

a cette profondeur.
Q. Peut-on aller jusqn'a quatre pieds ?-R. :\fon, j'en doute,
Q. Vous clites que la surface sen1ement peut etre labouree ?-R. Elle ne peut

pas touj ours Fetre.
Q. Mais senlement la surface clans n'importe qual cas ?-R. Mais pas

toujours la surface.
. Q. Mais clans tons 1es cas ce n'est .que 1a surface; jamais plus bas que la

surface ?-R. Non" quelquofois c'etait tout Ie contrairc. .I'a i HI des endroits 011

I'on pouvait labourer apres avoir enleve la surface.
Q. Qu'entendez-vous par labourer?-R. J'entends dn labour pratique.
Q. Ne croyez-vous pas qu'un attelage de chevaux pourrait passel' une charrue

a travers presque toute l'argile cle ce district ?--R. J e n'appeUerais pas cela du
labour.

Q. Mais un attelage de chevaux pourrait y passer nne charrue?-R. Je ne
doute pas gu'il Ie pourrait presque partout.

Q. Et la rcnverser ?-TI. A certains endroits on pourrait la renverser, mais
it d'autres elle retomberait en place.

Q. Pourriox-vous en rctou rncr rIc graudes quantites ?--R. Oui,
Q. Et on fa classifies (,()!1H!I(' ro« dHaclJe: est-ce que cela est bien ?-R. Oui,
Q. Oomment Ie cahier des charges peut-il justifier cette classification de roc

detache dans le cas cle l'argile qui pourrait etrc labouree ?-R. Parce que ce
labour navance en rien ; ce rr'est pas du labour pratique.

Q. Expliquez-nous cela, c'est vous qui donnez les explications ?-R. Le fait
que vous pouvez y passer uno charrue n'avance en rien, Vous avez un but quand
1'0118 labourez, de wrme que quand VOU8 f'aites sauter un rocher pour le briser et
Ie renclre plus facile it erilevor. Si le labour rend l'argile plus facile a enlever
j'appelJerai cela dn labour, autrerncnt ce n'en serait pas.

Q. Vous pensiez que l'on pouvait labourer cette argile. mais vous l'avez
classifiee sans voir ce labour ?-R. A ma connaissanea on n'a jamais eu de labour
dans eette argile.

Q. VOllS avez eonclu que 1'0118 n'accompJiriez jrrmais rirn en labourant?-
R. Que VallS n'aviez rien aecomnli,

Q. Vons a,;ez conclu que VOllS n'aviez rien accompli ?-R. Oui.
Q. QueUe raison aviez-vous pour tirer cette conclusion ?-R. Mon jugement.
Q. Oomment en etes-vous Venu a ceUe conclusion? J e suppose qU'un homme

est sense Se servir de sa raison? Comment en €\tes-vous venu a cette conclusion?
-R. D'apres la nature meme de 1a matiere.

Q. L'aviez-vous deja essavee sur eette espeee rle matiere ?-R. Non, pas
exactement sur la meme chose.
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Q. Vous n'aviez done pas d'oxperience a ce sujet; vous ne pounez que sup
poseI', n'est-ce pas ?-R. Oui.

(]. Comment pouvcz-vous jnger d'une chose si vous n'avez pas d'experience ?
-R. Vous savez que c'est une matiere resistante et dure. Vous pourriez vous
faire une idee de ce qu'on ferait avec uno charrue en voyant l'effet qu'y produit
un pic au nne pelle.

Q. Comment a-t-on enleve cette matiere?-R. On en a fait sauter une
grande partie.

Q. Est-ce qu'on s'est servi de la poudre continuellement dans tout le district?
-R. Oui de man temps on s'est servi continuellernent de la poudre.

Q. Ou ?-R. Sur Ie 29.
Q. M. McBey?-R. Non, plus loin que cela-c'est sa division mainte-

nant,
Q. Y a-t-il d'autres endroits au Pan s'est constamment servi de la poudre

pour faire sauter l'argiJe?-R. Non, ces tranchees avaient presque toutes ete
terminees avant nion arrives.

Q. En a-t-on fait usage durant votrc sejour ?-R. Pas a ma connaissance.
Q. Savez-vous si on ell a fait usage avant votre arrivee ?-R. Je ne pourrais

dire que c:e que j'ai entendu.
Q. Alors, d'apres ce que vous avez entendu dire ?-R. J e ne pourrals pas

faire serment de cela.
Q. Vous ne pourriez pas me renseigner ace sujet?-R. Non.
Q. Vous ne pourriez m'en citer aucun cas ?-R. Non.
Q. A votre connaissance il n'y en a pas eu ?-R. ReelJement je ne peux

rien vous dire a ce suj et,
Q. Pourrai-je trouver des renseignements certains dans des rapports indiquant

les endroits ou Pan s'est constarnment servi de poudre ?-R. IJ devrait y avoir un
registre indiquant la quantite d'explosifs dont on s'est servi dans chacune des
tranchecs le long de la voie,

Q. Ou trouverai-je cela ?-R. On devrait I'avoir au bureau d'Ottawa.
Q. Aviez-vous des instructions par ecrit, autres que celles qui sont contenues

dans Ie cahier des charges, quant a la maniere de classifier les deblais ?-R. Bien,
nous avions la circulairs Lumsden que je me rappelle maintenant.

Q. Avez-vous remesure aucune partie de ee travail P-c-R. Non.
Q. Ainsi d'apres les mesurages reels vous ne pouvez pas dire si le travail

a ete mesure convenablemont ?-R. Non.

Par M. Guielius :

Q. Quant a votre maniere dinterpreter les instructions contenuos dans le
cahier des charges, je constate que YOUS interpretsz de la meme maniere ce que 1'on
dit au sujet du roc detache et du roc solide, Ia all il est dit, " S'enleve plus faci
lement en Ie· faisant sauter". Vous interpretez les instructions du eahier des
charges au sujet du roc detache en leur faisant dire, "Qui peut s'enlever plus
facilement en Ie labourant" ?-R. Dans nne certaine mesure, OU il serait
pratique (le labourer, et OIL vous seriez certain que votre labourage servirait a quel
que chose.

Q. Vous voyez co qu'il dit, "Ce qui de l'avis de I'ingenieur peut etre
laboure " ?-R. Qui.

Q. Le cahier des charges dit, cc Ce qui de I'avis de I'ingenieur Pan pourrait
faire sauter" ?-R. NOll.

Q. Le cahier des charges dit, "Que l'on peut enlever plus facilement en le
f'aisant sauter"?-R. Oui. ~

Q. Scriez-vous surpris d'apprendre que la bonne interpretation de cetto clause
au sujet du labour est que ce labour u'est q11'1111 essai F N'avisz-vous pas pcnse flue
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la chose ne pou rra i t etre qu'un cssni ?-R. Pourriez-vous me dire qui interp:
terait la chose do cetre manicre ?

Q. AH'z-nms (]ej2\ envisage Ia chose (1 ce point de \11e-121 ?-D. OUt.
Q. Et, <1pres avail' emisage Ia chose de cette maniere, vous aves conclu q

cette interpretation etait fausse ?-R. Oui.
Q. AVCZ-VOllS tire cetto conclusion des termcs eontenus clans Ie cahier d

charges? Yon, je nr'imagine que cette question n'etait pas un pieg'e; c'etait el'a-pr
les conditions reeJles telles qu'elles existent sur le terrain.

Q. L'cprcuvo de la force de resistance du cimcnt consists clans Ie nomln
de lines requises pour briser unc coupe transversale c1'un ponce carre ?-R. Oui.

Q. L'cpreuvc pour eletermiller ia force do resistance cl'une fonclation consis!
It y enfoneer un tuvau ?-R. Oui.

Q. SUPPOSOllS que le cahier des charges, au lieu de ce quil dit, contenai
ces mots, "Xe pcut pas etre penetl'e par uu tuyan de (lenx pouces enfonc
par un homme, avec mie masse de seize livres, sans etre oblige de le fa ire sauter,'
et ainsi de suite ?-R. J e vous eomprends,

Q. c\vcz-vous pense it cet aspect de la question au sujet du labam ?--R. ,Ie
m'imaginais que c'etait possible-qne l'on pouvait interpreter ces termes de cette
maniero, mais jc ue leur ai pas donne cette interpretation. .Ie leur ai donne ]e scm
de labour pratique.

Q. Mais i] n'y a pas de terrnes qui comportent Fidee de labour pratique
pour l'enlevement de la matiere. n'est-ce pas ?-R. (Iui, je crois qu'il y en a.

Q. Vous a vcz ell ce cahier des charges entre les mains deux on trois ans et
vous I'avez ,2tucL6 nlns <1'11ne fcis ?-R. Oni.

Q. Si le Jlri~ c'u roe dctacne et cles deblais orc1inaires Hait le merna, et que
YOUS YOllS en teniez ,\ la lettre clu cahicr cles charges, classificricz-vous de I'argile
qui pourrait Gtre Iabouree C0111me (16blai ordinaire ?-R. Vous u'y songcriez pas un
.n-taut : VOC!- ;11' la classifieriez pas de manicre (EfferentC'_ et \0'1' ne vons OCC11

periez pas des mesurages au c1'autre chose.
Q. Maio'1 en votre qualite cl'ing6nicur, on s'attendait (l ce que vous classifiiez

ces choses corurne I'exigs Ie cahier des c1Iarges ?-R. Vous 11C vous en occuperiez
pas.

Q. Parce qn'il 11C sera it pas question du coftt ?-R II n'v amnii pas de
raison clc pcrc!re c1u temps ales teuir separes, dans Ie cas que HlUS mentiormez.

Q. K'est-il pas vrui que Far,gent, Ie coftt clu c1eb1ai et Ies remunerations
occasionnees pal' ce travail agisseut sur votro calcul de classification ?-R. Cola
ne devrait pas drc.

Q. Cetie situation n'existe-t-eJIe p,l' ?-R KOllS ap1'<11'tcnO]]8 taus it l'lmma
niM et ces cOllSic1erations peuvent pCo'er dans nos calenIs, mais eIles ne Llevraient
etre d'aucun polels.

Q. Quand YOUS YOUS entretenez avec un ing-cnieu!' n\slclent 8m la duretc clu
sol d'une tranchee, ce clel'l1ier ne vons fournit-il 1)a8 des renseignements qni appeI
lent c1'enx-memes la c011ve1'sion des tl'avaux en chiffres, je veu:,: dire en (lollaTS,
ouque vous pouvez facilement cOJ!vertir en dollars ?-R. Des que la difference
des tIl1vaux nous est connne, i1 nous cst possible de converti,' ceUe difference en
chiffres. J e cOml)l'encls que YOUS voulez savoir de moi si je classifie Ie terrain
en tenant compte du coUt cles travaux?

Q. Ce cout pese-t-il clans votre travail (Ie classification ?-H. Je denais
rn'efforcel' de l'ignorer completemellt. .Ie suis pret it cleclarer Cjue cette consideru"
tion n'a pas sa raison d'6tl'e, et q n'il importe de ne 8"811 tenir en ceci qu'a Ia nature
dn terrain.

Q. Aycz-yoUS i"nor8 1'e8sai cle l'elllploi de lR ehan-uc? - R. On n'n jamais
essaye c1'cmployer ]a ·~eharrue. -
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Q. Vous avez sur ce contrat classifis la glaise durcis, sachant que vous
pouvicz la labourer, au la morcelerpar l'emploi de la charrue; vous I'avez elassifiee
et avez signe les estimations de ce terrain comme constituant un terrain de roc
fragrnentaire ?~R Non, monsieur, je ne suis pas pret a fairo cette admission.

Q. Vous admetrez qn 'on a classifi« de la glaise comme Toe fragmentaire
alors que cette glaise pouvait S8 labourcr.-H. J'admets que la charrue aurait
pu y passer.

Q. Vous avez pennis qu'on classifiat ccmmc du roc fragmentaire de la
glais!' labourable ?-R. Oui.

Q. Pour ce qui regarde la construction generale sur cette division, je VOIS
des rcmblais courant sur des milles de longueur et qui, 8 man avis, pouraient
s'adapter parfaitomcnt an travail des pontes et des courbes et etre baisses de
un it trois pieds. Vos observations concordent-elles avec ceci ?-H. J'ai plus d'une
fois dernande qu'on me permit daugmenter les pentes en certains eridroits, mais
j'ai toujours essuye un refus.

Q. Si vous aviez eu liberte d'action, vous auriez change la nature des pentes
au point de vue de leur degre aussi bien qu'au l)oint de HIe de la hauteur des
terrassemants et vous anriez epargne de l'argent dans Yotre distriet?-R. On
ma perrnis de changer les rampes, au point de vue de leur elevation, mais on ne
ru'a jamais perrnis cle chn ngcr la hauteur des terrassements. J e semis ccrtainement
dispose it la changer. '

Q. 1\e se trouve-t-il pas plusiours endroits
les rampes au profit de la Conunission ?-R.
voulu pouvoir faire.

Q. Je veux parler de ces terrassemeuts qui longent la riviere sur une hauteur
de trois a quatre pieds ?-R. J e cornprends que YOUS parlez de hire une depres
sion, se departir du degre de quatre dixiemc-, avoir UHe depression rcmonter P

Q. Voici un muskeg 8 nivcau Oil se trouvo Ull terrassernent de trois picds de
hauteur auquel YOUS voulez ajouter 18 pouees pour le ballastage et la voie elle
meme. Ces trois pieds pourraient se roduire avec avantagc 'J un pied et demi ?-R.
Pa- clans dc's terrains lmrnicles Oll dans ell'S regions sujettes aux banes de neige.
L'elevation additionnells a sa valeur dans des cas de cette nature.

Q. En ctes-HJ11S certain ?-R. C'est du moins men opinion.
Q. QueIlc est I'epaisseur possible de la neigo ?--R. Il 11e s'agit pas de

l'epaisseur, il s'agit (In vent.
Q. Quollo hauteur ntteint la neige ?-R. Je ne I'ai guere vue depasser trois

pieds,

Q. Si la vuie se trouvo it trois pieds au-dessus du niveau du sol en dehors
de l'emplacement de la Yoie, la neige serait entierement baIayee pm' le vent, n'ost-ce
pas ?-R. Pas toujour,'.

Q. Quam1 est-ce qu'elle no Ie se]'ait fas ?-R. 8'il se houyait une neige
}Jl'ofondo ot qu'il ne fH pas de Yont, In c·hanuo en enleyant ]a ncige la portera it Sl11'
cette hautcur.

Q. Ellc ne la lanoel'ait pas toute en haut elle l'onlhen1it do In voio ?~R.
Elle ne ponrrait pas l'enleyer complctement de In yoie.

Q. A un remhJai de ccUe mtnre, In neige He forn18rait p,1J; un banc ?-R.
Je ne serais pas en fan;uT d'un remblaiement (1'une hauteur de dio:: pieds, mais
je orois qu'il denait eire ;( trois au quatre piech au-dessus c1u niYeau du sol.

Q, A\'ezcvous jnmais fait un usage du chasse-lleige ?~R. Oui.
Q. SoU\'c'nt r-R Pas hes 80uvent.
Q. Pendant plusie11l's hiwrs ?-R. Non.
Q. Vous n'avez jamais eseayl; de tenir Yotre divieion libre durant l'hiver?~

R Non, ie n'ai tenu libro en 11ivo1' qn'unc partie de la yoie 11 construire.



4 GEORGE V, A 1914

Q. Vous seriez dispose a faire un palier de trois pieds au-dessus du sol sur
un muskeg?-R. Oui, si Ie terrain est tres humide, afin que nons puissions tenir
cette elevation a sec.

Q. Pour y poser vos rails ?-R. Oni.
Q. Pourquoi dites-vous trois pierJs et non 18 pouces ?-R. Parce que 18

pouces ne suffiraient pas ii preserver la voie de I'humidite ; e11e s'irnpregnerait d'eau
et la voie se souleverait par place.

Q. Cette impregnation serait causes par l'eau sons Ie remblai ?-R. Oui, en
vertu de la capillarite qui cause plus on mains d'lrumidite clans Ie remblai.

Q. Si vans construisiez des tosses comme YOUS l'aY8Z fait ici, I'eau ne s'ecou
lerait-elIe pas, l'effet de la capi llarits cessant en l'absence de plnie ?-R. Tout ce
qu'il faut c'est de tenir la voie suffisamment ii see afin cl'eviter qu'elle ne se souleve.

Q. Faites-vous des frais pour empeeher que cctte voie ne se souleve ?-R.
Nous devrions certainement en faire.

Q. En faites-vous ?-R. :\Call" rlenio1's faire des remlrla.i- ,ls"ez hau!s pam
Ies rnaintenir ;1 sec.

Q. Est-ce Iii Ia raison pour laquells il se tro uvs plusieurs millss de voie me
paraissant ici sureloves pour empecller Ie souluvcmont de Ia nile et I'enneigement P
-R. Vous me dernandez hI des choses qui me sont parfaitement ehang-ere,.;: llOUS

suivons simplement les niveaux qu'on nons donne.
Q. Vous les approuvez ?-H. Au contra ire, je les desapprouve,

Q. Vous n'approuvez ni la hauteur ni los ratn pcs ?-R. Je les approuve
quand e11es n'atteignent pas trois pieds.

Q. Trois pieds de voie terminee ?-R. Oui.
Q. 8i l'on avait etabli des pentes raides dans les limites de quatre dixie

mes pour l'est et de six dixierncs ponr l'ouest, vous auriez economise un certain
montant ?-R. Oui.

Q~. Vous vous seriez ainsi trouve a eonduire vos travaux sur IUl maximum
de un pour 100 ?-R. Oui.

Q. Vans faites-vous quelque idee de l'eeonomie que YOUS auriez ainsi pu
realiscr ?-R. Je n'en ai jamais fait le calcul.

Q. Lo montant serait-il eleve ?-R. Il Ie seraat certaiuement.
Q. Avez-vous deja travaille ii la construction rhm chemin de fer dent toutes

les constructions ant ete faites permanentcs lars de In ('oll"tnlction ~--R Non,
je ne le crois pas.

Q. Si 1'on vous avait pennis d'cmployer des tretcaux de bois SUi' taus les
points au vous bites actuellsment du remhlai, auriez-vous par-Iii economise uno.
somme considerable sur Ie cofit primitif ?-R. Oui, dans certains sndroits mnis
pas partout loin de 1;1.

Q. Comme rcsultat definitif pour uoute la division ?-R. On pourrait pra
tiquer une ecouornie immediate en installant des treteaux ,de bois aux lien etplaee
du remblai, je veux dire. dans certains endroits.

Q. Et vons auriez pn retarder de six a dix ans une depenso considerable ?-R.
J e ne recommanc1erais pas 1'emploi de treteaux rIo. bois si c'est lit qne V'lllS vonle;,
€n venir.

Q. On aurait economise ainsi des sommes eonsiderables?-R. En 5e servant
de. treiJaux de bois onaurait pu economiser tont de suite sur la construction (le Is
VOle.

Q. Et votre divislion serait probablement terminee a l'heure qn'il est ?-R.
E11e ne Ie serait pas.
I Q. La construction anrait marlChe plus rapidement ,par l'emploi de treteaux
de bois que par l'emploi d'aciel', de remblais et d'arches dont il a fa11u attenrJre
l'arrivee ?-R. Oui, les travaux auraient ete executes plus rapidement.
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Q. Et on aurait epargne, de suite, une somme considerable ?-R. Oui.
Q. Prenons ce remblai rau point 1040 qui a gliss€:, croyez-vous que si ron

nvait installe tout de suite des treteaux eleves sur pilotis, sans que ees derniers Be

fussent trouves f! barrer l'eau, ce glilsscment se flit proc1uit ?-R. J e vous dernand«
pardon, ces travaux ant ete execnt~s avant man arrives.

Q. Coci cst une question de metier. Croyez-vous, en votre qualite d'ingenieur,
que cet accident se fi'tt proc1uit?-R. J'ai peu de confiance aux treteaux pour
1111 terrain de cette nature.

Q. L'enfoncement cles pilotis dans ce terrain aurait-il en pour effet de
detacher le sol ?-R. Non, mais je me demande comment on aurait pu reussir a
faire tenir des pilotis SUT ccs terrains.

Q. J e m'attenclais it ce que vous rcpondiez sans ambagesr-->R J'ignore t011t
sur cette matiere. Vous me demandez man opinion; si jaurais et(~ en faveur

Q. Je vous demancle si, au cas all ron y eut eleve nne construction en bois
sur pilotis, vous croyez qu'il se flit produit llll glisscment--j'entencls, sans rom
blai daucune sorto ? -R. .Je ne puis reponrlre it cette question.

Q. Yous tergiverscz ?-R. Non,
Q. Supposons qu'on cut jamais construit de chemin de fer en cet cndroit,

se serait-il produit un glissement Ja ou ant ~>te portes les 150,000 ?-R. Pas
probablemerrt.
- Q Supposons que les ingenieurs eussent marehe sur ee terrain, s'y lut-i]
produit un glissement ?-R NOll.

Q. Supposons qn'on y efit enfonce une serie de pilots, s'y ffit-il produit un
glissernent ?-R. IJ s'est trouve un cas 011 un ebouJis it entralne nne serie cle pilots.

Q. Avez-vous quelque raison de croire que Ie rnemc accident so flit produit
it cet endroit-ci ?-H. C'est It\ que P;lt la difficults ; nous nesavous quand nons de
vons Hans attendre a ces accidents dans ces regions.

Q. Avez-vous quelque lieu de croire ~\ la possibilite d'wl accident de eette
nature dans Ie cas qui nous OOCll'pe ?-R. La surface du sol ne presentait aucun
indioo qui put nons faire croire cela a ma connaissance,

Q. Le glissement ne se serait pas proc1uit?-R. ./e ne saurais I'afflrnier.

Par 7e President:

Q. Comment Ies pilots pourraient-ils causer un glissement ?-R. Le simple
onfoncemcnt dans le so] ponrrait Ie/aire glisser.

Par M. Guieliu«:

Q. II n'y a pas de piege en ceci : J e vous dernande de dire cc que rr'im
porte quel ingenieu1' pcurrait dire, it savoir que ce terrain neuf n'cst pas d'apres
\-OUS, susceptible de glissernent et que, s'il vous arrivait d'y elever des treteaux,
vous ne seriez JJas en droit de \-OUS attendre it ce qu'il glisse?-R. A en croirc
I'apparence de la surface du sol, je ne me semis certes pas attenrlu it ee qu'il glissat.

Q. Avec taus VDS detours, il semble que nous 11C travaillons pas fl, l'unisson,
\'OU8 et la Commission d'enquete?-R. J e ne cherebe pas' (IE: detours. Je ne
saisissais pas bien la nature des faits, je suis pret a. l'aclmettre.

Q. 11 8xiste d'autres constructions cl'1l11 ca1'adere permanent qui ant glisse
eL neeessitent un travail considel'able de remblai, SUT Ie territQire de \'otre divison
et au. les delJenSes occasionnees par Ice remblai supplementajre eusscnt pu ctre
r,onsiderablement retarc1ees si 1'on se fut avise (l'y elever des treteaux en bois ap
puyes sur des pilotis ?~R. C'est vrai.

Q. Et si Fan avait ado1'te ee proeede, on aurait pu eeonomiser des 80mme8
eonsiderables ?-H. Pour tout de suite, oui.

Q. Vous savez, grace a. l'experience que vous avez pu aequeri1' ,l la cons
truction d'autres chemins de fer, que \Tatre clivisoin a eoute tres cber?-R. Oui.
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Q. En sus de la nature permanente c1e la construction, de I'abaissement des
pentes et de la faeilte des combes, connaissez-vous d':Hltres endroits OU la cons
truction eut pu se faire d'une facon plus economique ?-R. Voulez-vous parler
du travail d'arpentage?

Q, Prenons l'arpentage, sicela vous agree; se trouve-t-il un enc1roit OU Ie
travail d'arpentage aurait pu, it votre avis, se faire a un prix plus modique, soit
en eludant tm muskeg ou en diminuant la quantite au materiel ?-R. Non, je
crois que Ie trace est bon,

Q. Voici ceque je veux etablir: que votre elivision a conte tres cher, Vous etes,
en sornme, I'ingenieur en chef pour le tcrritoire de votre division, Je veux vous
permettre de declarer devant cettc commission pour quelle raison votre division
a colite si eher. Dites-ls a votre facon ?-R La cause principals reside dans le
peu de solidite du terrain rencontre clam Fest et dans Ic prix eleve qu'il faUut ac
corder aux entrepreneurs :1 cause de la difficulte inhercnte aux travaux, vu l'eloi
gnement de ces contrees de memo que la penurie de main-d'oeuvre et FelcvatioD
des salaires.

Q. Ccs salaires accordes :\ In main-d'oeuvre ef aux employes en gellernl
sont-ils de .25 a35 pour 100 plus cleves dans ccs \'0111'1'0\:'s que 11"ns les pays hnhit·~s(

--R. Ils sont plus elcves, mais je llt' snurais etablir de chiflres exar-ts.
Q. De sorte qnE' l'on pent dire qne, pour ce qui l'C'.02:arcle 1" main-d'ceuvre, une

augmentation ell' :13 P01l1' 100 on 11 pen pres. semi L (le nature fI produirs cette aug
mentation du coftt (18 construction ?-R. Quclquc calcul que l'on puisse Iaire ii.
Ce sujet, je ne me sens pas dispose ;\ inrl iqucr un dtiffre quelcouque.

Q.Le eout supplementaire c1u ciment se trouvo uniqucment clam le trans
port ?-R. Oui,

Q. N'est-cc pas un fait avere que les prix aceordes mrs: entrepreneurs gene
raux, si on Ies compare aux pris aceordes aux sons-entrepreneurs, represeuieut
plus que Ia difference qui existe entre le cofit (Ie 1'1 main-d'reuvre et des mutetiaux
iei ct le wilt de Ia main-d'osuvre ct des materiaux en pleins civilisation?R.
J e l'ignorc. Vous parlez Ht de choses qui sorteni de rna competence.

Q. Avez-vous quelque idee des prix aceordes aux sous-entrepreneurs i-c-R.
Non.

Q. Vous savez que cette ligne de chemin de fer a oofrte ou est en train ae
cofrter plus que le double de ce qu'a pu couter toute entrepriso de chemin de
fer :1 laquelle VOllS avez pu etre mele ?-R. .Je sais que ce chemin de fer est tres
cofiteux.

Q. Vous savez que le pays se prete bien a la construction: VDUS n'avez ja
mais eu a travailler dans des conditions plus favorable- en CC' qui regarde les ine
galites du sol ?-R Vous voulez dire qlle le Hombre de verges par mille scrait
peu eleve.

Q. Oui; VOllS n'<.\\'ez jamais construit de chemin Hussi bas, hormis des
cmbranchements. Et les tranchees se trouvaient generalemellt etre plus profonrles
<jne pour ce chemin-ci ?-R. Oui.

Q. Et ce}Jc'L1dallt Ie CDlH cn est presque double ici. Je m'imagine que \OUS

seriez bien aise de fairc~ counaitre b la commission In 80111'ce dc ce cout supplemcn
taire ?-R Les rernblais ont He excessifs.

Q, Oil a-t-on mis cesql1antites excessircs de materiau,: ?-R. Dans les
terrassements.

Q, POUl'quoi l1iteS-l"OllS que ee nombi'c de verges etait trop grand ?-R. Parce
que si Fon augmentc la hauteur on arrive au meme resultat.

Q. Vous [l,'ez etl, ingenieur clivisionl1l1ire an ::s' ollveau-Bruns,rick ?-R Oui.
Q. Quel Ptait l'iltw~nicUl' de disriut dc YotTe rliyisioll ?-R. C. O. Foss.
Q. La c1a8sificatioll adoptee par ,'011S a eel enc1roit s'accorclait-elle avec cellc

que vous avez etablie iei :-R Riles se ressemb1::lient 1Jeanconp. Mais 1e sol n'y
chit pas Ie memo qu'icj.
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Q. Vous pourriez, n'est-ce pas, tenir compte de 1'essai :\ la charrue ?-R.
C'est ce que j'ai fait partout,

Q. Vous n'inc1iquiez aux entrepreneurs comme de la terre que ce qu'ils pou
vaient labourer-la au 1'on se servait de la charrue pour les truvaux de deblai ?
- R. J e ne pourrais affirrner cela.

Q. Yous vous appuyiez sur votre propre jugemcnt ?-R. Oui.
Q. Et vous J1I§gligiez .l'cssai du labour tout comme ici ?-R. Je n'ai jamais

assiste a un essai de labour.
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Faj' Ie Presideni:

Q. Vous permettait-on alors Ie msme mveau de classification qu'on Fa fait
ici ?-R. Je crois que les deux se valent.

Q. L'uniformite semble 8t1'e le principe dirigcant ?-R. Si elle ne I'est pas,
elle no vaut rien, Si ce u'est pas uuiforrne, quelque chose c10it allor mal.

Par 11,11. G1deli11s:

Q. Dans un travail de cette nature, I'uniformite depend de ce que fait Ie
premier. n'est-ce pas?-H. Non, je ne crois pas.

(COMMISSION D'ENQUETE DU TRANSCONTINENTAL: OTTAWA,
YENDREDI, 25 OCTOBRE 1912.)

Present: M. G. LYKUH-STAuNToK, C. R., president.

H.-S. Balkarn. ingenieur de district. district D, du 'I'ranscontiucntal, as
sermente :

Inte1'l'oge par le President:

Vousetes Pingenieur de district dans Ie district D?--R. Oui.
Quelle est la longueurde votre district ?-R. Environ 400 milles.
Depuis quand 8tes-vous ingenieur de district ?-R. Septembre 1911.
OU etiez-vous avant cela ?-R. Dans differontes parties du reseau.
Connaisscz-vous M. E.·P. Goodwin. ing§nieur-inspeeteur ?-R. Oui,

Q.
Q.

Q.
Q.

monsieur.
Q. A·t-il recenuncnt visite votre clistrict?-l1. Oui.
Q. Avez-vous parconru nne partie ou le tout de votro district nvec IVL Mat

tice et lui ?-R. Nons Pavons tout paroouru.
Q. Vous avez inspecte la ligne it Fest et it l'ouest de Cochrane?-R. Oui,

monsieur.
Q. Avez-vous avec lui classifie une partie quelconque de la ligne ?-.H, Nous

svons change la classification dans une tranchee,
Q. C'est la trancheo a la station 835-830 ?-R. Oui, dans l'cntreprise 13.
Q. Vous 6tiez present quand M. Mattice a etc interroge, et vous avez en

tenclu sa deposition ; vous avez fait l'inspection avec lui et 1\1. Goodwin; des-vons
d'accorcl avec lui SUT ce qu'il a (lit ?-R. Oui, monsieur.

Q. lVI. Goodwin a fait faire deux essais a la charrue?-R. Oui, monsieur.
Q. Le premier a la station 428, Mille 103, ontrepriso JeL, a Cochrane ?-R.

Oui, monsieur,
Q. Voulez-vons me dire ce qu'il a fait et ce qne vous avez vu ?-TI. J'ai as

siste deux ou trois fois :\ l'esai it 1<1 charrue. .fe le, ni V1L' lnhourer rt rritisser.
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Est-ce que cela se labourait bien ?-R. Cela se labourait assez IJiGl1.
Est-ce que cela se Iabourait a\'ec deux chevaux ?-H. 011i.
Et on deblayait avec une ratissoire ?-R. Oui.

R.

Q.
Q.
Q.
Q. On ne s'est pas servi d'autre moyen comme de la pouclre ou autre chose?
Non.
Q. Avez-vous examine la coupe transversale ?-R. Oui.
Q. E11e est exacte, n'est-ce pas ?-R. J e suppose qu'elle l'est; notre ingenieur

1'a faite.
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Q. Et vous n'avez pas de raison de mettre son exactitude en doute ?-R.
Non, monsieur.

Q. Puis il a fait I'autre essai ,\ la charrue n la station 500, Mille lOc}, entre
prise No 15; avez-vous vu faire cet essai ?-R. Je m'y suis trouve au moins une
fois.

Q. Est-ce que eela se labourait aussi bien que dans le premier eas?-R. "Non.
j E ne crois pas.

Q. IIs I'ont bien laboure, et ils ont deblaye avec une ratissoire?-R. Oui,
Q. A la profondeur indiquee sur la coupe transversale ?-R. C'etait d'el1

viron trois pieds (Ie profoncleur quand je l'ai vue.
Q. 1\1. Goodwin dit : Lc premier pied de cet essai etait du muskeg et de

1'argile; les dix-Imit pouces suivatn- c;bicnt cle J'al'gile (1 me, et le resto de cette
partie remuee «onsistait en argile mix t.. ct ell gnwier; e:,t-ce exact ?-R. Oui.

Q. II dit.: lc tout a He raciJement Inhoure avec Ilcu'\ rhovaux, et la coupe
elle-rneme «onsistait ell argile, argile mix te et gravier. argile mixte et cnilloux, et
un peu d'argile mixte et de sable; admcttez-vous ceci ?-R. J'ignol'e de ([111']]8

nature etait la tranchee, eHe a ete deblayee tres longtemps avant mon arrivee.
Q. Cette description de 1'essai a la charrueest-elle exacts ?-R. Oui.
Q. Le resultat de son inspection et sa connaissanca de la region lui ont fait

diviser les materiaux en quatre classes, et il dit que la glaise qui peut etre labouree
avec deux on quatre chevaux, lorsgu'elle est laboures, se brise de facon it
rendre le pelletage et Ie ratissage faciles ; acceptez-vous cela ?L-R Bien, je
n'accepterais pas le mot" facile",.

Q. II y en a qu'on pent faire ninsi ?-R. J e dis que ea pout etre pellete
et ratisse, mais j'oructtrais le mot" facilcment."

Q. Puis il dit :2, de la glaise qui peut Qtre Iahource, mais (lui est trcp dure
ou trop molle pour que la charrue soit d'une utilite quclconque cornrne moyen d'en
levement ,; en certains cas la glaise est trap molle et trop collante pour permettre
d'y employer des chevaux; clans (l'autres elle est si dure que Lout en pouvant eire
laboureo, il lui faudrait encore ('tre coup6e a la pelle avant d'etre erilevee, adincttez
vous ceci ?-R. Oni.

Q. Puis il dit : :3, une argile de sable mouvant qui pent etre labouree, mais
qui se referme presque immerliatement; cetto glaise se recolle ~l tel point- qu'il
faut la pelleter hors des wagons et des tombercaux-c-admsttez-vous eeci ?~R. Oui.
II y a la de ces matel'iaux.

Q. Pnis il c1it: '1, argile mixte et gravier, on peut comprenclre dce cette
argile clans la class I" qui peut etre facilement labouree et ratissee, ou labouree
et pelJetee quand une certaine proportion contiemlra hop (le pierre pour etre
labouree-admettez-vous ceci?-R. Oui. sauf le mot" facilement".

Q. Maintenant, M. Balkam, ces essais faits par JVI. Goodwin .§taient-ils bons,
dans les conclitions aetnelles ~\ cet endroit?-R Oni. '

Q. Si vous etiez charge de faire ]es ess8is, les feriez-vons de la lneme
maniere ?-R Maintenant?

Q. Oui, si je I'OUS envoyais demain ?-R. Oni, c'etaient des essais faits
dans les conditions d'aujourd'hui.
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Q. Dans quells condition dites-vous que ces materiaux etaient, lit all il a fait
ces essais it la charrue, et quand il les a faits ?-H. 11s etaient dans la mems con
elition qu' auj ourd'hui.

Q. Pouvez-vous decrire la matiere, etait-ells humide ou sechs, dure au
molle ?-R. E11e etait seche a 103.

Q. L'autre ?-R. L'autre etait cette glaise mouillse dont il parle.
Q. Dois-je deduire, de ce que vous avez dit, que dans la coupe it la station

428, Mille 103, la terre avait ete drainee et etait plus "echc, en raison de la cons
truction du chemin de fer, qu'elle ne I'etait lorsqu« Ie Tegalage a ete fait ?---R.
J e rr'etais pas la Iorsque le regalage aete fait.

Q. J ugeriez-vous qu'elle l'etait?-It On s'y attendrait uaturellemcnt.
Q. D'apres ce que vous avez dit, ai-je raison de croire qu'a la station 500,

outrepriss No. 13 Ie terrain n'avait pas ete drains ?-R. II n'apas de chaine ,1 se -,
Q. Vous dites qu'il etait humide et collant a cet endroit ?-R. En partie,

'e long de la ligne elle-merne, it cet endroit.
Q. Y avait-il, le long de la ligne elle-meme quelque endroit 011 it aurait p11

faire de meilleurs essais qu'a l'endroit ou il les a faits, ou les a-t-il raisonnable
ment ehoisis ?-R Jesuppose qu'ill'a fait parce que c'etait plus commode, c'etait
"8 seul endroit qu'il pouvait aller voir.

Q. Etaient-ils passables, dans les conditions actuelles Ie long de la Jig-ne?
-R Oui, c'etaient de bons essais des conditions actuelles de I'endroit.

Le temoin rr'a pas suhi d'autre interrogatoire,

(CO.lVLMISSlON D'ENQUETE DU TRANSCONTINENTAL, OTTAWA, 14
JUIN 1912.)

Present 11. GEORGE LYNCH-STAUNTON, C. R., president; M. F. P. GUTELIUS,
L C., eommissaire.

ARTHUR MOLESWOHTH, assermente :

Par 1"\;1. Gutelius:

Q. Vous etes un ingenicur de plusieurs annees d'experience ?-R. Environ
quarante.

Q. Vous avez ete employe dans le district C rlu Transcontinental, du com
mencement de la construction jusqu'a quand ?-R. J usqu'au 20 aout dernier.

Q. On a fait la majeure partie du regal age pendant que vous aviez la direc
tion du district C c0.nlllle ingenieur de district ?-H. Oni.

Q. Et pendant ce temps vous prepariez la classification ?-R. Oui, mon
sieur.

Q. De sorte quil est juste de dire que vous etisz l'officier responsable de la
classification ?-R. Oui.

Q. Sous les ordres de I'ingenieur en chef ?-R. Oui.
Q. Eticz-vous responsable des emplacements et des rampes ?-R. Des em

placements; pas dans tout le C, parce qu'on m'en aconfie par la suite nne partie,
mais [e voyais a tout le vieux district C, qui m'avait ete confie en premier lieu. Je
suis alle avec eux en 1904, avant meme qu'on se soit occupe d'empla,cement.

Q. Mais c'etait tout sujet a revison, s'il vous plaisait de reviser ?-R. Qui
Q. Quel officier superieur, s'il en etait, approuvait vos emplacements et vas

pentes ?-R. Mais, I'ingenieur en chef.
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Q. Avez-vous eu l'approhabion de l'inganieuJ: en chef pour les profils et les
emplacements ?-R. J e crois que nons l'aviolls toujours,

Q. Soyez bien sur de cela, car je doute~en moi-merne si l'ingenieur en chef a
vraiment approu vi;; les pentes et les emplacements. Ainsi, vous vous rappelez qu'il
a signe vos profils ?-lL Oui, je m'en souviens.

Q. Vouscroyez que des copies signees sent dans votre vieux bureau ?-R.
J e le crois, ou bien ils sont dans mon bureau ici, N ous avons remis tous les origi
naux a Macf'herson pour etre mis en filiere ici, et on nons en rsmettait des copies.

Q. Et vous croyez que les originaux qui sont en Iiliere ici etaient approuves
par l'ingenieur en chef ou par MacPherson ?-R J e crois qu'ils I'etaient. Mac
Pherson les revoyait toujours, et changeait mems souvent les pentes-c-il uous ordon
nait de les changer. Nousdifferions parfois d'opinion avec lui, et nous discutious,
mais il a toujours agi ainsi,

Q. De sorts que vos profile etaient crrtiques par le bureau de I'ingenieur en
thef?-R. Oui.

Q. J e remarque que In pcntc dans les parties du district C est haussee a deux
ou trois piods plus haut qu'il n'etait necessaire pom obtenir nne pente uuiIor
me?-R Oui.

Q. Quel etait vctre but en haussant les pentes ?-,-R L'ingenisur en chef a
envoys ce qu'il appelle son ingenieur-inspecteur, Macfarlane, et l ui a fait revoir
routes Illes coupes; et il a hausse ces pentes. L'ingenieur en chef lui avait ordoune
de venir et de revoir les pentes.

Q. Macfarlane a vraimsnt hausse ces pontes clans ces endroits bas ?-R. 'I'ous
les endroits qui ont ete exhausses I'ont ete par lui. J'ai prepare tres soigneuse
ment clans mon bureau les pontes de maints endroits, mais il a He envoys, et il est
venu a Mattawa alors que j'y etais ; il a revuchacun des profils et il a hansse les
pentes dans un ires grand nombre d'endroits,

Q" Est-ce qne l'ingenieur du 'I'ranscontincntal s'est occupe aussi activemenr
que Macfarlane d'exhausser ces pontes ?-J1. Pas que je sache, Bien, voyons
oui ; il etait lit lui aussi, Tomlinson.

(l Et ils ont conclu entre cux deux que cleo pentes Ie long de coo
endroits bas devaient ('ire exhaussees de trois ou quatre pieds au lieu d'etre dix-huit
pouees en dessous :-H. Oui, an lieu de la haute·nr que nous avions, je croyais que
nos hauteurs etaient les bonnes, mais M. Grant Fa enyoY8 pour les revoir avec lui;
je devais fa ire tout ce qu'il recommanderait,

Q. 8i ees gens ir'avaieut pelS revise votre lig']](; cle rege,lage auricz-vous laisse
le niveau tel qu'il etait ?-H. J'anrais ('ol\sene les niyeaux que HOUS avions.

Q. Aurait-on a,ini'i economise beaueoup (l"argent, par compaTaison avec le
travail qui a etc fait ?-H. Bien, je eroi~ qu'on aurait eeouomise iJCHllCOUIJ.

Q. II y a J~l clc~ elJdroits d'un mille de longnm11' qui auraieut pl1 etre lllain
tenus deux piecls en-cle~30us ?--R Oh, oui, et meme plus peut-i)tre; je ne sais pas
wmbien, mais ce pOl1ITait etre plus de deux pieds par endroits.

Q. J'ai fait yisiter une des sections par notre sOlls-ing'8niell1', et il a eons
tate qu'il pouvait baissrr ces pentes et rester an moins Ull pied au-dessns dn
muskeg, eeonomisant ainsi $2,2,000 dans clix mi1les. Ceci vous parait-il possible?
C'est-a-dire $2,000 le mille ?-R. Bien, il me fandrait faire un leger calcul.

Q. Cinq mille verges au mille ?-R. Oui. Sur combien de milles a-t-il dit
qu'il pOl1vait eeonomise1' $,22,000?

Q. Dix mil!es ?-It. Ce seraitcinquante mille yerges.
Q. A 50c ]a verge ee sera it $2,500 ?-R. Oui.
Q. Comllle ingenieur, ced vous paraH raisonnable ?-R. Oui.
Q. Au sujet des c1wvalets de bois, pourqnoi n'avez-vOlls pas construit des

rllevalets en bois permanents ?-R. J'en 'ai eonstruit. Plus que personne, je craiil.
J'e les ai places ~l plusieurs endroits vcrs POiSsoll-Blanc, ou j'ai canstate que ]e
'ierrain neporterait pas le remblai, et c1nns 90 pieds de muskeg on de terre molle
ou je ne trouvais pas de fond; et j'y ai place des chevalets permanents. J'en at
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place un it deux on trois milles a I'ouestde Poisson Blanc, au creek Moberly, puis
wans un autre petit creek de 90 pieds ou nons ne trouvions pas de fond; et j'ai
fait un plancher de corduroy. Il n'avait pas baisse d'un pouce it man depart, mais
le terrain de chaque cote s'est affaisse,

Q. Aviez-vous l'intention de laisser cela apres l'ouverture du reseau ?-R.
Oui, et l'autre aussi bien. J'ai constate que le remblai se crevassait, comme s'il
allait se produire un grancl croulier, et j'ai arret§ immediatement Ie nivellement ;
puis j'ai place un ohevalct de 600 pieds, enfonce des pilotis et construit un viaduo
s'assecherait jusqu'a certain point et que nous saurians mieux quoi mcttre,

Q. 011 est-ce?-R 'I'rois ncilles a I'ouest dn POiSSOll-Blanc, creek Moberly.
Q. OU est-ce ?-R. Environ 80 milles a l'est de Cochrane. Le terrain

s'etait considerablement enfonce a cet endroit, et 1'on avait beauconp remblaye avec
du gravier.

Q. C'etaient deux cas extraordinaires ?-R. Oui,
Q. J e veux vous interroger sur la construction des chevalets de bois en ge

neral, sur un reseau de cette facon et dans un terrain de cette nature ?-R. Bien,
nous en avons construit un autre ailleurs, Quand j'ai pris charge de ee travail entre
Cochrane et Poisson-Blanc, c'etait presque tout ninle sous la direction de D, et D
m'a ete confie ; mais le regal age ctait terrnine, ainsi que les piles et les culees des
pouts ;mais un endroit, entre autres, etait tres rnauvais.

Q. 1040 ?-Non, ce n'est pas celui-Ia, mais il est aussi terriblernent mauvais ;
51 en etait un autre plus a Pest que cela, a bonne distance a l'est.

Q. Si vous aviez construit ce reseau de votre propre autorite, auriez-vous eta
bli bcaucoup plus de chavelets de bois des les debuts ?-H. Certainement, un
grand nombre,

c.z. Pourquoi ?-R. Tout simplement paree qu'il y avait une croute appa<
remanent Bolide a Ia surface du terrain; en y passant YOUS auriez eru que c'etait
bon et ferme ; mais des que vous enfonciez quelque chose a 30 au 40 pieds, Ia cou
che a cette profondeur etait conuun de Ia peinture grise; et plus YOU8 enfonciez,
pire c'etait ; les pilots remontaient cornme dans de la pcinture, Si vous construisez
un pont court SU!' le f'aible cours d'eau, puis si vous remplissoz, le remblai enfonce
la croute dans ce melange semblable a de la peinture, qui surzit ct s'epand eur tout
Ie terrain.

Q. Si Tons construisiez un viaduc sur tous ces terrains et si vous attendiez
pour le remplir que Ie soleil ait l'occasion de les secher, que le drainage se fasse,
puis que le remplissage pre nne de six it dix ans-que dites-vous sur cela? R.-Je
Ie crois ; c'etait mon avis. C'etait mon avis. C'est pourquoi je les ai places. C'est
I'objection qu'ils ont f'aite. "11 YOUS faudra toujours bien remplir ;" et j'ai dit :
"C'est tres bien. J'ai deja, fait l'experience de la chose." Si vous etablissez des fos
ses, et si YOus laissez chaineI' pendant des annees, Ie 801 s'assecbera, et vous aurez .
l'occasion, 1'experience e,t Ie temps de juger quoi £aire.

Q. Vous auriez de plus economise beaucoup SUI' Ie cout total de cette division?
R.-Oh! enormement. Prenez cet enelroit pres du creek Moberly, et l'endroit tout
pres de 1'autre petit creek, plus rapproche de Poisson-Blanc qne Moberly, Ie creek
Calamite-e'est lit qne j'ai place Ie court chevalet avee plancheI' de corduroy. Le
sol s'est afl'aisse considerablement sur une distance ele 100 pieels de chaqne cote;
ils n'ont pas cesse d'y verser du gravier avant mon depart. Si 1'on avait jete un
chevalet sur ce 1,000, 1,500 ou 2,000 pieds, i1 est difficile de dire combien on au
rait economise.

Q.-JliIais une forte somme? R.-Oui.
Q.-Le chevalet 1040 vous est familier? R.~Oui.

Q.-Dans quel etat etait-il {}uand vous avezpris charge du travail? R.-Il pa
raissait exacternent comme aujourd'hui. Cette butte de terre Mait tres loin sur Ie
cote it cetendroit. Ils avaient d'abord etabli un grand poncean arque qui s'8tait



Par M. Gllteli1ls:

Q. Qui, encore, etait dans le parti ?-R. Le representant de Foley.

Par le President:

Q.--Swanson? H.-Oui.
Q.-Swanson et 'I'omlinson ont parcouru la llgne? H.-Oui.
Q.-Il n'y a eu qu'un voyage de ce genre? H.-Oui. Nous avons parcouru tout

mon travail. A cette epoque, toutefois, je n'avais pas charge de D.
Q.-Quelle partie avez-vous parcourue? H.-Je suis alle de la ligne de Quebec

vel'S l'est a peu pres jusque vers la fin du nivellement, pres de la riviere Harrica
naw, avec Tomlinson et Swanson.
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rompu et englouti; puis ils avaient dispose un caisson carre de 8 ou 10 pieds carres
pour laisser passer Feau ; quand j'y suis alle, le talus etait lit et l'eau avait monte
dans le lac; un syphon la passait par-dessus la voie.

Q.-Et ils ont perce un chenal ? R-Oui, nous avons ouvert un chenal et
nons .v avons place un gros tuyau pour enlever 1'eau.

Q.-C'est dans cet etat que vous l'avez Iaisse ? R-Oui, il n'en etait qu'a ce
point quand je I'ai quitte.

Q.-Combien d'argent, a peu pres, y avez-vous depense ? R.-Tres peu; je ne
sais pas combien; rien que ce tuyau france.

Q. Quel ingenieur de district avait charge de cette construction avant qu'on
vous J'eut confiec ?-R. Mattice en a eu la direction pendant quelque temps.
Macfarlane en avait ete charge pendant queJque temps, mais il eta it devenu inge
nieur-inspecteur et Mattice lui avait succede.

Q.-Qui pourrait nous en dire Ie plus sur cette construction? R- Mattice
devrait le pouvoir. Il a etel:'1. tout Ie temps, soit comme assistant au comme inge
nieur de district.

Q. Quant a la classification: vous avez renseigne les ingenieurs divisionnai
res au sujet de la classification assez tot dans l'entreprise? R-Olli.

Q. VOS instructions s'appuyaient-elles sur I'jnterpretation litterale des devis,
je veux dire a la lethe ?-R Non.

Q.-Pourquoi n'avez-vous pas suivi les devis a la lethe? R-Bien, il ne sem
blait pas y avoir de devis touchant les terrains de cet endroit.

Par le President:

Q. La classification est comprise dans les sections 3iJ, 3!1, 35, 36 et 36a des
clevis generaux; vous trouvez cela a la page 39? R.-Oui, je sais tout cela.

Q. Vous n'avez eu aueune difficulte a classifier 1'excavation de roche compacte,
naturollomant ?-R. Oui, je crois qu'ils en ont eproun'e dans certaines parties de
la ligne.

Q. En avez-vous eprouve ?-R. Non.
Q. Vous ri'avez pas, je suppose, classifie cornme deblai de roc Bolide quoi que

ce soit qui u'etait pas de la roche?-R. Non.
Q.-D'autres l'ont-ils fait? R-Je comprends qu'ils l'ont fait dans d'autres

parties de la Iigne.
Q. Avez-vous classifie de l'argile eomme roche detachee ?-H. Oni, je I'ai fait.
Q. Quelle argile avez-vous classifies cornme roche detacliee ?-R. Qnand j'ai

pris charge de D, il avait ete presque tout nivele ; ils l'avaient parcouru deux ou
trois fois et classifie, et quand j'ai commence man travail, I'ingenieur du Grand
Trone Fa parcouru avec moi.

Q. Qui etait-ee ?-H. Tomlinson, et nous avons eu une forte querelle sur la
classification de tout Ie district. 11 croyaitgue je ne donnais pas assez,

Q. Quand I'avez-vous visite avec Tomlinson ?-R. 11 y a deux au trois ans.
Q. Ponvez-vousetablir la date ?-H. J e ne puis pas me la rappelcr main

tenant.
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Q.-Le regalage etait-il tout fait a cette epoque? R-Non, mais i l y en avait
nne bonne partie; le mecontentement etait considerable et les hommes ne voulaient
pas rester; ils ne pouvaient pas possiblement faire le travail, Quanrl j'ai commence,
je leur ai donne, a leur avis, de bien faibles estimations.

Q. Ou avez-vous d'abord commence a classifier ?-lL Que voulez-vous dire?
Q.-Quel district et quelle partie ?R-Sur C, de Quebec a l'est.
Q.-Jusqu'a la riviera Harricanaw? R-Oui.
Q.-Comment avez-vous classifie l'argile a ce moment? R-Je l'ai tout ,im

plcment classifieo C0111m8 terre au debut,
Q. En tant que vous I'avez classifies, vous avez classifie tout Ie terrain entre

ces deux points comme terre au debut? B.-Oui. Dans quelque cas il y avait une
couche (In fond, c'ebii ccnune du qumbo; je leur ai donne environ vingt pour cent
de roche detachee, ou quelqne chose d'approchant.ll n'y a pas eu d'autre classi
fication. J] devrait y avoir en une autre classification.

Q. Combien de temps avez-vcus continue it classifier cette argile comme exca
vation ordinaire? R-Je ne me souviens pas; deux ou trois mois ; et nous avons
alors fait cette tournee le long de la ligne.

Q.-Quelqu'un s'est-il oppose a cette classification? R-Oui.
Q. Qui ?-R Tomlinson, pour sa part.
Q.-Et d'autres encore? R.-Les entrepreneurs-Swanson.

Q. Et alors, en consequence de cela, avez-vous tous trois parcouru le district?
R-Oui.

Q.-Que s'est-il passe quand YO us avcz parcouru le district? H.-Nous avons
examine chaque coupe, et nous avons creuse dans chacune avec des pelles; nOU8
decidions alors que1 pourcentage donner a la roche detachec.

Q. Quel pourcentage avez-vous decide d'accorder ?-R. Nous n'avons pas
decide d'accorder aucun pourceritage special. Nous donnions a un trente pour 100,
,1 11'I autre cinquante pour 100, et ainsi de suite, suivant la difficulte que presentait
I'enlevernent des materiaux. J e prenais la pelle et je remuais les deblais, et a chaque
tranehee j'avais une vive discussion avec les entrepreneurs. Ils voulaient avoir
davantage, et pretendaient qu'on leur avait accords bien davantago dans la section
D. J e leur repondais que je n'y pouvais rien, que je leur accordais plus qu'ils
n'etaient en droit d'exiger, qu'au sens litteral du cahier des charges je doutais fort
qu'ils eussent droit a ce que je leur accordais.

Q. Vous avoz cru d'abord que leur classification etait exacte lorsqu'ils ran
geaient ces materiaux parmi les (1e1Jlais ordinaires ?--H. Oui.

Q. Aviez-vous vu ces materiaux alms ?-R. Non. J'etais passe sur lo ter
rain avant le niveIlement. Le sol m'avait paru etre de la terre ordinaire, Une
personne qui aurait fait un arpentage et jalonne Ie trace de la ligne it cet cndroit
se serait dit qu'il n'y avait lit que des deblais ordinaires. Mais apres avoir vu faire
les travaux on s'apercoit de la difference; de fait, l'enlevement d'une partie de ces
materiaux cofite plus cher que si c'etait ri'importe quelle roche detaches.

Q. Lorsque vous avez revise votre classification, avez-vous pris en considera
tion le cofit de I'enlevernent ? Vous venez de dire qu'ils ne pouvaient faire ce travail
sans pede?-11. Oui.

Q. Lorsque vous avez revise votre olassification, avez-vous pris en considera
tion Ie cout de l'enlevement ?-R. Bien, je suppose que aui; tOllS s'accordaient a
dire qU'il etait impossible pour les entrepreneurs cl'executer ces traj":mx ,HI prix
qu'on leur accoTdait.

Q. Par qui les travaux etaient-ils executes? Par des cantonniers ?-R. Par
. des entrepreneurs-oui, par des cantonniers.

Q. Saviez-vous combien ils etaient payes ?-R. Non, je ne Ie savais pas,
mais nous tenions un compte de tout Ie travail fait par les entrepreneurs.

Q. Pourqnoi teniez-vous un compte du travail fait par les terrassiers?- R.
Afin ill' sllvoir PI' elllp cela nous coMait.
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Q. Combien est-ce que cela cofrtait aux entrepreneurs pour I'enlevement de
cette argile ?-R. Bien, cela leur coutait plus de 60 sous en certains endroits.

Q. PaB en faisant faire le travail par les terrassiers, n'est-ce pas ?-R. 011,
eui, Quelques-una de ces terrassiers n'ont rien gagne en fin cle compte.

Q. Mais on ne leur donnait que 23 sous pour les deblais ordinaires ?-R. Oui,
M. Gutelills;-Vingt-trois sous, 36 et $1.30.

-R. Oui.

PaP le President:

Q. Les terrassiers recevaient 36 sous pour la roche dehchee ?-R. Bien,
je ne savais pas ce qu'ils recevaient.

Par JJ1. Glltelius:

Q. Mais s'ils etaient a gages, en ajoutant leur travail au prix fixe pour
I'enlevement de cette argile, on obtiendra facilement le chiffrs que vous dites, c'est
a-dire 60 sous?-R. Oui. Dans certaines tranchees, lecoflt a 6te de 60 sous et
au-dela, Lorsque 'lint Ie moment de regler avec lcs terrassiers, il ne leur revenait
rien, et Swanson, clans plusieurs cas, leur a donne a chaeun un dollar par jour pom
leur temps.

Q. Parce que leurs prix etaient trop bas ?-R. Parce que leurs prix etaien]
hop bas pour cc genre de travail, Dans bien des cas ce travail a coute plus cher
que s'il se fUt agi de roche detachee, En fin de compte il ne leur revenait rien, et
Swanson leur donnait un dollar par jour. Sans doute cela venait de la compagnie.
J'ai en connaissance de deux au trois cas all il a donne aux Russes un dollar pal'
jour pour chaque jour qu'ils avaient travaille dans la tranchee,

Q. Meme s'ils etaient en arriere dans leur contrat ?-R. Oui, et meme s'ils
rr'avaient nas droit it un sou.

Q. Quand il vous a dit ces chases, est-ce que ce n'est pas lit la raison qui vous
a porte a augrnenter la classification ?-R. Bien, je l'ai surtout augmentee parce
que cela s'etait deja fait dans taus les autres districts. D'abord je ne voulais pas
Ie faire, car je De croyais pas que cette ar':rile fut si difficil« it enlever, jusqu'a ce
qu'on en efrt commence l'attaque. Quand je vis qu'on avait fait la merne chose
pour d'autres travaux et que I'ingcnieur en chef l'avait accepte, j'ai cru bien agir
en faisant C0111me les autres. Le cahier des charges ne mentionnait aucunement
ces matcriaux. Ce n'etait pas de la terre ordinaire. On aurait du prevoir le cas il
se trouverait nne substance seml)lahle,qu'on aurait pu designer SOllS le nom de
gumbo, au quelque chose comme cela. Le cahier des charges ne mentionnait rien
de tel, et j'ni r,,'n.~{' que nons etions supposes, clans co cas, com1118 ingeniours de
elistrict, agir au meillenr de notre jugement.

Q. Qui vous a dit de queUe maniere les autres districts faisaient la classifica
tion ?-R. Lesing6nieurs divisionnaires des autres travaux. Mon estimation n'a
[amais et6 aussi elevee que celle des autres en bien des endroits,

Par le Prisideni:

Q. Qu'est-ce qui rendait cette argile c1ifficile a enlever? Etait-elle trop dure,
trop molle, au qnoi? Est-es parce qu'elJe etait trap dure, ou parce qu'elle etait
trap molls ?-R. C'est la substance la plus difficile it enlever que j'aie jamais vue.
Elle clevient collante. Elle est tres clure et elle est comme du caoutchouc. La
boue surtout est des plus desagreables; elle glisse et forme de vilaines mares, comme
de la peinture.

Par Ji. GlIteliv.s:

Q. Comme du mortier ?-R. Oui, et parfois, lorsqu'on mettait cette boue sur
Ie terrassement elle s'etenclait d'un cOte it l'autre de l'emplacement de la voie. II
y en avait que nons ne pouvions utiliser pam Ie terrassement, et il fallait laissel'
cela se perclre. .
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Par le President:
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Q. Vous avez elassifie cette argile cornme de la roche detaches, n'est-ee pas,
qu'elle flit dure au molle?-R. Oh, non.

Q. Est-ce Ia substance dure qne vans avez classifies comme de la roche de
taches, au bien la substance molle ?-R. C'est la substance dure.

Q. Avez-vous classifie nne partie de l'argile molle comme de la roche de
tachee?-R. Bien, cette substance dure, Iorsqu'on I'extrait et qu'on l'expose a la
pluie, deviant desagreable, collante et molls, comme du mortier. Nous ne donnions
qu'un certain pourcentage dans chaque trancliee.

Q. En moyenne, jusqu'a quells profondeur consideriez-vous qu'allaient les
c1eblais ordinaires F-c-R. Nous arrivions it nne tranchee, nous l'examinions atten
tivement, nous prenions une pelle et nous creusions clans les cOtes, afin de voir
[usqu'ou allaient les materiaux durs, puis nons rnesurions it partir du sommet, et
nous leur accordions un pourcentage.

Q. Avez-vous fait Ja coupe transversale d'aucune de ces tranchees, au est-co
qu'nn autre l'a faite ?-R. La coupe transversale a Me bite avant de commencer
les travaux.

Q. On en a fait Ia coupe transversale clans Ie but de determiner la quantite
de materiaux contenue dans chaque tranchee ?-R. Bien, nous mesurions a partir
du haut,

Q. La coupe transversale avait pour but de faire voir combien de materiaux
il faudrait enlever?-R. Oui.

Q. A~t-on fait la coupe transversale afin de trouver combien de deblais ordi
naires et combien de roche c1etachee se trouvaient dans Ia tranchee?-R. Non.

Q. Est-ce que cela a jamais ete fait?-R. Non, cela serait assez difficile
it faire.

Q. On ne 1'a jamais fait?-R. Non. J'ai essaye de Ie faire au commence
meut. J'avais, au debut, donne ordre it taus les ingenieurs de faire la coupe trans
versale, parce que je m'attenc1ais a ce qui est arrive, et nous aurions eu les chiffres
exacts, mais cela etait presque impossible, et nous avons donne un pourcentage.

Q. On ne 1'a jamais fait ?-R. }Toc1S partions et nous allions examiner nne
tranchee, puis nous donnions UTI pourcentage.

Q. La maniere dont vous VODS preniez pour trouver Ia quantite de roche
detaehee que vous deviez aIlouer, c'etait en accordant un pourcentage ?-R. Oui,

Q. Jamais au moyen d'une coupe transversale de Ia tranchee ?-R. Non.
Q. De sorte que par tout Ie district teJle a ete la pratique suivie : on faisait

nne estimation UU pourcentage qu'on devait accorder pour Ies deblais ordinaires et
du pourcentage de la roche c18tachee ?-R. Oui, D'abord, je leur ai adresse une
eirculaire, dans laquelle j'insistais SUT l'importance d'HabHr une ligne de demarca
tion bien definie entre les deux, si possible. Mais taus declarerent que cola n'etait
pas possible.

Q. Cela leur aurait donne plus d'argent, n'est-ee pas?-R. Bien, Ie travail
aurait eM diminue,

Q. Quand on rencontrait des deblais de roc solide, est-ce qu'on faisait une
coupe transversale du roc solide ?-R. Oui,

Q. Si vous trouviez dans une tranchee des deblais ordinaires, de la roche
detachee et du roc soliele, dois-je comprendre que vous clites qu'on faisait une coupe
transversale du roc solide ?-R. Oui. Sa nature est plus c1airement definie; ce
n'est pas comme la difference entre les deux sortes d'argile. On Ie distingue faciTe
ment.

Q. A-t-on fait l'estimation d'une paTtie du roc solide ?-R. De quene
maniere?

\ Q. En a-t-on fait l'estimation, au lieu de Ie mesurer eT,le faire une coupe
transversale ?-R. Veuillez repMer cela.



354 OOMMISSION D'ENQUETE

4 GEORGE V, A 1914

Q. A-t-on fait l'estimation d'une partie des deblais de roc solide, au bien I'a
t-on tout mesure a l'aide de coupes transversales ?-R. Oh, on l'a tout mesure a
l'aide de coupes transversales.

Pal' M. Gulelius:

Q. En le mesurant reellement ?-R. Oui.
Q. Mais vous n'avez pas pu etablir une ligne de demarcation entre les deblais

ordinaires et la roche detachee, et pour cette raison vous en avez conjecture 1&
quantite ?-R. Oui.

Q. Et c'est ce que vous avez appele un pourcentage ?-R. Oui.

Par le President:

Q. Avez-vous range parmi la roche detaches une certaine quantite de mnskeg?
- R. Vraiment, non.

Q. Dois-je comprendre que vous n'avez pas compte commedebJais de roche
detaches des materiaux qui, avant d'etre exposes a I'atrnosphere ou it la pluie, etaient
mous?-R. Non, toute substance, ce que nous considerions comme deblais
ordinaires-

Q. Non, rnais il y a beaucoup de cette argile, plastique et molle ; en avez
vous laisse passer ?-R. Elle s'amoJlissait parfois par l'efl'et de Phumidite,

Q. Vous voulez dire que vous n'avez Iaisse passer comme roche detachee que
l'argile durcie ?-R. Exactement. J'ai moi-rneme, muni d'une pelle, examine
attentivement chaque tranchee.

Q. On m'avait dit que vous aviez classifie comme roche detaehee une certaine
quantite d'argile molle ?-R. Eh bien, non, je n'ai pas fait cela, a rna connaissance,

Par M. Gutelius:

Q. Robertson nous a dit que vous lui aviez recommande, au commencement,
de tenir la classification aussi basse que possible; est-ce exact ?-R. Oui ; c'est ce
que je vous ai <lit il y a un instant.

Q. Robertson nous a aussi informes qu'il avait classifie comme roche detaehee
l'argile molle du fond des tranehees, laquelJe ressemble au gumbo; saviez-vous qu'il
avait fait cela ?-R. Une argile qui ressemble au gumbo, je n'appelle pas cela de
l'argile molle.

Q. Voici ses propres paroles: "Cette argile bleue, tres molle, qui se trouve
au fond des tranchees, de quelques-unes de ces tranchees, ressemble au gumbo; je Ia
classifie aussi comme roche detachee " ?-R. II me disait toujours combien durs
etait cette roche qu'il cJassifiait, et dans toutes les tranchees que j'ai examinees avec
lui il n'a jamais classifle d'argile molle; taus ces matsriaur etaient tres difficiles
it enJever. Sur Ie Pacifique-Canadien, il y a plusieurs annees, nous avions une

classification pour Ie gumbo-dans le Nord-Ouest, sur Ie chemin de fer Pacifique
Canadien, dans Ie vieux temps.

Par Ie President:

Q. Vous n'avez pas classifie comme roche detachee des materiaux que vous
eonsideriez mous?-R. Non, monsieur, pas arna connaissance.

Q. Dites-moi, si vous Je pouvez, ]e pourcentage de l'argile de ce district que
vous avez juge devoir etre classifies comme roche detachee ?-R. Bien, cela variait
avec les differentes tranchees. Nous n'avons pas classifie deux tranchees de la
meme facon.

Q. Pourriez-voua me donner une idee du pourcentage que vous croyez qu'on
obtiendrait en etablissant une'moyenne?-R. Je ne me Ie rappelle plus. Robertson
pourrait vous fournir ces chiffres.
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Q. 'Est-ce que ce ne sont pas taus des materiaux de la meme sorte ?-R. 11s
se reesemblent beaucoup-non, les tranehees sont tres differentes ; dans quelques
unes, la couche dure mesure deux ou trois pieds, en partant du fond, et d'autres
sont dures presque jusqu'au haut-il ne reste qu'une couple de pieds au haut.

Q. Est-ce qu'il ne serait pas tres facile d'enlever la couche melle, et de faire
une coupe transversale de la substance dure ?-R. Ce serait un travail difficile.

Q. Pourquoi serait-ce plus difficile que de faire une coupe transversale lors
qu'il s'agit de deblais de roc Bolide ?-R. Bien, on ne l'a jamais fait nulle part, et
tout Ie district D etait termine lorsque j'ai commence a classifier ces materiaux.
J'ai sui vi le systems que les autres avaient adopte, apres m'etre rendu compte que
nous ne pOUViOllS guere nous servir de coupes transversales.

Q. Je suis sous l'impression, d'apres les temoignages entendus-je peux me
tromper, car je n'ai pas encore revu les temoignages-c-que pres de 90 pour cent de
cette argile ont ete comptes comme des deblais de roche detachee ?-R. Cela est
vrai de certaines tranchees,

~. Mais presque partout?-R. Oh, non, pas dans man district. On a aecorde
100 pour cent dans quelques tranchees des autres districts-du mains, je l'ai enten
du dire-mais on n'a pas fait cela dans man district.

Q. Croyez-vous, d'apres ce que vous avez vu, qu'on pouvait, en toute justice,
accorder 100 pour cent a certains endroits ?-R. Je n'ai pas vu de tels endroits
dans mon district.

Q. Ne vous a-t-il pas semble, parlant d'une faeon generale, que l'argile pou
vant etre atteinte par la gelee-en d'autres termes, [usqu'a la profondeur a laquelle
Ie sol geIe-devait etre considereo comme deblais ordinaires ?-R. Comment cela?

Q. Dans cette region Ie sol gele [usqu'a une profondeur de trois au quatre r
pieds ?-R. Oui.

Q. Est-es que la gelee n'aurait pas pour effet de briser l'argile, [usqu'a la
profondeur au la gelee penetre?-Non, il ne paraissait pas en etre ainsi,

Q. Vous ne Ie croyez pas?-R. Non.
Q. Car des que cette argile est exposee a l'air elle s'emiette. Comment enle

vait-on cette argile? R.-On en faisait sauter beaucoup, avec de la paudre.
Q. Y a-t-il des tranchees, dans votre division, ou l'on s'est servi de poudre

continuellement ?-R. Oui, dans 1es grandes tranchees,
Q. Continuellement ?-R. C'est ee que j'ai vu faire aces endroits.
Q. Croyez-vous que ee que vous dites Ii est exact, ou bien est-ce que vous ne

par1ez que d'apres une vague souvenance ?-R. Je puis me tramper, mais je ne Ie
crois pas.

Q. On doit pouvoir s'en assurer en consultant les registres ?-R. On Ie doit.
Puis, naturellement, on n'aceorde pas toujours aux entrepreneurs la classification
de roche detaohea pour la seule raison qu'ils ont employe des ex:plosifs. J e les ai
vus employer de la poudro dans bien des tranehees, dans Ie but de detacher les ma
teriaux, pour faciliter le creusement, Dans une trancMe de quarante pieds on
mettait une charge de poudre noire, pour remuer la terre.

Q. Dans cette region, l'argile etait-elle labourable ?-R. Non, elle ne I'etait
pas.

Q. Va-t-on jamais essaye devant vous ?-R. Misericorde, aucune charrue
n'aurait jamais pu labourer cela.

Q. Pourquoi ?-R. Paree que la charrue resterait dans cette terre collante
et l'on ne pourrait plus la remuer.

Q. On s'embourberait?-R. Bien, on s'embourberait, et je ne sais pas si l'on
parviendrait a enlever cette argile avec une charrue. Je ne le erois pas. C'eat
une substance resistante, comme le "gumbo."

'Q. La couche superieure n'offre jamais beaucoup de resistance; on pourrait
labourer Ie dessus ?-R. Je ne crois pas qu'on Ie puisse.
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Q. Vous n'avez pas aborde la question de ce point de vue, c'est-a-dire, dans
Ie but de savoir si ces materiaux pouvaient etre laboures ou non ?-R.Oh, oui, j'ai
en plusieurs discussions avec eux ace sujet. Je croyais d'abord qu'on pouvait les
labourer, et j'ai eu plus d'une dispute iJ ce sujet avec les entrepreneurs et les inge
nieurs, et nous en Hommes venus a Ia conclusion qu'on ne pouvait pas les labourer.

Par M. Guielius:
Q. Pensez-vous maintenant que dans ces tranchees d'argile qui vous etaient

confiees, tout ce qui a ete compte dans Ia classification comme etant de Ia roche
detachee, etait trop (lure pour etre laboures ?-R. J e no sais pa, ,i ees materiaux
etaient trap durs nour etre laboures. Je pense qu'il etait impossible .lc les labourer,
au d'amener les chevaux a cet endroit pour les labourer. .

Q. Mais supposant que l'on ait fait passer les chevaux sur un chemin cornu
roye et qu'ils n'aient creuse qu'un seul sillon, est-ce que tons Ies materiaux que l'on a
classifies cornmc etant de la roche nebchee. seraient trap durs pour qu'ils les

brisent ?-R. Eh bien, je ne sais pas.
Q. Avez-vous essaye d'obtenir la difference entre du Qeblai ordinaire et de la

roche detaches, tellc que cet essai Tetahlirait ?~R. Bien, ils n'auraient jamais pu
se rendre a cet endroit pour faire Ie labourage. Maintenant, prenons le sommet, il
y avait au sommet environ un pied d'une terre d'un genre tout a fait different, et
un pied plus bas. c'etait encore une autre variete de rnateriaux ; pour certaines par
ties nous ne Jeur avons compte que .deux au trois pieds au bas de la tranchce et
aillsurs e'€tait presque au faite. Partout dans le creusage deR tranchees, Iii au j'a
vais decide ce que l'on. devait faire, j'etais tres particulier, ct Tomlinson. l'inge
nieur de district du Grand-T'rone, 18111' representant. voulait beaneoup plus que ce
qui leur fnt compte. mais je ne VOll lais pas Je lour accord cr. .

Q. Tomlinson s'est CII realite declare favorable a I'auzrncntation de la classi
fication ?-~R. Oh , bien Rl'T: il m'a mf'rno dit une fois 011 dcux : "8i vous ne pou
vez hire mieux que cela, je m'en retourne chez moi irnmcdiaternent, je ne ferai
pas un pas de plus sur la ligne "; ce aquai je retorquai:" J e n'y peux rien ; je ne
puis VOllS accordcr davantagc ; je crois que r'est tant qu'il faut."

Q. On a dit qu'une verge cube de muskeg mise originairement dans un rem
blai vaut environ une demi-verge unc lois que la Jigne est en exploitation ?~R. Je
n'en doute ipas. .I'ai eu affaire avec 1e plus mauvais muskeg que I'on ait jamais
rencontre sur Je Paciflque-Canadien. J''avais la direction des travaux. On pensa
que I'on aura it iI v cnf~llcer des pieux d'abord, et je proposai de faire re grand
fOSRe a 90.pieds du centre.

Q. Mais Ie muskeg vient a se tasser ?-R. Le fond du grand fosse continuait
it s'elever et a mesure que nous en mettions, il continuait toujours a monter.

Q. Que pense7,-vous de l'emploi de muskeg pour faire des remblais -1ft au Ie
Rol, R011R les ta111s, est rai80nnablement solidf'.?-R. Vous anriell un beau fond; cela

fait un bon ballastage.
Q. Mais cela est pIns dispendieux?-R. Oui, jr rrois flue rertnini' de ces

mm'kegs se tassent amoins qu'un tiers.
Q. A 1m tiers de leur quantite premiere ?-R. Oni.
Q. Etrs-vous au courant des pentes d'impulsion ?-R. Bien. nOllS en avons

nn grand nomhre dans lc Rud.
Q. Q11(,]]C eronomie aurait pu etre reaJisee Rnr voire diviRion si. en general,

on s'etait servi rle pentes d'impulsion ?-R. Voulez-vous dire d'unc far,on perma
nente.

Q. NOll. JorR ne la ronstruction premiere allriez-vous pll epargner 10 pour
100 nll regalage dans votre division, en employant des pentes d'impulsion ?-R.
Oui, je crois que 1'on aurait pu s'en servir et faire de la meilleur lwsogne. Voyez
vous, en construisant la voie avec une pente de fjuatre dixiemes. Rill' une longue
pente ininterrompue comme on l'a exige, il nous fallaH avoir des talus de cette
hauteur, comme un talus de neuf ou dix pieas de hauteur sur une distance d'un
mille. Vous y mettiez des materiaux et cela s'affaissait continueJlement.
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J e voulais vous faire dire eela afln de contredire les renseignements dans
contraire qui nous etaient parvenus ?-R. C'est une erreur du tout au

Q. Et ces materiaux ne se seraient pas affaisses si vous avie"z eu une depres
sion entre les extremites d'une pente raide ?-R. Oui, nous nous serions epargne
beaucoup de peineet de depenses.

Q. Pourquoi u'avez-vous pas employe des pentes raides ?-R. J'ai voulu leg
introduire aun au deux endroits, rnais on a dit que l'on preferait plutOt-

Q. Qui voulez-vous dire par on ?-R. M. Lumsden; je ne suis pas sur qui
c'etait, si c'etait lui au l'ing6nieur inspeeteur. J e ne fis qu'en parler un jour, mais
on ne voulait rien entendre.

Q. Mais si l'on vous avait laisse a votre propre initiative vous auriez introduit
certaines depressions sous forme de pentes raides ?-R. Dans les lignes construites
dans Ie sud, c'est ce que j'ai fait dans chaque cas.

Q. Une rumeur est parvenue a la Commission laissant soupgonner que vous
n'etiez pas assez souvcnt sur les lieux pour vous tenir etroitement au courant du
regalage ; qu'avez-vous a dire de cela?-R. Je pense que j'etais sur les lieux plus
souvent que n'importe quel autre ingenieur de, district d'un bout de la ligne a l'au
tre, et je connais chaque pied de la ligne plus a fond que tout autre ingenieur, Une
fois le commissaire me dit que j'allais trop souvent sur la ligne, que je devrais y
envoyer mon assistant afin de rester chez moi et de surveiller ee qui se passait ; il
me dit de ne pas aller si souvent sur la ligne. C'est M. McIsaac qui me parla de la
sorte.

Q.
un sens
tout.

Q. Je ne veux pas vous laisser sous une fausse impression quant a la con
duite de M. Tomlinson, lars de ce voyage, quand YOUS avez eleve la classification.
VOllS nons avez dit "que Tomlinson ctait manifestement emprasse-i-et se declarait
en f,nenr-d'elever la classification au-dcla de ee que vous I'aviez deja faite en
premier lieu ?__R. Oui.

Q. Et qu'il' la voulait encore plus e]evee que ce que vous l'avez faite en fin de
compte?-R. Oui.

Q. Vous me dites cela sans arriere-pensee aucune ?-R. 11 etait tres me
content parce que je ne I'ai pas elevee davantage.

(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE CHEMIN DE FER TRANSCONTI
NENT'AL-NATIONAL.)

Presents: M. GEORGE LYNCH-STAUNTON, C.R., president, et M. F.-P.
GUTELIUS, LC., commissaire.

(T'emoignagea entendus a bord du convoi, it la frontiers entre Ontario et Que
bec, Ie 20 juin 1912.)

C. O. Foss, assermente,

Par M. Gutelius.·

Q. Quel age avez-vous ?-R. Soixante ans,
Q. Pendant combien d'annees avez-vous eu la direction et la responsabilite

de constructions de chemin de fer?-R. La plupart du temps depuis 25 ou 30 ans.
Q. Quelles ont ete, pendant cette periode, vos plus grandes entreprises?

Nommez-en quatre au cinq?-R. Une des premieres entreprises de construction
qui m'aient Me confiees a ete celle de la ligne de Dallas a Cleburn, Texas, en 1880.

Q. Pour queIle compagnie ?-R. La "Texas Trunk."
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Q. Ensuite '(-R. J'ai construit, dans l'Iowa, un troneon de la ligne connue
sous le nom de Desmoines, Osceolla and Southern, a partir de Desmoines, Iowa,
jusqu'a tout pres de la frontiers du Missouri, [usqu'a un endroit appele
Kingsmere, et j'ai travaille au trace du Wisconsin, Iowa and Nebraska, a partir de
McGregor en allant vers le sud-ouest jusqu'a Kansas City. Peu de temps apres [e
contractai la fievre paludeenne et force de quitter l'ouest, je m'en allai a la Nou
velle-Ecosse en 1883.

Q. Aprea cela ?-R. Je travaillai a la construction de la ligne connue sous
Ie nom du Nova Scotia Central.

Q. Sur le Nova Scotia Central vous aviez la direction et la responsabilite
d'une partie des travaux, ou de taus les travaux ?-R. De taus les travaux.

Q. En qualite d'ingsnieur en chef ?-R. Oui. Apres sa construction je l'ex
ploitai en qualite de surintendant de l'entretien de la voie pendant quelque temps.

Q. La meme ligne ?-R. Oui, et ensuite Mackenzie et Mann firent l'acqui
sition de cette ligne; je travaillai ponr eux, m'occupant plus ou moins du ballas
tage, des traverses et du bois. Ils ant construit la ligne d'Halifax contournant Ia
rive sud.

Q. C'est-a-dire pour Mackenzie et Mann ?-R. Oui. J e les quittai en 1904
et, dans l'automne de la meme annee, je vins au Transcontinental comme chef d'un
parti d'argentage preliminaire,

Q. Sur quelles sections de la ligne?-R. J e fis un arpentage preiiminaire
de ce qui est connu sous le nom de la route du fleuve a partir de Fredericton, sur
une distance d'environ .quarante milles en gagnant Woodstook, rencontrant Gard
et son equipe a 23 milles plus bas que Woodstock. Ensuito je vins a Edmundston
pour arpentage preliminaire d'Edrnundston a Grand-Falls et je me rendis pres de
Boiestown, au sud de ce dernier endroit, parcourant le terrain sur lequel nous
avions fait le trace de la ligne que l'on a construite, [usqu'a Napadogan et ainsi de
suite jusqu'au sud-est de la Miramichi que nous traversames a cet sndroit ; nous
fimes une ligne de traverse sur la place et nous essayames deux au trois fois de la
passer au-dessus de ce sommet. D'abord je la jalonnai et c'est alors que IV!. West
brook vint sur la ligne. Vers cette epoque je fus nomme assistant ingenieul' de dis
trict et je pris la direction de l'arpentage en general sous les ordres de jI. Dunn.

Q. Comme assistant ingenieur de district vous aviez la direction du trace de
la voie sous les ordres de M. Dunn ?-R. Oui.

Q. Et vous l'avez aide a mettre en route les equipes de construction; ensuite
YOUS l'avez remplace au paste d'ingenieur de district?-R. En 1908, oui.

Q. Les devis de ce chemin de fer en fait de classification diffcrent-ils ces
devis d'apres lesquels vous avez travaille ?-R. Oui, sur certains details.

Q. En quoi different-ils principalement ?-R. Eh bien, regle generale, nous
ne faisions que deux classifications, quelquefois trois; rnais sur le H aliio» and
Southwestern nous avions la roche solide et toutes les autres classifications.

Q. De combien de classifications se servait-on sur ces lignes de l'ouestameri
cains?-R. Nous avions ordinairement Ie deblai de prairie et quelquefois du
gumbo, materiaux durs ainsi nornmes il y avait tres peu de roche sur aucun
des chemins de fer de l'ouest sur lesquels j'ai travaille : de fait, il n'y en avait pas.

Q. Ainsi les premiers devis portant ces trois classifications d'apres lesquels
vous ayez jamais travaille sont ceux du chemin de fer 'I'ranscontinental-Natio
nal?-R. Oui.

Q. Vous rappelez-vous les prix que l'on payait sur le Halifax and South
western pour la roche ou autre deblai ?-R. Je me rappelle que l'on payait $1.3()
pour lao roche et 40 ou 45 cents pour toute autre sorte de deblai,

Q. Est-es que pour ces travaux, vas ingenieurs locaux tenaient un compte de
force ?-R. Oui.

Q. Dont on vous faisait rapport?-R. Oui, et directement a Ottawa.
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Q. De cette faeon vous pouviez calculer assez exactement Ie prix de revient
des diverses tranchees ?-R. Oui.

Q. Vous receviez aussi lin rapport indiquant Ia quantite de poudre employee
dans chaque tranehee ?-R. Oui.

Q. Cette question de classification, je crois savoir, a fait l'objet de discussion
de temps a autre dans votre district ?-R. Oui.

Q. Est-ce que vos notions originales de la classification sont les memes que
celles de la classification que vous faites maintenant ?-R. Presque les memes.

Q. Si vous aviez suivi les devis tels qu'on vous les a donnes et que vous eus
siez fait la classification des travaux, sans recevoir d'instruetions de vos supe
rieurs, vas classifications auraient-elles ete les memes qu'elles sont actuellement?-
R. J e crois que oui.

Q. Ce que je veux savoir, c'est si vos idees personnelles sont exactement d'ac
cord avec ce que vous faites maintenant ?-R. Prenons cette derniere entreprise,
par exemple ; en 1907, une partie considerable de ces travaux etaient executes.

Q. Avant d'entrer en fonctions comme ingenieur de district ?-R. Oui, M.
Dunn a fait l'inspection des travaux a l'automne de 1907, alors que j'etais tern
porairement dans le district E et il a arrete le degre de la classification, je pense.
Cette classification est restee it peu pres la merne pendant quelque temps. J e dirai
qu'en 1908, il etait parti et qu'il revint au eoursde l'ete de 1908, comme ingenieur
inspeeteur du Grand-Trone-Pacifique, pour rester jusqu'au printemps de 1909. On
le transfera ensuite a l'ouest et peu de temps apres on envoya M. Bouillion. Ce der
nier s'objecta, it certains endroits, a du remplissage sur I'entreprise n? 4; a un
assez grand nombre sur l'entreprise n? 5, toujours a propos de cette question de
roche conglomeree, et a certaine classification de roche detachee sur l'entreprise
n? 6.

Q. Quels sont les entrepreneurs de l'entreprise n? 6 ?-R. Lyons et White.
O'est pourquoi [e dis que je pensais qu'il valait mieux referer toute l'affaire a la
Commission d'arbitrage qui avait ete nornmes it cette fin, et c'est ce qui a ete fait.

Q. Quels sont les membres de cette commission ?-R. Elle se compose des
ingenieurs en chef du Grand-Trone-Pacifique et du Transcontinental-National, avec
M. Schreiber comrne president.

Q. Qu'ont-ils fait?-R. Avant I'arrivee des arbitres, :M:. Grant et M. Woods
vinrent regler les difficultes a quelques endroits, en offrant d'egales compensations
d'un cote et de I'autre ; ils eurent ensuite des difficultes, il y avait quelque chose
qui n'allait pas a leur gre. M. Grant dit que :M:. Woods avait consenti a une certaine
chose et M. Woods pretendait que non; dans taus les cas une dispute s'eleva, ils
partirent et M. Grant s'en retourna it Ottawa. Cela se passait en septembre, je
erois.

Q. II s'agissait de reg-ler l'objection faite par B. Bouillion, l'ingnieur-ins
pecteur du Grand-Trone-Pacifique ?-R. Oui, et ensuite la commission d'arbitrage
arriva en novembre et s'occupa de regler le reste de ces objections.

Par le President:

Q. Nous voulons savoir si l'objeetion du Grand-Trone-Pacifique etait que la
classification etait trop basse au trop elevee?-R. Trap elevee.

Par M. Guteliu8:

Q. Les objections que M. Bouillion a faites au sujet de la classification trop
elevee ne s'appliquent pas a l'entreprise du Grand-Trone-Pacifique ?-R. II n'a
pas fait d'objection au sujet de l'entreprise n? 1, qui etait a eux soit les cinquante
premiers milles; ni ausujet de l'entreprise n? 2 qui etait celIe de McMannus; ni sur
l'entreprise n? 3 qui etaient aussi la leur, de Chipman a McGibbon; il n'a pas
fait d'objection au sujet de ces quarante rnilles et ensuite, sur l'entreprise n? 4, il
a fait des objections a dix ou douze endroits, ga et lao Ensuite, sur l'entreprise n?



4 GEORGE V, A 1914

5 il fit des objections a tous les endroits ml l'on avait compte de la roche conglo
meree et it quelques endroits au il croyait que l'on avait compte trap de roche deta
ehee. De plus, sur l'entreprise n? 6, a taus les endroits au l'on avait fait rapport
de roche eonglomeree et a plusieurs autres endroits Oil il pretendnit que I'on avait
compte trap de roche detachee,

Q. Est-ce que les arbi tres se sont occupes de toutes ces objections (~~H. De
toutes les objections non encore reglees. .Je peux dire qu'entre lui et Woods, ils ant
retire leurs objeetions au sujet de plusieurs endroits sur l'entreprise n? 6.

Q. C'etait une entreprise du Grand-Trone-Pacifique ?-H. Nau, c'ctait une
entreprise de Lyons et White; c'est la dcrniere entreprise; die aboutit ici a la
frontiers. Apres que Grant et Woods eurent leur malentcndu je suggerai a Woods
de venir avec moi lc long de Ia Iiglle ann de voir si i'on 11(; pourrait pas regIer las
difficultes it certains endroits et je lui dis: "Maintenant, s'il y a certains cndroits
ou, lars de notre examen; vous constatez que les chases sont conformes, dites-le et
je les bifferai." O'est ce qu'il fit. A plusieurs oridroits, il etait d'avis que les ob
jections n'etaient pas serieuses, qu'il fallait mieux les retirer ; c'est ainsi qu'ils agi
rent et ensuite le rcste r]es olJjedions se rcsuma a ce que les arbitres vinrent exa
miner.

Q. Les entrepreneurs etaieut-ils au courant de cet arbitrage ?-R. Oh, oui.
Q. Ont-ils ete satisf'aits des decisions ou les ont-ils acceptees ?-R. Ils n'e

taient pas satisfaits. IIs u'ont fait aueune demarche pour en determiner la vali
dite, que je sache.
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Par le President:

Q. Vous pourriez nous dire d'abord a qui avaient ete adjugees les diverses en
treprises de votre section; commencez it l'entreprise n? 1 ?-R. L'entreprise
n? 1 etait celle du Grand-Trone-Pacifique.

Par M. Gutelius:

Q. Sur quellc elc iHluc ?-R Do Moncton au mille 50; .T. W. McMannus
et Oie avait l'entreprise n? 2., du 50eme all 58eme mille. 1,e Grand-Trone-Pacifique
avait Ie n? 3, du 58cmc an 98emc--quanmte 1l1iUe,,; le Grand-Trone-Pacifique
avait Io n? 4, du 98("111(' :111 lGlelll(' mille: In Kiich en and Oompo.ns; avait Ie n? .J
du 164eme au 195~.'2l:nlP mille, et lc no G. (In 1!15eme au 256e1110 mille et nne frac
tion it Lyons and Wh iteo

Q. Dans notre examcn ell! creusage de la cour ~I Moncton. nous aHJIlS rernar
que que les matieres dures du cote sud n'approchaicnt pas ~I plus ele 18 ,\ 30 pouces
de la surface, et du cote sud, 011 il Y avait une pelle it vapeur, les matieres rnollos
semblaient descendre de trois a cinq piods ; est-ce que cela vous semble bien ?-R.
Oui, comme cela paraissai t hI.

Q. Que dites-vous de la profondeur des matieres molles dans touts cette
cour ?-R J e dirais qu'elle serait peut-etre de 2;;'; pieds en moyenne.

Q. Croyez-vous que les matieres telles que classifiees dans l'estimationjusti
fieront cela, et si elles ne Ie justifient pas, le devraicnt-elles ?-H.. Qui, de 25 it 30
pour 100, je crois. La tranchee a nne moyenne d'environ neuf pieds.

Q. Si I'epreuve de la charrue etait appliquee aux matieres de la surface,
vous vous atterrdriez iJ ce ou'slle indiquat de 30 pouces a trois pieds ?-R. Envi
ron cela: deux ou trois pieds.

Q. Et cette proportion serait dn deblai ordinaire ?-R. Oui.



'l'RANSOONTINENTaL NATIONAL

DOCUMENT PARLEMENTAIRE No 123.

Par le President:

361

Q. Y a-t-il une fosse d'emprunt ?-R. Pas dans la COUTo Il y a une fosse
d'emprunt environ un mille plus haut,

Q. N'y a-t-il pas eu un amendement a I'alinea du deblai ordinairs, 36 et 36a.
cc Aucune classification autre que celle du deblai ordinaire ne sera allouee pour les
matieres provenant des fosses d'emprunt, excepte par un ordre ecrit de I'inge
nieur" ?-R. Oui.

Q. Y a-t-il en un orclre par ecrit donne pour clu deblai ordinaire provenant
de eette fosse d'emprunt pres de Moncton ?-R. J e ne pourrais pas le dire, je vous
assure, si I'ingenieur qui avait la direction des travaux a donne un ordre--vous
voulez dire un avis a l'entreprencur?

Q. Oui; je comprends qu'il y a une fosse d'emprunt pres du mille ?-R.
Oui

Q. Y a-t-il eu quelque paiement de fait a part du transport pour des rnatiercs
extraites de cette fosse d'emprunt?-R. Non, elles n'ont pasete transportees par
train du tout; elles ont servi a faire ce remblai considerable, et eUes ont ete clas
sifiees probablement de la meme maniere que cette cour-Ia.

Q. Y a-t-il eu un ordre par ecrit pour les classifier ?-R. J e ne pourrais pas
le dire. Cela voudrait dire techniquement, que, bien qu'il eut besoin d'un ordre pal
eerit, s'il lui eut dit verbalement, qu'il pouvait emprnnter lit, il l'aurait ordinai
rement fait.

Q. 8'il lui eut dit de vive voix, il n'aurait obtenu que du deblai ordinaire ;
voyez-vous cela? Avez-vons considere cela? (Pas de reponse).

Par M. Gutelius:

Q. Si un ordre par eerit etait donne a I'entrepreneur cl'empruntel' des matie
res au mille 2, on environ 66,000 verges de matiere- ant ete enlevees, vous nous
enverriez une copie de cet orclre?-R. 8'il etait donne, il Ie serait probablement
par I'ingenieur resident ou par M. Balkam, I'ingenieur de division.

Q. Vous ferez en sorte de vous le procurer et de nous l'envoyer?-R. Oui.
Q. A ce sujct, j'aimerais aussi que vous nous avertissiez au sujet de toutes les

matieres empruntees classifiees qui n'ont pas ete ordonnees par ecrit par l'in
genieur?-R. C'est bien.

Q., Au mille 16 il y a une tranchee de 4,000 pieds de long. (Le profil est
montre au temoin}. La classification indique roc detache 5186, deblai orclinaire
R642. Les matieres ant l'apparence du deblai ordinaire, d'apres l'epreuve a la
charrue, de deux a trois pieds d'epaisseur sur toute la longueur de cette tranchee,
Vous rappelez-vous ces materiaux ?--R. Pas specialement, non.

Q. Si vous trouvez dans une epreuve qu'il y a trois pieds de matieres deta
chees dans cette tranchee, est-ce que cette classification ne sernblerait pas etre trap
elevee ?-R. Oui, s'il y avait trois pieds partout sur cette tranchee, cela ferait une
plus grande difference que eelle indiquee lao

Q. Relativement au profil, du mille 26 au 28, aurait-on pu baisser Ie niveau
dp la voie, sans nuire aux niveaux maxima, et epargner de l'argent ?-R. Oui;
ce niveau pourrait etre abaisse sur une etendue d'un mille et demi et on pourrait
epargner de l'argent.

Q. Est-ce que les ingenieurs a Ottawa peuvent caleuler ceci approximative-
ment ?-R. Approximativement, oui.

Q. La section transversale est assez de niveau ?-R. Oui.
Q. 11 y a un profil semblable entre Ie mille 30 et 31 ?-R. Oui, je le vois,
Q. Disons 30.3 a 31; est-ce qu'on pourrait traiter eela de la meme maniere P

-R. II faudrait qne eette pente maxima traversat Ia tranehes pen prnfonde dans
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toute sa longueur. Tout abaissement du niveau entre le mille 30.3 et Ie mille 31. 3
aurait necessite I'enlevement de plus de materiaux dans la tranches au sommet de
la pente a 31. 3.

Q. Est-ce que les matieres extra i tes de cette tranchee a l'ouest du mille 31
auraient pu servir a Fest dans cette tranchee ?--R. Oui,

Q. De sorte qu'il aurait ete possible d'epargner, sans augmenter la pente?-
R. Oui, sans augmenter la pente.

Q. Avec votre experience d'irigenieur, et sachant qu'il y avait un certain
nombre de ces endroits dans votre district, pourquoi n'avez-vous pas abaisse ces
pentes ?-R. Bien, dans quelques cas, je ne sais pas si c'est partieulierement dans
ce cas-ci ou dans un autre, les niveaux ont eM etablis a Ottawa; quelquefois lls
ont ete changes la, en tout cas, et I'ide« qu'on avait en vue etait de garder la ligne
libre de neige et d'eau.

Q. Pouvez-vous nous citer un cas ou le bureau d'Ottawa aurait donne
instructions de conserver la hauteur de la voie?-R. Bien, je ne repondrai pas
8. cela ; je n'entreprendrai pas de dire que je le puis, mais quand j'irai au
bureau et que j'examinerai la correspondance, si je puis trouver quelque chose je
le produirai.

Q. Vous etes absolument certain d'avoir eu de telles instructions ?-R. Je
sais que les niveaux ont ete changes a Ottawa dans quelques cas, mais je ne puis
dire s'ils s'appliquaiont a ce cas-ci ou a un autre.

Q. Est-ce que les profils etaient generalement approuves it Ottawa, avant que
vous commenciez les travaux ?-R. Toujours.

Q. A quelle hauteur considerez-vous qu'il faille placer la traverse au-dessus
du sol environnant, quand il n'existe aucune autre protection contre la neige?
R. Oh, disons deux ou deux pieds et dsmi. Sans doute, il vaudrait mieux qu'elle
flit plus elevee dans les bordees de neige abondantes, mais dans les bordees ordi
naires, cette hauteur serait suffisante pour permettre de tenir la voie libre facile
ment.

Q. Cela voudrait dire que la ligne du niveau indiqua Sur votre profil devrait
etre, au moins, un pied au-dessus du pays environnant ?-R. Oui.

Par le President:

Q. Est-ce pour la neige ou l'eau ?-R. C'est pour la neige seulement.

Par M. Gutelius:

Q. Quelle est votre opinion au sujet de l'eau ?-R. Bien, si c'etait un'terrain
marecageux, -qui serait probablement inonde dans les tres fortes pluies, j'aimerais
a ce qu'il flit deux ou trois pieds au-dessus du plus haut niveau attaint par I'eau.

Pa1' le President:

Q. Cette derniere reponse s'applique seulement aux districts qui sont sujets
aux inondations ?-R. Certainement.

Par M. Gutelius:

Q. Au sujet de la tranehee dans le marais au mille 36, les renseignements
que j'ai indiquent qu'une partie de ce muskeg a ete classifie comrne etant du roc
detaehe ?-R. Oui..

Q. Et [e comprends que vous faites quelque changement a cela ?-R. Oui,
Q. Est-ce que ce changement est en harmonie avec vos idees personnellesau

sujet de la classification ?-R. Bien, je crois que le deblaismsnt de ces matieres
etait reellement plus dispendieux et difficile pour un entrepreneur que dans beau
coup d'autres endroits, ou elles seraient facilement classiflees cornme etant des roches
detaehees.
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Q. Pensez-vous que vous etes justifiable de permettre que le cout du deblai
inent vous influence dans une classification ?-R. Je pense que tous les inge
nieurs du monde sont plus ou moins influences par cela.

Q. Mais en adherant Iitteralement au devis ?-R. Si un entrepreneur etait
oblige de faire le deblaiement avec les grattoirs, ou les charrettes, ou les attelages
ordinaires dont on se servait quand ce devis avait ete fait il y a 30 ou 40 ans, ce
serajt une chose tres difficile, parce que cela etait un melange d'eau et de boue-de
la boue noire. II n'a pu reus sir A l'enlever, qu'au moyen d'une pelle it vapeur. n
aurait ete tout-a-fait impraticable d'essayer d'y passer avec des attelages.

Par le President:

Q. Le devis stipule que seules ces matieres qui ne peuvent pas etre labourees
-ce qui veut dire qui sont trop dures pour qu'on les laboure-de l'argile durcie
et d'autres matieres devront etre elassifiees comme etant du roc detache.-R. La
conclusion sans doute, est que eela veut dire que ces matieres sont trap dures pour
etre labourees ; mais si vous ne pouvez pas les labourer du tout, si vous ne pouviez
pas y faire passer les chevaux, est-ce que ce ne seraient pas encore des matieres
qui ne pourraient pas etre laboures,

Q. Considerez-vous que si eUes sont trap dures pour etre Iabourees ou trop
moUes pour etre labourees, que ce sont des roches detachees ?-R. Dans un sens
large--

Q. Dans quel sens voulez-vous dire ?-R. Permettez-moi une explication.
Si vous vous en tenez au sens large que ce devis doit couvrir les matieres, pas
necessairement parce qu'elles sont trap dures, mais parce qu'elles sont difficiles A
transporter, algrs je pense qu'il s'appliquerait A la boue de muskeg-eela pourrait
s'y appliquer, Si vous dites strictement que ces matieres doivent etre si dures
que vous ne pouvez pas les labourer, etceci est la signification du devis, alors le
muskeg, la boue et le sable rnouvant, et toutes ces matieres qui sont plus dispendi
euses a deblayer que les matieres de roches detachees ordirraires, devraient etre
classifiees comme etant du deblai ordinaire.

Par u, Guietiu«:

Q. A qui vous adressez-vous pour avoir des renseignements exacts au sujet
de I'interpretation dans un sens large ou non que vous devez donner au devis?
R. Bien, si c'est une question douteuse, je dois m'en rapporter au chef sans aucun
doute. 11 faut agir suivant ses instructions, sans egard a votre opinion personnelle.
Le chef m'a ordonne de ne tenir aucun compte de cela-de ne tenir aucun compte
des deblais, des muskegs dans Ie district.

Q. Quelques matieres des muskegs qui ont ete creuses ont ete gaspillees?-
R. Pour la raison bien simple qu'il n'etait pas possible d'en faire un talus qui
restat en cet etat.

Q. Pourquoi les avez-vous prisesau-dessous de la ligne de la rampe et les
avez-vous gaspillees ?-R. Au-dessous de la ligne de la rampe?

Q. Oui, dans cet endroit qui avait ete creuse ?-R. Vous voulez dire dans
Pendroit ou elles ont ete prises, et qui a ensuite ete rempli?

Q. Oui ?-R. Bien, il fallait que le nivean flit peu eleve, afin d'y avoir une
voie d'evitement, et si nous avions mis du ballast par dessus ce muskeg, il aurait
simplement enfonce, les traverses auraient disparu dedans.

Q. Expliquez pourquoi vous avez ereuse Ie muskeg au-dessous de la ligne de
1a pente et que vous l'avez rempli de nouveau aux differents endroits que nous
avons remarques le long de la ligne ?-R. Parce que j'ai cru que c'etait une bonne
construction.

. Q. L'avez-vous deja fait dans Ie cas d'un autre chemin de fer?-R. Oh,
oui; ou Ie muskeg etait peu profond comme dans ces cas-Is, deux pieds ou environ.
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Q. En avez-voua dejlt fait autant que cela ?-R. AU le muskeg etait assez
considerable et on le remblai etait tres peu eleve, je le traverserais, mais cela
cofiterait beaucoup plus dans un cas comme celui-ci que d'enlever ce muskeg peu
profond.

Q. Vous avez gaspille ce muskeg, et vous savieza quai s'eleveraient les de
penses pour rendre cette voie solide, et vous avez considere que c'etait de la bonne
construction ?-R. Oui.

Q. Etait-ee necessaire?-R. Je crois que ce l'etait.
Q. Est-ce que (,'13 I'aurait ere d'apres la methode de construction de Mackenzie

et Mann?-R. J'ai dans quelques cas etabli une voie legere sur un muskeg peu
profond, at j'ai toujours trouve qu'il reeouvrait les traverses et le ballast tot au
tard,

Q. Supposons que je vous dirais que j'ai vu un remblai de 30 au 40 milles
fait de muskeg, et portant des rails, dent on s'est servi pendant neuf mois ?-R.
Cela ne serait possible que dans un muskeg sec.

Q. Sur ce chemin de fer ?-R. Cela n'aurait lieu qu'on I'assechement se
produirait. Cela est different lorsqu'il s'agit de poser des rails sur un terrain
plat au est le muskeg.

Q. Alors vous ne croyez pas que ce muskeg se serait asseche?-R. J e ne Ie
pense pas.

Q. all vous voyez maintenant ce muskeg sur le talus vous pourriez marcher
dessus ?-R. Oui, parce qu'il est entasse et qu'il a seche,

Q. Est-ce que la temperature n'aurait pas Ie meme effet sur Ie muskeg en
talus ?-R. II n'est pas en talus; le ballast est place sur le muskeg au bas it
I'interieur.

Q. Cela rend le chemin de fer tres dispendieux, n'est-ce pas ?-R ~:'il y ell
a une certains quantite a enlever. Dans les endroits ou nous avons enleve ce
muskeg, il y en avait une epaisseur d'environ un pied et demi a deux pieds.

Q. Avez-vous une idee de la quantite de muskeg que vous avez gaspillee ?
-R. Sur la voie,

Q. Tous les restes du muskeg qui n'ont pas serviau remblai ?-R. A part
de la tranehee du mille 36 de laquelle nous avons dft les extraire, il y en a eu bien
peu de gaspillees,

Par le President:

Q. Ne vous etes-vous pas servi d'une partie des matieres de ce muskeg dans
quelque remblai, quelque part ?-R. Si nous l'avons fait, elles ant vite He epuisees.

Q. N'en avez-vous pas mis en quelques-uris ?-R. Nous avons employe des
matieres provenant d'uu muskeg dans un remblai et elles y sont derneurees dans
un petit endroit, aux milles 26, 27 au 28. Nous avons ereuse quelques fosses
it cote et avons fait un petit remblai, tel que celui dans I'oucst dont .vous parlez,
et nous l'avons recouvert avec du ballast, de dellx pieds d'epaisseur au sommet et
sur les cotes.

Par M. Gutelius:

Q. Au sujet de la meme tranchee au mille 36, je remarque qu'il y a 60,000
verges de roche detaches de classifiee ?-R. Oui.

Q. Ces chiffres comprennent Ie muskeg?-R. Oui.
Q. Il m'a semble que Ie reste de Is tranchee eontenait un plus fort pour

centage elf deblai ordinaire que les 88,000 verges indiquees. Vous vous rappelez
les matieres ?-R Oui. .

Q. Ne eroyez-vous pas qu'il y avait nne plus grande quantite de cette argile
qui etait labourable ?-R. 'I'res peu, en dehors du muskeg.
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Q. N'y a-t-il pas du tout de roches lit ?-R. Oui.
Q. Ou sont-elles ?-R. II yavait beaucoup de roches au fond de la tranchee,

ainsi que ces grosscs pierres que vous avez vues dans Ie talus, dans touts celle-ci.
Q. TJ: a 4,noo verges de roc solide ?-ll. Oui.
Q. Cette matiere solide eonsistait-elle en cailloux ?-R. Au fond, ij v avait

Ie roc solide, et ces gros cailloux; ces grosses masses que vous avez vues ~ Ill' les
parois, s'etendaient du haut en bas de Ia tranchee.

Q. Qu'en a-t-on fait ?-R. On les a jetees dans 1e remblai,
Q. Pensez-vous que le volume de roc solide est assez justement classifie f->

R. Oui, je 1e crois.
Q. La rnoit.ie autant que le deblai ordinaire ?-R. J e crois que cette esti

mation est assez juste.
Q. Voyons la tranehee de la borne milliaire 5U. Dans cette coupe, a l'ouest

de cette borne milliaire, nous trouvons une argile rougeatre qui semble etre de
meme nature, au point de vue de la consistance 011 du d~l'{; de durete, que cette
matiere que nous avons trouvee en creusant dans Ja cour de Moncton. La classifi
cation de cette coupe donne 600 verges de roc solide, 6,800 verges de roches meu
bles et 811 verges de deblai ordinaire. La 10 ngueur de la coupe demontre que si
I'on enlevait une couche de deux ou trois pieds de deblai ordinaire, les quantites
en seraient beaucoup augmentees ; vous rappelez-vous le cas ?-R. Oui, je me Ie
rappelle.

Par le President:

Q. Si vous troUVC7. que la matiere dans cette tranchee est de meme nature
que celle de la cour de Moncton, ne pensez-vous pas que la classification du deblai
ordinaire devraitetre augmentee et celle des roches meubles, dirninuee ?-R. C'est
a-dire, si l'on enlevait une couche de deux pieds et demi?

Q. Oui ?-R. J e ne sais trop quel en serait Ie resultat,
Q. Ne pensez-vous pas que la matiere est la meme aux deux endroits ?-R.

Ce serait une proportion, je crois, d'environ 70 a 30.
Q. Qu'est-ce que cela veut dire ?-R. 70 pour 100 de matiere meuhle centre

30 pour 100 de deblai ordinaire.
Q. Dites-vous, de memoire, que cela sera it plus exact?-R. Je ne dis pas

que cela serait plus exact. J e dis que s'ils trouvaient qu'il y avait 3 pieds de cette
matiere, ils en viendraient it cette meme conclusion.

Q. Prenez 1e remblai a la borne milliaire 60.6; savez-vous si I'on a fait ee
remblai de la pleine largeur, en premier lieu, avec les tranchees avoisinantes ?-R.
.Je Ie crois.

Q. Cependant n'a-t-il pas fallu y apporter par train beaucoup de remplissage,
afin de lui donner la forme qu'il occupe actuellement?-R. J e comprends que ce
rernblai s'est affaisse sur les cotes, et evidemment, Ie dessus s'est abaisse un peu.

Q. Cet affaiasement dans les remblais a-t-il ete considerable dans votre dis
trict ?-R. Un peu.

Q. Alors, chaque endroit au cet affaissement s'est manifeste, il a fallu faire
un nouveau remplissage par train ?-R. Dans la piupart des cas, oui.

Q. Cet item representait-il une somme considerable dans Ie COlIt total des
travaux de construetion?-R. Je ne saurais le dire sans y refleehir un peu.

Q. Etait-ce un item d'un caraetere serieux dans le nombre de verges de rem
plissage apportee par train ?-R. Environ 50,000 ou 60,000 verges, je croirais.

. Q. A la borne milliaire 62, il Y avait des fosses d'emprunt sur les cotes nord
et sud ?-R. Oui,
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Q. Pourquoi y avait-il tant de roches meubles dans cette classification, voua
le rappelez-vous ?~R. lei, on s'est servi du grattoir jusqu'au roc solide.

Q. Mais vous n'avez pas enleve du roc solide du tout ?~R. Il y en a eu un
peu d'enleve, comme je l'ai dit a l'officier enqueteur, l'autre jour. J e lui ai demon
tre qu'a cet endroit il serait necessaire de le retrancher.

Q. Vous lui avez donne ordre de retrancher l'item touch ant le roe solide?-
R. Oui.

Q. A combien se chiffrait cet item ?~R. A 64'1 a un endroit, et 8 verges
dans un autre, J e vous dirai bien ce qu'ils ont fait. 11s ant atteint une mince
couche de gres et l'ont enlevee, et ensuite ils ont crouse et ont enleve une autre
couche de matiere qui n'etait pas du roc solide. Le tout n'atteignait pas une pro
fondeur de plus de 2 a3lh pieds, mais ils ant tout enlevc et ant classifle 647 verges
de la couche mince comme etant du roc solide, J'ai appuye sur ce point l'autre
jour et ai dit: "Nous ne pouvons pas permettre de classifier cette matiere comme
telle; nous ne pouvons permettre cela dans une fosse d'emprunt."

Q. Que pensez-vous de cet item concernant les roches meubles ?~N'est-il pas
exagere ?-R. Je ne saurais dire cela. Ils ant enleve une couche au-dessus de cette
matiere et une autre au-dessous. Je ne les ai pas vu faire; je ne connais pas non
plus la nature de ce sol.

Q. Pent-on voir aduellement s'il y avait des roches meubles dans cette
tranchee ?-R. J e crois qu'ils ont induit l'entrepreneur a se servir de cette matiere
au lieu de celIe transportee par train, ce qui aurait cofrte aut ant que les roches
meubles, en plus de I'exces de transport.

Q. Est-ce que cela ressemble plus a du d6blai ordinaire qu'a de la roche
meuble ?-R. Eh bien, pour celui qui n'a pas vu Penlevement de cette matiere, et
qui en parle ici, et qni ne l'a vu qu'enpassant, il est diffieilc de dire que ce n'etait
pas de la roche meuble mais bien du deblai ordinaire,

Q. POllr celui qui l'a regardee, est-ce que cette matiere lui a semblee etre du
deblai ordinaire ?-R. Celui-la dirait probablement que cette matiere a ete labou
ree.

Par M. Guielius:

Q. S'il est question de la coupe de la borne milliaire 64, vous rernarquerez
que dans une coupe do 14,000 verges, 2:)1 verges seulement ant etc classifiees
comme du deblai ordinaire. Je vous ai indique cela, en suggerant qu'il y avait 18
pouees de terre glaise et de matiere meuble. Est-ce que ces 231 verges sont suffi
santes pour une tranchee de cette dimension, quand on voit bien qu'il y avait cette
couche de ] 8 pouces?~R. Cette couche de 18 pouces representerait plus que 231
verges. C'est bien co que j'y comprends.

Q. Je dis dans man memoirs que e'est cela que vous pensiez Jorsqne nons
l'avons examinee ?-R. Oui.

Q. Voudrez-vous Ie rectifier?-R. Oui.
Q. Vous vous souvenez de cette tranehee it la borne milliaire 65.5?~R. Oui.
Q. Voulez-vous deerirc cette tranchee et donner la classification que' vous

avez sous les yeux ?~R. Cette tranehee consistait en argile sehisteuse, avec un
peu de terre dessus ; roc solide, 2,145; roches meubles, 10,085; et deblai ordinaire,
1,575.

Par Ie President:

Q. La tranchee consiste, n'est-ee pas, en terre ordinaire et argile schisteuse,
plus ou mains; je ne donne pas les proportions ?~R. Oui.

Q. Elle consiste en deblai ordinaire et en argile schisteuse ?-R. Elle con
siste en matiere terreuse et argile.
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Q. En autant que je me le rappelle, il y a 2 au 3 pieds de deblai ordinaire,
au-dessus de cette pierre schisteuse, qui peut etre ameublie facilement au pic et a
18 pelle. Ai-je raison en cela?-R. C'est possible. Je n'ai pas fait une inspection
particuliere de 1'endroit.

Q. Maintenant, nous arrivons a la pierre schisteuse. Cette pierre m'a semble
etre une matiere de deux a trois pieds qui aurait pu etre enlevee it la pelle ?-R.
Eh bien, peut-etre en la travaillant de cote ou la temperature l'avait un peu desa
gregee.

. Q. Non par le dessus, lorsque nous ouvrons une tranchee ?-R. J e n'ai pas
vu cela.

Q. Ne pensez-vous pas que cela est exact?-R. Je ne saurais Ie dire.
Q. En supposant que rna donnee soit exacte, devrait-on, a votre avis, Ie classi

fier comme du deblai ordinaire ?-R. Oui, si c'est une matiere que l'on pent
enlever it la pelle.

Q. Et le reste de la matiere, jusqu'au bas de la rampe, est de la pierre schis
teuse, n'est-ce pas ?-R. Oui.

Q. Et par quel precede l'a-t-on enlevee ?-R. Je crois que la pierje schis
teuse a ete enlevee par sautage, mais je crois que la partie superieure qui etait
beaucoup plus molle, a He classiflee comme de la roche meuble, a en juger par les
quantites, et ici je crois qu'il y avait plus de pierre schisteuse qu'il en est mention
ne dans les 3,000 que l'on a classifiees comme du roc solide, il n'y avait que 3,000
verges de matiere solide et 10,000 de matiere meuble.

Q. Quelle partie est du roc solide ?-R. Probablement que la partie infe
rieure est plus dure que celle en-dessus que l'on a pu enlever it la pelle.

Q. De cette matiere qui est en dessus, en classifiez-vous comme du deblai
ordinaire ?-R. J e n'cn sais rien.

Q. Si on peut l'enlcver avec une pelle, cette matiere devrait etre consideree
comme du deblai ordinairc ?-R. Oui.

Q. Et si elle est enlevee par sautage comment ,la classiflerait-on ?-R.
Comme roc solide.

Q. Pourquoi ne l'avez-vous pas toute classifiee comme du roc solide ?-R.
J e ne saurais Ie dire. J e n'ai pas vu le travail d'enlevement. J e ne sais quelle
influence a He exercee sur l'esprit de cet homme.

Q. Vous avez pris, ace sujet, le rapport tel que sorti des mains de l'ingenieur
local ?-R. Oui.

Q. S'iJ 1'a trouve, comme je Ie crois, alors le pourcentage du deblai ordinaire
est de beaucoup plus faible, n'est-ce pas ?-R. Oui, si on peut l'enJever a la pelle.

Q. La tranchee suivante, borne miJIiaire 66.6: roc solide, 8,677; roches
meubles, 8,445; et le deblai ordinaire, 3,980, est-ce que nous n'avons pas la meme
situation que dans l'autre coupe?-R. Non, nous n'avons pas de pierre schisteuse
dans celle-ci.

Q. Ne pensez-vous pas que c'est de la pierre schisteuse que vous avez hi ?-R.
Non.

Q. Nous avons cru que e'en etait ; qu'est-ce alors ?-R. C'est plut6t du gres.
Q. Ou trouvons-nous le roc vif dans celle-ci P N'est-ce pas tout, au du

deblai ordinaire, ou de la matiere meuble ?-R. On a probablement classifle la
matiere solide comme du conglomerat. 11 me faudra etudier la chose sur les
documents que j'ai a mon bureau. Cela entre dans Ia categoric du conglomerat,

Q. On ne pourrait la classifier comme du roc stratifie ?--R Non.
Q. C'est, de la roche meuble au du conglomerat P-c-R Oui,
Q. Que claasifiez-vous eomms du eonglornerat ?-R. Toutes choses que j'ai

'fues moi-meme--
Q. VOllS avez regu des instructions speciales de l' ex-irigen ieur en chef con

eernant Ie conglomerat ?-R. Oui,
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Q. Et c'est bien ce qu'il en dit dans ce memoirs comme vous le comprenez,
et que vous avez classifie comme du conglomerat ?-R. Oui.

Q. De sorte qu'il n'a pas ete Iaisse a vous-mcme de le classifier comme du
conglomerat P Vous avez tout simplement suivi les instructions de votre officier
superieur ?-R. En autant que faie compris ees instructions.

Q. Et dans la classification de cette tranches tout le roc vif a eM entre sous
ce titre ?-R. II y avait du roc solide dans cette coupe et il y avait aussi du con
glomerat,

Q. Avez-vous eu quelque experience clans la classification de la roche eonglo
meree avant aujourd'hui ?-R. Jamais; je n'en ai [amais entendu parler.

Q. Comma ingenieur-conatructeur, considerisz-vous la classification du con
glomerat, dans la circulaire de Lumsden, comme etant une instruction pratique?
-R. Non.

Q. 8i ces instructions au sujet du conglornerat n'avaient jamais ew donnees,
aurait-on pu economiser une assez bonne somme d'argent dans Ie cofit de cette
construction.-R. Oui. .Te ne serais pas pret cependant a en donner une estima
tion.

Q. .T'aimerais connaitro votra opinion au sujet de la classification de la
matiere enlevee It la pelle a vapeur et gu'il n'est pas neeessaire de faire sauter, et
si reellement on peut classifier cette matiere comme de la roche meuble ?-R. Si
c'est une matiere que l'on pourrait classifier comme de la roche meuble, quelque
soit Ie precede dont on se serait servi pour l'enlever, je erois qu'elJe pourrait etre
classifiee comme des roches meubles. meme si on l'avait enlevee avec un excavateur
iJ vapeur.

(2. Alors, il !l'y a pas de doutc lJue vous etes influence, en classifiant certaines
matioros qui sont enlevees ,1 1l"1 main, par le cofit de l'enlevemcnt ?-R. II n'y a
pas de dante.

Q. Ne serait-il pas possible de se servir de ce meme argument dans les tra
vaux, faits par l'excavateur it vapeur, au le materiel est enleve avec facil ita ; alors
la classification serait exacte?-R. J e ne Ie pense pas. Je crois que l'entrepre
nenr applique les memes regles pour la matiere que s'illui fallait l'enlever avec des
pies et des penes, parce quil a paye cher pour un excavateur a vapeur, et a ren
(·oHfr ~ heancoup de depense pour se procurer des hommes pour faire fonctionner
ces excavateurs; autrement il perdrait de l'argent en augmentant son outillage, si
vous ne lui accordiez pas queIque remuneration.

Par le President:

Q. En d'autres termes, vans dites que si c'est de la roche meuble, comme il
est mentionne de fait dans Ie devis, 1e fait, que par l'usage des machines modernes
il enleve le deblai it meil1eur marehe, ne devrait pas Iui faire perdre de l'argent?
H. Exactement.

Pal' M. Gutelius :

Q. Alors, il n'est pas nature], sans le savoir, d'egaliser telle classification
devez-vous pas quand merna vous en tenir an devis, sans consideration du rout du
travail ?-R. Oh, strictement parlant, oni, mais il s'agit de savoir si I'esprit d'un
homme ne peut etre influence en qnelque sorte par ce qu'il en pent cauter a quel-
qu'un pour I'enlevement de Ia matiere. .

Q. Alors, il n'est pas naturel, sans le savoir, d'egaliser telle classification
elevee par une plus basse, lorsque la matiere est enleves par un excavateur A
vapeur ?-R. Et c'est ce qu'il fait toujours. Visitoz les lieux au l'on constrnit
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la ligne et vous verrez que la classification des cinquante milles fait it l'excava
teur a.vapeur, est moins Mevee que celIe du contrat suivant, meme ou la matiere
est de meme nature; et pourquoi cela? Parcequ'on a fait le creusage au moyen
d'un excavateur a vapeur.

Par Ie President:
Q. D'apres ce que vous avez dit, ce n'est pas alors dans I'interet du proprie

taire du chemin de fer en construction d'encourager ou de permettre que le travail
soit fait par des hornmes de section ?-R. Non, monsieur, jamais, II lui faudrait
plut6t payer au rnoins 10 pour 100 de plus a l'homme qui possede les appareils
necessaires et savoir que son travail sera fait 20 pour 100 ameilleur marche,

Par 111. Gutelius:
Q. Nous allons maintenant attaquer la question de la possibilite, d'une

rampe raide entre les bornes milliaires 134 et 135. La borne milliaire 134 est
situee au bas d'une longue rampe d'un maximum de six dixiemes, du cote ouest et
qui s'etend, sur un parcours de huit ou dix milles ?-R. Oui.

Q. Ma suggestion est qu'on aurait du niveler cettarampe a partir de la
borne milliaire 134 jusqu'a la borne milliaire 134.8 sur une rampe de .35 et apres
cela continuer par une ramps de 1 pour 100 [usqu'a la coupe a la borne milliaire
135.3, une distance d'environ un demi-mille, Qu'avez-vous a dire au sujet de la
praticabilite de la chose?-R. Oui, cela serait praticable. Cela reduirait proba
blement le remblai de 128~000 a 50,000 verges.

Q. Pourquoi ne vous lites-vous pas servi des ram pes raides de ce genre dans
votr~ district ?-R. Parce que je n'avais ni les renseignements ni I'autorite pour
Ie faire,

Q. Vous etes-vous efforce d'obtenir l'autorite pour utiliser les rampes raides?
,-R. En autantque je me le rappelle, le tout avait ete decide avant que je fus
nomme ingenieur de district.

Q. Et vous compreniez-R. Qu'on ne permettait pas l'usage des rampes
raides.

Q. Aurait-on fait quelque economie dans le cofit de construction si l'on
s'etait servi des rampes raides dans votre district?-R. II n'y a pas a en douter :
C'est probablement ce qui nous frappe Ie plus dans tout le district.

Par le President:

Q. Au point de vue de la construction ou de l'exploitation, avez-vous quelque
objection serieuse a l'adoption des rampes raides sur ce chemin de fer dans toutes
les conditions qui existaient ici ?-R. Sans doute il est facile de repondra a la
premiere question. II n'y a pas de difficults dans la construction. Ensuite c'est
une question d'~xploitation, dans laquelle je ne me considers pas comme expert.

Q. L'usage de ces rampes raides est-il une pratique dans la construction de
bons chemins de fer?-R. Je sais qu'on s'en sert dans la construction des che
mins de fer de haute classe a plusieurs endroits, et sans doute, sur des chemins de
fer de qualite inferieure ou j'ai ete employe a la construction, nous etions tenus
d'utiliser les rampes raides.

Par M. Gutelius:

Q. Quelle pente avez-vous faite entre les bornes milliaires 178 et 185?-R.
Une pente de quatre dixiemes,

Q. Ces sept milles de chemin de fer, y eompris le viaduc de la riviera Sau
mon ?-R. Oui.

Q. Pouvez-vous me donner une estimation approximative du cout de ces
sept milles de chemin de fer, y compris les viadues de la riviera au Saumon et
des, ruisseaux Caton et Graham?-R. Quelque chose au-dessus de deux millions,

123-24
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je pense. C'est plus de deux millions, mais sans avoir ces chiffres devant moi je
De veux pas fixer un nombre. Cela sera tres facile a determiner si on va voir aux
decomptes,

Q. Les chiffres exacts sont faciles a determiner si on va voir aux deccmptes P
-R. Oui.

Q. Ce sont les 7 rnilles les plus dispendieux de votre district ?-R. Oh, oui.
Q. Avez-vous eu votre mot a dire dans Ie trace de Ia ligne ?-R. Oui.
Q. Quels arpentages preliminaires avez-vous faits ?-R. Nous avons fait

les arpentages preliminaires dans toute cette partie du pays,. et plus tard j'ai fait
faire un arpentage preliminaire afin d'obtenir une pente de refoulement de 1.10
de chaque cote, une pente de refoulement du type jacknife, aussi pres que possible
du niveau de la riviera au Saumon.

Q. A quelle proximite de la riviere au Saumon cet arpentage vous a-t-il
amene ?-R. Environ it 55 pieds.

Par le President:

Q. Quelle est la hauteur du viaduc au-dessus de la riviera au Saumon main
tenant ?-R. Pratiquement 200 pieds.

Par M. Gutelius:

Q. Avez-vous trouve pratiquement une route de 1.1 ?-R. Oh, oui, on peut
fa ire cela.

Q. Y avait-il beaucoup plus de distance?-R. Je ne le pense pas. Je ne me
rappelle pas au juste Ie chiffre.

Q. Combien d'argent approximativement aurait-on epargne si on avait adopte
cette pente 1.10 jacknif'e ?-H. Oh, quelque chose comme un million et demi, je
dirais,

Q. Qu'avez-vous fait pour faire accepter cette pente de un et un dixieme ?
-R. J'ai discute la question avec I'ingenieur du district d'alors, qui, je pense,
l'a discutee avec les autorites, a Ottawa; je ne sais pas s'il y a de la correspon
dance au bureau pour l'attester, en tout cas, on m'a dit qu'on ne s'en occuperait pas.

Q. Ce n'est pas un pays OU vous vous attendriez a ce qu'on fasse des pentes
d'un pour cent en construisant un chemin de fer ?-'-R. Comma pente de .refoule
ment.

Q. Est-ce que I'adoption des pentes de quatre dixiemss vers l'est et de six
dixiemes vers l'ouest n'a pas augrnente enormement Ie cofit du chemin de fer,
non seulement entre Ie tunnel et le viaduc de la riviera au Saumon, mais dans tout
Ie district ?-R. J e De pense pas que je pourrais dire cela parce qu'il y a des sec
tions ou les quatre dixiemes et les six dixiemes font aussi bien que n'importe quelle
autre inclinaison, mais it un grand nombrs d'endroits, l'adoption de ces pentes,
sans doute, a de beaucoup augments Ie cofit. .

Q. Si vous aviez fait une pente de six dixiemss entre Chipman et Ie haut de
la colline, a l'est, vous auriez pu baisser Ia traverse a Chipman et evitar la coupe
de 9,000 pieds au sommet de la colline, n'est-ce pas ?-R. Pour une bonne partie,
oui. Cela nous aurait permis de passer au sommst de cette coupe-pas tout a fait
au-dessus, parce que nous aurions eu a enlever quelque chose, mais la coupe aurait
ete reduite de 75 pour 100 environ.

Q. Le deblai a ete de 35,000 de roc vif, de 96,000 de roche meuble et de
24,000 de deblai ordinaire?-R. Nous aurions pu eviter I'enlevement du roc. On
aurait pu passer au-dessusdu roc et reduire les aut res 60,000 verges a probable
ment 30 au 40 pieds. D'un autre cote, pour aller vers l'ouest avec une pente de six
dixiemes, il aurait fallu augmenter les travaux ce qui aurait ete facile.
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Q. QueUe depense additionnolle aurait-il fallu faire ?-R. Pas grand'chose;
peut-etre un $50,000 de plus sur ces dix milles.

Q. Et combien auriez-vous epargne, environ, sur la ligne, entre Chipman et
la borne milliaire 50 ?-R. Je dirais que sur la transaction entiere on aurait
fait une economie nette de $150,000, en tenant compte de l'augmentation des tra
vaux qu'il aurait fallu faire a un endroit et en la deduisant sur ce qu'on aurait
epargne ailleurs.

Q. Le resultat net aurait ete une epargne de $150,000 au profit du gouverne
ment ?-R. Au moins, je crois.

Q. Quant a l'emploi des viaducs de bois sur un nouveau chemin de fer
de ce genre, qu'avez-vous a dire comme ingenieur, pour au centre ?-R. J e crois
qu'il est tres profitable de faire de bons viaducs, disons en pin du Sud, qui durant
de 10 a 12 ans.

Q'. Au lieu de quoi ?-R. Au lieu d'une construction permanente des Ie
debut.

Q. QueUes objections voyez-vous, comme ingenieur, a la construction per
manente de hauts remblais dans un pays neuf comme celui que traverse la ligne
dans votre district?-R. Vous etes obliges de vous borner a l'emploi des matieres
qui se trouvent a votre portee, matierss qu'il faut acheter a n'importe quel prix
mentionne dans la cedule de l'entrepreneur, vous n'avez pas l'avantage de faire
ce remblai plus tard, quand le chemin de fer est en exploitation, que la force de
traction et la matiere necessaire peuvent s'obtenir facilement et que les travaux
peuvent se faire mieux et ameilleur marche,

Q. Y a-t-il quelque avantage a faire le remblai plus tard au point de vue
du nettoyage de l'emplacement de la voie et de I'assechement de la matiere a
remblai ?-R. Oui.

Q. Quels sont ces avantages ?-R. Si vous attendez que la matiere soit
seche, il est plus silr qu'elle restera en place et, en outre vous n'etcs pas
oblige de faire tout ce remblai en une annee. Vous en faites une partie, ce
qui peut tenir et quand vous trouvez que le remblai arrive aun point ou il pourrait
se delayer et s'ebouler, vous Ie laissez faire jusqu'a ce qu'il sechs et se durcisse.
Alors une autre annee, vous le completes, mais si vous etes oblige de le construire
a ce temps-Is, et si votre matiere s'eboule, vous etes oblige de prendre un autre
moyen beaucoup plus dispendieux, comme un -emprunt de roche ou quelque chose
de ce genre.

Q. Est-il vrai que vous avez emprunte de la roche pour hire tenir des rem
blais de boue, a grands frais, ce qui aurait pu etre evite si cette matiere avait He
drainee pendant plusieurs annees ?-R. Oui.

Q. .Ie vous ai demande, aujourd'hni, pourquoi, on n'avait pas allonge le
viaduc de Ia riviera au Saumon plutdt que de faire faire Ie haut remblai qu'il y
a a l'est avec de la roche empruntee, quells reponse avez-vous donne« ?-R. Que
les autorites d'Ottawa ne voulaisnt pas permettre la construction de viaducs d'acier
aux courbes.

Q. Comma ingenieur, pensez-vous que c'est la une bonne objection ?-R.
Non. Nous avons traverse la riviera Haute, a Bridgewater dans une courbe de 12
degres, sur un pont d'acier, mais sans doute, je ne pense pas que ce soit la de la
bonne construction, si on peut eviter des courbes aussi fortes.

Q. Mais pour une courbe de 3 degres ?-R. N'importe queUe courbe jus
qu'a 5 ou 6; cinq dans tous les cas.

Q. Jusqu'a une courbe de 5 degres, vous ne voyez pas d'objection ?-R. Non.
Q. Quant au remblai du creek a la Houille, borne milliaire 45, je vois par

votre lettre du 31 mai a l'ingenieur en chef Grant que Ie eofrt de ce remblai est
maintenant de $423,000 ?-R. ' C'est Ie total.
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Q. VOUS attendiez-vous que cela cofrterait aussi cher?-R. Non.
Q. Pourquoi ?-R. Parce que nous nous attendions de faire Ie remblai

avec une matiere beaucoup moins dispendieuse.
Q. Avec quoi l'avez-vous fait?-R. Nous avons mis une certaine quan

tite de terre et nous avons trouve qu'elle se delayait et s'ebnulait puis il nous a
fallu emprunter de la roche pour en faire un remblai permanent.

Q. A quelle hauteur etait Ie remblai mou lorsque vous avez decouvert qu'il
pouvait s'ebouler?-R. Quand nous sommes arrives a une hauteur d'environ 35
pieds, je crois.

Q. Vous avez conclu que cette matiere n'etait pas propre a construire la hau
teur totale ?-R. Oui.

Q. Qu'avez-vous fait quand vous en etes arrive a cette conclusion ?-R. J'ai
discute la chose avec Ottawa et, sans doute, il fallait choisir entre deux alternati
ves: faire un emprunt lateral de roche au prix fixe pour les emprunts de roche,
$1.10, ou bien transporter de la matiere par train sur une distance de 45 milles, ce
qui aurait demands une plus grande quantite de verges. Ceci aurait cofrte environ
90 sous la verge plus l'excedent de transport et la roche $1.10. J'ai recornmande
la roche.

Q. Vous est-il arrive alors de recommander des chevalets de bois-R. Non,
parce que la question des chevalets avait ete reglee ; il n'y avait pas a batir des
chevalets de bois.

Q. Si cette question n'avait pas ete reglee, pensez-vous que vous auriez recom
maude cela, connaissant la nature de cette matiere ?-R. 'I'res probablement.

Q. Dans la construction du chemin de fer, la ou vous faites ces remblais,
l'entrepreneur ne construit-il pas d'abord des chevalets de bois sur toute la distance
pour faire passer les trains et jeter la matiere ?-R. L'entrepreneur doit faire cela.

Q.. Et la construction de ces chevalets de bois represents une forte depense,
n'est-ce pas ?-R. Cela depend si I'entrepreneur se sert de chevalets reguliers ou
de chevalets etroits.

Q. Cela ne leur cofitait-il pascher?-R. Ils se servaient de chevalets etroits,
avec locomotives U dinkey r» et ils estiment que le eout des chevalets de bois tempo
raires est d'environ 5 sous la verge.

Par M. Gutelius:

Q. Pour les petits chevalets ?-R. Oui.
Q. A quel prix par verge estimez-vous les gros chevalets reguliers ?-R.

Pour une construction comme eelle-la, je ne sais.
Q. J e voudrais Ie savoir d'une fagon generals si vous pouvez donner un

chiffre?-R. Je crois qu'il faudrait doubler ce prix; dix sous la verge. On dit
ici que nous obtenons 50 sous la verge; la-dessus, il y a dix sous pour le pont de
chevalets, de sorte qu'on obtient 40 sous la verge pour la matiere transportee par
train.

Q. Cela se trouve perdu, n'est-ce pas, la 011 on fait le remblai ?-R. Oui, le
remblai enterre les chevalets et ils ne valent plus rien une fois enterres,

Q. Vous connaissiez bien ce livre d'instructions generales aux ingenieurs
civils concernant les arpentages et la construction ?-R. Oui.

Q. Le paragraphe 26, concernant les courbes, dit que les courbes ayant moins
de 300 pieds de long ne sont pas acceptables et ne devraient pas etre faites. Que
dites-vous de cela?-R. J e dis que je ferais une couche de 50 pieds de long si je
n'en avais pas besoin d'une plus longue.

Q. Alors votre avis differs de ces instructions ?-R. Je n'ai jamais vu com
ment ces instructions pourraient etre mises en vigueur. Pourquoi faudrait-il se
limiter a 300 pieds?

Q. Que dites-vous d'une tangente de 600 pieds entre les courbes de transi
tion ?-R. J e n'y vois aucun avantage.
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Q. Voyez-vous des inconvenients ?-R. 11 pourrait y en aVOH de serieux.
Cela pourrait augmenter de beaucoup le cofit des travaux.

Q. Cela vous a-t-il afl'ecte dans vos travaux?-R. Nous n'en avons jamais
tenu compte. On l'a ensuite reduit it trois, et nous l'avons parfois reduit it deux.

Q. Cet ordre n'a pas ete suivi dans tous les cas dans la construction de cette
ligne?-R. Non.

Q. Les courbes rompues n'ont pas ete employees. Sur un chemin de fer ou
les courbes se terminent en des transitions comme celle-ci, y a-t-il quelqu'objection
a une courbe rompue?-(Pas dereponse), .

Par le President:
Q. Qu'entendez-vous par une courbe rompue ?-R. J e suis perplexe la

dessus. Je dirais que je ne sais pas ce qu'avait dans l'esprit celui qui a fait le
livre quant it ce qu'il fallait entendre par une courbe rompue. J e crois que c'est
ceci: Si vous aviez eu une courte tangente it cet endroit sans la spirale, ce serait
une courbe rompue.

Q. Si on a objection it la courbe rompue, ce doit etre parce que cela doit
faire une voie qui porte mal ou qui est dangereuse ?-R. II n'y a pas d'autres
raisons valables.

Q. A la longueur minimum de la tangente, entre les courbes allant dans la
merna direction, qui est limitee it 600 pieds dans ce livre, il y a l~ meme objection,
it votre point de vue, qu'a la longueur minimum de la tangente entre les courbes
qui vont dans des directions opposees ?-R. Oui,

Q. Vous avez ensuite reeu instruction de ne pas faire des courbes de plus de
1,000 pieds de long ?-R. Oui, mais dans beaucoup de cas j'ai trouve qu'il etait
impossible de suivre ces instructions.

Q. Vous etiez Iimites a six degres pour les courbes?-R. Oui.
~. Et cette limite ne devait etre atteinte que dans Ies cas speciaux ?-R.

Oui.
Q. D'apres les premieres instructions ?-R. Oui.
Q. Auriez-vous epargne beaucoup d'argent sur les gros travaux, dans votre

district, si vous aviez eu plus de latitude au sujet des courbes ?-R. Pas it un
grand nombre d'endroits. Nous en avons indique quelques-uns hier.

Q. A deux ou trois endroits, sur les gros travaux?-R. Oui. Nous nous
semmes servis librement, pour ces gros travaux depuis le tunnel en descendant, de
Ia courbe de cinq ou six degres,

Q. A deux ou trois endroits des courbes de huit degres auraient epargne
beaucoup d'argent ?-R. Oui.

Q. Vous rappelez-vous 106.7 ?-R. Oui,
Q. Que dites-vous de cela ?-R. On aurait pu epargner beaucoup de deblaie

ment acet endroit.
Q. Je remarque un mur de beton it la borne milliaire 147.2 qui fait devier

Ie courant it un pilier du pont it cet endroit. Comment en etes-vous venu it em
ployer ce genre de construction ?-R. C'etait un petit mur de beton. J e ne pense
pas que cela ait coute plus cher qu'un bon caisson de cedre,

Q. Vous trouvez que cette eonstruction est bonne?-R. Oui.
Q. En examinant un certain nombre de remblais qui avaient de 20 it 24

pieds de large au sommet, vous m'avez dit que cet excedent etait fait en general
pour plaire it I'ingenieur inspecteur du Grand-Trone-Pacifique ?-R. Oui; et a
l'heure actuelle j'ai une lettre it mon bureau me demandant ce que je vais faire it
propos des remblais etroits.

Q. Avez-vous plusieurs remblais etroits ?-R. Non.

Par le P1'esident:

Q. Que voulez-vous dire par remblais etroits ?-R. J e ne le sais pas.
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Q. Remblais qui ont 18 pieds au sommet?-R. Le devis specific que les
remblais ayant plus de 10 pieds de haut doivent avoir 16 pieds de large au som
met et ceux de plus de 16 pieds avoir 18 pieds au sommet.

Par u. Gutelius:
Q. Et vous pensez que vous vous etes, en general, conforme au devis ?--R.

Oui, je crois m'etre en general conforms au devis. On pourrait peut-etre trouver
un rcmblai peu eleve qui n'a pas tout it fait cette largcur, sur une longueur de
quelques pieds.

Par M. Gutelius:
Q. Qui prepare vos plans et devis pour les cours et les constructions ?-R.

Ils viennent d'Ottawa.
Q. Vous m'avez dit que vous aviez recu instruction d'installer des reservoirs

d'eau eleve~ si leur cofrt ne depassait pas $25,000 ?-R. Oui et l'outillage de pom
pes en outre. J'ai demande par lettre a M. MacPherson, le sous-ingenieur en chef,
combien, a son avis, l'on allouerait de depense imputable sur Ie capital pour les
aqueducs utilisant la force de gravite, et, si je me rappelle bien, il m'a repondu
"$25,000, plus l'outillage de pompes". J e ne sais pas si ce sont la les propres
termes dont il s'est servi, mais c'est cela en substance.

Par le President:
Qi. Avez-vous installe des aqueducs utilisant la force de gravite la ou cela

n'exeedait pas la somme specifies par M. MacPherson ?-R. Oui.
Q. Pouvez-vous nous donner Ie cout moyen de vos reservoirs d'eau et de vos

~~ueducs de gravite F->R. J e ne pourrais pas vous donner cela, mais vous l'avez
rei.

Q. Quelle est la capacite, en gallons, des aqueducs que vous avez installes-s-
R. Naturellement, lorsqu'il s'agissait d'eau amenee par la force de gravite, nous
avons toujours calcule que nous avions assez d'eau pour n'importe quel nombre
de trains, mais, comme je l'ai dit il Y a un instant, si vous entreprenez de calculer
s'il en cofrte moins pour amener l'eau par la force de gravite que d'installer un
outillage de pompes, il faut que vous ayez Ie nombre de trains et la quantite d'eau
dont on aura besoin. Si vous outillez un chemin pour deux ou trois trains par
jour ou pour dix trains par jour dans chaque direction Bait 20 trains en tout, il
y a entre les deux cas une grande difference.

Par M. Guielius:
Q. Vous croyez que vos aqueducs, tels qu'installes le long de la division pour

raient maintenant suffire a dix trains par jour ou plus dans chaque direction?
R. Qui.

Par Ie 'President:
Q. D'apres ce que j'ai vu et entendu dire, il me semble qu'il y avait un pro

gramme gene!,al d'apres lequel on construirait, quel qu'en fut Ie cofrt, un chemin
de fer offrant les plus hautes conditions de construction permanente ?-R. C'est
ainsi que je l'ai compris, en realite,

Q. De sorte que rien n'a ete laisse a la discretion des ingenieurs qui n'ont
pu user de leurs connaissances, de leur experience et de leur discernement pour
epargner de l'argent en adoptant d'autres principes ?-R. On n'a jamais laisse
cela a rna discretion.

Q. Lorsqu'il s'agit de la construction de chemins de fer d'uneclasse elevee,
cela est pourtant Iaisse a la discretion des ingenieurs, par des gens qui tiennent
compte du cout do la construction, meme lorsqu'il s'agit de chemins de fer de la
classe la plus elevee, n'est-ce pas ?-R. C'est ce que je comprends.

Q. Les construeteurs prudents de chemins de fer de premier ordre, retardant
ordinairement toute depense evitable [usqu'a ce que la voie ferree soit exploitee,
plusieurs annees apres la construction du chemin. Alors, de temps a autre, ils
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font des depenses supplementaires, afin de mettre leur chemin dans le meilleur
etat de fonctionnement possible ?-R. J'ignore si [e dois repondre de cette
maniere a cette question, mais je suis d'avis que s'il en etait autrement, nous
n'aurions pas de chemins de fer ence pays.

Q. De fait, un chemin de fer n'est jamais acheve?-R. Cela est passe en
proverbe.

Q. C'est un fait que tous les meilleurs chemins deI'univers sont constamment
ameliores en redressant lcs courbes tit en nivelant les rampes ?-R. Cela se fait
en grand sur tout le continent et depuis nombre d'annees.

Q. Avez-vous jamais entendu dire qu'un programme tel que celui qui semble
avoir ete adopte dans le cas de la construction au Transcontinental ait ete adopte
pour la construction d'un autre chemin de fer en Amerique ?-R. C'est la une
question par trop generale. J e repondrai quc je n'ai jamais entendu parler d'un
programme aussi vaste.

Q. Pouvez-vous m'en citer un 011 sembl able programme ait jamais ete adopte
merne dans une proportion moindre ?-R. M. Gutelius me corrigera si [e me
trompe, mais [e crois que l'un des chemins de fer houillers qui vont a Pittsburg a
ete construit sans tenir compte des depenses, Il a He construit d'apres le type le
plus parfait possible.

Q. Quelle ctait la longueur de ce chemin ?-R. J e ne saurais le dire; je ne
me rappelle pas sa longueur.

Q. Environ 200 miles ?-R. Oui.
Q. Savez-vous pourquoi ce programme a ete adopte dans ce cas-la ?-R. Je

suppose qu'il Fa ete parce qu'on savait d'avance qu'il faudrait transporter sur ce
chemin une quantite enorme de marchandises.

Pnr M. Gutelius:
Q. Ce chemin de fer appartenait a la United States Steel Corporation ?-R.

Oui.

Par le President:
Q. Depuis combien d'annees est-il construit ?-R. Depuis dix ou douze ans,
Q. On avait l'intention de l'exploiter immediatement dans les limites de sa

capacite ?-R. J e crois qu'avant de Ie construire on avaif.caloule qu'il faudrait
transporter des quantites enormes de marchandises.

(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE CHEMIN DE FER NATIONAL
TRANSCONTINENTAL, REUNlE A OTTAWA,

LE 16 OCTOBRE 1912.)
,

Presents: G. LYNCH-STAUNTON, C.R., President; F. P. GUTELIUS, I.C.

CHARLES C. Foss, Ingnenieur de district, du District A, chemin de fer
Transcontinental-National, asserrnente :

Interroq« par M. Gutelius:
Q. De quel melange de beton s'est-on servi dans les fondations du viaduc de

la Petite Riviere au Saumon, dans le comte de Victoria, Nouveau-Brunswick,
vel'S la borne milliaire 183 ?-R. Pour les fondations, c'est-a-dire la couche de
base, 1-3-5; pour le puits du pilier, 1-2-4.

Q. 'En g0neral, de quel melange de beton les piliers de ce genre sont-ils faits?
-R. La plupart des puits de piliers etaient de 1-2-4.
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Q. Les instructions originales au sujet des masses de beton de ce genre vous
ordonnaient de vous servir d'un melange de 1-3-5 et de 1-3-6 ?-R. C'est ce que
j'ai compris,

Q. Quel etait le prix du contrat pour 1 (ciment), 2 (sable), 4 (pierre con
cassee) sur l'entreprise de Willard & Kitchen, qui avaient l'entreprise de la con
struction du pont ?-R. $15 par verge cube.

Q. Quel etait le prix pour 1 (ciment), a (sable), 6 (pierre concassee)?-
R. $10.50.

Q. Quel etait le prix du contrat pour 1-3-5 ?-R. $11.50.
Q. Quel etait Ie prix du contrat pour 1-2-5 ?-R. $12 par verge cube.
Q. D'aprss votre declaration, [e vois que l'on a employe dans les puits de ces

piliers 1,661 verges de beton de 1-2-4 ?-R. Les estimations qui figurent la sont
exactes, En revoyant ma declaration, jeconstate que cela est exact.

Q. De sorte que, lorsqu'on etudie ces divers item, la classe de beton est tres
importante ?-R. Qui.

Q. Cela s'eleve approximativement a combien de dollars?- R. Vous voulez
dire la difference entre cela et 1-3-6?

Q.. Qui?-R. Cela ferait $4.50 par verge entre cela et 1-3-6.
Q. II y aurait une difference de $7,000 a $8,000 entre l'emploi de 1-2-4 et

l'emploi de 1-3-6?-R. Qui.
Q. Dans votre lettre explicative en date du 3 septembre 1912, vous dites:

cc J e dois dire que l'autorisation donnee a M. Balkam, en ce qui concerne Ie melange
de beton au viadue de la Petite Riviere au Saumon, a etc donnee au cours de la
discussion de la question et non par ecrit." Est-ce vrai?-R. Qui.

Q. Le 4 septembre, Ie lendemain, vous lui avez ecrit une autre lettre :-"Je
dois dire que I'ingenieur en chef ayant autorise l'usage du melange 1-2-4 pour ces
piliers de viaducs dans d'autres parties des travaux, je n'ai pu voir aucune raison,
si cela etait necessaire ou opportun dans d'autres endroits, pour qu'on ne s'en ser
vit pas ici, les materiaux n'etant pas meilleurs que ceux que l'on a trouves a d'au
tres endroits ou l'on s'est servi de ce melange." De quels autres endroits vouliez
vous parler ?-R. Du ruisseau des Quatre-Milles en particulier.

Q. Une lettre de M. Lumsden vous autorisait a VOllS servir du melange 1-2-4
dans les piliers au ruisseau des Quatre-Milles, Cette lettre~ont vous parlez porte
la date du 6 aofit 1908. J e vous montre maintenant la lettre dans laquelle M.
Lumsden dit :-" Vu la mediocrite du sable que vous semblez pouvoir VOllS procurer
dans cette partie du Nouveau-Brunswick pour faire du beton, il sera peut-etre op
portun de se servir du melange 1-2-4 en certains endroits, mais avant de faire cela
il faudrait convenir des prix avec MM. Lyons et White, et je considererais comme
raisonnable Ie prix de $11.50 par verge cube" ?-R. Cela est exact.

Q. Vous avez repondu Ie 10 aofrt a M. Lumsden, l'informant qu'il ne s'agis
sait que de 60 ou 70 verges de beton, que leur prix pour Ie melange 1-2-4 etait
de $12, et qu'a votre avis, cela ne valait guere la peine de leur demander de mo
difier Ie contrat pour une difference de 50c?-R. Qui.

Q. Pourquoi a-t-il ete necessaire de reconstruire ces piliers au ruisseau des
Quatre-Milles ?-R. Ils ont ete avaries par la gelee.

Q. Quells etait la nature des materiaux employes dons Ie beton original?-
R. Du gravier et du sable d'ardoise. Dans Ie deuxieme pilier on a ete oblige de
faire venir du sable de tres loin, de MacAdam.

Q. Ce sable a ete apporte dans des wagons du voisinage de MacAdam-Juno>
tion, sur Ie chemin de fer Pacifique-Canadien ?-R. Qui.

Q. D'apres vos lettres, je constate que vous eprouviez des craintes au sujet
de la qualite du sable et du gravier ?-R. Qui, ils n'etaient pas aussi bons que
le sable et le gravier ode quartzite.
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Q. J'ai pense, M. Foss, qu'en allant chercher du sable a MacAdam-Junction,
vous aviez remedie a la difficulte resultant de l'emploi du mauvais beton en vous
procurant de bon sable?-H. Oui, en tant qu'il s'agit du ruisseau des Quatre
Milles.

Q. Alors, pourquoi avez-vous augmente la quantite de ciment dans Ie me
lange, tout en changeant d'espece de sable ?-R. Afin d'etre doublement certain.

Q. Ne semblerait-il pas que, au point de vue de l'econcmie, vous auriez du
profiter du fait que vous vous procuriez un sable de premiere qualite pour em
ployer un melange moins cofrteux ?-H. Peut-etre qu'il eut ete assez bon.

Q. Or, il ressort de votre lettre, que vous avez profite de I'autorisation que
vous accordait la lettre de M. Lumsden en date du 6 aofit pour enrichir le me
lange dans les piliers du viaduc de la riviera au Saumon ?-H. J'ignore s'il me
serait permis, ou s'il serait equitable pour moi de dire que j'ai,personnellement,
discute avec M. Lumsden, ici, a Ottawa la question des piliers en general, aux
divers endroits.

Q. Vous avez parfaitement le droit de nous dire tout ce qui s'est passe?-
R. Oui, et il a volontiers consenti a employer le melange 1-2-4 pour les piliers
de tous viaducs, Cela s'est fait apres sa correspondance. _

Q. Alors, vous dites que vous aviez I'autorisation verbale de I'ingenieur en
chef ?-R. J e considers que je l'avais.

Q. Quand cette conversation a-t-elle eu lieu ?-R. Je crois que cette con
versation a eu lieu au cours du meme ete que Ia correspondance, mais je ne saurais
en preciser la date. C'etait plus tard, quand je me trouvais ici.

Q. Et I'autorisation verbale que vous aviez recue de M. Lumsden avait ete
inspiree par la nature des materiaux dans cette localite ?-R. Oui, cela aete dis
cute.

Q. Et n'en etait-ce pas la veritable raison ?-H. Oh, oui.
Q. Vous n'avez pas considere le melange 1-2-4 comme etant necessaire pour

la maeonnerie dans Ie district F, lorsque vous etiez la?-H. Je n'ai ete la qu'un
mois et je n'ai jarnais ete en contact avec ces travaux.

Q. La nature du sable et du gravier en cet endroit etait de premiere classe?
-R. Oui.

Q. De sorte que Ie melange 1-3-6 etait suffisant?-R. 1-3-6 pour les couches
de base, et 1-3-5 pour les piliers, devaient, je crois, suffire amplement.

Q. Vous souvenez-vous que, dans sa lettre, du 27 aofrt, M. Lumsden vous
disait :

"Relativement a votre lettre du 11 courant, demandant un ordre pour tra
vaux supplementaires, c'est aux entrepreneurs a fournir de bon sable vif, clair et
net, qual que soit I'endroit d'ou il leur faille Ie tirer, et vous ne devez pas per
mettre que l'on se serve d'autre sable pour ces travaux, Cela etant, je ne me sens
pas dispose a donner un ordre pour Ia demolition de travaux qui ne sont pas
satisfaisants "?-R. Gela s'appliquait au ruisseau des Quatre-Milles.

Q. Cela ne vous demontre-t-il pas que l'on devait employer de preference
pour le melange les materiaux qu'on pouvait obtenir a bon compte ?-R. C'est-a
dire que si l'entrepreneur a du faire venir son sable et son gravier de MacAdam,
e'est son affaire ?-R. Oui,

Q. Maintenant, racontez-nous vos difficultesau ruisseau des Quatre-Milles?
-R. Si vous exigiez que l'entrepreneur transportat ces materiaux dans des voi
tures sur une distance de 8 ou 9 milles du chemin de fer, je crois que ce serait
un peu deraisonnable.

Q. Etes-vous convaincu que, parce que c'etait deraisonnable vous deviez lui
payer un prix plus eIeve lorsque vous aviez un contrat formel avec lui ?-R. Je
dois dire que je le crois,

Q. C'etait une question de transport ?-R. Oui, c'etait une question de
transport.
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Q. Supposons qu'il eut construit un pont provisoire en bois pour que Ie train
put traverser, au qu'il eut attendu jusqu'a ce que la pose de la voie eut attaint le
pont, vous auriez insists pour avoir du sable et du gravier comme ce que vous avez
ou de MacAdam, et vous eussiez egalement insists pour avoir Ie melange 1-3-6 et
vous lui eussiez, n'est-ce pas paye Ie prix du melange 1-3-6 ?-R. S'il eut eu une
voie ferree pour Ie Iivrer, oh, oui.

Q. Ai-je raison de supposer que l'une des principales raisons pour avoir em
ploye Ie riche melange 1-2-4 au Petit-Saumon etait que Ie sable et Ie gravier
Iocaux n'etaient pas assez bans pour etre employes dans Ie melange 1-3-6 ?-R.
C'est Ia Ia raison.

Q. Bien qu'il vous fut clairement dernontre d'apres Ie contrat et d'apres la
lettre que vous adressa M. Lumsden Ie 27 aoftt 1908 que c'etait aux entrepre
neurs de savoir au ils pourraient se procurer de bon sable et de bon gravier ?-R.
Oui, vous pourriez interpreter cela de cette maniere,

Q. Quelles autres raisons y avait-il en outre de cela ?-R. Nous avions
en outre la necessite de faire ce que nous croyions un melange sur.

Q. Quelles autres raisons voyez-vous pour autoriser Ie melange 1-2-4?-
R. Aucune.

Q. Vous parlez de M. Balkam, a-t-il approuve cet arrangement ?-R. M.
Balkam a insiste pour qu'ilse fasse,

Q. 11 craignait Ie melange 1-3-6 fait avec Ie sable ou Ie gravier de l'endroit?
-R. Oui, .

Q. Dans votre discussion avec I'ingenieur en chef au sujet de l'emploi d'un
melange plus riche, est-ce Ie seul argument invoque en faveur de son adoption?
-R. Oui.

Q. Au cours de sa conversation avec vous, est-ce que :M. Lumsden n'a pas
dit que c'etait a l'entrepreneur a choisir l'endroit ou il devait prendre Ies rna
teriaux ?-R. J e ne crois pas qu'il l'ait fait au cours de sa conversation.

Q. Avez-vous oublie cela ?-R. II en etait venu a la conclusion qu'il valait
mieux, au point de vue de la solidite, construire Ie centre des piliers au-dessous
du sol, comme il disait, avec Ie m-elange 1-2-4, surtout quand il y avait quelques
doutes sur la qualite des materiaux qu'on pouvait se procurer.

Q. Maintenant, M. Foss, vous etes ingenieur de grande experience et vous
avez deja travaille a diverses entreprises ou vous avez du agir de votre propre
mouvement ; si vous aviez construit une ligne de chemin de fer au point de vue
eoonomique et qu'on eut laisse a votre discretion I'execution de ce contrat, auriez
vous paye $4.50 de plus pour Ie beton que ne Ie demandait Ie contrat ?-H. Si
j'avais eu en vue I'economie, il est probable que j'aurais essaye d'epargner a d'au
tres endroits que sur une construction de cette hauteur, ce poids et cette impor
tance. J e considererais que quelques milliers de dollars depenses lit ne seraient
pas mal employes.

Q. Le rnontant engage a cet endroit par ces contrats est de $7,000 a $8,000.
N'oubliez pas que la grandeur de ces piliers a ete calculee par Ie departement des
pouts de rnaniere que Ie melange 1-3-6 generalement employe pour ces construc
tions, puisse suffire. La largeur des appuis a la base des chevalets a ete calculee de
maniere a pouvoir supporter la charge necessaire. Les travaux en beton devaient
etre construits sous vas ordres de maniere it remplir les conditions du cahier des
charges, n'auriez-vous pas ete justifiable d'insister aupres de l'entrepreneur pour
qu'il se procurat les materiaux donn ant de tels resultats ?-R. Oui, probablement,
selon la lettre stricte du eontrat,

Q. Ainsi c'etait en quelquo sorte aider l'entreprencur que de lui per
mettre d'employer ce mauvais sable et beaucoup de ciment ?-R. Oui.

Q. Ayant recu la lettre de M. Lumsden au sujet des piliers du Four Mile
Brook, ne vous a-t-il pas semble que vous auriez du faire un arrangement special
avec Willard et Kitchen pour l'enrichissement du beton dont vous pouviez avoir
besoin ?-R. En tons Ies cas je ne l'ai pas fait.
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Q. Mais, en le considerant de ce point de vue c'eut ete la chose que vous
deviez faire ?-R. Oui.

Q. Croyez-vous que vous avez eu le vrai melange 1-2-4 dans ces centres
,~e piliers ?-R. Si je crois le temoignage de I'ingenieur local des ponts et de
l'inspecteur, c'est certainement ce que j'ai eu.

Q. Sont-ce des hommes que vous pouvez raisonnablement croire?-R. Oui,
Q. Avez-vous etabli des chiffres sur la difference de cout a l'cntrepreneur,

c'est-a-dire entre le melange 1-3-6 et le melange 1-2-4, sur ce travail en particu
lier ?-R. Nous l'avons fait, de temps it autre.

Q. Quelle est votre idee de la difference de prix entre Ies deux ?-R. Cela
depend du prix paye a l'entrepreneur pour le ciment et de la distance a laquelle il
doit Ie transporter.

Q. Quelle est votre idee du eofrt d'un baril de ciment a la riviere au Saumon?
R. Un baril de ciment cofrte au moins $3.00 ou $3.25 a la riviere au Saumon.

Q. C'est un prix eleve ?-R. On devait le charroyer,
Q. Combien de milles devait-on Ie transporter en voiture ?-R. Environ dix

milles.
Q. J'ai fait un ca1cul ce matin dont le resultat me montre qu'on se servait

des six dixiemes d'un baril de ciment de plus dans le melange 1-2-4 que dans
le melange 1-3-6. Cela vous semble-t-il a peu pres exact ?-R. J e le crois.

Q. Si bien que Ie ciment mis en surplus, it trois dollars du baril, cofiterait
environ $1.80 la verge cube de plus ?-R. Oui.

Q. Ceci donne, ne vous semble-t-il pas que vous auriez pu faire un arrange
ment it cette epoque avec la compagnie Willard et Kitchen pour faire construire
ces piliers avec du melange 1-2-4 it $1.80 la verge cube de plus que ne leur donnait
le contrat avec Ie melange 1-3-6. Cela ne vous parait-il pas juste ?-R. Probable
ment, bien que je ne croie pas qu'ils fussent disposes it faire des arrangements.

Q. Avez-vous jamais fait des prix de contrat pour les supplements avec ces
entrepreneurs ?-H. Non.

Q. Avez-vous fait des prix de contrat pour les supplements sur les travaux
soumis it votre juridiction?-R. Non.

Q. Vous ne pensiez pas que c'etait le devoir de I'ingenieur de district de
s'occuper de ces prix speciaux quand vous inspeetiez les travaux ?-R. Bien, je
n'ai jamais recu d'instructions a. propos de faire des changements dans les prix
excepte celui qui a ete suggere. .

Q. C'est celui de Four Mile Brook?-R. Oui,

Par le President:

Q. Le eontrat dit, n'est-ce pas, que les changements pour les supplements
ne doivent etre faits que sur un ordre par ecrit de I'ingenieur ct l'entrepreneur doit
en etre averti par ecrit, en meme temps que du prix qui sera paye pour ces tra
vaux ?-R. Ce sont la les extra qui ne sont pas couverts par un item de la cedule,

Q. Oui, mais le contrat dit aussi que nul changement ou addition ne seront
faits par personne ?-R. J'ai toujours compris qu'on ne pouvait pas faire de chan
gements sans un arrete du Conseil.

Q. Ce n'est pas le point que je veux amener ici - vous vous trouvez en
face d'une situation oii vous croyez qu'on devait faire un changement dans la
composition du melange de ciment. Maintenant, ce changement augmentera sensi
blement le prix que devra payer le gouvernement. Et, c'est it un des changements
prevus par la section 11 du contrat ?-R. Bien, Ie melange 1 par 2 par 4 est spe
cifie etIe prix en est donne,

Q. II est dit au eontrat que les masses de beton pour les supports, culees,
fondations et tables tournantes seraient du melange de 1 par 3 par 6 ?-R. II
s'agit de changer le melange pour une construction en particulier mais non pour
toute l'entreprise.
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Q. Vous changez le melange du beton dans les supports ?-R. Dans les
piliers.

Q. Vous le changez de 1 par 3 par 6 a 1 par 2 par 4?-Et il est declare
distinetement dans le contrat, article 68 des devis generaux, que ces materiaux
ne doivent servir que dans les bordures et les assises des ponts, ainsi vous faisiez
un changement qui n'est autorise ni par le contrat ni par les devis mais qui peut
etre fait en vertu de l'article 11 du contrat ; et cet article donne a I'ingenieur le
droit d'effeetuer des changements de cette nature, mais il est stipule que ces chan
gements devront eire autorises par eerit par l'ingenieur et les entrepreneurs n'au
ront pas droit a un supplement de prix pour ces changements s'ils n'ont pas ete
commandes par ecrit par I'ingenieur et si l'entrepreneurn'a pas ete averti par
ecrit. Ce changement est tres important et il aurait fallu qu'il fut autorise par l'in
genieur en chef, par ecrit, Vous dites que la neeessite de faire ce changement s'est
produite du fait que l'entrepreneur ne pouvait se procurer les materiaux qu'il
s'etait engage de mettre dans les piliers, sauf en payant plus cher - pourrait-on
avancer que l'entrepreneur devrait etre paye quoi que ce soit en plus que ce supple
ment de depenses qu'il a faites. Je parle maintenant seulement au seul point de
vue de la justice ?-R. Cela peut avoir ete une erreur ou une faute, mais cela a
ete fait.

Q. Quand vous avez envoye vos rapports pour ces changements, les avez
vous indiques dans vos estimations ?-R. Oui, nous indiquons qu'on s'est servi
d'un certain montant de baton 1 par 2 par 4. '

Q. Et cela devait se voir dans vos premieres estimations envoyees au bureau
d'Ottawa ?-R. Oui.

Q. Quand a-t-on, pour le premiere fois, attire votre attention sur l'emploi
irregulier de ce baton?-R. J e crois que c'est une fois que les piliers ont ete ter
mines, c'est ce que je me rappelle.

Q. A quelle gare de chemin de fer envoyait-onle ciment dont l'entrepreneur
se servait pour le viaduc de Petit-Saumon ?-R. Grand-Falls.

Q. Sur Ie C. P. C. ?-R. Oui.
Q. Pour quelles constructions et pour quelle partie de la ligne l'entrepre

neur se faisait-il envoyer son ciment a Grand-Falls ?-R. D'apres ce que je me
rappeIle, je dirais du mille 178 au raccordement de Grand-Falls, vers le mille
194.

Par M. Gutelius:

Q. Qui a Ie premier attire votre attention sur le fait que l'usage du melange
de baton 1 par 2 par 4 etait mis en doute ?-R. J e crois que ce fut une lettre
de M. Uniacke.

Q. Dans quel etat sont aetuellement les estimations au sujet du paiement
de ce baton ?-R. Vous voulez demander si les estimations faitss sont baseei Bur
les classifications rapportees dans cette liste?

Q. Oui ?-Elles Ie sont.
Q. Les centres de ces piliers sont rapportss MllI' ces estimations comme

du baton de 1 par 2 par 4 a $15.00 la verge cube ?-R. Oui.
Q. Etant donnees les circonstances dans le call actuel, croj'ez-vous que !Mil

serait onereux pour l'entrepreneur si la Commission recommandait qu'il ne soit
paye que pour le prix du ciment supplementaire mis dans le melange ?-R. J e ne
Ie crois pas, je ne crois pas que ce serait onereux pour l'entrepreneur.

Q. Maintenant, ce que vous nous avez dit pour les piliers du viaduc de la
riviera au Saumon, s'applique au baton 1 par 2 par 4 dent on s'est servi dans les
travaux de masses de l'entreprise No 5?-R. Je Ie crois.

Q. Les conditions a la riviere au Saumon sont semblables a celles qui se sont
produites dans les autres cas au sujet du melange de baton 1 par 2 par 4 ?-R.
Oui. .
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Q. D'apres I'etat que [e vous ai fait voir, les mesures totales du beton 1 par
2 par 4 se montent a 5,136 verges cubes sur l'entreprise n? 5 ?-R. Oui.

Q. Si bien que la somme d'argent comprise dans ce cantrat au sujet du beton,
se monte a environ $22,000?-R. .Te ne crois pas que vous puissiez faire une
comparaison sur ce devis entre Ie 1 par 2 par 4 et Ie 1 par 3 par 6. J e crois que
vous devez Ie comparer avec Ie 1 par 3 par 5.

Q. Et le prix du melange 1 par 3 par 5 etait de $11.5(} la verge ?-R. Oui.
Q. Aiusi ce serait une eeonomie de $3.50 a $4.50 la verge et cela se monterait

it $15,000 ou $20,000 pour ces travaux ?-R. Oui.
Q. En juin dernier, dans votre temoignage, vous avez dit que, si une rampe

de relai avait ete construite it travers la vallee de la Petite riviere au Saumon,
que quelque chose comme un million et demi de dollars auraient pu etre economi
ses, Depuis cette epoque, vous avez fait une nouvelle estimation ; quel est le mon
tant de ces estimations ?-R. Si une rampe de relai avait ete construite it travers
la vallee de la Petite Riviere au Saumon on aurait economise $1,644,882 et [e
crois - je ne sais pas si vous voulez que j'ajoute cela it mon temoignage ou non
- 'je crois que cette economie aurait ete augmentee si une rampe raide soignee
avait ete preparee et tracee,

Q. Vous croyez qu'uneplus grande economie aurait ete effectuee-s-R Oui,
probablement d'un million et trois quarts.

Q. En tenant compte de la nature du chemin de fer, de son cofrt et du
trafic qu'il pouvait raisonnablement esperer, auriez-vous, si on l'avait laisse a votre
discretion, -fait construire cette rampe de relai au lieu de la grande estacade sur
chevalets ?-R. Si on l'avait laisse it rna discretion, je l'aurais construite.

Q. Vous auriez mis une rampe raide si on l'avait laisse a votre discretion?
-R. Oui.

Q. Pourquoi ?-R. Parce qu'en calculant l'interet de l'argent a 4 pour 100,
I'interet sur la somme qu'on aurait economisee se serait probablement eleve a
$75,000 par annee et aurait certainement suffi a payer le relayage ou hallage de tout
trafic qui passera jamais sur cette ligne,

Q. J'ai devant moi un memoire au sujet de l'emplacement d'une cour de
division it Edmundston, Nouveau-Brunswick; ou cette cour a-t-elle ete enfin cons
truite ?-R. Edmundston?

Q. Quel endroit aviez-vous d'abord suggere ?-R. Au mille 256.
Q. Quelles economies croyez-vous qu'on aurait realisees en placant cette cour

au mille 256 ?-R. Environ $100,000.
Q. La cour de division situee au mille 256 aurait-elle ete aussi utile pour

l'exploitation du chemin de fer que dans l'endroit ou elle est actuellement situee P
-R. Geographiquement, je crois que la cour est mieux situee a Edmundston,
mais si vous me denmandez la question au point de vue de l'exploitation locale, je
crois qu'elle aurait ete tout aussi utile la qu'a Edmundston,

Q. Quels avantages y aurait-il eus a choisir Ie mille 256 de' preference a
Edmundston ?-R. En outre que cela aurait cofrte moins cher, il y aurait eu plus
de place pour les agrandissements.

Q. Y a-t-il de la place pour les agrandissements a Edmundston ?-R. Pas
du tout.

Q. Quant a la situation geographique de la cour, quelle est la longueur de
la division couverte par les locomotives de chaque cote d'Edmundston ?-R. Je
comprends que c'est de 113 milles a l'est et 125 milles Ii l'ouest.

Q. En placant la cour au mille 256, quelle aurait etc la longueur de la
division ?-R. Environ 139 milles a l'est et 99 milles a I'ouest,

Q. D'apres ce que vous savez de la chose, on auriez-vous construit la cour,
comme ingenieur?-R. J e l'aurais construite au mille 256.

Q. Et economise $100,000 ?-R. Oui.
Q. En realite, qui a determine cette localisation it Edmundston ?-R. Je

crois que cela s'est fait entre les Commissaires et le Grand-TroncPacifique.
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Q. Croyez-vous que Ie Grand-Tronc-Paciflquo etait interesse ?-R. J e crois
que l'afl'aire a ete negocies entre les Commissaires et M. Woods, ingenieur en chef
du Grand-Trone-Pacifique. .

Q. Quelques-uns des fonctionnaires du Grand-Trone-Pacifique sont-ils venus
lit pour l'examiner?-R. Je ne sais pas si M. Woods est venu expres pour cela.

Q. 11 a ete lit et a examine les lieux ?-R. Qui.
Q. Au debut des negociations, est-ce que la ville d'BdmundRton n'a pas

offert l'eau gratuitement si la cour etait placee dans la ville ?-R. Je crois qu'elle
a offert de donner l'emplacement de la voie, je ne suis pas sur au sujet de l'eau,
bien que je le crois. -

Q. Quel a ete Ie resultat final? Ont-ils obtenu soit l'emplacement de la voie
soit l'eau gratuite ?-R. 11s ont fait un arrangement par ecrit par lequel I'empla
cement de la voie ne devait pas cofiter plus qu'un certain montant, Edmundston
devant payer le surplus au-dessus de ce montant, mais je ne me souviens plus des
chiffres.

Q. Vous souvenez-vous si vous n'avez pas depasse ce montant ?-R. J e crois
que non.

Q. Si bien que vous n'avez rien eu de la ville d'Edmundston ?-R. Non.
Q.. Bien qu'ils aient parle d'emplacement de voie gratuit et d'eau gratuite?

R. Qui.
Q. Je suis informe que vous payez $2,000.00 par annes pour I'eau dans la

tete de ligne? Est-ce exact ?-R. Nous ne le payons pas encore; mais je com
prends que nous Ie paierons.

Q. Au cours d'un temoignago precedent, M. Foss, ausujet d'un approvi
sionnement d'eau par gravite, vous avez dit que l'approvisionnement de votre
district etait suffisant pour tout le franc de ce chemin de fer. J e voudrais savoir,
maintenant, si vous concourez dans la recommandation qu'une somme de $25,000
soit depensee pour approvisionnerchaque station d'eau par gravitation ?-R.
Non, pas en dehors des tetes de division.

Q. Quelle somme pensez-vous, pourrait etre depensee it un approvisionne
ment d'eau par gravite dansIes endroits 011 l'eau peut etre pompee it la gazo
line ?-R. La question de la somme qu'il scrait sage de depenser pour ob
tenir de l'eau par gravite ne peut etre deeidee qu'apres une etude des condi
tions locales de ehaque endroit, mais pour les stations Ie long de la voie, ou l'on
peut trouver facilement dans le voisinage du reservoir un approvisionnement d'eau
qu'on peut facilement pomper sans une trop grande elevation, je crois que la somme
de $12,500 devrait etre la limite de ce qui peut etre depense pour obtenir de l'eau
par gravite,

Q. Vous avez rapporte sous larubrique "roc solide " ce qui etait appele
" roc conglornere " ?-R. Qui.

Q. Pouvez-vous nous dire quelle proportion, s'il y en avait, de roches d'une
verge cube au plus, se trouvait dans ce roc conglomera ?-R. On n'a pas tenu un
registre du mesurage des roches qui se trouvaient dans Ie roc conglomere, et je
suis certain que pour l'entreprise n? 1, par ma eonnaisance des tranchess sur les
quelles les rapports ant ete faits, cinquante pour 100 des roches tombait sous le
coup des devis, c'est-a-dire, avait plus qu'une verge cube. J e pourrais dire la merne
chose pour la petite quantite de roc conglomera dans l'entreprise n? 2. Pour les
autres entreprises, [e crois que cinq pour 100 couvrirait toutes les roches rnesu
rees a Ja verge et rapportees comme roc conglomeree. Ceci donnerait 3,534 verges
cubes pour l'entreprise n? 1; 305 verges pour l'entreprise n? 2; 1,509 verges pour
l'entreprise n? 3; 5,175 verges pour l'entreprise n? 4; 5,780 verges pour l'entre
prise n? 5; 3,110 verges pour l'entreprise n? 6, faisant un total de 19,413 verges •
de roches mesurant une verge au plus, et rapportees comme roc conglomere dans
man district.

Q. Le reste de ce qui est rapporte comme roc conglornere se compose de
pierres plus petites et de terre dans les interstices ?-R. Qui.
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Par Ie President:
Q. Savez-vous combien de roc conglomere il a ere rapporte dans votre dis

trict?-R. Vous en avez un etat ici; 305,009 verges cubes [usqu'au 1er septembre
1911.

Q. En classifiant des materiaux comme roc conglomere aviez-vous quelque
regIe sur la proportion qu'il devait y avoir en pierres dans la masse ?-R. Il est
impossible d'appliquer une regIe exacte it cette classification.

Q. Vo us ne pourriez pas, alors, dire la moyenne pour 100 de la pierre qu'il
y avait dans ce qui a ete classifie comme roc dans votre district ?-R. J e ne puis
dire.

Q. Supposant que vous avez la direction de la construction de ce chemin de
fer pour une compagnie disposant des fonds necessaires pour la construction d'un
chemin de fer de premiere classe, avec pentes de quatre dixiemes vers l'est et de six
dixiemes vel'S l'ouest, et supposant que vos instructions seraient de construire le
dit chemin de fer it aussi bon marche que possible, sans lesiner ou compromettre
l'efficacite du chemin, auriez-vous pu realiser quelques economies sur la somme
depensee par la commission dans votre division ?-R. En construisant avec la
plus stricte economie, sans nuire it l'efficacite du chemin, si la chose etait laissee
it rna discretion, j'aurais economise quelque chose.

Q. Auriez-vous economise peu ou beaucoup d'argent ?-R. Beaucoup.
Q. Veuillez nous indiquer comment vous auriez fait de fortes economies?-

R. Les deux item principaux sont la pente de refoulement qui, je crois, aurait du
etre construite a Salmon-River, et l'emploi general des chcvalets de bois.

Q. Est-ce que l'augmentation des courbes a huit degree aurait etc consideree
hal'S de question si vous aviez construit ceo chemin de fer a votre manicre ?-R. Pas
pour le plus grand nombre de cas, car cela aurait etc inutile; mais dans certaines
occasions, oui. II y a des endroits au on aurait pu les employer. Par l'adoption de
pentes rnoderement raides en certains endroits, il y aurait eu de I'economie, A Coal
Creek, un viaduc en bois aurait cofite beaucoup mains cher. J'aurais employe de"
rails plus legers pour les voies d'evitement et les pares it wagons. J'aurais dans
ce cas employe des rails de 65 livres, qui font aussi bien l'affaire que des rails de
80 livres, J'aurais construit des ponceaux en bois sous les remblais d'une hauteur
moyenne, la au il etait facile de se procurer du cedre.

Q. Pouvez-vous donner le chiffre de I'economie realisee ?-R. Le ciel m'en
preserve, non.

Q. Pensez-vous que vous pourriez etablir ce chiffre ?-R. Oh, oui.
Q. Voulez-vous preparer un etat montrant Ie chiffre des economies que vous

auriez pu realiser de cette maniere ?-R. Pour preparer un etat de cette sorte, il
faut beaucoup de travail. Toutes Ies donnees existent dans ce bureau et si vous les
mettez it rna disposition, soul" une forme convenable, je preparerai I'etat que vous
desirez.

Q. 8i ces economies avaient ete pratiquees dans la construction du chemin,
au point de vue commercial, serait-il aussi efficace qu'il l'est maintenant ?-R.
Qui.

Q. Et aurait-on pu tirer des charges aussi lourdes au meme prix?-R.
Vous construisez un chemin avec pentes 0.6 au 0.4, au I'equivalent en poussee
et avec des eourbes raisonnables et bien eompensees, et vous pouvez tirer un train
aussi lourd, que ce soit sur un viaduc en bois au sur un remblai solide. Alors la
seule question est de savoir si vous avez conserve une base econorniqus pour l'ex
ploitation et l'entretien du chemin, et ce point est etabli par le trafic.

Par M. Guielius:
Q. Alors, l'avantage qu'il y a a retarder le remblaiement des viaducs en bois,

r'est que dans huit ou dix ans, vous connaitrez d'une rnaniere precise les besoins du
trafic alors qu's present vous devez les supposer ; le point dominant, c'est Ie trafic?
- R. Exactement,

L'examen du temoin est suspendu pour Ie present.
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(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE TRANSCONTINENTAL NA'TIONAL.

SEANCE TENUE A OTTAWA, MARDI, LE 15 OGTOBRE 1912.)

Presents: G. LYNCH-STAUNTON, C.R., President,' F. P. GUTELIUS, I.C.

Arthur E. Doucet, ingenieur de district sur Ie chemin de fer Transcontinental
National, est assermente :

Examine par M. Gutelius:

Q. M. Doucet, veuillez nous donner une courte description de votre expe-
rience dans la construction des chemins de fer?-R. J'ai debute avec le Cana
dian-Pacific Railway, en 1880 . J'ai ete ingenieur sur l'embranchement d' Algoma,
de 1881 a 1883. J'ai eM ensuite ingenieur local au lac Superieur, pour Ie Cana-
dian-Pacific-Railway, de 1883 a 1885, it J ackfish Bay. En 1886, j'ai 13M sous
ingenieur au pont de Lachine, pour le Canadian-Pacific-Railway, et de 1887 a 1898,
j'ai He ingenieur pour R. G. Reid & Co., entrepreneurs. De 1898 it 1900, j'ai ete
ingenieur en chef de la ligne Arrowhead et Kootenay, pour Ie Canadian-pacific
Railway, et ingenieur pour la reduction des pentes dans la prairie; pendant Ie
meme temps j'ai ete ingenieur pour la reduction des pentes entre Farnham et
Newport. De 1900 a 1904, j'ai He ingenieur en chef du chemin de fer Quebec
et Lac St-Jean et du chemin de fer Grand-Nord du Canada. De 1904 [usqu'a
present, ingenieur de district pour le Transcontinental National. J'ai quitte le
chemin de fer Quebec et Lac St-Jean en 1908.

Q. De sorte que vous avez environ trente deux ans d'experience dans la cons
truction des chemins de fer au Canada ?-R. Oui.

Q. Pour ce qui est des devis d'apres lesquels est construit le Transcontinental
National-j'attire votre attention sur les clauses touchant la classification-ces
clauses ont-elles ete chan gees dans quelques contrats sous votre direction ?-R.
Pas en ce qui concerne la classification.

Q. De sorte qu'il est juste de presumer que I'interpretation de l'un des con
trats s'applique a tous les autres ?-R. Oui,

Q. Vous etes familier avec la classification employee sur le Canadian-Pacific
Railway?-R. Oui,

Q. RegIe generale, la classification de trois item du Canadian-Pacific-Rail
way, et celle sur laquelle vous travaillez apresent sur le Transcontinental National,
sont-elles semblables et sinon quelles sent les differences-i-ja veux parler en parti
culier de leur interpretation et application et non de la phraseologie ?-R. Oui,
eUes sont pratiquement la rnern« chose.

Q. Un observateur de I'exterieur aurait-il raison de supposer que la classi
fication de trois: roc solide, roc detaehe et tuf', excavation commune, doit etre
interpretee de la meme maniere que dans les classifications du Canadian-Pacific
Railway?-R. Oui, generalement parlant,

'Q. Alors, M. Doucet, un entrepreneur habitue a travailler sur les devis du
Canadian-Pacific-Railway ferait ses soumissions sous l'impression qu'il recevra
Ies memes classifications que celle qu'on lui faisait sur Ie Oanadiam-Pocific-Il-iil
way?-R. Oui, avec cette exception" que les materiaux peuvent n'etre pas les
memes, sur la partie pour laquelle il soumissionne, que ceux qu'il a deja vus sur
Ie Canadian-Pacific Railway.

Q. Mais en se basant sur les devis memes, les prix devraient etre les memes?
-R. Oui.

Q. Generalement parlant, quelle comparaison etablissez-voua entre les prix
payes aux entrepreneurs dans votre district et les prix payes pour les derniers tra-
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vauz du Oanadian-Pacific-Railway ou du Grand-Nord, sous votre direction ?-R.
En comparaison, les prix du Transcontinental etaient bas.

Q. D'apres ce contrat, quelle comparaison etablissez-vona entre votre classi
ficatio;n et celle du ~anadian-Pacific-Railway, Ie Quebec et Lac St-Jean, pour
oe qUl. est duo roc ~ohde ?-R. En ,autant que Ie travail que j'ai fait pour le
Oanad'ULn-Pamfic-Ratlway est coneerne, nous n'avons pas rencontre les memes mate
riaux; pour ce qui est du Quebec et Lac St-Jean, c'est la meme classification.

Q. Aviez-vous sur Ie Quebec et Lac St-Jean un item semblable a celui que
nous avons ici et appelons roc conglomera ?-R. Non.

Q. Voulez-vous decrire le roc conglomera tel que vous le comprenez et l'avez
rapporte ?-R. Une masse de pierres retenues Ies unes aux autres, comme cimen
tees, par de la glaise, du sable dur et compaet ; les pierres formant environ cin
quante pour 100 de la masse et l'usage des explosifs etant necessaires pour en faire
lu designation.

Q. Les dimensions des pierres ou fragments de roche comptent-elles pour
quelque chose dans la classification ?-R. Oui.

Q. Mors, d'apres cette interpretation, quelle est la grosseur des pierres qui
sont conglornerees ?-R. N'irnporte quelle grosseur au-dessus de huit ou neuf
pouces,

Q. Si la masse contient des cailloux et des fragments de roc de plus de
huit ou neuf pouces de grosseur, cimentes ensemble, et si la proportion pierreuse est
de 50 pour 100 ou plus, vous appelez cela du roc solide ?-R. Oui.

Q. Quand vous appelez cela roc solide, quelle doit etre la nature de la matiere
dans les interstices ?-R. De la glaise tres dure, au du sable tres dur, qui ont du
pendant de longues annees subir l'action de l'eau pour devenir pratiquement aussi
durs que Ie ciment.

Q. Si vous aviez a classifier eette matiere sans pierres, comment Ia c1assi
fieriez-vous?-R. Sans roches, je la classiflerais comme roc detache,

Q. Et si vous aviez les pierres separement, comment les dassifieriez-vous?-
R. Cela depsndrait de leur grosseur.

Q. Si vous aviez les memes pierres avec du sable mouvant dans les inters
tices, comment les classifieriez-vous?-R. La pierre d'une certains grosseur serait
comptee comme roc detache.

• Q. De sorte que, lorsque ces deux substances ant ete rencontrees ensemble,
eIles ont ete considerees, de par I'interpretation de I'ingenieur en chef, comme du
roc solide ?-R. Oui, quand les deux sont rencontrees ensemble dans les propor
tions merrtionnees, 50 pour 100 de roche au plus.

Q. Pour ce qui est de la troisiems classification, deblai ordinaire, il est
dit au paragraphs 35 du devis que le gravier eimente, la glaise durcie et les
autres substances, qui, dans l'opinion de l'ingenieur, ne peuvent etre dechirees
a-vec nne eharrue de regalage de dix pouees, tiree par six chevaux bien conduits,
doivent etre classiflees comme roc detache?-R. Oui, -

Q. Si le sol peut etre eventre par une telle charrue avec un tel attelage,
comment classifieriez-vous?-R. Comme deblai ordinaire,

Q. Cette interpretation a-t-ells ete suivie strictement dans votre district?
R. Bien, c'etait du moins mon intention.

Q. Avez-vous classifie comme roc detache ce qui etait trop mou pour etre
labours ?-R. Non.

Q. De sorte que le labourage etait mentionne plutot comme moyen d'e
preuve ?-R.- Exactement; c'etait l'epreuvo de la durete; parce que dans certaines
pentes a pic vous ne pouvez serieuscment songer a y labourer avec des chevaux;
c'est tout simplement une epreuve de la durete,

Q. Et le fait que mention est faite d'un attelage de six chevaux et non de
quatre, comme on les emploie dans les travaux ordinaires de regalage, indique que

123-25
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c'est une epreuve it la charrue qu'on veut faire et non une maniere pratique d'en
lever les materiaux ?-R. Oui.

Q. Relativement au devia quand au roc solide, dont la roche conglomeree
fait partie, auriez-vous pu, comme ingenieur de district classifier les materiaux
que vous venez de decrire comme etant composes de fragments de roche detachee,
et de gravier cirnente. Auriez-vous pu classifier cela comme roc solide en
vous basant seulement sur votre interpretation du devis? C'est-a-dire, auriez
vous pu logiquement classifier ces materiaux comme du roc solide sans instructions
ni interpretation de la part de vos euperieurs ?-R. Oui, c'est ce que j'aifait.

Q. En ce Iaisant, vous n'oubliez pas que les materiaux se composaient de roc
detaehe et de gravier cimente,qui separemenf auraient ete classifies comme roc
detaehe ?-R. Oui, si vous consultez une encyelopedia sur la signification du mot
roc, vous trouverez qu'il veut dire un depot glaciaire compose de pierres et de
glaise. 11 est dit que c'est du sable, ou du sable durci et de la glaise, qui ont ete
deposees par Faction des glaces.

Q. Avez-vous jamais travaille sous d'autres devis, mentionnant que le roc con
glomere que vous avez classifie comrnc roc solide, devait avoir cette classification?
-R. Votre idee est de me demander si j'ai rencontre la meme chose sur le
Canadian-Pacific-Railway et si j'ai fait la meine classification. J'en aurais clas
sifie une certains partie {'omme roc solide, et je crois que tous les ingenieurs
auraient fait de meme,

Q. Cette proportion serait-elle aussi grande que celle que vous avez donnee
dans Ie cas present ?-R. Oui, pratiquement.

.Q. Avez-vous vraiment jamais fait cela ?-R. Je I'ai fait sur le chemin de
fer de Quebec et du Lac Saint-J can.

Q. Vous nvez donne de la roche massive pour cette matiere mixte ?-R. Oui,
une proportion.

Q. Fit vas devis sur h:Qu€bec et Lac Saint-Jean etaient virtuellement les
memes que ceux du Pacifique-Canadien ?-R. Oui.

Q. Et los memes que ces devis-oi ?-R. Non, ceux-ci €taient differents,
Q. Comment pouviez-vous conciliar cela avec la condition que la roche mas

sive devait comporter un deblai de roche massive comprenant toute roche trouvee
en strate ou en masses ne plus n'lllle verge cube, quand vous me dites que ces mor
ceaux de roche sont aussi petits que huit pouces ?-R. On tient ici compte de la
matiere cimentante. Cette matiere ticnt les cailloux et forme une masse qui
reelame necessairement l'intervention constante du sautage pour l'extraction.

Q. Ne serai t-il pas possible cl'cnlever tous ces fragments de roches ou cailloux
avec des pies ou barres, en travaillant sur la face, sans employer de poudre ?-R.
Pas pratiquement. .

Q. Ma question est s'il n'etait pas possible de le faire ?-R. C'etait possible,
dans Ie sens que vous pouviez extraire une coupe de calcaire, entre autre, sans
usage de poudre, si vous en preniez le temps. A man avis, il etait impossible d'ex
traire ces masses de cailloux et de cinrent par le pic et la pelle; nous n'aurions
jamais pu finir si nous I'avions fait.

Q. N'est-il pas vrai que dans tout le sondage fait dans notre division il
Mait possible de crcuser autour de ces cailloux avec un pic, pour le hire tomber
hors de la face ?-R. C'etait possible.

Q. Alors, votre raison d'appeler cette matiere de Ia roche massive est qu'il
etait plus pratique de l'enlever par Ie sautage ?-R. Qui.

Par le President:

Q. Quand on vous remis ces devis comme ingenieur de district, la Commis
sicn les a-t-elle interpretes pour vous, au vous a-t-on Iaisse les interpreter vous
lllel1le ?-R. On nons laissait les interpreter nous-msmes.
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Q. Je parle de vous, c'est-a-dire vous et vas assistants ?-R. Qui.
Q. En prenant la section 34 du dsvis, avez-vous eompris que le mot" masse"

comportait autre chose que de la roche ?-R. Quand on y a attire man atten
tion, oui. Quand j'ai vu les devis en premier lieu, j'ai cru qu'il etait entendu que
la classification serait la merne que dans taus les autres chemins de fer. Cela ne
m'a pas frappe jusqu'au moment au les ingenieurs m'ont signale la chose particu
lierement,

Q. Dois-je comprendre que vous dites qu'a premiere vue vous preniez la roche
massive pour de la roche seulement ?-R. Qui.

Q. Vous ne pensiez pas en lisant la section 34 pour la premiere fais que
\'OUS deviez embrasser autre chose que de la roche dans le deblai de roche massive?
-R. Qui la roche stratifies et les cailloux de plus d'une verge.

Q. Vous avez plus tard change votre opinion sur ce point ?-R. Quand on
y a attire man attention, oui.

Q. Qui vous a signale cela ?-R. C'est man ingenieur assistant, M. Gordon
Grant, qui a attire man attention la-dessus, peu de temps apres que la construction
eut ete commeneee.

Q. Expliquez-nous cela ?-R. Ils travaillaient a La-Tuque, au l'on rencon
trait le plus de ce conglomerat, M. Grant est revenu a man bureau et m'a rapporte
que de grandes masses de cailloux et de matiere cimentee etaient rencontrees, et que
Ie pourcentage de roche massive etait donne pour cette matiere. M. Woods, assistant
de I'inaenieur en chef du Grand-Trone-Pacifique, et M. Armstrong, ingenieur de
district du Grand-Trone-Pacifique, sont alles a La-Tuque, et a leur retour sont en
tres dans man bureau et m'ont dit que merne si Ie elassernant pouvait etre quelque
peu eleve, ils n'avaient pas raison de se plaindre. M. Woods a autorise M. Arms
trong, ingenieur du district du Grand-'rronc-Pacifique, it me donner une lettre
approuvant Ie classement fait [usqu'a date. Ceci se passait en juin 1907.
J'ai parcouru moi-meme le travail a cette epoque, inspectant avec mes assistants
et les ingenieurs de division, et je n'ai trouve aueuns raison de changer ls classe
mont qu'on faisait.

Q. C'etaiW'occasion dans laquelle on a attire votre attention sur le fait
qu'on classait plus que de la roche simple sous Ie titre de deblai de roche massive?
-R. Qui.

Q. Dois-je comprendre que vous avez alors revu la section 34, et que vous en
avez conclu qu'elle comprenait ces masses ?-R. Qui.

Q. Cela faisait une difference serieuse dans le classement, n'est-ce pas?-
R. Oui.

Q. L'avez-vous signale a I'ingenieur en chef ?-R. Qui.
Q. Savez-vous si la Commission en a etc informee a I'epoque ?-R. En aofit

1907, M. Woods a fait une autre visite aux travaux avec M. Armstrong, et je
crois qu'a son retour il a discute la question avec notre propre ingenicur, M.
Lumsden, se plaignant que le classement etait trap eleve. Jl.L Lumsden y etait
alle lui-marne en juin 1907, et ne s'etait pas plaint de la facon dont Ie classement
etait fait, mais lorsque M. Woods lui eut signale la chose, il m'ecrivit en octo
bre 1907 pour me dire qu'il avait l'intention d'aller it La-Tuque pour inspector
Ie travail, et qu'il serait accompagns des commissaires, de M. Woods, et de M.
Armstrong. ct qu'il m'ordonnait d'avoir mes ingenisurs assistants, divisionnaire
et residant s1;1r les terrains, afin de discuter entre nous Ie classement en parcou
rant Ie travail, Nous y sommes taus alles, M. Lumsden et les autres ingeniours
ont parcouru le terrain.

Q. Les commissaires ont-ils parcouru Ie terrain ?-R. Les commissaires
etaient la et n'ont pas parcouru le terrain. M. Lumsden n'a donne aucune opinion
sur Ie. terrain, mais it notre retour it. Quebec, il a dit dans man bureau qu'il ne
Tl0Unllt pas approuver Ie classement. M. Lumsden n'a toutefois pas dit ce que devait
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etre Ie classement et ne m'a pas donne d'ordres pour reduire les rapports tels que
faits. Les choses ont continue ainsi jusqu'en decembro 1907 et janvier 1908, alors
que nous avons recu de M. Lumsden un papier bleu et une interpretation de l'item
'r roche massive". Cette interpretation m'a pant conforms au classement que
nous avions fait. Le seul point discutable etait la quantite de roche contenue dans
la masse et le mesurage des cailloux. Les ingenieurs de district reneontrerent
Lumsden h Ottawa en janvier 1908 pour discuter Ie pa·pier bleu, et lui ont alors
explique qu'il etait impossible de mesurer toute la roche, prenant comma exemple
la coupe de La-Tuque ou des mesurages separes etaient impraticables. 11 a
alors consenti it changer la clause des mesurages de Iacon il s'accorder avec
nos objections. Il m'a ecrit it la fin de janvier 1908, et en fevrier aussi, me deman
dant si notre classement s'accordait avec son interpellation, et j'ai repondu : oui.
M. Lumsden savait qu'aucune deduction n'avait etc faite, et connaissait par obser
vation personnelle le materiel excave, de sorte que s'il croyait encore que l'exca
vation classiflec par nous etait trap elevee, il pouvait nous ordonner de la reduire.
Les estimations etaient rapportees chaque mois et il les approuvait, jusqu'en juiu
1909. Dans l'intervalle, des estimations out ete donnees aux entrepreneurs et les
hommes payes. Quand les arbitres, MM. Schreiber, Kelliher et Grant sont venus
voir les travaux en juin 1910, ils nous ont donne une application pratique de leur
interpretation de l'item "roches conglomeres ", Quand ils ont attaint Ie
mille 23 de l'entreprise 8, Ie point Ie plus eloigne Ii l'est 011 les ingenieurs du
Grand Trone Pacifique aient signale leur opposition au classement, ils se sont
arretes et M. Kelliher, au nom du Grand Trone Pacifique, et M. Grant, an nom
du Transcontinental, 'du consentement de M. Schreiber, nous ont choisis, M.
Fotheringham, ingenieur de district du Grand-Trone-Pacifique et moi-meme, pour
visiter tout ce qui restait des travaux, et ils nous ont recomrnande de classer selon
la methode que nous leur avions vu suivre en faisant leur arbitrage. Si nous nous
entendions, notre decision devait etre finale; dans Ie cas contraire, un appel devait
etre porte it nos ingenieursen chef respectifs. II etait stipule qu'en cas d'entente,
nous devious signer les notes conjointement, et en envoyer une copie it M. Kelliher
et l'autre it M. Grant. Ces instructions ont etefidelement et consciencieusement
suivies, et des estimations definitives ont eM envoyees, approuvees it Ottawa,et les
entrepreneurs ont ete payes."

Q. Est-ce que les estimations ont ete changees de facon it correspondre aux
quantites arretees par les arbitres, MM. Kelliher, Grant et Schreiber?-R. Oui.

Q. Quels milliaires couvraient-elles ?-R. Du mille 132 au mille 115, et
du mille 85 au mille 66 de l'entreprise 10, et du mille 1 au mille 23 de l'entreprise
No 8.

Q. Les arbitres ont-ils fait quelqne changement clans le classement primi
tif de vos ingenieurs ?-R. Oui, ils ont fait un bon nombre de changements.,

Par le President:

Q. L'ont-ils augmente ou diminue ?-R. Ils l'ont augments dans un cas.

Par M. Gutelius:

Q. Vous rappelez-vous quel cas c'etait?-R. C'etait dans Ie cas d'emprunt,
011 ils l'ont porte it cinquante pour 100 solide et cinquante pour 100 detachea,

Q. Et qu'etait-ce avant cela ?-R. Tout en roche detaches.
Q. Avez-vous, avec M. Fotheringham, parcouru les coupes omises par les

arbitres ?-R. Nous avons parcouru tout Ie travail qui n'avait pas ete vu par les
arbitres,

Q. De sorte qu'entre les arbitres et vous-memes, leurs delegues, tout votre
district avait ete parcouru par les ajbitres ?-R. Oui.
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Par le President:
Q. Taus interpretant comme vous les devis ?-R Oui; naturellement, il

peut y avail' quelque travail non termine, et il peut y avail' encore quelque chose
a faire a ce sujet.

Pa,.M. Gutelius:
Q. Maintenant,}L Doucet, supposez que I'ingenieur en chef, M. Lumsden,

anrait insiste au sujet de votre district sur Pinterprctation que la roche massive
ne pouvait cornprendre que de la roche massive d'une verge cube au plus, quel
aurait ete le resultat ?-R Le resultet aurait ete de changer environ un million
de verges de roche massive en roche detachee.

Q. Et si vous aviez recu de semblables instructions de I'ingenienr ell chef,
M. Lumsden, vous auriez ete guide par elles ?--R. Si j'avait recu des instruc
tions aussi positives, il ne me sera it rien reste afaire, comme ingenieur de district,
que de suivre les instructions de l'ingenieur en chef.

Par Ie President:
Q. Vous avez aceompagne la commission actuelle, M, Gutelius et moi-meme

dans l'inspection d'une partie de votre district, n'est-ce pas ?-R. Oui.
Q. Quelle partie avez-vous parcourue avec la commission ?-R. Nous avons

parcouru une partie de I'entreprise n" 8, it l'est du pont de Quebec, et des entre
prises n? 9, 10, 11 et 12, au nord du pont de Quebec.

Q. Cette commission a-t-ells examine tout ce quc vous desiriez qu'elle exami
nat afin d'arriver it une conclusion juste en tant que la chose leur etait possible?
-R. Oui.

Q. 11 n'est rien, n'est-ce pas, qu'elle n'a pas vu et que vous auriez desire
qu'elle vlt?-R. • Non.

Q. Croyez-vous que l'inspection,
date, a etc suffisamment etendue ?-R.

Q. Cette commission a fait faire
n'est-ce pas ?-R. Oui.

Q. Ont-ils ete faits sous votre surveillance?-R. Non.
Q. Sous la direction de qui cnt-ils ete faits ?-R. Nous choisissions les inge

nieurs de division, les ingenieurs locaux selon Ie cas, ou les surintendants des
entrepreneurs pour les fa ire.

Q. Ils ant ete faits SOliS votre direction ?-R. Oui.
Q. Supposons que vous auriez eu charge de la construction de ce chemin

de fer pour une compagnie qui aurait eu des fonds amplement suffisants pour
etablir un reseau de premiere classe avec une ramps de quatre dixiemes vel'S l'est
et une rarope de six dixiemes vel'S l'ouest, et supposons que vas instructions au
raient ete de construire un chemin de fer de premiere classe, au moindre wilt
possible, sans lesiner au nuire a l'efficacite de la ligne, auriez-vous pu economiser
une somme quelconque de ce qui a ete depense pour la construction au Transconti
nental actuel ?-R. Oui.

Q. Pourriez-vous indiquer ou vous auriez pu economiser de l'argent si vous
aviez eu le oontrole et lei! instructions susdites ?-R. Bien, par l'emploi de ram
pes de poussee.

Q. Qu'entendez-vous par rampes
qui vous donne une poussee suffisante
rampe reglementaire.

Q. C'est-a-dire, si vous supposez une distance d'un mille a rampe de quatre
dixiemes d'un bout a l'autre, vous permettriez aux rails de plonger it certains
endroits,au lieu de remblayer it une moyenne dsquatrs dixiernes partout, et ainsi
vous economiseriez sur Ie remblaiement?-R. Oui, et nous epargnerions aussi du
deblai.
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Q. En sorte qu'une locomotive tirant un train pleinement charge sur une
rampe de quatre dixiemes, passerait ces plongees sans assistance supplementaire P
-R. Oui.

Q.. On appelle ordinairement cela une rampe de vitesse ?-R. Rampe de
-vitesse ou rampe de poussee.....

Q. Cela differe d'une rampe de relai en ce que cette rampe de relai reelame
une locomotive supplementaire pour monter cette rampe ?-R. Oui.

Q. Et c'est la, comme vous l'avez dit, une economie gue la commission aurait
pu ealculer d'apres les pieces du bureau sans votre assistance ?-R. Oui.

Q. Voulez-vous me dire si vous auriez pu autrsment effectuer une economie?
-R. Je crois que si on nous avait permis d'etablir plus de courbes, on aurait eco
nomise beaucoup sans nuire aux rampes.

Q. Et vous dites que vous auriez pu economiser par ce moyen ?-R. Oui.
Q. QueUe limite imposeriez-vous it la courbe augrnentee ?-R. J e crois que

nous aurions pu etablir des combes de huit degree, aux points importants, de temps
a autre.

Q. Vous voulez dire par la que les combes auraientete plus grandes?-
R. Les courbes auraient eM plus prononcees et nous auraient permis de suivre
plus etroitement la configuration du sol, que l'emploi de courbes plus legeres.

Q. Et au lieu d'avoir a trancher dans les versants de collines comme vous
l'avez fait ?-R. Oui.

Q. Pouvez-vous me donner d'autres exemples ?-R. Par endroits, nous au
rions pu etablir des ehevalets de bois. Naturellement, la regIe imposee etait qu'on
ne devait pas les employer.

Q. N'est-ce pas la pratique des eompagnies de chemins de fer, de poser
tout d'abord des chevalets de bois ?-R. Sur tous les reseaux OU j'ai travaille, oui.

Q. Avez-vous entendu dire qu'on avait place des chevalets de bois sur le
Grand-Tronc-Pacifiqus, a l'ouest de Winnipeg ?-R. Je l'ai entendu dire.

Q. Savez-vous que le Grand Trone Pacifique a mis des ponts en chevalets
de bois sur son embranchement de Fort-William a Graham ?-R. Non.

Par M. Gutelius:

Q. Au cours de votre carriere d'ingenieur, en construisant d'autres chemins
de fer, vous avez bati des ehevalets de bois ?-R. Oui.

Q. La ou le deblai ordinaire ne suffisait pas a remplir les vides, excepte la
au il en fallait pour les aqueducs ?-R. Oui.

Q. Et si on avait fait des ponts en chevalets de bois dans votre district, vous
auriez epargne la construction de toutes les arches de beton ?-R. Pas de toutes
mais des plus grandes, oui.

Q. De la plupart ?-R. Oui.
Q. Vous auriez evite les emprunts de roche dans ces collines ?-R. Oui.
Q. Et vous prepares actuellement un etat montrant les economies qu'on au

rait pu faire si la politique des viaducs de bois avait €lte adoptee ?-R. Cet etat
est pret,

Q. II fait voir les economies qu'on aurait pu faire ?-R. De tres pres, oui.
Q. Vous seriez-vous servis de tuyaux de fonte aux traverses des fermes si vous

aviez construit le chemin economiquement?-R. Non.
Q. Qu'auriez-vous employe?-R. J e pense que nous nous serions probable

ment servis de ponceaux ouverts, de limons et de madriers.
,Q. Et vous auriez fait une epargne considerable ?-R. Oui.

Q. L'expression excedant de deblai dans I'enlevement de la roche vous est-elle
familiere ?-R. Oui.

Q. L'excedant de deblai mentionne dans les rapports est-il en proportion
avec l'exeedant dans les travaux dont vous avez eu la direction jusqu'ici ?-R. Oui.
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Q. 11 n'etait pas plus considerable ?-R. Non, pas apres les changements
qui ont ete faits.

Q. Pas apres l'arbitrage ?-R. Pas apres les changements qui ont ete faits
au cours de la classification.

Q. A La-Tuque, si la question des pentes et de l'alignement avait ete laissee
it votre jugement quelle epargne en serait-il resulte?-R. J'aurais certainement
fait une pente de .65 au lieu d'unc pente direete de quatrs dixiemes,

Q. Quelle economie aurait ete effectue~ au point de vue de Ia distance par
une rampe de .65 ?--R. Environ 3 milles.

Q. Cela aurait represente combien d'argent ?-R. Environ un million.
Q. Sachant qu'un million de piastres, comme vous l'avez dit, pourrait etre

epargne aLa-Tuque si on adoptait une pente de .65, qu'avez-vous fait?-R. L'in
genieur en chef etant absent d'Ottawa a ce moment, j'ecrivis immediatement au
commissaire.

Q. Directement ?-R. Oui.
Q. La lettre dont vous parlez est-elle en date du 21 juin 1906 et adressee a

l'hon. S. N. Parent, president de la Commission du Transcontinental a Ottawa-
R. Oui.

Q. Racontez-nous cela it votre f'acon ?-R. En faisant les derniers arpen-
tages a La-Tuque, nous avons trouve que par Ies niveaux adoptes nous ne pou
vions pas descendre au niveau des plaines de La-Tuque en nous servant de la pente..
de quatre dixiemes, 11 moins de faire un grand detour qui aurait augrnsnte de trois
milles la longueur de la ligne aun prix tressleve. L'emploi d'une pente directe de
quatre dixiemes nous empechait aussi de nous servir des plaines de La-Tuque comme
tete de division. Nous avons trouve qu'une ligne directe aurait pu aller du Creek
a-Beauce aux plaines de La-Tuque employant une rampe de .65..J'ai fait examiner
Ie terrain tres soigneusement par les ingeniours et je leur ai fait tirer plusieurs
lignes directes. Cette rampe de .65 ne pouvait pas etre n~gard{~e tont a fait comme
rampe a locomotive d'arriere, Elle etait beaucoup plus courte, la courbe moins pro
noncee et elle aurait cofrte moins cher de construction que la pente de quatre dixie
meso Elle nous aurait aussi permis de nous servir des plaines de La-Tuque C0111111e
cour de division, tandis que par l'adoption de la rampe directs de quatre dixiemes
IlOUS avons ete obliges de transporter nos cours it grands frais it deux milles plus
loin vel'S I'ouest, En adoptant Ia pente de .65, nous aurions epargne $300,000 sur
la seule construction de la cour.

Par M. Gutelius:
. Q. Estimez-vous que vous avez donne it l'ingenieur en chef et aux commis

saires assez de renseignements pour les mettre it meme de faire une decision judi
cieuse ?-R. Oui, et je sais qu'ils etaient favorables a l'adoption de ma sugges
tion, mais pour des raisons que j'ignore, on nous a informes qu'il ne fallait pas pen
aer a la pente de 0.65.

Q. V ous produisez comme piece votre lettre de remontrances au president de
la Commision ?-R. Oui.

Q. Vous rappelez-vous le pont sur la riviera La-Boucane ?-R. Oui.
Q. Est-ce un haut pont sur chevalets de bois qui suit une tangente ?-R.

Oui.
Q. Le fait de contourner le terrain it la traverse n'a pas paru permettre la

construction d'un pont droit ?-R. Non.
Q. Voulez-vous expliquer quells aurait ete la faeon economique de traverser

cette riviere et pourquoi le precede economique n'a pas ete adopte ?-R. On ne
nous permettait pas de faire des ponts en courbe.

Q.. Et cesgrandes coupes de roc que vous voyez it chaque bout de ce pont
etaient rendues necessaires par les instructions recues de construire Ie pont en
tangente ?-R. Oui.
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Q. Quant au pont de la riviera La-Boucane, voyez-vous quelque objection ala
construction d'un pont de ce genre sur une courbe ?-R. Non.

Q. Le pont de la riviera La-Boucane est-il le seul ou on ait depense de l'argent
pour eviter de construire des ponts sur des courbes ?-R. Non, le pont de la
riviera Milieu en est un autre.

Q. Avez-vous quelques reservoirs d'eau eleves dans votre district ?-R. Oui,
nous en avons trois.

Q. Ou est le plus dispendieux ?-R. A Roberge.
Q. Combien a-t-il coute ?-R. $11,3'15.00.
Q. Ne pensez-vous pas que c'est trap de $11,3'15.00 pour un reservoir eleve

a une station?-R. Oui.
Q. Quel prix trouveriez-vous raisonnable pour un reservoir it cette station?-

R. Au plus $7,000 ou $8,000.
Q. Aviez-vous des instructions quant au montant it ne pas depasser pour

ces reservoirsP-i-R. Nous avions instruction de depenser jusqu'a $15,000 pour
obtenir ces reservoirs eleves,

Q. Vous connaissez la pente de refoulement de la riviera St-Francois vel'S
l'ouest ?-R. Oui.

Q. Quelle est la pente sur cette riviera ?-R. ].1 vel'S l'ouest.
Q. Quel est le degre d'inclinaison qu'on aurait pu adopter si les locomo

tives de refoulement etaient de la merne grosseur que les locomotives de traction
~qui trainent un train de six dixiernes ?-R. 1.47.

Q. Si on s'etait servi de 1.47 au lieu de 1.1 quelle economis aurait-on pu effec
tuer ?-R. Entre $43,000 et $44,000.

Q. Le chemin aurait-il ete aussi bon ?-R. Qui.
Q. Et si vous aviez construit un chemin de fer d'apres votre jugement,

auriez-vous fait une pente plus raide ?-R. Oni.
Q. Quelle est Ja pesanteur des rails dont vous vous servez sur vos voies

d'evitement et dans vos cours ?-R. Quatre-vingt livres, tout comme sur 1a voie
principale.

Q. Si vous aviez construit economiquement, auriez-vous mis des rails de
80 lines sur Ies voies d'evitement et dans II'S cours ?-R. Non, nons avons re
commande l'emploi des rails de 56 livres sur ces voies trevitement.

Q. Croyez-vous que l'efficacite du chemin de fer aurait ete dirninue si on
s'etait servi de rails de 56 ou 60 livrss sur les voies d'evitement et dans les cours?
R. Non.

Q. Vous connaisscz lo pont de la riviere Batiscan ?-R. Oui.
Q. Si on vous avait permis de vous servir d'une pente de vitesse a cet endroit,

avez-vous une idee de I'ecouomie qui en aurait resulte ?-R. De $20,000 a $30,000.
Q. Auriez-vous eu un aussi bon chemin de fer?-R. Oui.

Par le President:

Q. Si les changements dont vons parIez avaient ete effectues dans la cons.
truction de ce chemin, auriez-vous eu un aussi bon chemin de fer pour ce traflc que
celui que vous avez maintenant ?-R. Oui, en autant que l'efficacite actuelle du
chemin de fer est concernee.

Q. Et on aurait pu transporter le grain de l'ouest aussi hien que sur Ie
chemin de fer actuel ?-R. On aurait pu transporter les memes charges.

Par M. Gutelius:

Q. Vous connaissez bien le livret d'instructions adresse par Is. Commission
aux ingenieurs ?-R. Oui.

Q. Dans ces instructions Particle 26 vous limite a des courbes de 6 degree?-
R. Oui.
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Q. Peu important les frais qu'entrainerait l'emploi des courbes de six degresf
-R. Oui.

Q. Comme ingenieur, trouvez-vous qu'il etait sage de donner de telles ins
tructions avant que ce pays ne soit explore ?-R. Non.

Q. Vous trouvez qu'il etaitdangereux d'emettre ces instructions ?-R. Oui,
Q. A quels endroits de votre district auriez-vous pu epargner de l'argent si

on vous avait perrnis de Iaire des courbes plus fortes ?-R. Surtout dans la
vallee de la riviera du Milieu et dans celle du Saint-Maurice.

Q. Sans faire d'evaluations preeises, auriez-vous pu sauver des dizaines au
des centaines de mille piastres si les courbes, le long de ces rivieres, avaient ete
augmentees jusqu'a 8 ou 10 degres ?-R. J e dirais entre $125,000 et $150,000.
dans ces deux vallees.

Q. L'efficacite du chemin de fer aurait-elle Me diminuee par l'augmentation
des courbes jusqu'a huit degres ?-R. Non.

Q. Connaissez-vous des courbes de ce genre, sur des voies principales ou des'
chemins de fer en general, dont le chemin ne souffre pas ?-R. Tandis que je
surveillais les travaux pour Ie Canadian-Pacific Railway, ~\ la baie de J ackfish, sur
la voie principals, nous avons eu une courbe de huit degres au bout d'un tunnel, ce
qui n'a nui cn aucune facon a I'efficacite de la voie.

Q. De sorte que I'economie qu'on aurait pu Iaire le long des rivieres du
Milieu et St-Maurice aurait ete un item de plus dans la construction econornique de
cette ligne si vous aviez pu agir a votre gre ?-R. Oui.

Par M. Guieliu«:

Q. Pour revenir aux pentes d'elan, dites pourquoi l'emploi de ces pentes
anruit ete eccnomique ?-R. Dans une lettre que j'ai adressee au bureau de
I'ingenieur en chef, j'ai indique Ies sommes considerahles qu'on aurait pu epargner
en se servant des pentes d'elan au de vitesse, etaut donne que nous aurions pu,
dans plusieurs cas, reduire les remblais et les coupes en faisant des pentes vir
tuelles plutct que des pentes reelles uniformes.

Q. Qu'est-ce qu'une pente d'elan ou une pente equivalente ?-R. Par une
pente d'elan on profite du fait qu'un train, en descendant accumule une vitesse qui
augmente la force de traction de la locomotive proportionnellement a la profondeur
de la pente et a la velocite du train. Cette force de traction additionnelle permet de
monter des rampes plus apic que celles que la locomotive est censee pouvoir gravir.

Q. C'est-a-dirs que si votre pente reglementaire est de quatre dixiemes et
si vous appiochez du pied d'une cote d'un pour 100 a une vitesse de 30 milles ii
l'heure, vous pouvcz passer cette rampe d'un pour 100 avec une charge pour quatre
dixiemes, pourvu que la rampe n'ait pas plus de 1000 a 1500 pieds ?-R. Environ
1,500 pieds.

Q. De sorte que vous auriez pn reduire plusieurs coupes profondes en aug
mentant la pente dans ces coupes de 10 a 15 pieds ?-R. La plupart des coupes
des sommets auraient pu etre reduites de moitie,

Q. Et it propos des remblais, les pentes d\~lan nous auraient permis d'avoir
plusieurs longues depressions ?-R. Oui,

Q. Et d'epargner [usqu'a 10 et 15 pieds de remblai ?-R. Oui.
Q. Avez-vous une idee, M. Doucet, du percentage du coftt des remblais qui

aurait pu etre epargne dans votrs district si les pentes de vitesse avaient ete adop
tees ?-R. J'ai calcule eela et je pense qu'on aurait pu epargner de 7' Ii 10 pour
100 sur Ie coftt du regalage. -

Q. Sans nuire it I'efficacite pratique de la voie?-R. Oui.
Q. On a dit qu'on ne s'etait pas servi de ponts en chevalets de bois it cause du

coilt excessif du bois dans ces soumissions ?-R. Ce n'est pas ce que j'ai compris.
La raison pour laquelle la Commission ne voulait pas qu'on fasse de chevalets de
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bois etait bien connue avant qu'on demandat des sournissions, et les entrepreneurs
s'attendaient it ce qu'il entre peu de bois dans cetteconstruction.

Q. Quel etait le prix au mille pieds cubes, mesure de planehes, demande pour
le bois dans quelques-tines des sournissions ?-R. $80.00, je crois, Quand les entre
prenenrs voient que les quantites sont petites ils mettent generalement les prix
hauts vu que cela n'affecte pas Ie grand total.

Q. Pouvons-rcus conclure de ce que vous avez dit que si all avait adopte la
politique de construire des viaducs de bois on aurait pu avoir une soumission pour
Ie bois it bien meillaur marche que $80.00 du mille pieds mesure de planches?
H. Qui, parce qu'un entrepreneur saurait que s'il met un gros prix pour Ie bois sur
une grande quantite, son total serait assez grossi pour que sa soumission soit trop
haute.

Q. Et aucun ingenieur, dans ces circonstanees, n'aurait accepte une soumis
sion de $80.00 du mille pieds, mesure de planches, pour du bois de construction?
--R. Non.

Q. Quel serait le prix raisonnable pour le bois dans l'entreprise no 8 ?-R.
Entre $40.00 et $45.00 du mille.

Q. De sorts que dans nos comparaisons, il serait sage de ealculer Ie prix clu
bois a $45.00 du mille pieds ?-R. Qui, $45.00 ou $50.00.

Q. Pourquoi avez-vous mis une cour a voie double entre la cour du Cap
Rouge et Ie viaduc du Cap Rouge ?-R. Quand j'ai pris Ia direction des travaux,
la construction de la double voie etait commences et j'ai compris par les explica
tions de M. Hoare, mon predecesseur, qu'il s'agissait de construire une voie double
entre la cour et le viaducdu Cap Rouge. Je puis dire qu'environ 30 pour 100 des
travaux avait ete faits a divers endroits quand j'ai pris Ia place de M. Hoare.

Par Ie President:

Q. Cette coupe est du cote nord de la riviera et it environ un mille du Pont
de Quebec?-R. Qui.

Par M. Gutelius:

Q. Vous connaissez bien Ia cour de Ludger Noel ?-R. Qui.
Q. Je remarque que cette cour a ete construite avec des murs qui s'elevent

O11Ze pieds de plus que le demande Ie plan; pourquoi a-t-on fait cela et qui en est
responsable ?-R. Mon assistant d'alors, M. C. L. Hervey, etait responsable pour
cette hauteur supplementaire des murs ; cela a ete fait sans rna permission et sans
que je le ,sache.

Q. Combien d'argent a ete depense ici" de plus que ce qui aura it ete depense
si l'on vons avait eonsulte ?-R. Environ $14,000.

Par Ie President:

Q. S'est-on occupe d'une maniers particuliere de fairs de I'economie dans Ia
construction de ce chemin de fer?-R. Non, je ne le crois pas.

Q. A votre connaissance, Ia Commission a-t-ella jamais dit, d'une maniere ou
d'une autre, que les ingenieurs devraient etudier chaque item dans la construction
de cette route, en vue de n'y depenser que l'argent raisonnablement necessaire?-
R. Non; nous n'avons jamais reeu a cet efl'et aucun avis des commissaires.

Q. Connaissez-vous le caehe-ecrou, type Feber, qui a ete fourni a votre divi
sion ?-R. Qui.

Q. Voulez-vous me decrire ce caohs-eerou ?-R. II consists en un morceau
de fer-blanc qui s'ajuste par dessus l'ecrou et dont les bouts sont renverses, et qui
pourrit dans un an a 18 mois apres qu'il a ete mis en place.
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Q. Alors vous considerez que tout argent depense sur ces cache-ecrous aurait
pu tout aussi bien etre jete au feu ?~R. J e dais dire que la moitie de ces cache
ecrous sont deja detaches des rails et sent tombes.

Par M. Gutelius:

Q. Que diriez-vous de 1'emploi du beton de 1-2-4 pour 1'arche de la riviere du
Sud. Pensez-vous qu'il etait neccssaire d'employer du baton de cette force ?~R.
Oui, parce qu'il y a la une des traverses les plus difficiles que nous ayons rencon
trees dans notre district. A chaque annee on y fait le fiottage d'environ 300,000
billes, et la chute d'un bout a I'autre du batardeau est d'environ dix pieds. A l'e
poque des hautes eaux, 1'eau monte jusqu'a la naissance de vofrte de cette arche.
Lorsque nous I'avons construite, j'ai consulte taus mes ingenieurs, et nous som
mes taus arrives a la meme conclusion, a savoir, qu'il etait necessaire d'y employer
un beton d'un melange plus fort qu'un 1-3-6. .

Q. La raison de cette force additionnelle du beton etait en vue de 1'erosion
possible causee par les billes et par la glace ?~R. Oui.

Q. Ne pensez-vous pas qu'il aurait ete suffisant de se servir d'une couche d'un
pied a 18 pouees de beton de 1-2-4 au lien d'employer le meme melange dans toute
la construction ?~R. Nons avons it ce meme endroit un exemple ou les billes frap
pent le roc vif a la sortie du batardeaux et y arrachent des morceaux de pierre a
chaque fois. Il me semble que ces billes pourraient avoir le meme eHet sur les murs
de l'arche que sur Ie roc vif.

Q. QueUe est la difference dans le prix du beton de 1-3-6 et de 1-2-4 sur ce
contrat f-c-R. La difference etait $5.00 la verge.

Q. II y a eu beaucoup de discussion au sujet du beton que 1'on a employe
dans la construction de cette arche ?~R. Oui.

Q. Quel a ere Ie resultat definitif de cette discussion?~R. Le resultat a
ete que les entrepreneurs ant rencontre I'ingenieur en chef, a Ottawa, et une
entente a ete conclue qu'on devrait utiliser le'beton d'un melange de 1-3-5 a $12.00
la verge. Je pourrais ajouter que depuis cette date on a annuls cette entente et Ie
beton mentionne dans le rapport comme du 1-3-6 a $10.00 la vcrge. .

Q. II y a encore controverse it ce sujet ?~R. Oui.
Q. J e reviens encore a la question de I'excedant de sautage ; dans la clas

sification de l'excedant de sautage, avez-vous alloue un pourcentage de roches
meubles, tel que pourvu dans Ie devis, au il est dit que la matiere sera classifies telIe
qu'elle est tombee dans la coupe apres le sautage ?~R. Oui.

Q. Vous en avez fait l'estimation aussi exacte que possible ?~R. Oui. Dans
quelques cas, je pourrais dire que lorsque la roche n'est pas entree dans la
classification, cela est du au fait que l'exeedent du sautage etait reellement unc
fosse d'emprunt de roches et dont on s'est servi comme du remplissage de roches,
au pour la protection de quelques levees dans les remblais voisins, dans les lacs
au les rivieres.

Q. En supposant que, dans une trancMe de roc solids vingt-cinq pour
100 des quantites totales etaient classiflees comme de I'excedant de sautage de roc
solide, cette classification serait-elle d'accord avec ces devisr~R. Non; dans les
circonstances ordinaires, une partie de I'excedant de sautage aurait du etre clas
sifiee comme de la roche meuble.

Le temoin n'est plus interroge pour Ie present.
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(COMMISSION D'ENQUETE DU CHEMIN DE PER TRANSCONTINEN
TAL, OTTAWA, LE 11 OCTOBRE 1912)

(TEMOIGNAGE RECU DANS LES BUREAUX DU
TRANSCONTINENTAL)

A. G. MACFARLANE assermente :

Par M. G-uteli'us:

Q. Faites nous connaitre, dans ses grandes lignes, votre experience avant de
vous engager aux services du Chemin de fer Transcontinental ?-R. J'8i com
mence en 1882, sur le chemin de fer Kingston et Pembroke; j'y ai travaille pen
dant quatrcans, comme jalonneur d'abord, et plus tard, comme prepose aux ina
truments.

Q. Et ou encore ?-R. De la, je suis aIle sur Ie chemin de fer de la Baie
des Chaleurs ou je travaillai pendant deux ans; j'ai aussi pris part pendant six
mois it l'arpentage de la route "Rapid Transit", de Cleveland, Boston et New
York; j'ai ete employe pendant environ une annee sur une branche de la ligne Ca
nada Atlantic et passai de la a la ligne principale de l'Ottawa, Arnprior et Parry
Sound, ou je demeurai pendant huit annees ; je me rendis ensuite sur le Mainland,
Nouvelle-Ecosse, ou je ius employe pendant deux ans ; ensuite sur l'Algoma Cen
tral pour pres d'une annes et apres cela j'ai ete employe pendant quatre ans sur le
Canadian-Northern. Quand je quittai eette derniera route, je ViDS sur le Trans
continental.

Q. De sorte que vous avez acquis beaucoup d'experience dans l'arpentage
et la construction des chemins de fer au Canada ?-R. Qui.

Q. Au eours des 30 dernieres annees ?-R. OUI.
Q. Quelle position avez-vous ocsupe sur Ie Transcontinental ?-R. Je fus

d'abord ingenisur de trflres; quand on en a commence la construction, j'etais inge
nieur de division sur Ia division nO 7, dans le district F et y demeurai pendant deux
ans ; j'ai ete ensuite. pendant environ trois mois, assistant ingenieur de district
dans le district F, apres quai j'ai occupe le paste d'ingenieur de district sur B, pen
dant une annee, et fus alors ingenieur-inspeoteur pour pres de deux ans, et puis
sur F, au je demeurai environ une autre annee,

Q. Vous avez ete place sur F, comme ingenieur de district?-R. Qui.
Q. Un peste que vous occupez encore aujourd'hui ?-R. Oui.
Q. Vous avez ete employe comme ingenieur de division pendant que les en

trepreneurs etaient it creuser la division ri? 7 ?-R Oui, ou plutot une bonne partie
de cette division.

Q. C'Hait a peu pres vers le temps ou la premiere discussion sur la classifi
cation etait en marche?-R. Oui.

Q. Vous etiez it I'assemblee tenue it Kenora ?-R. Oui.
Q. Nommez-nous les principaux ingenieurs et les commissaires, qui etaient

presents it cette assembles ?-R. L'ingenieur en chef, M. H odgins, Ie comrnis
saire Young, John Heamon et B. J. McIntosh, je erois ; je pense que c'est tout.

Q. Y avait-il aucun representant du Orand-Trone ?-R. Non.
Q. Quand vous etes sorti de cette assembles qu'aviez-vous compris au sujet de

I'enlevement de Ia matiere deblayee en dehors des sections ?-R. Ce que j'ai
com.pris, c'est qu'une partie de cette matiere serait classifies comme du roc solide,
autre que celui que pourrait comporter Ie devis, mais quant it savoir combien, il
n'y avait rien de deflni,

Q. Vous avez conclu qu'une classification plus Iiberale serait faite, au sujet
de l'excedant de sautage, que celIe allouee par Ie devis ?-R. Oui,

Q. Avez-vous jamais recu des instructions ecrites definitives apres cette as
semblee?-R. 2\all. je n'ai 1'e(11 rien or oefini.
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Q. J usqu'a la fin du travail, aucune instruction a votre connaissance n'est
venue ni d'Ottawa ni d'ailleurs ?-R. --Je crois que M. Lumsden a envoye des
instructions apres que j'eus quitte-i-oui, il a envoye des instructions que j'ai vues et.
qui m'ont semble n'etre fondees que sur le devis seuL

Q. Cette assemblee a eu lieu Ie 8 fevrier 1908 ?-R. Oui, 11 n'a ete recu
aucune instruction avant mon depart, au sujet de l'interpretation generale
donnee au devis par M. Lumsden,

Q. Dans la question de la matiere que l'on appelle excedant de sautage?
R. . Non.

Q. n n'y avait rien, dans les papiers bleus ou dans les instructions de M.
Lumsden au sujet de I'excedant de sautage ?-R. Non, je ne crois pas, en autant
que je me le rappelle - d'ailleurs on peut toujours le voir par les documents.

Q. Au sujet des devis qui guident la classification, comprenez-vous par la que
ces devis permettraient a un ingenieur de classifier de la bone comme de la roche
meuble?-R. Non.

Q. Alors, I'epreuve a la charrue est une question de durete, ou de difficulte
d'enlevement acause de la durete ou des roches que peut contenir le sol ?-R. Oui,
selon le devis.

Q. Pensez-vous que l'on ait suivi ces indications sur le district F ?-R. J e
ne pense pas qu'on les ait suivies a la lettre--je veux dire l'eprcuve.

Q. Vous avez corrige dans cctte classification, tout ce que vous y avez vu
d'exagere, de sorte qu'elle est assez conforme a ce devis ?-R Oui, tout recemment,
depuis que la Commission y est alle, mais je n'ai pas mesure la partie comprise
dans le contrat de McArthur.

Q. Au sujet du contrat de McArthur, vous n'y avez fait aucune correction,
et pour quelle raison ?-R. Cette affaire a ete decides par l'arbitrage, et je ne l'ai
meme pas examinee avec I'intention d'y faire des corrections, parce que l'affaire
avait ete etudiee et reglee par l'arbitrage.

Q. Au sujet de l'arbitrage, et etant donnee votre connaissance generals du
district F, pensez-vous que lcs conclusions de l'arbitrage soient bien raisonnables?
-R. Oui. Je dois dire que je ne m'y entends pas beaucoup surtout dans la ques
tion de roche meuble que je n'ai jamais pu comprendre,

Q. Vous parlez du diagramme 5 dans I'interpretation de M. Lumsden au su
jet du roc solide ?-R. Oui, un diagramme sans echelle ou sans point de com
paraison d'apres lequel on puisse juger de ce qu'on a voulu dire.

Q. En supposant que toutes les roches indiquees dans le diagramme n? 5
soient toutes moindres qu'une verge cube, et que les interstices scient toutes rem
plies d'argile et de sable, comment seriez-vous oblige de classifier ces materiauz,
en vertu du devis et du contrat sans vous occuper de I'interpretation de M. Lums
den ?-R. Et si les roches se touchent, je classifierais cette matiere comme de la
roche detaches.

Q. En vertu de la classification de roc solids qui se lit comme suit:
"Devra inclure tout le roc stratifie au le roc en masses de plus d'uue verge
cube," comment interpretez-vous cette sorte de roches, qui sent comprises dans le
mot "masses". ?-R. Mon opinion est que ce serait du bloc de roc.

Q. Des blocs de roc d'une verge cube, qu'ils soient dans la forme des cail
loux ou des frag-ments de roc ?-R. Oui. C'est mon opinion, commc ingenieur
basee sur les devis, sans preoccupation des instructions.

Q. L'excedant de sautage dans le district "F", sur le contrat McArthur nous
l'avons rernarque au cours d'UD voyage recent, est une affaire assez serieuss. Quelle
proportion du total du roc solide pensez-vous etre de l'exccdant de sautage ?-R.
De 30 a 40 pour 100.

.Q. Au cours de votre experience comme ingenieur, avez-vous jamais rencontre
aucun creusage dans le roc solide qui avait autant d'excedant de sautage ?-R
~on, jamais.
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Q. Quelle raison donnerez-vous, en general, pour une aussi grande quantite
d'exeedant de sautage dans ce contrat ?-R. D'abord les tranchees sont beaucoup
plus grandes que celles que j'ai vues jusqu'ici, et le roc est rempli de veines, beau
coup plus que tout ce que j'ai vu jnsqu'iei. Leurs methodes d'extraction etaient
aussi choses nouvelles pour moi ; le creusage de trous dans le sol, et le fait de pro
ceder par trois ou quatre sautages de suite.

Q. Voulez-vous m'expliquer ce genre de santage ?-R. D'abord, vons avez
un espace tres limite; vous ne travaillez que dans un trou au vans enfoncez toute
la dynamite que ce trou pent contenir; quelqusfois on rr'insere que denx ou trois
batons avec une fusee; cette explosion se fait, et deehire le fond du trou, et l'opera
tion se repete en y ajoutant 4 au 5 fois autant de dynamite jusqu'a ce que le trou
devienne suffisamment grand pour contenir assez d'explosifs pour tout briser et
tout extraire, Au cours de cette operation, au vous avez des roes a veines, tres
souvent l'explosion OUVTe les veines, et lorsqu'on vient y ajouter une nouvelle
charge, beaucoup de force s'eehappe par ces veines deja ouvertes. Vous n'avez pas
toujours le resultat auquel vous vous attendiez. Probablement que dans le
trou suivant vans allez rencontrer une formation de roc un peu plus solide, avec
un peu mains de veines, et lorsque vous y mettez votre explosif', le tout est dechi
:re en miettes. Voici ce qui fait qu'il est si difficile a un ingenieur de dire a un en
trepreneur ce qui est necessaire pour charger un trou parce que vous ne connaissez
pas les conditions qui prevalent en-dessous.

Q. Lorsquc .vous etes de cet avis, cependant, vous suggerez qu'il_n'est pas
permis de faire sauter avec un forage profond ?-R. Oui.

Q. Quelle profondeur exige-t-on d'un trou pour que ce soit une bonne char
ge ?-R. Eh bien, je crois que 25 pieds devrait etre la plus grande profondeur.

Q. Avec un trou de 25 pieds, disons a 25 pieds de la face ?-R. Je ne crois
pas qu'ils creusent aussi profondernent que ccla; disons 18 a 20 pieds,

Q. Eh bien" disons 20 pieds, quells quantite de dynamite emploierait-on pour
faire le sautage final ?-R. Je crois que cela en prendrait de 3-4 d'une livre a
une livre pour uno verge de roc, afin de deplacer ce roc. Cela representerait environ
.'iOO :1 600 lines de dynamite.

Q. Avez-vous jamais vu faire le sautage ou il fallait se servir d'aussi gros
ses charges?-R. Non.

Q. Comment faisait-on Ie sautage du roc dans les endroits ou vous etiez
employe auparavant ?-R. Nous avions l'habitnde de creuser trois trous a
huit pieds de la face. Les coupes etaient beaucoup moindres et evidsmment le
sautage etait aussi moins considerable.

Q. Environ combien de livres de dynamite ernployez-vous dans co g-enre de
sautaze ?--R. A pen pres le merne montant par verge, bien que lc roc fut beaucoup
plus emiette, et il so brisait avec de rneilleurs resultats ; puisqu'on le plaeait dans
trois differents trous.

Q. Environ combien de livres ?-R. I.e mieux que je puis me rappeler, en
viron trois quarts de livre a la verge est ce que nous avons toujours ealcule sur les
chemins de fer sur lesquels j'ai travaille,

Q. Ainsi une mine de six pieds de profondeur, a quatre pieds de la face exi
gerait de ouinze a vinzt Jivres de poudre ?-R. Oui.

Q. Si ce genre de perforage et de sautage a 1a poudre eut He pratique dans
cet ouvrage cut-il etc possible pour eux de faire autant d'excerlant de deblai ?-R.
Non.

Q. Laquelle de ces methodes, croyez-vous, etait visee par le devis primitif?
R. Le sautage fait avec 'precaution.

Q. Qu'entendez-vous par oeste methode-Is ?-R. Plusieurs petites perfora
tions et explosions, l'ancienne methode?

Q. Qu'esi-ce qu'un pourcentage raisonnablo d'excedent de deblai ?-R. Selon
les connaissanees que j'ai acquises, commc ingenieur a d'autres travaux, [e
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dirais que de 25 a30 pour 100, avec la methode moderne de miner, serait a peu pres
exact pour I'excedant de remblai.

Q. Quel pourcentage d'oxcedant de remblai penseriez-vous d'obtenir en em
ployant l'aneienne methode de miner ?-----,.R. J e ne crois pas que cela serait
plus que vingt pour cent.

Q. En supposant que vous auriez limite Ies profondeurs des explosifs sur
Ies grandes tranchees dans Ie district F. it douze pieds quel effet cela aurait-il
produit sur I'exeedant de remblai ?-R. Cela l'aurait diminue,

Q. A environ ce que vous auriez obtenu en employant l'ancienne methode?
R Qui.

Q. Vous souvenez-vous de la grande tranchee au mille 139?-R. Qui.
Q. Quelle etait la plus grande profondeur de cett.e tranehee au niveau du rail?

-R. Je ne Ie sais pas; environ quarant.e pieds it sa plus grande largeur, de 35 it
40 pieds.

Q. Le moutant de l'excedant de deblai dans cette tranchee, je vois d'apres
les consignations, est d'au-dela de 28,000 verges, ce qui estpratiquement la meme
chose que le montant de roche a I'interieur de la section ?-R. Qui.

Q. Comment expliquez-vous cela ?-R. M. Poulin, l'ingenieur de district, dit
-qu'il voulait etablir la voie jusqu'a la riviera Winnipeg, afin d'y construire le pont,
et il fallait faire ces tranchees aussi rapidement que possible afin de pouvoir les
-deblayer. En causant de Ia chose nom; avons delibere sur ce qui leur devait etre
alloue pour cela.

Q. Vous avez diseute cette question avec lui?-R. Qui, et paree que llOUS
avions besoin de tout ce materiel pour Ie remblai et pour la grande distance; il

.Y avait tres peu de materiel de remblai et un long transport porterait le cofit du
transport par train it un chiffre aussi eleve que Ie roc solide, autant que nous
pouvions voir, et en examinant ees considerations il trouvait que l'entrepreneur
devait percevoir le prix du roc solide.

Q. Et les entrepreneurs en furent notifies ?-R. Qui.
'Q. Et enfin de compte VOllS les avoz payes pour l'excavation de tOllte Ia roche,

-qui cornprenait ces 28,000 verges d'excedant de deblai ?-R. Qui.
Q. Quels ont ete les taux pergus par les sous-entrepreneurs pour enlever cette

roche solide ?-R. A peu pres $1.25 la verge.
Q. Et l'entrepreneur principal, McArthur, a reeu combien ?-R. $1.70. II

v avait un intermediaire entre lui et l'autre homme it $1.50.
" Q. Mais il y avait un profit entre McArthur et le premier sous-entrepreneur

-de 45 cens la verge ?-R. Celui qui fit l'ouvrage, oui.
Q. Et comme il y a pratiquement 60,000 verges dans cette tranchee, les

.profits accumules par Ie premier entrepreneur et Ie premier intermediairs se rnon
tercnt a environ 27,000; est-ce bien cela ?-R. Qui, entre lui et Ie premier inter
mediaire,

Q. Alors les profits se montent a environ un dollar la verge pour tout l'ex
cedunt de deblai de cet ouvrage ?-R. C'est-a-dira Ie profit sur le montant.

Q. Est-ce que l'entassement du deblai de roche et les fortes excavations ont
reellement eontribue a l'achevement de ces travaux ?-R. Non.

Q. Si c'etait.a refaire, vous n'auriez pas consenti a presser l'ouvrage de cette
facon-la ?-R. Non, je ne l'ai jamais fait et je ne l'approuve pas.

Q. VOllS sentiez it cette epoque-la que VOllS donniez fl, l'entrepreneur une
ouverture tres dangeureuse ?-R. Qui.

Q. Et vous n'etes pas surpris maintenant de VOllS trouver en presence de
-ces 28,000 verges ?-R. Non, je ne crois pas qu'il voulait reellement le faire, mais
.on Ie pressait de le faire faire,

Q. Qui est-ce qui le pressait ?-R. Cela venait de la part de I'ingenieur en
chef, et de la part des Commissaires, autant que je sache, L'ingenieur en chef

-anvoya une liste reguliere des tranohees, qui vous surprendrait, nous disant de
·dIre a J'entrepreneur qu'il devait enlever tant de milliers de verges par mois dans
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ehaque tranchee, et ceci fut fait a une epcque quelconque en 1907, afin de faire
aecomplir ce travail-la, et celui qui conduisait toute l'affaire c'etait M. Morse du
Grand-Trone-Pacifique.

Q. Pourquoi M. Morse pressait-il l'ouvrage, eroyez-vous ?-R. Nous croyions
reus qu'il blamerait du retard plutdt le Transcontinental National que le
Grand-T'ronc-Pacifique, et qu'ils auraient tormine leur partie entre Fort-William
et Graham, et nous n'aurions pas termine la notre, et que le grain serait arrete
parce que la ligne n'etait pas prete.

Q. C'etait done une course entre 1'embranchement du lac Superieur du
Grand-Trone-Pacifique et le Transcontinental entre Graham et Winnipeg?-R.
Oui pour transporter le grain provenant de 1'ouest a Fort-William.

Q. Quel fut le resultat reel ?-R. Le resultat reel fut qu'en 1909 alors que
toute la roche etait enlevee, ce ne fut qu'un an et demi apres eela que la ligne fut
ouverte, ou quelque chose comme cela. Je crois que touts la roche etait enlevee
au printemps de 1909.

Q. Quand est-ce que la premiere charge de ble passa ?-'--R. A une epoque
quelconque en 1910; je crois qu'il en passa quelque chose comme une centaine de
boisseaux,

Q. Rien que pour pouvoir dire qu'ils en avaient transports a l'automne de
1910, tandis que cette depense supplementaire avait ete faite deux ans auparavant ?
-R. Oui.

Q. A propos de I'exccdant de remblai en general, et l'entente partielle que
vous eutes Ii Kenora, comment avez-vous traite l'exeedant de remblai apres cette
assemblee Pc-R Nous l'avons traite comme tel.

Q. Comme de l'excedent de remblai de roche solide ?-R. Oui.
Q. C'ast-a-dire que VOllS mesuriez chaque verge qui etait enlevee de la tran

chee et que vous traitiez aux prix de la roche solide ?-R. Oui, ceci se faisait a la
plcine connaissancc de I'ingenieur de district et je comprends que c'etait it la
meme connaissance de ses superie urs,

Q. Comme ingenieur divisionnaire, a qui incombait la responsabilite de la
classification, avez-vous em qu'en placant cet excedant de deblai dans Ia colonne de
roc solide cela trancherait la question ?-R. Non, je n'ai [amais em cela.

Q. Qu'est-ce qui pouvait se produire encore ?-R. 'routes les estimations
devaient etre en definitive referees a l'ingenieur en chef pour qu'il apposat sa
signature, nous ne savons jamais ce qu'il va faire.

Q. Et par sa signature, vous voulez dire son approbation ?-R. Oui, son
approbation definitive.

Q. Est-ce que cela lui fut presente de facon it ce qu'il put savoir quells
partie de la roche solide constituait l'exeedant de deblai ?-R. Oui, je crois
que oui.

Q. A tout evenement vous deposiez votre cause davant les fonctionnaires su
perieurs et vous etiez permades en vous-meme qu'ils etaient au courant de vos
intentions ?-R. Oui.

Q. Vous etiez pret a toute epoque a accepter la critique ou des instructions au
sujet de l'cxcedant de deblai ?-R. Oui.

Q. Et vous vous attendiez a ce1a quand vous rMeriez a la clause qui dit que
I'cxcedant de deblai sera paye it mcsure qu'il tombe dans la tranchee, n'est-ce pas?
-R. Oui.

Q. Et vous vous attendioz plutot a cc que le bureau de I'ingenieur en chef,
exigerait ou demanderait une partie de la roche detaches dans cet excedant de
remblai ?-R. Oui en premier lieu, avant que la chose eut trains si Iongtemps
je m'y attendais, mais lorsque ces estimations arriverent, pour lesquelles le~ entre~
preneurs etaient payes, il semblait alors qu'ils n'en obtiendraient rien.

Q. Alors vous pretendez que l'ingenieur en chef laissa passer la classifica
i ion C0111111e roche solide. sachant bien ce qu'il faisait ?-R. Oui.
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Q. Maintenant ell referant au devis, article 38, la au il est dit: : La clas
sification du materiel provenant des eboulis sera faite par l'ingenieur, et devra
(.tre faite selon l'etat c1u materiel a l'epoque de l'eboulis sans terrir compte
de son etat anterieur " si vous n'aviez que simplement cet article 38 au sujet des
ehoulements dans les tranchees de roche, ne seriez-vous pas oblige, selon eet article,
de classifier eette partie de I'excedan t de deblai au les morceaux sont mains d'une
verge cube comme de la roche detachee?-R. Oui.

Q. Commentarriveriez-vous a cela d'une facon pratique ?-R. Nous y arri
verions en donnant un pourcentage.

Q. Supposons que n011S ayons une tranchee qui contienne 1,000 verges
d'excedant de deblai, et vous, d'apres votre opinion, concluiez qu'il y avait 500
verges de roche detachee dans ce materiel, et que toute Ill. tranchee y cornpris l'exce
dant de deblai se montre it 4,000 verges d'apres un mesurage de profil, comment con
signeriez-vous ees 500 verges de roche detachee, et est-ce que votro etat augmenterait
Ill. quantite totale calculee dans Ill. tranchee ?-R. Je crois que les 500 verges de
roche solide seraient estimees comme roche detaehee ; donnez-en l'explication, ou bien
aceordez-leur 750.

Q. Ce qui augmenterait les quantites dans Ill. tranchee de 250 verges ?-R.
Oui, avec une note explicative.

Q. Alors vous ajouteriez une note expl icativo dans votre rapport ?-R. Oui.
Q. La raison de eette note explicative c'ost que cette methode n'est pas prevue

dans Ie devis ?-R. C'est vrai.
Q. Alors, si vous vous en tenez au devis, et mesursz dans l'excavation seu

Iement, vous ne seriez pas justifiable d'accorder une verge et demie pour une
verge ?-R. Non.

Q. Sans autorite specials au cette note explicative?-H. Non.
Q. Revenant de nouveau it I'excedant de deblai pendant que cet ouvrage

se poursuivait, qu'aviez-vous l'habitude de faire et que faisaient vos ingenieurs
quand vous trouviez des entrepreneurs qui minaient avec res explosions forrnida
bles ?-R. L'ingcnieur notifiait l'entrepreneur qu'il y aurait une reduction s'il
ne changeait pas sa methode et s'il ne prenait pas plus de precaution, alors ce
dernier promettait, mais disait qu'il prenait toutes les precautions qu'il pouvait,
et les resultats n'en etaient pas meilleurs.-Nous avons deja reduit certaines
quantites dans quelqucs-unes des tranehees it cause des trap fortes explosions.

Q. N'auriez-vous pas 0('1 reduira les quantites en verges cubes de I'exeedent
du deblai pour tout Ie materiel qui a ete gaspille ?-R. Oui. .

Q. Comme ingenieur divisionnaire en examinant vas quantites, je vois que
vous n'avez pas accorde beaucoup de roche detaches dans l'excedent de deblai dans
plusieurs cas ?-R. Non. .

Q. Quelles instructions aviez-vous pour ne pas hire cela?-R. A I'assemblee
de Kenora, j'ai eru que nous devions recevoir d'autres instructions au sujet de
l'oxcedant de deblai, et en attendant de recevoir ces instructions, j'ai compte tout
I'excedant de deblai comme roche solide, esperant que cela serait corrige de faeon
it etre en conforrnite avec les instructions que I'ingenieur en chef pourrait donner.

Q. Vous connaissez bien ce petit livre d'instructions aux ingenieurs civils
sur Ie chemin de fer Transcontinental National?-R. Oui.

Q. Au sujet de la courbure, it la page 38, il est dit "que ]e maximum de la
courbe sur un niveau ne doit pas exceder six degres ". Croyez-vous-que cette decla
ration au instruction soit bien sage?--R. Non.

Q. Pourquoi ?~-R. Bien, cela pourrait vous faire faire un travail eonside
rable alors qu'une tres petite deviation dans la courbure pourrait l'eviter.

Q. Alors l'instruetion au sujet de la courbure aurait du avail' une limite
monetaire ?-R. Oui, quelque chose comme cela,

Q. Cette regle positive ne donne aucune discretion a l'ingenieur du trace
quand il est eloigne du bureau de I'ingenieur en chef de trois semaines, meme s'il

123-26



40~ GOJ.L~llSSION D'ENQUETE

4 GEORGE V, A 1914

pouvait trouver un endroit favorable pour effectuer une epargne considerable ?-R.
Oui, cela pourrait se produire en traeant une rampe ordinaire.

Q. Quelle approbation les plans du trace orit-ils recue des fonctionnaires
superieurs ?-R. Bien, ils furent soumis par I'ingenieur du trace a l'ingenieur de
district qui est sense les avail' recommandes a I'ingenieur en chef, qui, je crois, les
refere a son adjoint.

Q. Dans la ligne que vous avez traces, avez-vous Me critique dans la fagon
de reduire Ie cout de la ligne ?-R. N on, pas que je sache. J e snis presque cer
tain de ne pas 1'avoir Me.

Q. Que pensez-vous d'une tangente de \300 pieds entre les courbes ?-R.
C'est une chose sur laquelle j'insisterais, avec une limite monetaire.

Q. C'est malheureux qu'ils n'aient pas accorde de limite rnonetaire a ces
tangentes ?-R. Oui. J e crois que dans une centres tres accidcntee, vous pouvez
calculer sur une rapidite moindre pour les trains ; vous pourriez done augmenter
votre courbure, raccourcir votre tangente et introduirc des r-ourbcs composees.

Q. Ne croyez-vous pas que cette disposition au sujet d'une courbe brisee est
une erreur ?--R. J e Ie crois, en faisant un ajustage convenable entre les courbes,
jt:, ne vois pas que cela fasse aucune difference.

Q. L'article 29 dit : "On exigera tous les efforts necessaircs pour avoir une
voie de niveau aux stations". Est-ce la une instruction pratique pour un iugenieur
de trace ?~-R. Non.

Q. Pourquoi ?-R. Je crois que sur les rampes que nous avions la, nous
pouvions placer une station presque a notre maximum fles quatre dixicmcs, sans
inconvenient sericux,

Q. Et si vous suiviez cette instruction, vous serioz oblige de tracer vas sta
tions avant de tracer votr« ligne ?-R. Oni, il faudrait tonjours tenir compte de
ccla en faisant votre trace.

Q. Ce qui offre une situation impraticable ?--R. Oui.
Q. Si vous etiez a tracer ce chemin et 11 faire Jes rampes dans un but d'eco

riomie, n'auriez-vous pas 11tilise des estacades en bois pour Ies premieres huit au dix
annees au moins, h certains cndroits ?-R O,Ti.

Q. Si cette TlIethode amit Me adoptee, 011 est-ce que la plus grande eeonomie
aurait eu lieu ?-R. Nous nous serions dispenses d'eriger lcs arches, et dans cer
tains cas nous aurions epargne considerablement d'argent, 1;\ Oll le remblai a ete fait
avec de l'emprunt de roche.

Q. Cette commission pcut-elle arriver it une estimation raisonnable, avec
votre travail, quant i] ce qui aurait pu etre epargne, si ]e systemo de construire des
estacades en bois cut ete adopte ?-R -Te le crois,

Q. Si vous aviez donne ces estimations au sujet du regalage et la capacite de
transport, auriez-vous, dans uu but d'economic, introduit des rampcs raides ?-R
Oui.

Q. nest possible d'epargner considerablemcnt d'argent dans les tranehees
et clans les remhlais, et cepcndant obtenir la mernc capacite de traction ?-R. Oui.

Q. Et cependaut avoir ce qu'on appelle des affaissements au bosses ?-R.
Oui, surtout en !raversant des sommets courts.

Q. Est-co qne cela changerait considerablement Ie montant sur cette partie
de la ligne que vous avez tracee?-R. Je crois que la moitie de mon trace se trou
vait sur des rampes maxima que 1'on aurait pu difficilement changer.

Q. Mais dans un pays de niveau et ondule, ce serait une economie ?-R.
Oui.

Q. Et eela n'est pas au detriment d'un chemin de fer en general ?-R. Non.
Q. Avez-vous examine le depot de locomotives et les tetes de lignes des loco

motives it Ottawa aujourd'hui ?-R. Oui.
Q. Comment ce genre de maison soutiendrait-il la comparaison avec celles

que vous avez construites ?-R. Quant aux fins pour lesquelles elle a ete cons
rruite, je pense qu'elle pent la soutenir d'une maniere favorable.
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Q. En tous cas, elle est tout-a-fait aussi bonne ?-R. EUe est tout-a-fait aus
si bonne.

Q. Avez-vous remarque l'installation de chargement de charbon?-R. Qui.
Q. Lorsque je vous dis que cette installation a coute moins de $10,000, ne

jugez-vous pas qu'il aurait pu etre preferable d'avoir suivi ce plan que de construi
re les entrepots tres cofrteux de charbon que vous avez a Graham et a Transcona?
-R. Oui, je pense que quelque chose de semblable aurait ete preferable.

Q. Combien d'argent auriez-vous epargne a chaque endroit ?-R. Environ
$18,000.

Q. Supposez qu'on vous aurait donne a faire le trace et la construction du
district F, avec une limitation d'une pente virtuelle de quatre dixiemes pour le
trafie it destination de l'est et une autre limitation de $60,000 de cont par mille,
auriez-vous pu construire ce chemin de fer?-R. J e pense que je n'aurais pas ete
loin de reussir,

Q. Quelles sont les choses qui se presentent Ie plus en relief dans votre
esprit comme etant la difference entre ce chemin et celui que vous avez construit?
-R. Eh bien, ayant des instructions aussi determinees au sujet de la courbe
et de la pente, quelquefois en ajoutant quelques centiemes sur une pente d'impul
sion, je pense que se chemin de fer pourrait accomplir un service aussi bon et que
vous pourriez epargner des miJliers de verges. En etablissant une courbe un peu
plus raide, vous pourriez economiser des milliers de verges. En etablissant une
courbe virtuelle, vous pourriez eeonomiser des milliers de verges, et la valeur du
chemin serait aussi bonne qu'aujourd'hui.

Q. Vons n'auriez pas regale de deuxiemes voies d'evitement?-R. Non.
Q. Vous auriez genereusement utilise les chevalets de bois ?-R. Oui; a

chaquc endroit oil la chose eut ete possible. Si nous avions ete autorises a poser
des rails plus legers sur les voies d'evitemcnt, nons aurions pu epargner une forte
somme d'argent. -

Q. Qu'avez-vous it dire au sujet de I'entree it Winnipeg?-R. Si nous avions
pu conclure un arrangement convenable avec le Oanadian-Norihern, pour le present,
du moins, g'aurait ete la maniere voulue d'entrer a Winnipeg. J e n'aurais pas non
plus construit les ateliers a Transcona, ni la double voie sur Ia riviera a l'Estur
geon, entre la jonction du Lac -Superieur et Graham; je n'aurais pas non plus
construit la double voie qui relie les ateliers de 'I'ranscona et Winnipeg.

Q. Et vous auriez aussi fixe Ie surplus de sautage, s'il vous avait fallu vous
limiter a $60,000 le mille ?-R. Oui, si on m'avait Iaisse faire, il n'y aurait jamais
eu plus de 25 a. :30 pour 100.

(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE TRANSCONTINENTAL; TEMOI
GNAGES RENDUS DANS LES BUREAUX DU TRANSCONTI

NENTAL, OTTAWA.. LE 16 JANVIER 1913).

ERNEST P. GOODWIN, assermente,

Par Ie President:

Q. Vous etes l'un des ingenieurs-inspecteurs du chemin de fer Transconti
nental, n'est-ce pas? Depuis quand l'etes-vous ?-R. Depuis le commencement de
janvier 1912.

Q. Vous avez autrefois ete' a l'emploi de la Commission, n'est-ce pas ?-R.
Qui.

Q. En quelle qualite ?-R. En qualite d'ingenieur prepose au trace et d'in
genieur de division.
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Q. Ou avez-vous ete ingenieur de division?-R. Dans l'entreprise n? 14.
Q. Ou est-ce ?-R. Dans Ie district" E ", au lac Abitibi.
Q. Pendant combien de temps avez-vous ete ingenieur de division ?-R.

Pendant a peu pres un an.
Q. Et pendant ce temps avez-vous acquis quelque experience dans la classifi

cation dans cette division ?-R. Oui, pendant cette annee-la, ils faisaient le rega
lage et je classifiais les travaux.

Q. A quelles entreprises avez-vous recu instructions de vous rendre au mots
(l'oetobre 1912 ?-R. AUK entreprises numeros 13, 14 et 15.

Q. Aux entreprises numeros 13, 14 et 15, afin d'inspecter les travaux et de
faire I'epreuve a la charrue dans le but de verifier Ia classification qui avait ete
faite du regalage dans ces entreprises, n'est-ce pas ?-R. Oui,

Q. Avez-vous suivi vos instruetions?-R. Je les ai suivies.
Q. Quand etes-vous alle dans cette region ?-R. Je ne sais pas la date

- exacte, C'etait au cours du mois d'octobre.
Q. Combien de temps y etes-vous demeure f-c-R. Juste un mois, entre le 18

septembre et le 20 octobre.
Q. Avez-vous fait une epreuve a la charrue dans les travaux?-R. J'ai fait

deux epreuves it la charrue, l'une dans l'entreprise 14 et l'autre dans l'entreprise 15.
Q. Avez-vous fait une epreuve a la charrue assez satisfaisante pour vous

convaincre au sujet de la maniere de classifier Ie deblai dans ces entreprises 13, 14,
15 et 16 ?-R. J e Ie crois.

Q. Et aveZ-VOU8 fait une nouvelle classification du regalage dans les entre
prises 13, 14, 15 et 16'?-R. Non; j'ai fait un rapport sur ce que j'ai juge--

Q. Avez-vous fait un rapport sur Ia nature de la region et de la classifica
tion ?-R. Oui.

Q. Avez-vous line copie de votre rapport ?-R. J'en ai une et je la produis.
Le rapport est eoncu comme suit:

" D'apres mes epreuves a la charrue et le labourage qu'on a fait au cours des
travaux, je suis convaincu qu'il y a dans ce district tres peu d'argile trop dure pour
etre labouree."

Les estimations s'etablissent actuellement comme suit:

Entl'eprise n" 13 (District" CD n.) Macdonell & O'Brien, entrepreneurs.
Roche solide 9,565 verges cubes- 1 pour cent
Roche detaches 65,363 " "- 9 " "
Deblai ordinaire 671,108 ,,-, -90 " "

Entrepri.~e nO 14, chemin de
Roche solide .
Roche detaches .
Deblai ordinaire .

fer Grand-Trone-Pacifique,
98,131 verges cubes- 2

2,078,769 " "--48
2.197,714 " "-50

entrepreneur.
pOUI' cent

a "

" "

Entreprise nO 15, E.-F. et G.-E. Fauquier, entrepreneurs.
Roche solide _ 25,363 verges cubes-s- 1 pour cent
Roche detachee 1,253,395 ~, (I. -49 " "
Deblai ordinaire 1,262,204 " "-50" "

Entre prise nO 16, O'Brien, Macdougall & O'Gorman, entrepreneurs.
Roche Bolide 11,224 verges cubes-. 5 pour cent
Roche detaches 894,955 " "-34" "
Deblai ordinaire 1.723,147 " "-65.n" "
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"Dans cette partie de l'entreprise connue sous le nom db' district" CD", les
travaux ant ete executes au cours de 1a presente saison, et la classification a ete
effectuee en stricte conformite des devis, c'cst-a-dire, qu'on a classifie comme deblai
ordinaire toute la matiere qui n'etait pas trop dure pour etre labonree, tandis qu'on
a classifie la matiere mixte comme une certaine proportion de roche detachee, sui
vant la quantite de pierre qu'elle contenait et selon la nature de la matiere,

"On a classifie comme roche solide la roche stratifies et les cailloux mesurant
plus d'une verge. On n'a pas classifie comme roche solide Ie conglomerat. Le
resultat de cette classification est qu'on a classifie comme roche detacbbe 9 pour
100 seulement de toute la matiere.

Bnireprise nO H:

"La nature de la region se ressemble tres fortement dans toutes ces entre
prises, et si l'on avait, dans l'entreprise 11, applique lcs memes systsmes de classi
fication, Ia difference aurait ete qu'on aura it classifie 1,64-1,808 verges cubes comme
deblai ordinaire, au lieu de les classifier comme roche detachec.

" En faisant une legere deduction pour toute difference dans la nature du pays
et en faisant nne g{mereuse classification, 20 pour 100 de roche detaches seraient
suffisants.

" Au lieu de 2,078,769 verges de roche detaches, it n'aurait ete elassifle que
874,822 verges cubes, soit une difference de 1,20:3,847 ,·erges cubes. _La difference
entre le prix de Ia roche detaches et celui du deblai ordinaire est de 31 cents la
verge cube, soi] un total de $878,192.57 pour tonto l'entreprise. En ce qui con
cerne 1a roche solide, la majoration operee dans la classification n'ei"t que faible,
on a aceorde une certaine quantite de eonglomerat, laqneIIe etait pen considerable
d'ailleurs,

" Entreprise n° 15:

"En appliquant la mcme regIe a I'entreprise 15, c'est-a-dire, en accordant 20
pour cent pour la roche detaches, la difference serait qu'on aurait clessifie 745,008
verges comme deblai ordinaire, au lieu de les classifier comme roche detaches, soit
une difference de $223,500.90. Les observations faites au sujet de la roche solide
s'appliquent aussi bien it cette entreprise qu'a I'entreprise 14.

U Entreprise n? 16:

"En appliquant la meme regle a cette entreprise, Ia difference serait de
31)9,090 verges cubes, qu'on aurait classifiees comme deblai ordinaire, au lieu de- les
classifier comme roche detaches, soit une difference de $15.5,017.80. Dans cette
entreprise, la roche solide est Ia meme que dans les autres entreprises.

cc Ceei ferait une rlirrerence de $751,711.'27 pour les trois entreprises."
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(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE CHEMIN DE FER TRANSCONTI
NEN'fAL NATIONAL, OTTAWA, LE 5 SEPTEMBRE 1912.)

Presents: G. LYNCH-STAUNTON, C.R., president; F. P. GUTELIUS, I.C., Com
msssosre.

GORDON GRANT, ingenieur en chef du chemin de fer Transcontinental Natio
nal, assermente:

Par M. Gutelius:

Q. Vous etes I'ingenieur en chef du chemin de fer Transcontinental Natio
nal. Depuis quand avez-vous He occupe aux travaux techniques sur ce chemin de
fer?-R. Depuis mai 1905.

Q. Quand avez-vous ete nomrne ingenieur en chef de ce chemin de fer?-R.
En juillet 1909.

Q. Consultez les devis annexes a I'entreprise. Sous la rubrique de "Classi
fication", alinea 34, vous rencontrez I'expression "Dehlai de roche solide." La
classification de la roche solide a ete Fun des plus importants item dans la cons
truction de chemin de fer dans laquelle vous avez ete occupe au COUTS de votre expe
rience en qualite d'ingeniour ?-R. EUe Fa ete.

Q. A-t-on virtuellement interprets de la meme rnaniere le terme "roche Boli
de" dans les differents devis sous Ie regime desquels vous avez travaille l-s-R Oui.

Q. De quels autres devis etes-vous au fait?-R. Je suis au fait de ces devis
j'ai travaille sur des chemins de fer de I'Amerique du Sud, d'apres Ies devis de
I'Intercolonial Railway, d'apres les devis de chemins de fer aux Etats-Unis, suivant
les devis du C.P.C. et ceux du TranscontinentaL

Q. Dans I'experience que vous avez acquise dans ces differents devis, vous
avez constate qu'on a, en general, considere la roche solide de la meme maniero
dans taus ces devis ?-R. Dans taus ces devis, oui.

Q. En geneml ?-R. Oui.
Q. M. Grant, un nouvel item figure dans I'interpretation du Transcontinen

tal sous la rubrique de "roche solide." Cet item est generalement connu sous le
nom de "conglomhat" ?-R. Oui.

Q. Avez-vous deja reneontre le terme "conglomerat"?-R. Non.
Q. Dans les autres devis que vous connaissez, avez-vous eprouve de Ia diffi

culte a classifier toutes sortes de matieres, sans employer la classification de "con
glomerat" ?-R. Je n'ai jamais classifie d'autre matiere comme roche solide sur
aucun chemin de fer, si ce n'est la roche stratifies et les cailloux mesurant plus
d'une verge.

Q. Et vous n'avez jamais juge necessaire de trouver toute espece de roche
solide comme conglomerat ?-R. Non, parce que, d'ordinaire, les devis des autres
voies ferrees determineraient toute matiere au renfermeraient un item pour toute
matiere non ordinaire. Ainsi, sur Ie chemin de fer du Cap-Breton, nous avions
nne classification pour Ie gypse. Sur d'autres chemins de fer, nous aurions un item
special pour Ie schiste, les debris de roche et pour la matiere de cette nature.

Q. Dans Ies endroits au elle se rencontre en quantites suffisantes pour justi
fier un prix special ?-R. Oui.

Q. M. Grant, pouvez-vous nous faire l'historique de ce nouvel item de conglo
merat et nous dire comment il est devenu une partie des devis du Transcontinen
tal, s'il en est devenu une,

M. Staunton: Ce n'est pas une partie du clevis, c'est une interpretation.



TRANSOONTINENTAL NATIONAL

DOCUMENT PARLEMENTAIRE No 123.

Par M. Gutelius:

407

Q. Pouvez-vous nous dire comment cela est devenu une interpretation offi
cielle ?-R. Voici comment la chose se produisit. Le" octobre 1907, M. O. H. A.
Woods, sous-ingenieur en chef du chemin de fer du Grand-Trone-Pacifique,
ecrivit it M. Lumsden, I'ingenieur en chef des cornmissaires, se plaignant de la clas
sification exageree dans le district B, notamment au sujet des travaux executes
dans le voisinage de La-Tuque. A la suite de cette plainte une enquete specials eut
lieu le 25 oetobre 1907; cette enquete se fit par I'ingenieur en chef des commissai
res, son personnel, et I'entrepreneur ; M. Woods y assistait egalement, accompagne
de son ingenieur inspecteur, M. John Armstrong. Le but de cette enquete etait
de s'assurer si oui ou non, les ingenieurs du 'I'ranscontinental faisaient une classi
fication trap elevee, et si oui ou non la plainte de M. Woods etait bien fondee.
Les ingenieurs et les autres ont parcouru a pied les quelque six milles de la ligne
dont se plaignait M. Woods. En autant que je Ie sache rien de dMini n'a ete decide
sur le terrain. M. Lumsden est retourne it Ottawa et apres avoir pris la question
en consideration a envoye son interpretation des devis en meme temps qu'une lettre
explicative et un diagramme explicatif comprcnant, entre plusieurs autres item
de la "roche conglomeree."

Par Ie President:

Q. Des item portant sur la roche conglomeree ?-R. Oui,
Q. Et attestant que ces materiaux sont du deblai de roche solide ?-R. Et

dormant aux ingenisurs l'ordre de classifier la roche conglomeree comme etant de
la roche solide. C'est ainsi que l'on en est venu it inclure la roche conglomeree
dans la classification officielle.

Par M. Gutelius:

Q. Lorsque vous etes devenu ingenieur en chef, M. Grant, avez-vous main
tenu cette interpretation de la roche eonglomeree comme etant de la roche solide,
et si oui, pour quelle raison ?-R. Lorsque j'ai ete nomme ingenieur en chef en
juillet 1909, les travaux se poursuivaient depuis quelques annees sous I'interpre
tation de ces devis, telle que decidee par M. Lumsden et approuvee par la com
mission, et en discutant la chose avec cette derniere il fut decide que 1'on s'en tien
drait it la meme interpretation qui avait ete approuvee officiellement dans le passe.

Par le President:

Q. Vous deposes une lettre dates du 4 janvier 1908 et ecrite par P. E. Ryan,
seeretaire de la commission, it M. Lumsden et dans laquelle on lit: "J'ai l'honneur
de vous apprendre que votre lettre au 9 courant contenant votre interpretation des
clauses 33, 34, 35 et 36 des devis pour la construction, modifies de facon it etre en
conformite avec l'opinion exprimee par le sous-ministre de la justice, a eM prise
eu consideration par le conseille 10 courant et approuvee.v-i-R, Oui.

Q A-t-on jamais revoque cette interpretation ?-R. On ne Fa pas revoquee,
On agit encore en vertu de cette interpretation.

Q. II y a quelques instants vous disiez qu'it une conference qui eut lieu entre
vous et les commissaires, il avait ete decide de s'en tenir a I'interpretation Lums
den ?-R. Oui.

Q. Quand cette conference eut-eHe lieu?-R. Ce fut de cette maniere : Im
mediatement apres ma nomination comme ingenieur en chef je decouvris que M.
Lumsden avait refuse de signer les decomptes progressifs de mai et de [uin qui
etaient alors it echeance pour le paiement. J e refusai egalement de les signer
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avant de me rendre sur Ia Iigne et constater pourquoi je signais, et en autant que
je pus m'en rendre compte, M. Lumsden avait refuse de reconnaitre la roche con
glomeree lorsqu'il parcourut Ia ligne en compagnie de l'ingenieur en chef du
Grand-Tronc-Pacifique. Je demandai aux commissaires si oui ou non, j'aurais a
I'admettre et l'on me dit alors que j'aurais it m'eu tenir a I'mterpretation aes clevis
decidce par M. Lumsden et approuvee par la commission.

Q. M. Lumsden pretendait, n'est-ce pas, que les ingenicurs ne classifiaient
pas sous la rubrique de "roche conglomeree" des materiaux qu'il entendait etre
eompris dans sa definition de roche conglomeree ?-R. C'est comme cela que je
comprends la chose.

Q. Dois-je comprendre d'apres ce que vans drtes, que la commission vous a
donne ordre de suivre l'mterpretation des mots" roche conglomeree" qui vous avait
He donnee par les ingenieurs sur Ie terrain ?-R. IIs m'ont donne ordre de pren
dre I'interpretation des devis par M. Lumsden et son diagrammr: sur papier bleu
comme etant, en d'autres termes, l'interpretation officielle de la classification.

Q. Mais pourquoi M. Lumsden a-t-il voulu revenir sur sa propre interpreta
tion ?-R. Parce qu'il pretendait qu'il y avait lit beaucoup de materianx classifies
comme etant de la roche conglomeree et qui, de son avis, n'etaient pas de la roche
solide

Q. Adors, donniez-vous la rneme interpretation sur Ie papier bleu de l\L
Lumsden qu'il pretendait devoir y etre donnee ; quelles etaient vos instructions?
R. Non, je n'ai pas recu d'instruction definie quant it ce qui etait de la "roche
eonglomeree."

Par M. Gutelius:

Q. Vas instructions etaient de vous en tenir fidelement au papier bleu et
aux instructions imprimeos qui I'accompagnaient ?-R. Gui.

Par le President:

Q. Est-ce qu'a cette epoque, Ia Commission etait instruite du fait que vous
aviez eu cette conference avec eux irnmediatement apres votre nomination comme
ingenieur en chef et que les ingenieurs sur Ie terrain avaient donne au papier bleu
de M. Lumsden nne interpretation autre que celie qu'il preteridait devoir lui etre
donnee ?-R. La Commission savait tres bien que 1\'1:. Lumsden n'etait pas d'ae
cord avec I'interpretation donnee par les ingenieurs, sur Ie papier bIeu.

Q. Est-ce que les ingenieurs sur Ie terrain et I'ingenieur en chef au bureau
differaient d'opinion quant it I'interpretation a mettre sur le papier bleu ?-R. lIs
n'etaient pas du meme avis.

Q. A la connaissance de la Commission ?-R. Oui.
Q. La commission savait-elle que les ingenieurs faisaient une classification

que n'approusait pas I'ingenieur en chef ?-R. Elle Ie savait.
Q. La. Commission etait-elle de l'avis de M. Lumsden ou de l'avis des inge

nieurs locaux?-R. C'est ce que je ne penx dire.
Q. Est-ce que la Commission savait que M. Lumsden avait refuse de signer

Ies decomptee qui avaient ete faits 8T1T I'mterpretation des ingenieurs sur le ter
rain ?-R. FJIle Ie savait.

Q. Est-ee que la Commission savait en quoi consistait l'ecart qu'il y avait
entre eux ?-R. Elle devait Ie savoir parce que M. Lumsden etait de retour chez
lui, it Ottawa, quelque temps avant sa demission.

Q. N'etait-il pas a La-Tuque avec les commissaires lorsqu'ils 8'y rendirent
pour inspecter les travaux en oetobre ?-R. Je CrOL'l qu'il y eta it.

Q. Lumsden etait a La-Tuque ?-R. II Y etait.
Q. Et Ia Commission etait lEt ?-R. Elle y etait.



409TRliNSCON'l'INENTAL N,A'l'IONA.L

DOCUMENT PARLEMENTAIRE No 123.

Q. N'a-t-il pas indique, it cette epoqne, lit au les ing{mieurs etaient en e1'
reurr-R. Illeur ecrivit a son retour de La-Tuqus.

Q. Pour leur indiquer lit all, a son avis, ils 8taient dans l'erreur?-R. PM
d'une maniere def'inie.

Q. Leur a-t.il ecrit, ell aucun temps, pour indiquer en quai il differait dopi
niou avec les ingenieurs r-R. Non, il n'a pas ecrit.

Q. A-t-il porte la chose a leur connaissance ?-R. n l'a fait d'une maniere
imprecise dans une lettre qu'il ecrivit peu de temps apres sa visite a La Tuque en
oetobre 1907; vous trouverez cette lettre sur la filiere de M. Ryan.

Q. Dans sa lethe du 30 octohre 1907 aux commissaires, M. Lumsden dit qu'il
n'est pas du meme avis que M. Doucet ct Ies autres ingenieurs sur Ie terrain au sujet
de l'interpretation donnee aux devis par res derniers-s-c'est-a-dire avant qu'il eut
fait le papier bleu, n'est-ce pas ?-R. Oui.

Q. Aprea qu'il eut donne son interpretation des clauses du contrat se rappor
tant it la classification, interpretation qu'accompagnait Ie papier bleu Ie 9 janvier
1908, il pretendit que les ingenieurs n'avaient pas suivi fidelement ses instruc
tions, rr'est-ce pas ?-R. C'est ce qu'il pretendit.

Q. 11 pretendait que les ingenieurs classifiaient comme etant de la roche
conglomeree des materiaux qui n'etaient pas de la roche ?-R. Oui.

Q. Et il disait que, dans son intention, la clause de la roche conglomeree De
devait comprendre-R. Pas it rna connaissance.

(,1,. C'est ce qu'il pretendait dans le temoignage qu'il a rendu devant la Cham
bre des Communes, n'est-ce pas P-R. En autant que je le sache, it son voyage
d'arbitrage, l\L Lumsden n'a rien classifia comme etant de la roche conglomeree,
excepte de la roche stratifiee et des eailloux mesurant plus d'une verge.

Q. Mais il a pretendu, n'est-ca pas, que risn ne devait etre c1assifie comme
amnt de la roche cenglorneree, sauf la roche?-R.. C'est ee qn'il a pretendu,

Q. Maintenant, lorsque vous vous etes presente devant la Commission pour
recevoir vas instructions vous saviez qu'il avait pretendu eela, que c'etait la vrnie
definition de roche conglomeree, ne le saviez-vous pae?-R. Non, je ne Ie savais
pas. Je n'ai jamais &U quelle etait la pretention de M. Lumsden avant d'avoir: en
tendu son temoignage an an plus tard it I'enquste,

Q. Aloys c'est ce qui explique pour-quai, lorsque vous recfttes de la Commis
sion l'ordre de suivre l'rnterpretation de Lumsden, vans avez permis 1a classifica
tion de materianx comma etant de Ill, roche congfomeree, tout comme cela se faisait
avant votre nomination ?-R. C'est cela.

Par M. Gutelius:

Q. Et de plus, vous etiez laisse avotre propre initiative sur la maniers d'irr
terpreter la definition de Lumsden ?-R. C'est bien eela.

Par Ie PrelJident:

Q. Pendant des annees, n'est-ee pas, on a eu beaueoup de discussion au sujet
de ce qlle l'on entendait, dans les devis, par roche solide F-c-R O11i.

Q. Avant lenr visite Ii La-Tuque, Ies ingenieurs avaient classifie comme etant
de Ia roche solids, sons Ia rnbrique de "roches massives", ce qu'ils disaient etre un
melange de materiaux cimentes et de cailIoux de presque tontes les dimensions P-
R. Oui.

Q. Et, comme vous l'avez dit, M. Woods s'est objecte a cela P-R. Oui.
Q. AlaI'S il appert que les entrepreneurs se sont appuyes sur l'opinion de

plusieurs avacai's eminents d'Ontario et de Quebec ?-R. Oui.



410 OOJIMISSION V'ENQUETE

4 GEORGE V, A 1914

Q. Et dans les opinions que ces messieurs ant donnees a leurs clients, ils ant
declare qu'a leur avis, les entrepreneurs avaient droit a la classification de roche
solide pour ces materiaux ?-R. C'est ce qu'ils ont dit,

Q. Maintenant, cet item etait d'une tres grande importance,n'est-ce pas?-
R. Le plus important sur toute la ligne.

Q. Et c'·etait une question telle que l'on etait en droit d'attendre de la Com
mission qu'elle se procurat les meilleurs opinions possibles ?-R. Assurement, il
en etait ainsi,

Q. Et la Commission a recu, je crois, des copies des opinions que les entrepre
neurs avaient obtenues de leurs avocats ?-R. Qui.

Q. Est-ce que, de son cote, Ia Commission a obtenu de son propre avocat une
opinion sur la veritable interpretation de ces devis?-R. Elle ne l'a pas fait; du
mains je n'en ai jamais entendu parler.

Q. A~t-elle accepts les opinions des avocats des entrepreneurs ?-R. J e ne
sais pas si elle les accepte ou non.

Q. Dans ses instructions M. Lumsden a donne cette interpretation, et dans
son premier brouillon il disait que les cailloux, pour tomber sous le chef de roche
agglomeree, devaient mesurer un pied cube et plus, n'est-ce pas ?-R. Qui.

Q. J'ai lu la lettre du sous-ministre de la Justice, et il ne me semble pas
qu'il soit d'avis qu'il etait juste de classifier la roche agglomeree sous le chef de
roche solide; avez-vous compris qu'il avait donne une opinion a cet efl'et; il se sert
du mot "si" ?-R. Je ne crois pas avoir jamais etudie sa lettre. .•

Q. Voici sa lettre. Cette lettre datee du 6 janvier 1908 est de M. Newcombe,
Ie sous-ministre de la Justice, au Seeretaire de la Commission du chemin de fer
'I'ranscontinental. Il yest dit : " A l'egard de votre lettre du 20 courant, a laqueUe
vous joignez la correspondance relative aux classifications de matieres deblayees et a
l'interpretation donnee aux articles 33, 34, 35 et 36 du devis formule pour 18
construction du Transcontinental, division de l'Est, j'ai l'honneur de vous dire
qu'apres l'examen des papiers soumis, je ne vois aucune raison pour ne pas accepter
la classification telle que definie par l'ingenieur en chef dans sa lettre du 16 du
mois dernier a MM. les Commissaires, sauf pour ce qu'il dit que les "pierres agglo
merees (chacune desquelles mesurant plus d'un pied cube) . . . .. dont l'enlevement
pourrait, au jugement de I'ingenieur, necessiter l'emploi de la poudre," doivent etre,
par I'article 34, classees comme roche solide. J e ne saisis pas sur quai I'ingcnieur en
chef se fonde pour limiter comme il Ie fait la grosseur de ces pierres, Le devis parle
de pierres trouvees par lits ou masses de plus d'une verge cube pour lesquelles, au
[ugoment de l'ingenieur, Ie meilleur precede d'enlevement pourra etre le sautage.
Si des pierres agglomerees peuvent etre considerees comme une masse, et si, pour
creuser il peut etre plus avantageux de se sevir de la poudre, je ne vois pas qu'il
importe de distinguer entre celles qui ont plus et celles qui ont mains d'un pied
cube; et si les pierres agglomerees ne sont pas considerees comme une masse, que
la grosseur minimum qui peut les faire classifier comme roche solide excede une
verge cube.

"Jil me paraitrait cependant que ces questions sont de celles qui relevant p[utot
du genie, et que leur solution depend surtout du jugement de I'ingenieur eu egard
aux termes du devis. J e dois appeler votre attention sur l'article 15· du
contrat, lequel present que I'ingenieur (et ce terme d'ingenieur doit s'enten
dre comme il est indique aI'article 2) sera le seul juge du travail et de la nature
des matieres deblayees, et, en cas de differend sur ce point, sa decision sera finale. II
y a ici, comme on le voit, stipulation expresse que les questions de la nature de
celles-ci seront soumises a la decision de I'ingenieur en chef.
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"J'ai l'honneur d'Hre, monsieur,
Votre obeissant serviteur,

E. L. NEWCOMBE,
Sous-ministre de la Justice."

Q. Vous remarquerez que dans cette lettre, il ne dit pas qu'en toutes circons
tances les cailloux ou les pierres mesurant moins d'une verge devaient etre classi
fiees comme du deblai de roche solide ?-R. J e vois qu'il emploie le mot "si".

Q. Ainsi, en autant que vous saehiez, bien que la Commission ait adopte cette
definition de roche conglomeree et que la Commission ait ete au courant du fait
que les entrepreneurs s'etaientappuyee SUT l'opinion d'avocats, alle n'a jamais eu,
pour son propre compte, d'interpretation legale de ees devis ?-R. Pas Ii rna con
naissance,

Q. Ne croyez-vous pas qu'elle aurait du le faire?-R. Je pense que cela au
rait ete une sage precaution a. prendre.

Q. Le leur avez-vous recommande ?-R. Non, je n'etais pas, en ces temps-Ia,
dans une position pour le faire.

Q. Lorsque vous etes devenu ingcnieur en chef ne leur avez-vous jamais de
mande une interpretation legale de .ces clevis ?-R. Je ne leur ai pas demande,

Q. Vous avez agi d'apres les instructions que la Commission vous a don
nees ?-R. Oui.

Par M. Guielius :

Q. Dans votre lettre du 23 decembre 1909, aux ingenieurs de district, au sujet
de Ia methode de tenir compte des diverses classes de deblai VOl1S avez pris soin de
faire rapporter la roche solide d'apres le diagramme de M. Lumsden, connue sous
Ie nom de roche conglomeree, et de la tenir separement, et ce, evidemment dans le
but de maintenir la quantite aussi faiblle que possible, ai-je raison sur ce point ?-R.
Oui, VOliS voyez aussi que d'apres mes instructions, les ingenieurs divisionnaires et
de district doivent etre tenus responsables des rapports faits sous la rubrique de
roche eonglomeree, de sorte que plus tard, advenant un differend, ils ne pourraient
faire de reproches a. I'ingenieur local.

Q. Vous vous attendiez a des disputes au sujet de la roche conglomeree?-R.
Je m'attendais ace que, comme par le passe, les materiaux comptes comme tels se
raient discutes par les ingenieurs-inspecteura du Grand-Tronc-Pacifique ou par
moi-meme.

. Q. Si vous aviez ete ingenieur en chef a. l'epoque ou Lumsden ecrivit cette
interpretation, auriez-vous etabli cet item de "roche conglomeree " ?-R. Je n'au
rais jamais donne par ecrit d'interpretation officielle des devis, car je croyais que
la chose n'etait pas n~essaire du tout.

Q. C'est-a-dire en general?-R. J e ne crois pas que les specifications aient
besoin d'une interpretation ecrite. Elles sont parfaitement claires, et pour moi,
elles sont parfaites,

Q. Alors, le resultat de l'interpretation de M. Lumsden ne rendrait pas les
devis plus elairs qu'ils ne l'etaient auparavant ?-R. L'interpretation de M. Lums
den a eu un effet oppose. Elle a servi a embrouiller la question et a ete cause
qu'une grande quantite de materiaux ont ete classifies comme etant de la roche
conglomereealors qu'ils n'etaient pas de Ia rochesolide,
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Q. Et ne devraient pas etre payes an tanx de la roche solide?-R. Et ne de

vraient pas etre payes au taux de la roche Bolide.
Q. Lon de notre derniere inspection, M. Grant, je pease avoir remarque des

materiaux classifies comme etant de la roche conglomeree et indiques sur Ie de
compte progressif, qni se corxpoeaient de roche detachee avec quelques gros cail
loux, est-ce que je me su is trompe lice sujot ?-H. Vous aviez raison.

Q. Mainteriant faites la description de materianx que nous avons trouves
dans le district "Ii" et qui ont etc classifies par les ingcnieurs comme ctant de la
roche eonglorneree, vous servant autant que possible des terrnes des clevis origi
naux ?-R. Amon dsrnier voyage sur la ligne j'ai trouve des tranchees classifiees
comme de la roche conglorneree et dans lesquelles les materiaux se composaient d'une
glaise sablonneuse melee it des cailloux de diverses grosseurs, fl des fragments de
roche et it des morceaux de roche schisteuse. Si ees materiaux n'avaient pas etc
cornptes comme de la roche conglomeree voici comment se serait fait la classification
de ces tranchees : Tous les cailloux mesurant plus d'une verge cube auraicnt ete
classifies comme etant de Ia roche solide ; les cailloux mesurant plus d'un pied
cube et en montant jusqu'a une verge cube auraient ete classifies eomme etant de
la roche detachee et la balance des materiaux aurait ete classifies cornme etant de 130
roche detaches ou comme du deblai ordinaire suivant sa consistance,

Q. Est-ce vos registres ne vous permettraient pas de determiner la quantite
de cailloux qui ont une verge cube au plus de dimension ?-R. J e ne le sais pas.
On ne fit pas le mesurage des cailloux pendant un assez long temps, c'est-a-dire
avant que je sois ingenicuren chef, depuis nous avons pris les mesures des cailloux.
Mais, en questionnant Ics ingenieurs it co sujet j'appris que le mesurage des cailloux
u'etait pas satisfaisant dans plusieurs cas ou que les ingenieurs n'avaient pas con
finnce dans les hommes qui mesuraient les cailloux.

Q. N'aviez-vous pas choisi vous-merne ces mesureurs dc cailloux ?-R. Non.
Q. Par qui les hommes qui mesuraient les cailloux dans les tranchees ont

ils etc choisis ?-.R. Tout lesemployes subalternes de I'ingenieur local ant ete
nornmes par les differents commissaires, chaque homme s'occupant de son district.

Q. Pouvez-vous me donner les noms des commissaires et les districts sur le8
quels ils avaient juridiction ?-R. Le commissaire McIsaac avait juridiction sur le
rlistric! "A" qui comprcnd la province du Nouveau-Brunswick; L'hon. M. Parent,
Je president, avait juridiction sur la province de Quebec, ou district "B"; M.
Calvertavait juridietion sur les districts" E" et " D " dans la province d'Ontario.
et M. C. A. Young avait juridiction sur le district "F" 'dans Manitoba et Ontario.

Par le President:

Q. Chacun c1'eux disposait du patronage dans son district ?--R. Oui.

Par M. Gutelius:

Q. Me dites-vous que les mesureurs de oailloux furent nommes sans l'appro
bat ion de l'ingenieur en chef ?-R. Oui.

Q. Est-ee que cos homrnes avaient une certains experience dam la classifica
tion des diblais de chemin de fer ?-R. Pas a rna connaissance.

Q. VOllS dites que c'etaient--R. Des hommes oherchant un emploi.
Q. Qui n'anraient pas pu calculer Ie volume d'un caillou spherique ?-H.

Non.
Q. Etaient-ce des hommes ayant quelque connaissance de la g-eometrie?-R.

Non, ils ne Ia eonnaissaient pas.
Q. Est-il -necessaire d'avoir une connaissance zle la geometrie pour mesurer

des masses de roc de ce genre ?'--R. Non, [e ne Ie erois pas, mais si l'individu est
intelligent et montre de la bonne volonte, l'ing-enienr local en fera un bon meSllrenr
en pe~l de temps.
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Q. L'ingenieur local lui enseignera ?-R. Oui, s'il veut faire ce qu'on lui
indique.

Q. De quoi les ingenieurs se sont-ils plaints lorsqu'ils vous ont dit qu'ils
n'avaient pas confiance dans ces hommesf-s-R La grande diffieulte etait que plu
sieurs de ees hommes ne consideraient pas les ingenieurs eomme leurs chefs et se
soueiaient peu de suivre leurs instructions.

Par 16 President:

Q. Qui pouvait destituer ees hommes ?-R. Comme ces hommes avaient ete
nommes par les commissaires ils pretendaient qu'ils ne pouvaient etre destitues
que par eux.

Q. Le mesurage des cailloux est un item tres important de la classification?
--R. Oui, monsieur.

Q. On trouve des cailloux dans presque toutes les parties du pays traversees
par Ie chemin de fer, sauf dans les districts "C" et " D " ?-R. Oui.

Q. Etes-vous de notre avis qu'on aurait dfi choisir des hommes non seulement
dignes de confiance mais eompetents pour hire ces mesurages ?-R. Gertainement.

Q. Au lieu de ramasser des hommes par tout Ie pays qui, comme vous dites,
ne cherchaient qu'un emploi ?-R. Oui.

Q. Ces mesureurs de cailloux avaient-ils nne grande influence sur Ia classifi
fication ?-R. Oui.

Q. Dites-moi de quelle maniere ils pouvaient afl'ecter la classification?-R.
En negligeant leur devoir et en ne visitant pas les tranchees frequement pour
s'assurer de ]3, quantite de eailloux qu'on enlevait, pour mesurer ces cailloux et
voir s'ils avaient une verge ou plus de dimension, et aussi pour s'assurer qu'on ne
mesurait pas Ie msma eaillou plus d'une fois en Ie faisant enlevcr immediatement
et transporter aux endroits ou l'on entasse les dehlais au lien de le laisser pour etre
remesure B la prochaine visite.

Par M. Gutelius:

Q. De quelle maniere les ingenieurs locaux ou les autres iugenicurs superieurs
verifient-ils I'exactitude des rapports des mesureurs de cailJoux?-R. Ils n'en ont
aucune, sauf les notes qu'ils peuvent prendre lorsqu'ils visitant les tranchees eux
memes et en comparant frequemment leurs notesaux registros des mesureurs.

Par 18 President:

Q. Y a-t-il eu a votre connaissance des cas ou les mesurages avaient ete mal
faits-est-ce que les ingenieurs de division lorsqu'ils ont porte plainte, vous ont
cite des cas particuliers de mauvais mesurage ?-R. Oui.

Q. Pouvez-vous en citer quelques-uns?-R. Lorsque je demandai ,1 certains
ingenieurs Iocaux du district" B " pourquoi ils n'avaient pas de mesureurs dans les
tranchees, ils me repondirent que ces mesureurs decaillonx n'avaient pas donne
satisfaction, et qu'ils obtenaient de meilleurs resultats en visitant souvent les tran
cMes et en mesurant les cailloux eux-memes plutet que de se fier a un Tom, Dick
ou Harry, qu'on leur avait envoye comme mesureur de cailloux.

Q. Alors il s'en suit necessairement, que si les ingenieurs locaux ant ete
obliges de faire ce travail eux-memes, les classifications doivent etre plus ou moins
oxactes?-R. Oui. .

Q. Pour la raison qu'ils nepouvaient pas constamment etre sur Ie terrain a
mesurer les cailloux et qu'ils devaient les estimer dans les diverses tranchees de
leurs divisions ?-R. Oui.

Q. Maintenant, si la Commission avait nomme des hommes competents pour
faire ce travail, la classification aura it peut-etre ete mieux faite, n'est-ce pas ?-R.



414 COMMISSION D'ENQUETE

4 GEORGE V, A 1914

La classification n'aurait pas ete la meme. Je ne sais dans quelle mesure elleaurait
ete changes mais nous aurions eu une classification sur laquelle on pourrait
eompter.

Q. Vous auriez eu une bonne classification ?-R. Nous aurions eu une bonne
classification au lieu de percentages.

Q. En l'absence de bons mesureurs de cailloux comment les ingenieurs locaux
font-ils leur classification ?-R. Les ingenieurs notent la quantite de cailloux
chaque fois qu'ils visitent une tranehee et ealculent d'apres ces donnees la quantite
contenue dans les deblais qu'ils ne voient pas.

Par M. Gutelius:

Q. Ils basent leurs calculs sur les renseignements contenus dans leurs notes?
--R. Oui.

Par le President:

Q. Durant oombien de temps avez-vous eu des mesureurs de cailloux dans les
divers districts ?-R. Nous avons eu des mesureurs de cailloux a divers epcques
durant les trois dernieres annees : certains ingenieurs locaux en demandaient,
dautres n'en voulaient pas.

Par M.Gutelius:

Q. Donnait-on des mesureurs de cailloux toutes les fois que les ingenieurs
locaux en demandaient ?-R. Oui, volontiers.

Q. En a-t-on jamais donne it des ingenieurs locaux qui n'en voulaient pas?
-R. Je ne saurais Ie dire, car [e n'etais pas au courant des ces nominations.
lD1!cs etaient tontes faites par l'entremise de I'ingenieur de district et des com
missaires.

Q. On a ell beaucoup de diffleulte a classifier uniformement l'argiJe dans les
districts "C " et "D "?-R. Oui.

Q. Le paragraphs 35 au sujet de la classification dit que l'on peut classifier
comme roche detaches toute matiere qui d'apres les ingenieurs ne peut etre
labouree avec une charrue de dix pouces tiree par six: bons chevaux et bien menes
-lors de votre inspection avez-vous constate que les ingenieurs sur les lieux classi
fiaient eomme roche detaches de la matiere que l'on pouvait labourer et dans ce cas
c1onnez-nous-en une description ?-R. Oui, j'ai constate qu'on classifiait comme
roche detaches de l'argile qui pouvait etre laboures avec une charrus tiree par deux
et par quatre chevaux et eharroyee sur le remblai au moyen d'eboueurs a roues et
d'eboueurs ordinaires.

Q. De quelle maniere a-t-on classifle cette argile ?--R. On en a classifie de
40 a 80 pour 100 comme roche detaches.

Q. Qu'avez-vous fait en votre qualite d/ingenieur en chcH-R. Lors de mon
voyage d'arbitrage accompagne de l'ingenieur en chef du chemin de fer Grand
Trone-Pacifique et de M. Schreiber, on a reduit cette classification a ce que les
arbitres consideraient juste d'apres Ie cahier des charges. .T'ajouterai que les in
genieurs donnerent comme raison de cette classification quc cette matiere etait si
dure, qu'a leur avis, elle ne pouvait pas etre laboureo, dans Ie sens que ce serait A
l'avantage de" l'entrepreneur de la labourer. 11 y avait certainement une grande
quantite de cette argile, classifiee comrne roche detacMe par les ingenieurs, qui
~aurait pu etre labouree avec un charrue tiree par six chevaux bien conduits et
aurait du etre classiflee eomme deblais ordinaires.

Q. Vous avez aussi classifle comme deblais ordinaires une grande quantite
d'argile molls que les ingenieurs avaient classifiee comme roche detachee?-R.
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Oui, on changea la classification d'une quantite considerable d'argile molle dans
le district "D" qui, d'abord classifiee roche detachee, le fut ensuite comme de
blais ordinaires. Cette argile molle avait ete elassifiee comma roche detaches par
les ingenieurso parce qu'a leur avis, on ne pouvait pas la labourer, les chevaux ne
pouvant pas s'y aventurer sans s'embourber.

Q. A vez-vous trouve de la classification de matiere gelee dans votre district?
-R. Oui.

Q. Dites-nous ce que vous en savez?-R. Dans les districts" F "et " D" on
classifia une grande quantite d'argile gelee eomme roche detachee. Lars de rna
nomination au paste d'ingenieur en chef j'en fis la remarque aux commissa ires 'et
je leur dis qu'a mon avis, on ne pouvait pas permettre cette classification, et que
c'etait mon intention de faire enlever des estimations touteargile gelee qui avait
Me classifiee comme roche detaches ou roc solide.

Q. Et on a fait eela ?-R. Et on a fait cela ; j'ajouterai que quand les inge
nieurs classifierent l'argile comms roche detaches au roc solide ils Ie firent ouver
tement.

Q. Ouvertement ?-R. Oui. On fit la classification de la matiere gelee du
district" F" sur 1'ordre de I'ingenieur en chef, M. Lumsden. On en etait venu
II cette conclusion a une assemblee tenue dans le bureau de l'ingenieur de district
it Kenora a laquelle etaient presents l'ingenieur en chef, les ingenieurs division
naires et le commissaire Young. Quant a la classification de la matiere gelee dans
Ie district" D" I'ingenieur de district 1a fit a cause de 1'ordre recu d'Ottawa de
pousser activement les travaux durant l'hiver.

Par 1e President:

Q. Qu'entendez-vous par l'ordre recu d'Ottawa; entendez-vous un ordre
envoys par les eommissaires ?-R. J'entends l'ordre envoys des quartiers generaux.
c'est-a-dire l'ordre de la Commission et de I'ingenieur en chef demandant de ponsser
activement les travaux durant l'hiver.

Par M. Gute1ius:

Q. Avez-vous dirninue la classification dans ces item dont vous venez de nous
faire 1a description ?-R. Oui, et j'avertis la Commission que je ne tolererais pas
cette classification a moins de recevoir des instructions par ecrit d'ellea ce sujet.

Q. Pourquoi n'etiez-vous pas du rneme avis que les ingenieurs qui ant classifie
Targile molle comme roche detachee ?-R. Parce que d'aprcs moi Ja classification
de la roche detaches depend de la durete et non de la mollesse de la matiere. Les
instructions contenues dans le cahier des charges font allusion a Ia durete de la
matiere, c'est-a-dire que la matiere doit etre dure et non molle pour etre classifiee
roche detachee,

Q. Que diriez-vous si on classifiait comme roche detaches 1'argile du flanc
d'une colline escarpee parce qu'on ne pourrait pas la labourer dans Ie sens pratique
du mot?-R. Je dirais que c'est de la folie.

Q. Alors, a votre avis, le labour ne serait qu'une epreuve de la durete de la
matiere ?-R. Oui.

Q. Et le fait qu'on mentionne un atte1age de six chevaux dans le cahier des
charges indique que c'est une epreuve plutot qu'une methode pratique de labour?
R. Je suis d'avis qu'en mentionnant six chevaux on avait I'intention de demontrer
que la matiere doit etre bien dure pour etre classifies comme roche detachee et que
<,'etait plutdt nne epreuve qu'une methode pratique d'en1ever Ia matiere.

Le temoin ne fut pas interroge davantage.
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(COMMISSION D'ENQUETE SUR LE TRANSCONTINENTAL NATIONAL,
TEMOIGNAGES ENTENDUS AUX BUREAUX DU 'l'RANSCONTI

NENTAL A OTTAWA, LE 21 NOVEMBRE 1912.)

HUGH D. LUMSDEN, aseermente :

Par u. Gutelius:

Q. Durant combien de temps aveZ-VOUB He ingenieur en chef du chemin de
fer Transcontinental ?-R. De 1904 a juillet 1909.

Q. Par qui les devis originaux pour la construction de ce chemin de fer ont
ils ete prepares ?-R. Plusieurs y ant mis la main: M. Butler, M. Woods et
moi-meme.

Q. 11s ont fait les premiers plans et vous avez fait les corrections ?-R. Oui,
je crois que M. Butler et M. Woods ant fait les premiers plans.

Q. Vous rappelez-vous avoir change les clauses relatives a la classification
dans les devis originaux ?-R. .Je ne me rappelle pas, actuellement, d'avoir fait
aucun changement.

Q. Vous en avez, cependant, donne une interpretation, apres qu'on eut donne
certains contrats d'apres ·les devis originaux ?-R. Oui.

Q. Comme la chose est indiquee sur Ie papier bleu et expliquee dans votre
lettre du 30 janvier 1908 ?-R. Oui.

Q. Avant de donner cette interpretation et d'envoyer ce papior bleu avec qui
vous etiez-vous entendu ?-R. Avec les commissaires.

Q. Comment se fait-il que vous avez discute cette question plus tard avec
M. Schreiber? Les commissai res vous avaient-ils suggere de consulter M.
Schreiber ?-R. Oui, si j'ai bonne memoire, il me semble qu'i1s avaient suggere
M. Schreiber.

Q. Et I'interpretation que vous avez donnee a ete le resultat de votre con
ference avec M. Sehreiber?-R. Oui.

Q. Qui a fait la description originale pour cet item n? 5 tel qu'il existe dans
lc papier bleu ?-R. C'est M. Schreiber.

Q. Votre attitude avant que ce papier bleu ne rut fait, attitude que comfirme
votre ternoignage devant la commission d'enquete de la Chambre des Communes,
me fait comprendre que par roc solide vous entendiezet vous entendez encore de
Ia roche mesurant une verge cube au davantage: est-ce bien cela?-R. Une verge
cube au davantage.

Q. Done, quand il a ete decide d'imprimer la copie qui incluait de la roche
conglomeree, vous sacrifiiez dans une eertaine mesure vos idees personnelles aux
circonstances ?-R. Oui, c'est cela.

Q. Ai-je raison de croire que cet item n? 5, tel qu'il est ici interprete, signi
fie que les roches pouvaient mesurer moins d'une verge cube?-R. C'est la signi
fication.

Q. Voudriez-vous nous dire comment vous avez ete amene a faire ce com
promis dans la classification ?-R. Alors que j'etais en voyage a La-Tuque dans
le wagon des commissa ires, ils se mirent a discuter la question du roc Bolide et ce
qu'il faUait entendre par lao .Te leur expliquai alors que je cornprenais par lit les
morceaux de roche stratifiee ou les cailloux mesurant plus d'une verge cube, on
encore des morceaux de roche detaehee de plus d'une verge cube. Tous differerent
d'opinion avec moi, c'est-a-dire les commissaires et les entrepreneurs. Le seul a
partager man avis en cette circonstance fut M. Woods, sous-ingeriieur en chef du
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Grand-I'ronc-Paeiflque. A mon retour ici, on me remit-je crois que c'est le pre
sident, je ne pourrais pas dire au juste-les opinions de plusieurs avocats-conseils
sur I'interpretation a donner a ce devis,

Q. II s'agit des lettres de MM. Shepley, Lafleur ?-R. Oui, il y en avait
plusieurs. .

Q. Ritchie, Lacoste et d'autres ?-R. Je ne me rappelle pas tous les noms;
je erois qu'il y en avait quatre ou cinq.

Par 11l President:

Q. Dans cette conversation a La-Tuque, quelle interpretation les commis
saires favorisaient-ils ?-R. IIs pretendaient que cela comprenait des amas d'au
tres matieres que la simple roche, de la matiere autre que cells que je reconnaissais
comme roche.

Par M. Gutelius:

Q. Les commissaires soutenaient a La-Tuque que roc solide comprenait aussi
des amas formes de morceaux de roche, avec de la terre et de l'argile dans 100 in
terstices ?-R. Ils soutenaient que cela comprenait des amas d'autre matiere que
la simple roche, de la matiere autre que celIe que je reconnaissais comme roche.

Par 16 President:

Q. QueUe serait cette matiere ?-R. De l'argile ou du tuf, ou encore,
j'imagine, tout amas de matiere durcie. J e ne crois pas qu'on ait jamais donne
une definition exacte.

Par M. Gutelius:

Q. IIs desiraient vraiment que vous appeliez roche solide la matiere qui se
trouvait dans cette tranehee a La-Tuque ?-R Ce u'etait pas a La-Tuque a pro
prement parler; c'etait dans le voisinage de La-Tuque. C'est du sable qu'il y a a
la tranchee de La-Tuque. Nous nous trouvions un peu au sud de La-Tuque,
quand cette discussion efit lieu; nous etions sur la ligne du " Quebec et lac Saint
Jean" a I'endroit ou cette ligne rejoint La-Tuque, et nous avions fait l'inspection
des travaux du voisinage.

Q. Essayons de decrire 'Ia matiere qui se trouvait dans la tranchee pres de
laquelle la discussion a eu lieu; il y avait la de gros cailloux depassant une verge
cube ?-R. Une quantite approximative de 10 pour 100 ou peut-etre moins. Mars
je ne puis pas ainsi commencer a calculer le taut pour 100.

Q. Vous ne pourriez pas dire dix a quinze pour 100 de gros cailloux depas
sant une verge cube ?-R. II y avait un grand nombre de gros cailloux, mais je
ne saurais dire combien pour 100.

Q. II Y avait une quantite de petites roches entre ces gros caiJIoux?-R. En
autant que je me rappelle, il y en avait des amas, formant plusieurs verges cubes
en certains endroits; ailleurs, ce n'etaient que des petites roches detachees,

Q. II y avait aussi de l'argile ?-R. Oui.
Q. Et du sable ?-R. Pas beaucoup de sable; surtout de l'argile, des cail

loux et des amas de roches. Ce n'etaient pas de veritables cailloux ; c'6iaient plu
tOt des morceaux de roche detachee, finissant en carre.

Q. O'est-a-dire que ces roches etaient anguleuses ?-R. Oui,
Q. Ces morceaux auraient pu s'enlever sur un plan vertical a l'aide d'un pic

et d'une pelle, pourvu qu'ils n'eussent pas mesure plus d'une demi-vergc cube ?-H.
Oui, je le crois. _

Q. C'etait la votre maniere de voir?-R. Je ne me rappelle pas tous ces
details; mais je crois qu'on aurait pu les enlever comme vous dites.

Q. A votre retour a Ottawa, l'un des eommissaires, vraisembJablement le pre
sident, vous a remis.-R. Si [e me souviens bien: on m'a remis ou on m'a envoye.

123-27
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Q. Les opinions de plusieurs avocats-conseils distingues qui avaient He com
muniques aux entrepreneurs ?-R. Qui. Je me rappelle que ces documents por
taient tous l'adresse des entrepreneurs.

Q. Vous a-t-on remis des opinions qui avaient ete adressees Ii la Commission
par d'autres avocats, ou en aviez-vous reeu vous-meme ?-R. Un peu plus tard,
j'ai confere avec M. Newcombe a ce sujet.

Q. Mais vous n'avez pas en l'opinion d'aucun autre avocat distingue ne fai
sant pas partie de l'administration publique?-R. Non.

Par Ie President:

Q. Vous avez soumis I'interpretation en question a M. Newcombe?-R. Qui.
Q. Personne autre ne vous a communique sa maniere de voir; mais apres que

cette interpretation a ete faite, vous l'avez soumise a M. Newcombe, le sous-minis
tre?-R. Qui.

Par M. Gutelius:

Q. Pourriez-vous nous dire de quelle facon les commissaires vous ont invite
a regler cette difficulte-la avec M. Schreiber?-R. Je ne me rappelle pas les de
tails. M. Parent me suggera, je crois, d'aller voir M. Schreiber et d'en causer
avec lui. C'est tout ce que je me rappelle, J'ai oublie les details.

Par Ie President:

Q. Avez-vous vu M. Schreiber avant de rediger votre interpretation ?-R.
Qui.

Q. Et le resultat de votre discussion a ete la copie photographiee et la lettre
adjointe ?-R. C'est M. Schreiber qui a prepare l'original-je ne dirai pas l'origi
nal de cette copie, parce que nous avons fait, je crois, un nouveau trace apres cela.

Q. En tout cas, tout le diagramme, si je puis me servir de ce mot, est l'oeu
we de M. Schreiber?-R. Le diagramme actuel est l'oeuvre de M. Schreiber. Je
ne suis pas sur que ce soit lui qui ait fait mention de la roche schisteuse; eela se
trouve au numero 6. J e ne suis pas sur que cette indication existe sur l'original
de M. Schreiber.

Q. Avez-vous dit a M. Schreiber que les comrmssaires luttaient pour faire
inserer la roche conglomeree parmi la roche solide ?-R. Je ne puis pas affirmer
que je le lui ai dit. J e lui ai explique cependant toute la situation. J e lui ai
raeonte notre rencontre a La-Tuque-au moins, je crois que je lui ai fait ce recit.
Je ne pourrais pas le [urer, pour la simple raison que je ne me rappelle pas notre
conversation. Mais [e suis presque certain de lui avoir fait ce recit,

Par M. Gutelius:

Q. Vous l'avez mis au fait de la situation telle qu'elle existait alors ?-R. En
autant que je me rappelle.

Q. M. Schreiber avait-il alors une facon personnelle d'interpreter la clause,
ou a-t-il uniquement eherche a faire prevaloir les vues de la Commission ?-R. Je
ne dirai pas qu'il a voulu faire prevaloir les vues de la Commission, car je ne l'ai
pas vu en compagnie des commissaires.

Q. Je veux dire les vues de la Commission telles qu'elles vous avaient ete ex
pliquees ?-R. J e ne saurais Ie dire.

Q. Ceci etait-il sa propre.-R. Qui, sa propre esquisse. Je puis affirmer
cela.

Q. Vous ne savez plus quelle etait son opinion sur I'interpretation a don
ner ?-R. Non, je ne puis pas dire que [e me rappelle son opinion; mais c'est
bien le dessin qu'il a fait.

Q. Est-ce que eette classification de la roche eonglomeree faisait loi-comme
on Fa affirme lars de ce qu'on est convenu d'appeler I'enquete Lumsden-sur la



419fRANSCONTINENTAL iVATIONAL

DOCUMENT PARL.EMENTAIRE No 123.

ligne du 'I'ranscontinental avant l'apparition de la copie photographiee ?-R. Oh,
je ne le pense pas; de fait, je ne Ie sais pas. ,Te crois que dans certaines sections on
avait ainsi classifie une grande quantite de roche conglomeree, mais certainement
pas dans celle-ci.

Q. Mais ici on procedait de la meme faeon ?-R. Je crois qu'on a classifie
comme roche une bonne quantite de matiere que je ne considerais pas de la roche.

Q. Qu'est-ce qui a amene le differend, au si vous pre£erez la conversation, la
discussion a La-Tuque ?-R. En inspectant les tranchees, j'ai constate qu'on clas
sifiait comme roche ce que je ne considerais pas de la roche.

Q. Vous avez done montre a la Commission de la matiere que l'on classifiait
comme roche solide et qui, selon vous, n'aurait pas du etre ainai classifiee ?-R.
Oui.

Q. Et vous vouliez qu'on en fit une nouvelle classification, n' est-es pas?-R.
Je croyais qu'on aurait du l'exiger.

Q. Et c'est ce qui a amene le differend entre vous et la Oommission ?-R.
Au meilleur de mon souvenir.

Q. Et, si je comprends bien, Ia Oommission a juge que la classification de
vait rester telle quelle, ou au moins a pretendu que la classification devait se faire
ainsi, et vous avez differe d'opinion ?-R. Oui.

Q. Avez-vous explique clairement a M. Schreiber vos vues personnelles, Iors
que vous discutiez ensemble cette interpretation ?-R. Je crois que je l'ai fait,
mais je ne puis pas me rappeler du tout les conversations que nous avons echangees.
Dans mes aliees et venues, j'ai rencontre M. Schreiber une demi-douzaine de fois.

Par 1e President:

Q. A votre retour de La-Tuque, M. Parent a adresseou remis les opinions
de plusieurs avocats-conseils oommuniquees aux entrepreneurs ?-R. Oui.

Q. Vous avez Iu ces opinions ?-R. Oui.
Q. Vous ont-elles convaincu que vous aviez tort?-R. Je ne puis pas dire

qu'elles m'ont convaincu que je faisais erreur.
Q. Ont-elles eu pour effet d'affaiblir votre conviction anterieure ?--R. Com

me elles coineidaient toutes, j'ai pense qu'il y avait peut-etre du vrai dans ces pre
tentions, mais je ne pouvais pas le voir.

Q. L'avez-vous dit a M. Parent?-R. Je ne me rappelle pa:s au [uste,
Q. Vous avez du le faire, puisqu'il vous a dit alors d'aller voir M. Schrei

ber?-R. Oui. Je me suis demande s'il pouvait y avoir du vrai dans leurs pre
tentions.

Q. Naturellement, vous avez dft a ce moment conter toute l'affaire a M.
Schreiber ?-R. J'imagine que je l'ai fait; je crois que je l'ai fait, en verite.

Q. Mais il y a si Iongtemps de ceJa, que vous ne pouvez pas vous le rappeler
au juste?-R. Je suis persuade de l'avoir fait, mais je ne puis pas me rappeler le
moment. Je n'aimerais pas a faire aucune affirmation categorique.

Par M. Guielius:

Q. Vous n'avez toujours eu que des relations tres agreables avec M. Schrei
ber?-R. Oui,

Q. Et dans une discussion de ce genre vous lui communiqueriez toutes vos
idees personnelles ?-R. Oh, je le pense bien.

Par 1e President:

Q. Je suppose que vous avez compris, n'est-ee pas, que si l'on classifiait ainsi
la roche conglorneree dans ces devis, cela augmenterait considerablement la somme
qu'il en devait cofrter pour aplanir la voie ?-R. J e crois facilement que cela aurait
cet effet.
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Q. D'apres Ia connaissance que vous avez du terrain et ce que vous avez vu,
cela inclurait parmi la roche solide une grande quantite de matiere qui autrement
serait clasaifiee parmi la roche detaches ou les deblais ordinaires ?-R. Oui.

Par M. Guteliu8:

Q. Nons remarquons qu'en faisant Ia distinction entre les deblais ordinaires
et Ia roche detachee, l'epreuve a la charrue etait consideree comme une methode
qui concernait Penlevement des deblais plutot que la resistance de la matiere.
Avez-vous compris que I'epreuve a la eharrue tiree par six chevaux eoncernait la
resistance ?-R. Oui, c'est ce que ['ai compris, C'etait une epreuve pour juger
de la resistance de la matiere.

Q. Mais revenons a votre interpretation de la classification dans la copie
photographies: avant de l'envoyer aux ingenieurs, l'avez-vous montree aur com
missaires ?-R. Oh, oui, monsieur.

Q. Etait-ce ce qu'ils desiraient avoir ?-R. J e ne me rappelle pas ce qu'ils
ont dit quand je leur ai montre mon plan; mais je suis sur de le leur avoir montrt
et d'avoir obtenu leur approbation.

Q. De sorte que le resultat de votre rencontre a La-Tuque a ete de donner
gain de cause aux Commissaires dans leurs pretentious ?-R. Je ne saurais dire
quelles etaient leurs pretentious, si ce n'est qu'ils ne s'accordaient pas avec mon
interpretation faite a La-Tuque. Us n'ont jamais tente, que je sache, de faire eux
memes une classification; ils refusaient simplement de partager mon avis quand
je pretendais que la roche solide voulait dire uniquement la roche mesurant une
verge ou davantage.

Q. Vous connaissez bien Ie petit livre d'instructions pour les ingenieurs, une
reedition decelui dont vous avez permis la publication sous votre signature, et qui
porte la date de janvier 1907 ?-R. J e ne saurais dire que' je le connais bien
maintenant.

Q. Vous savez qu'il existait un semblable petit livre ?-R. Oui.
Q. Quand vous etes arrive sur les lieux, vous avez constate qu'un livre de ce

genre avait deja ete eerit par M. Butler?-R. Je crois que c'est M. Butler, en
effet, qui a eerit ce livre. Mais je n'en suis pas sur.

Q. Vous remarquerez au paragraphe 26 de ces instructions que la courbure
est limitee asix degree ?-R. Oui.

Q. Si Ie fait de fixer la courbure a huit degres eftt du epargner une somme
considerable d'argent, et qu'on efrt attire votre attention la-dessus, auriez-vous
permis la courbure de huit degres ?-R. Qui, si la Commission I'ettt approuvee.

Q. Vous vous seriez entendu a ce sujet avec les commissaires?-R. Oui.
Q. Mais il se trouve un point d'economie dans I'etabliasement des pentes que

vous auriez personnellement indique alors que l'on nous faisait pratiquer des cour
bes de huit degres ?-R. J e crois que je l'aurais fait. II ne s'est pas presente
de cas OU il fallait suivre certaines instructions. II est hors de doute que ces
instructions comportaient dans l'esprit de leurs auteurs I'idee que les ingenieurs
en service n'etabliraient pas de courbes de plus de six degres,

Q. Et les autres instructions que contient le meme paragraphe ont la meme
valeur ?-R. J e le crois.

Q. Pour ce qui est de la pente a propulsion ascendante a l'ouest de la riviera
Saint-Francois, la pente officielle de l'ouest est de six dixiemes ?-R. C'est ce
qu'elle devait etre, oui.

Q. La pente a propulsion pour l'ouest de la riviera Saint-Francois a ete
etablie d'apres 1.1 ?-R. Je Ie crois.

Q. Si on l'avait construite plus raide le remblaiement de la vallee qui est
pres du pont s'en serait trouve moins considerable, n'est-ce pas ?-R. Certaine
ment, en etablissant une pente plus raide, on aurait diminue les travaux.
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Q. Avez-vous approuve Ie degre des pentes sur cette coUine?-R. J e me
rappelle avoir recu un profil de ces pentes des mains de M. Doucet.

Q. M. Doucet a-toil etabli devant vous la comparaison entre le 1.1 et 'une
rampe plus raide?-R Je ne me souviens pas qu'il l'ait fait, je n'en ai aucune
souvenance.

Q. Vous VOliS en souviendriez .s'il avait fait cette comparaison?-R. J e n'en
suis pas bien sur. Je ne m'en souviens aucunement. 11 peut l'avoir fait, il se peut
egalement que non.

Par le President:

Q. Vous savez qu'il est alloue aux entrepreneurs un certain surplus de deblai
sur cette ligne ?-R. Oui.

Q. Ce surplus n'a pas l'habitude d'etre alloue?-R Nous ne l'autorisions
pas d'ordinaire.

Q. Mais pouvez-vous imaginer des circonstances qui justifieraient l'autorisa
tion d'un surplus de deblai sur cette ligne, si tant est que vous puissiez le per
mettre ?-R Si je pouvais m'en exempter, je le ferais.

Q. Quelles sont les circonstances OU VOllS croiriez devoir le faire ?-R.
Quand on en aurait besoin pour construire des remblais OU nous ne pourrions faire
entrer de rnateriaux d'un prix moins eleve. .

Q. 8i done vous aviez a permettre ce surplus dans des circonstances comme
celle-ci, conformement au devis qui declare que Ie surplus de deblai doit etre clas
sifie apres le sautage et tel qu'il se trouve dans la tranehee : c'est cela, n'est-ce pas?
-R. Oui.

Q. De sorte qu'en faisant sauter ce roc vous pourriez vous attendre a ce que
les eclats de roc fussent d'une verge ou plus de largeur?-R. Non.

Q. Cette supposition n'a pas sa raison d'etre ?-R. Non.
Q. Avez-vous jamais entendu parler d'un surplus de deblai dans une tran

ehee qui ait produit des eclats de roc de plus d'une verge cube?-R. J e ne puis
repondre a ceci. Je puis declarer que j'ai vu un surplus ou tous les eclats de roc
avaient plus d'une verge cube; c'etait tout un cOte de tranchee,

Q. 11 se produisit un glissement ?-R Oui.
Q. Ceci est un cas exceptionnel, mais il arrive generalement que Ie roc, apres

avoir saute sous la mine, parait sous forme de morceaux grands et petits, au-dessus
et au-dessous d'une verge cube ?-R. Oui. Generalement, les morceaux de petite
taille se trouvent pres de la mine tandis que les gros morceaux se rencontrent a
I'endroit du surplus, regle generale. .

Q. De sorte que vous seriez dispose a classifier ce surplus comme constituant
du roc solide pour une partie et du roc fragmentaire pour une autre partie, suivant
Ie reglement que je trouve dans ce cahier des charges ?-R. Oui.

Q. Croyez-vous qu'on ait auto rise beaucoup plus de surplus de deblai sur ce
chemin de fer qu'on n'aurait du le faire ?-R. Je le crois et surtout pour Ie cas
ou il donnait occasion a. du gaspillage voulu, alors qu'on laissait les eclats se
repandre au-dela des cotes et que l'on gaspillait ceux qui couvraient le sommet, en
meme temps que l'on avait recours aux extremites de la tranchee pour achever les
travaux.

Q. Vous avez vu cela de vos yeux ?-R. Oui, mais je ne puis en indiquer
I'endroit.

Q. Pouvez-vous designer le district ?-R. C'est a l'ouest.
Q. Le district compris dans le contrat de F. McArthur ?-R. Oui.

Pal' M. Guielius:

Q. Seriez-vous dispose a nous renseigner sur ce qui constituait un percen
tage raisonnable de I'exces de deblai qu'il serait possible de permettre?-R. J e
ne pourrais indiquer aucun percentage. Man opinion personnelle est que je vou-
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drais n'avoir jamais rien a faire dans les exces de deblais, Je n'ai [amais eu a
m'occuper de cette question, hormisau cours des dix dernieres annees, La Com
mission a toujours refuse de reconnaltre les frais de cette sorte, a moins qu'ils ne
fussent occasionnes par un glissement direct du sol.

Par Ie President:

Q. C'est ce a quoi pourvoit le cahier des charges ?-R. C'etait lit mon
intention premiere.

Q. Clause 38: "Les eboulis, glissements et affaissements de terrain qui se
repandront au-dela des pentes etablies sur les tranchees ne seront pas remuneres
amoins que, de l'avis de l'ingenieur, ces accidents echappent au controle de l'e~
trepreneur et ne puissent etre evites malgre tout Ie soin et toute la diligence POSSI

bles apportes aux travaux "?-R. Oui,
Q. Entendez-vous par ceci qu'il s'agit de I'exces de deblai ?-R. II s'agit ici

de I'exees inevitable qui fait que, si l'on s'avise de detacher la base d'un morceau
de roc stratifle, la base entraine touts la masse apres elIe.

Q. Ne s'agit-il pas de ce qui glisse dans la tranchsa plut6t que de ce qui est
lance en dehors de cette derniere P II s'agit bien ici, n'est-ce pas, de ce qui tombe
au-dedans et non au dehors ?-R. Oui, c'est bien ce que j'entends dire-ce qui
glisse dans la tranchee mais non ce qui se repand au dehors.

(La seance est levee pour une duree de 1.30 heure.)

La seance est rou verte,

Par M. Gutelius:

Q. Le 13 septembre 1905, VOliS avez eerit it M. Hoar, alors ingenieur en
chef des travaux au pont de Quebec, une lettre dont voici les termes :-" J e
reponds a votre lettre du 11 septembre courant ou. il s'agit de l'etablissement d'une
voie double it partir du pont de Quebec, cote ouest, [usque pres du viaduc du Cap
Rouge, et je dois vous dire qu'il serait preferable que vous vissiez a I'etablissement
de cette voie, fixant it 29 pieds la largeur du sommet du remblai ", et ainsi de
suite ?-R. Oui.

Q. Comment se fait-il que vous ayez permis la construction d'une voie
double entre ces deux endroits ?-R. Ce dont je me souviens c'est que le Canadian
Northern se proposait d'aboutir a cette voie un peu a Fest du viadue du Cap-Rouge,
et que mon intention etait de faciliter ce raccordement it leur avantage aussi
bien qu'a celui du Transcontinental; c'est la ce que je puis me rappeler.

Q. Vous souvient-il d'un eontrat ou d'un arrangement passe avec le
Canadian-Northern?-R. Je ne saehe pas qu'il s'en soit fait, je n'en ai aucune
souvenance.

Q. Vous savez que la loi pourvoit it la construction d'une seule voie?-R.
Oui.

Q. Vous savez egalement qu'il faudrait aviser a conclure de nouveaux arran
gements pour la construction d'une voie double?-R. J e le sais pour le cas ou il
s'agirait d'une distance assez considerable; il s'agit ici d'une distance de trois
milles, n'est-ce pas? Avec des cours comme la compagnie projetait d'en avoir a
Sainte-Foye etpour se rendre a I'extremite des voies de ces cours il n'est pas
besoin d'une voie double tres longue.

Q. Croyez-vous avoir donne cette autorisation en vue d'un arrangement proba
ble avec le Canadian-Northern ?-R. Tout ce que j'ai pu faire je l'ai fait avec,
l'assentiment de la Commission et non de mon propre mouvement.

Q. De sorts qu'il vous suffit que vous ayez agi avec l'assentiment de la Com
mission ?-R. Je suis bien aise que la Commission en ait ete informee mais je ne
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puis me souvenir si cette autorisation a He aceordee sur sa recommandation.
J'ignore si elle a donne des instructions a cet effet mais je sais qu'elle savait tout
a ce sujet. .

Q. La lecture de la correspondanee pourrait peut-etrs vous servir en ceci?-
R. Je parle d'apres mes souvenirs, a savoir que je comprenais que Ie Oanadian
Northern devait se servir de cette voie pour traverser Ie pont de Quebec.

Q. Et vous n'auriez pas de votre propre chef autorise la construction d'une
voie double ?-R. J e ne Ie crois pas; je ne l'aurais pas fait hormis pour Ie cas de
la voie d'evitement que j'aurais fait aller jusqu'aux extremites des cours de
Sainte-Foye.

Q. Mais comme il se trouve qu'il ne s'agissait que d'une distance de trois
milles, il vous suffit que cette autorisation ait eu l'assentiment des commissaires P
-R. Non.

Q. Quel etait, d'apres vous, Ie moyen le plus pratique de penetrer dans Win
nipeg?-R. J'ai toujours dit que nous devrions y penetrer en suivant la voie du
Casuuiian-Northern. et en traversant la voie du Pacifique-Canadien, ce qui, prati
quement, n'efit exige Ies services que d'un seul prepose aux signaux pour les trois
voies au sud des cours du Pacifique-Canadien it Saint-Boniface.

Q. Comment en est-on venu a ehoisir I'emplacement des ateliers? Qui a
conseille de choisir cet emplacement ?-R. .l e l'ignore.

Par 1e President:

Q. Cet emplacement a ere ehoisi sous vous, n'est-ce pas ?-R. Oui.
Q. Avez-vous eu quelque chose a faire au sujet du choix de leur emplace.

ment ?-R. Non, pas pour ce qui a trait a l'acquisition du terrain. On avait reen
1'offre d'un terrain considerable a cet endroit et on accepta cette offre,

Q. Saviez-vous qu'il allait faIloir faire venir l'eau de Winnipeg sur toute 18
longueur du parcours et y diriger Ies eaux d'egouts sur la meme distance ?-R.
A cette epoque on ne s'attendait pas a ce qu'il falhtt faire venir l'eau de Winni
peg. II existait un puits en bon etat sur ce terrain, mais l'eau devint teIlement
dure qu'elle ne put continuer a servir pour l'approvisionnement des locomotives,
et c'est alors qu'il fallut avoir recours a 1'eau de Winnipeg.

Q. rr'achez de nous renseigner Ie mieux possible sur Ie choix de cet emplace
ment?-R. .l e ne Ie puis. .le ne me souviens pas qui a conseille ce choix ou si
on avait des options; Ie choix s'est fait entre plusieurs terrains.

Q. Avez-vous conseille ce choix ?-R. Jamais,
Q. La correspondance indique que la premiere lettre qui se soit ecrite au

sujet de cet emplacement des ateliers Fa ere par vous ?-R. Qui.
Q. C'est pour cette raison que j'aimerais que vous pussiez rappeler vas sou

venirs ?-R. J e n'etais pas d'avis qu'on les installat sur ces ecluses longues et
etroites-ce qu'on appelle les ecluses de la riviere ;-qui mesuraient 600 pieds de
largeur.

Q. Mais enfin il s'est trouve quelqu'un pour decouvrir cet emplacement et
vous en soumettre I'achat ?-R. Oui. L'attention se portait surtout sur les cours
et non sur les ateliers. .l e ne me rappelle memo pas qu'il ait ete question des
ateliers tout d'abord, cette affaire des ateliers n'a pris naissance qu'au cours des
travaux.

Q. Si vous aviez su que les ateliers devaient etre installes sur ce terrain,
votre avis au sujet de ce terrain e'en ffrt-il trouve modifie?-R. Non, pas ,a cette
epoqus, C'eut ete possible si j'avais pu prevoir que nous aurions autant de diffi
cultes a nous approvisionner d'eau; mais a cette epoque [e .m'imaginais que nous
allions pouvoir nous approvisionnsr d'eau facilement vu la presence sur Ie terrain
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d'un puits excellent et vu I'idee que je me fis que s'il avait Me possible d'y creuser
un puits, il serait possible d'en creuser un second, mais il arriva par malheur que
cette eau ne put nous servir.

Q. Y eut-il d'autres emplacement outre celui-ci dont les acheteurs du terrain
aient conseille le ehoix ?-R., Oui, je me souviens qu'il y en eut un autre, situe
quelque part sur ces ecluses etendues et etroites tout pres de Saint-Boniface. J e
erois que Mackenzie en etait le proprietaire, pas William, mais Rod Mackenzie et
je me souviens qu'il fut question d'y etablir les ateliers. On essaya de vendre ce
terrain a la Commission pour qu'elle y installat ses ateliers.

Q. Et ce terrain Transcona fut le seul dont il fut question 1'1 part le premier?
-R. C'est Ie seul dont j'aie souvenance. Ce dernier se trouve situe pres d'une
ancienne route qui existait dans ces environs; le nom ru'echappe. C'etait une vieille
route qui passait a peu de distance a l'est de l'endroit ou leur premiere voie se
rapprochait du Oanadian-Norihern, Cet embranchement conduisait, je crois a un
champ de gravier. On l'appelle l'embranchement Dundee. Je me souviens que
le terrain dont on parla pour y construire une gare se trouvait dans ces parages.

Q. Soit a mi-ehemin entre Winnipeg et les cours du terminus ?-R. Oui,
mais je n'en puis indiquer la position exaete.

Q. Qui etait charge .de £aire l'acquisition de ce terrain ?-R. J'ignore son
nom. Voulez-vous parler de celui qui s'occupe actuellement d'affaires de cette
sorte ?

Q. Oui; lequel des commissaires ?-R. M. Young.
Q. Est-il de pratique courante de la part des compagnies de chemins de fer,

pour ce qui a trait a la construction de nouvelles lignes de memo qu'a la diminu
tion des rampes sur les lignes deja posees, de tirer parti de la vitesse acquise des
trains en mouvement pour I'ascension de pentes courtes au de pentes dont Ie degre
d'inclinaison est plus eleve que celui des rampes d'une Mendue considerable ?-R.
Je crois que c'est bien III ce qui se pratique de nos jours.

Q. L'etablissement de ces pentes au inelinaisons de peu d'Mendue a-t-il pour
objet de reduire Ie coftt de I'etablissement des rampes d'un chemin de fer ?-R.
Oui.

Q. Et est-ce un fait natoire que III au ce systems de pentes a cours la
valeur de la voie ne se trouve nullement a y perdre ?-R. J e ne saurais l'affirmer.
J e ne m'adonne pas II la pratique; je ne suis pas, en somme, un ingenieur de
pratique.

Q. N'est-il pas admis par des ingenieurs que la valeur de la voie reste la
meme P Je fais ici abstraction de votre opinion personnelle ?-R. N'ayant rien
eu a faire avec l'exploitation, je ne suis pas en mesure de me prononcer la-dessus.

Q. L'emplacement du chemin de fer depend-il d'une faeon quelconque des
pentes raides ?-R. Comme je n'ai pas eu personnellement a m'occuper de che
mins de fer apentes raides, je ne puis repondre a.cette question. J e m'imagine bien
qu'il puisse en arriver ainsi, mais encore une fois, je n'ai pas eu l'habitude de m'en
servir. J e crois, si ilia memoire est fidele, que les pentes raides n'ont ete en usage
qu'au cours des huit au dix dernieres annees,

Q. Les rampes raides se sont reellement introduites, n'est-ce pas, depuis
l'adoption des pentes a bas niveau ?-R. Elles se sont introduites, suivant moi,
depuis huit ou dix ans.

Q. Et avant cette date il etait d'usage d'adopter les rampes de un pour
cent?-R. Oui.

Q. Et, comme resultat de la reduction de la pente, on s'est trouve it appliquer
la pente raide ?-C'est bien cela, je crois.

Q. Ne seriez-vous pas dispose it declarer, generalement parlant, que si vous
appreniez, en qualite d'ingenisur du chemin de fer Transcontinental, qu'il faille
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adopter les pentes raides, vous vous croiriez dans l'obligation d'en averti~ votr~

equipe a I'epoque du choix de l'emplacement de la ligne ?-R. J e le crois, Si
j'avais a adopter les pentes raides il me faudrait certainement en avertir I'equipe
d'emplacement.

Q. Parce que cela afi'ecterait Ie trace, n'est-ce pas ?-R. Oui.
Q. Seriez-vous dispose a dire que pour ce qui est de la construction de ce

chemin, si l'on avait adopte la pratique de l'etablissement des pentes raides, cette
mesure aurait contribuee pour beaucoup a diminuer Ie cofrt des pentes du chemin?
-R. J'imagine bien que Ie cout en efit ete reduit, mais je ne serais pas pret a
reconnaitre que la valeur du chemin en eut ete augmentee.

Q. Vous parlez ainsi apres avoir declare que vous n'etes pas en mesure de
dire votre sentiment a ce sujet?-R. Non.

Q. Vous venez de declarer que vous ne vous adonnez pas a la pratique ?-R.
Non.

Q. II exists deux classes d'ingeniours, n'est-ce pas? Ceux dont I'experience
ne vise que la construction des chemins de fer ?-R. Oui. .

Q. Et un autre qui a de l'experionce dans la construction et dans l'exploita
tion des chemins de fer ?-R. Oui.

Q. Pouvez-vous me dire si la Commission a ou n'a pas consults ou employe,
pour vous conseiller ainsi qu'eux, un ingenieur de reputation, experimente dans
cette construction et cette exploitation ?-R. Je ne peux pas dire s'ils l'ont fait.
Je ne sais pas comment ils appellent M. Butler.

Q. A votre connaissance, ils ne l'ont pas fait?-R. Non.
Q. Ne croyez-vous pas que Ie fait de vous avoir donne l'aide d'un homme

qui avait eu beaucoup d'experience dans l'ex:ploitation des chemins de fer aurait
Me une mesure prudente ?-R. J e ne Ie sais pas, je ne peux pas direcela.

Q. N'aurait-il pas pu vous donner quelques renseignements de tres grande
valeur au sujet de cette meme question des pentes d'impulsion ?-R. II aurait pu
Ie faire.

Q. De votre temps en tous cas, il n'y avait personne s'occupant d'exploita-
tion ?-R. MacPherson s'en occupait. .

Q. Personna autre que M. MacPherson ne s'occupait d'exploitation ?-R.
J e ne m'en souviens pas.

Q. Avez-vous cansulte M. MacPherson au sujet de cette question des pentes
d'impulsion?-R. Je ne suis pas sur de l'avoir fait; je crois que j'en ai parle a
MacPherson.

Q. Est-ce que la Commission a etudie la question officiellement ?-R. J e ne
m'en rsppelle pas.

Par M. Gutelius:

Q. Au sujet ~ la question de la hauteur du remblai dans un pays plat comme
les prairies, a quelle hauteur dites-vous que la base des rails devrait etre au-dessus
du pays environnant, afin de fournir une protection suffisante centre la neige ?-R.
De deux pieds et demi atrois pieds

Q. De sorte que si un profil eompris entre les pentes quatre dixiemes et six
dixiemes avait ete trace, de maniere a donner une hauteur de 2% a 3 pieds au
dessus du pays environnant, cela aurait rendu ce chemin de fer aussi efficace que
si les remblais avaient ete eleves?-R. J e pense que oui, en supposant qu'on se
tienne aux limites des pentes.

Q. Maintenant parlons des pants en bois; dans les premieres periodes de la
construction, nous savons d'apres la correspondance, que vous etiez en faveur de
eonstruire des pants en bois?-R. Oui.

Q. Vous auriez ccnstruit, si cette politique avait ete adoptee, des pants a
chevalets en bois au-dessus des depressions sur la voie qui n'auraient pas pu etre
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remplies avec des matieres provenant des tranchees avoisinantes, au qui n'auraient
pas pu etre remplies avec du deblai ordinaire qui aurait pu etre ernprunte a une
courte distance, n'est-ce pas ?-R. Oui, avec l'entente qu'il n'y aurait rien de paye
pour du transport supplementaire,

Q. Est-ce que laconstruction de ces pants a chevalets aurait nui a l'efficaciM
du chemin de fer en ce qui a trait au passage des trains-a la longueur des trains?-
R. Non, [e ne le pense pas.

Q. Est-ce que c'est la pratique habituelle de construire des ponts en bois,
tels que ceux qui viennent d'etre deerits, sur les nouveaux chemins de fer au Ca
nada ?-R. Oui, dans les districts peu colonises,

Q. II serait raisonnable de supposer que ces ponts a chevalets pourraient etre
remblayes plus tard, si on le desirait, a moins de frais que durant la construction
premiere ?-R. Oui, Nous avons eu une soumission a 25 cents du G.'f.P., tandis
que nos prix de contrat pour des remblais par train etaient de 45 a 58. Sans
doute,cela comprenait les ponts a chevalets temporaires.

Q. Y a-t-il quelque avantage it retarder le remblaiement de ces pants acheva
lets au sujet de la grandeur des ouvertures ?-R. Oui,

Q. Voulez-vous expliquer cela ?-R. Bien, dans un pays peu colonise il y a
tres peu d'habitants qui connaissent quel est le debit des cours d'eau au printemps,
et s'il y a un long pont a chevalets qui Ie traverse, au bout d'un certain nombre
d'annees, les cantonniers et autres peuvent avoir une idee du debit de ce cours d'eau,
et peuvent etablir une structure qui n'est ni trop grande ni trop petite.

Q. II est probable que si on avait adopte cette politique sur le Transcontinen
tal, que la grandeur des structures, construites en huit ou dix ans, serait plus eco
nomique que celles construites maintenant ?-R. Cela aurait ete le resultat nature1.

Q. Est-ce que le coftt du chemin de fer aurait ete influence, sicette politique
avait ete adoptee, par les connaissances plus etendues que les ingenieurs auraient
acquises au sujet des muskegs mous et des fondations pour les structures ?-R.
Oh, oui. Si le pays etait defricM depuis un certain nombre d'annees, cela per
mettrait sfirement au sol de secher et donnerait aux ingenieurs l'occasion d'en
connaitre quelque chose.

Q. De sorte que bien des glissees et des eboulis qui se sont produits auraient
pu etre evites ?-R. Quelques-uns auraient pu eire evites,

Q. Qui considerez-vous comme etant responsable pour la non-adoption de la
politique de la construction des ponts a chevalets sur ce chemin de fer ?-R. Je
dirais que ce sont les Commissaires.

Q. Est-ce que les risques d'incendie au sujet des ponts a chevalets sur ce
chemin de fer ne vous auraient pas influence quant a leur adoption ?-R. Cela ne
m'aurait pas influence quant a leur adoption.

Q. Comment pareriez-vous a ce danger ?-R. En eloign ant toutes les
matierss inflammables de la base des pouts a chevalets, et an defrichant Ie terrain
a une certaine distance a cette fin.

Q. Vous l'auriez defriehe de maniere qu'il aurait ete imp~ssible qu'un incen
die s'allumat?-R. J e ne dirais pas impossible ; je dirais improbable.

Q. Dans votre discussion avec les commissaires, leur avez-vous dernontre
clairement quelle grosse somme d'argent aurait pu etre epargnee dans la construc
tion originale, si les pouts a chevalets avaient ete employes ?-R. Non, je ne me
rappelle pas d'avoir eu quelque discussion avec eux sur l'epargne reelle qui devait
etre effectuee.

Q. Ne croyez-vous pas que vans avez bien presente votre point?-R. Je l'ai
bien presente ; je l'ai senti dans le temps mais, maintenant, je ne me rappelle plus
les details. M. Woods et moi etions tout-a-fait d'accord sur cette question, et vou
lions construire des ponts a ehevalets en bois.
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Q. Croyez-vous que la Commission a jamais considers la question d'economie
serieusement dans la construction de ce chemin de fer?-R. II y a beaucoup de
choses d'apres moi qui auraient pu etre construites plus economiquemeut.

Q. A-t-elle jamais a votre connaissance etudie la question d'economie serieu
sement?-R. Je ne me rappelle pas de cas frappants,

Par M. Gutelius:
Q. La Commission s'est servie des ingenieurs pour faire ce travail ?-R. Oui.
Q. Et non pas VOUB?-R. Non.

Par Ie President:
Q. Vous n'etiez pas libre de choisir votre personnel ?-R. Kon.
Q. Vous avez simplement approuve le choix des hommes qu'elle a reeom

mandes ?-R. Oui. D'abord, alors que M. Wade etait president, j'ose dire que
j'ai reeommande un certain nombre d'hommes; d'hommes que je connaissais, et
dans la suite, j'ai dil suggerer les noms des hommes que je voulais avoir, a la Com
mission. Ohaque fois qu'elle avait quelques noms, elle me les envoyait pour appro
bation.

Par M. Guieliue:

Q. Et elle n'a pas toujours obtenu votre approbation pour des nominations
dans des cas reellement importants ?-R. Oui.

Q. Au sujet de la question des pouts en bois. si la politique des ponts en bois
avait ete adoptee, combien pensez-vous qu'on aurait pu epargner de temps dans la
construction de ce chemin de fer?-R. Je pense qu'on aurait pu sauver beaucoup
de temps.

Q. Deux saisons ?-R. On aurait pu en sauver au moins une; on aurait
peut-etre pu en gagner deux, mais je n'aimerais pas a me prononcer.

Q. Au sujet de l'adjudication du contrat pour le District F. a J. D. McArthur,
Iessoumissions pour ces travaux ont He annoncees de la maniers reguliere ; et les
commissaires ont ouvert les soumissions. Etiez-vous present quand les soumis
sions ont eM ouvertes ?-R. Je ne pense pas. La raison qui me fait dire cela,
c'est que lorsque les premiers contrats ont He adjuges, je ne l'etais certainement
pas, parce que je ne savais pas quels etaient Ies entrepreneurs.

Q. Vous aviez seulement les informations par numeros des soumissionnai-
res ?-R. Oui.

Q. Ce quiindiquerait, que vous n'etiez pas present lorsque ces numeros ont
ete repartis ?-R. Non, je n'etais pas present. J e n'ai pas vu les soumissions ori
ginales alors.

Q. On vous a donne une formule sur laquelle les prix de l'unite etaient indi
ques vis-a-vis les item, et chacune de ces formules a ete numerotee ?-R. Oui.

Q. Maintenant, dans Ie contrat pour le District F., la formule qui vous a eM
donnee renfermait un certain nombre d'espaces laisses en blanc ?-R. Oui.

Q. Qui ant ete remplis a l'encre rouge ?-R. Oui.
Q. Savez-vous comment ces prix ont ete inscrits ?-R. 11s ant ete inscrits

par moi ; au meilleur de mon souvenir, je les ai inscrits personnellement.
Q. Vous n'aviez pas l'habitude, n'est-ce pas, en evaluant les soumissions de

remplir les espaces laisses en blanc ?-R.. OUi, ce n'etait pas l'habitude; je n'avais
pas coutume de le faire.

Q. Avez-vous fait cela de votre propre initiative ?-R. Non, on, m'avait
donne instruction de Ie :faire. J'ai fait remarquer qu'une de ces soumissions ne
renfermait pas de prix pour un certain nombre d'articles dont on etait appele a
faire un grand usage.
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Q. Vous rappelez-vous comment ces instructions vous ont Me donnees et par
qui ?-R. Je ne peux pas me rappeler qui a donne les instructions directement, si
c'etait Ie president ou M. Young, ou si c'etait devant la Commission entiere, je ne
me rappelle pas les details.

Q. Quand vous avez rempli les soumissions, saviez-vous que vous etiez a rem
plir la soumission de McArthur?-R. Non, je l'ignorais; j'ai pu soupconner de
qui venaient les soumissions, mais je n'avais aucune connaissance directe. J e ne
me souviens pas de l'avoir su; je n'ai pas essaye de Ie savoir, pour dire la verite.

Q. Avez-vous remarque apres que les soumissions eussent ete evaluees et les
comparaisons faites, que la soumission sur laquelle vous avez mis les chiffres en
rouge, etait la soumission approuvee, la soumission la plus basse ?-R. Oh, je l'ai
su dans la suite, sans aucun doute.

Q. Ne vous etes-vous pas senti nerveux du fait que vous prepariez une sou
mission qui a ete adjugee ?-R. J e ne peux pas dire que je me rappelle avoir ete
nerveux it ce sujet. J e Ie faisais d'apres les instructions des hommes qui adju
geaient les contrats, et je n'y ai pas beaucoup pense dans le temps; du moins, c'est
ce que je me rappelle,

Q. Vous croyiez que vous evaluiez ceci d'apres des instructions ?-R. Je le
croyais.

Q. Et que vous etiez degage de la responsabilite au sujet des travaux?-
R. Oui. J e me rappelle avoir calcule ce dont je me servais et je m'etais servi
pour faire une estimation de ce qu'ils devraient cofiter. J e me rappelle que les
ehiffres etaient les memes. en evaluant cela.

Q. Avez-vous diseute avec McArthur s'il accepterait les nouveaux chiffres
que vous avez calcules ?-R. Je ne me rappelle pas d'avoir discute avec McArthur.

Q. Vous vous rappelez qu'il aurait fallu lui faire remarquer ce fait ?-R. Oh,
oui, [e suppose qu'il avait a signer la liste, quand il a signe le contrat.

Q. Et quelqu'un aurait dfi lui faire remarquer que cette liste n'etait pas celle
qui etait renfermee dans sa soumission ?-R. Je le suppose; il aurait du le faire.

Q. Mais vous ne savez aucunement s'il en a ete notifie ?-R. J e ne le sais
pas personnellement. Je ne me rappelle aucunement y avoir ete mele.

Q. Au sujet du detail de la soumission, nous trouvons dans les rapports
faits dans votre bureau que sous l'item 10, "Pilotis delivres, suivant Ie compte de
I'ingenieur" et l'item 11, "pilotage effeetue" que chacun des chiffres cites a ete eva
lue sans allusion aux mots in diques sur la soumission de McArthur "Enfongage
seulement"? Saviez-vous que la soumission de McArthur indiquait "Enfongage
seulement" ?-R. J e ne vois pas que cet "Enfongage seulement" l'affecterait.

Q. Ne vous est-il pas venu it I'idee en examinant ces diverses soumissions, que
lorsque la soumission numero un indiquait 35 cents pour "Pilotis delivres", et 65
cents pour "Pilotis enfonces", et que la soumission numero 2 indiquait 20 cents pour
"Pilotis delivres", et 35 cents pour "Pilotage effectue", la soumission numero 3, 22
cents pour "Pilotage delivre" et 24 cents pour "Pilotage effectue", que lorsque la
soumission nurnero 4 qui est celle de McArthur, indiquait 25 cents pour "Pilotis
delivres' et 15 cents pour "Pilotage effectue", avec les mots "Enfongage seule
ment" annexes, qu'il y a du y avoir quelque malentendu entre les gens qui ont
fait les soumisaions F-s-R. J e ne me rappelle pas avoir remarque quelque chose de
semblable.

Par l8 President:

Q. Quand on a evalue la soumission de McArthur sur les pilotis, on a evalue
les L5 cents dans une colonne, et it part de cela, on a evalue les 40 cents pour l'autre
montant? On n'a pas divise d'autres montants ; McArthur a-t-il separe le sien?
R. Ils sont tous separes du commencement it la fin.
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Q. Voulez-vous repondre a rna premiere question; ne vous est-il pas venu a
I'idee, en examinant ces diverses soumissions, que lorsque la soumission numero 1
indiquait 35 cents p<Jur du pilotage delivre et 65 cents por des pilotis enfonces, et
que la soumission numero 2 indiquait 20 cents pour des pilotis delivres et 35 cents
pour du pilotis enfonce, la soumission numero 3, 22 cents pour du pilotage delivre
et 24 cents pour du pilotage effectue que lorsque la soumission nurnero 4, qui est
celle de McArthur indiquait 25 cents pour du pilotage delivre et 15 cents pour du
pilotage effectue, avec les mots " enfoncage seulement" annexes, qu'il y a du y avoir
quelque malentendu entre les gens qui ont fait les soumissions ?-R. "Enfoncage
seulement" a He considere du commencement a la fin; c'est-a-dirs sous l'item 11
"Pilotage sffectue'"; c'est Ie souvenir que fen ai.

Par le President:

Q. Cet homme chargeait 65 cents pour l'enfoncage de ces pilotis ?-R. Ce
peut etre beaucoup plus que ca valait.

Q. N'etait-ce pas son intention ?-R. Peut-etrc que telle n'etait pas son in
tention.

Par M. Gutelius:

Q. Afin de montrer que la question que nous discutons n'etait pas inconnue
a cette date, je vous prierais de relire votre lettre du 2 janvier 1907, aux commis
saires, dans laquelle vous eerivez : "J'ai aussi alloue les 20 cents par pied lineaire
pour des pilotis delivres, aussi bien que les 40 cents par pied, pour des pilotis
enfonces ayant trouve, en faisant une comparaison entre les soumissions, qu'elles
avaient ete caleulees ainsi, excepte ou c'est mentionne autrement ?-R. Je ne me
rappelle pas cela.

Q. Ne voulez-vous pas dire par cela, que ce pilotage etait ce cas special dont
il est fait mention dans cette lettre? Vous n'etes pa~ sur de ce point-Ia?-R. Non.
Cette lettre fait evidemment allusion a un nouveau marche fait avec les entrepre
neurs concernant Ie transport des materiaux par train. Cette lettre a ete ecrite au
sujet de ce marche a Quebec, au sujet du transport par train des materiaux et du
pont a chevalets temporaire.

Q. Y a-t-il eu d'autres soumissions dans lesquelles on a employe les mots
" enfoncement seulement" ?-R. J e ne Ie sais pas; je ne me souviens pas d'avoir
vu ces mots meme dans cette soumission-la,

Q. Pour rafraichir votre memoirs davantage et vous demontrer que les item
10 et 11 n'ont pas ete bien compris, jevous demanderais pourquoi vous avez change
la redaction des devis dans la copie reimprimee en 1909, de faeon a ce que les item
se lisent comme suit: "Pilots livres " et "Pilots snfonces " ?-R. J e ne me rap
pelle pas pourquoi.

Q. Cette redaction est claire, n'est-ce pas ?-R. Je ne me rappelle pas pour
quoi on Fa faite ainsi. Quelle etait l"ancienne?

Q. "Les pilots livres comprendront les pilots fournis par l'entrepreneur et
livres a l'endroit all se construit Ie pont, eonformement aux ordres de I'ingenieur ;
ils seront payes tant le pied lineaire, et toute longueur excedant la cornmande ne
sera pas payee." "Les pilots enfonces seront payes au prix stipule par pied line
aire une fois mis en place, ce qui comprendra les travaux de tout genre s'y ratta
chant ?"-R. "Mais cela ne comprendra pas Ie prix des pilots eux-memes?"; ees 
mots sont ajoutes.

Q. Ces mots ont ete inseres pour rendre parfaitementclair ce qu'on voulait
dire, bien que votre interpretation du vieux devis et du nouveau soit la meme?
R. Oui.
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Q. En ce qui concerne l'adjudication de l'entreprise n? 18, du 162.5 au
237. 5e mille, district F, ce sont en definitive les freres Fauquier qui l'ont obtenue;
cet endroit est au nord du lac Nipigon ?-R. Oui,

Q. En comparant les soumissions, je remarque que la soumission n? 2 com
porte $1. 75 pour la roche solide, 65 cents pour la roche detachee, 31 cents pour
les deblais ordinaires ?-R. Oui.

Q. Tandis que la soumission n? 3, celle qu'on a definitivement acceptee,
comporte $1.80 pour la roche solide, 60 cents pour la roche detaches, et 38 cents
pour les deblais ordinaires ?-R. Oui,

Q. Le fait qu'on a prefere la soumission n? 3, demandant $1.80 pour la
roche solide, c'est-a-dire 5 cents de plus que dans Ta soumission n" 2, et 38 cents
pour les deblaiaordinaires, centre 31 dans l'autre soumission, a fait croire que
probablement un autre item dans ces soumissions avait affecte les totaux ; il etait
naturel de supposer cela, n'est-ce pas ?-R. Oui.

Q. En me reportant a l'item 74 (e), concernant I'enlevement de la mousse,
je remarque que les ingenieurs avaient estime la quantite de mousse a 665,400
verges cubes ?-R. Oui. .

Q. Or pour cet item la soumission n? 2 portait 35 cents, la soumission nO 4
portait 32 cents, et la soumission n? 3, celle qu'ona acceptee, portait 12 cents f
-R. Oui.

Q. Avez-vous remarque ces item?-R. Je ne me rappelle pas m'y etre par
ticulierement arrete.

Q. Maintenant que j'attire votre attention sur ces 665,000 verges de mousse
dans une etendue de 75 milles de chemin de fer, ne vous vient-il pas a l'esprit que
c'est la un ohiffre exagere ?-R. Le chiffre parait tres gros, en effet,

Q. Si l'on vousavait indique les faits que nous vous signalons, auriez-vous
juge a propos d'intervenir ?-R. J e ne sais pas ce que j'aurruis fait, car je ne puis
me rappe1er sur quoi on se basait, si ce n'est sur les renseignements fournis par
les ingenieurs a cet endroit.

Q. Admettant que les donnees venaient des ingenieurs sur les lieux, et qu'on
y eut attire votre attention, puis, voyant, comme vous l'auriez fait, que ces soumis
sions s'en trouvaient augmentees d'envircm $200,000, vous vous en seriez occupe
et vous auriez etudie la question ?-R. Oui. C'est la premiere fois que je me
rappelle avoir vu ces donnees.

Par le President:

Q. Pouvez-vous vous imaginer qu'il puisse se trouver autant de mouase a
cet ondroit ?-R. Au debut, nous avons He portes a eroire qu'il y avait beaueoup
plus de mousse a cet endroit qu'il s'en est trouve en fin de compte je veux dire
plus de sol tourbeux. II y avait generalement de la mousse qui recouvradt l'argile,
mais d'une epaisseur de deux ou trois pieds seulement, et pas de muskeg- du tout.

Q. Veuillez me repondre franchement: si vous aviez su que cette grande
quantite de mousse se trouvait la, est-ce que vous ne vous en seriez pas oceupe F-e
R. Je suppose que les donnees que j'avads au moment on nous estimions Ies quan
tites indiquaient que telle etait cette quantite, J e ne puis rien me rappeler a ce
sujet.

Q. Voici une lettre en date du 14 octobre 1912, ecrite par T. S. Armstrong,
dans laquelle il dit : "Relativement a la mousse, c'est le seul item de la liste qui
n'ait jamais ete etudie serieusement, II n'en a jamais ete fait mention dans les
rapports des quantites £ournis par les ingenieurs charges du trace, et quant it moi,
je ne savais rien de laquantite qui pouvait s'y trouver. Mais au cours de mes
voyages pour aller rejoindre les equipes travruillant au trace de la voie, j'avais pu
constater qu'a certains endroits, dans les bois, la mousse atteignait une pro£ondeur
de deux pieds, et comme cet itemse trouvait dans la liste de la formule 89, nous
avons pris le profll, et dans une region marecageuss et plane, j'ajoute simplement
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nne quantite de mousse suffisante, afin de prurer a toute eventualite, au cas ou il y
aurait de la mousse a enlever. La mousse n'etait enlevee que la ou cela etait
necessaire, dans les terrassements de peu de profondeur; de plus, dans les devis
originaux la quantite de mousse n'avait pas Me deduite des quantites de terre."
Cette lettre de M. Armstrong semblerait indiquer qu'il a tenu compte de ces 665,000
verges.-R. Je ne me rappelle plus si c'etait dans cette section ou non.

Q. Si je comprends bien, il avait la direction des equipes charg§es du trace,
et e'estlui qui a prepare les devis originaux ?-R. J e ne puis dire d'ou venaient .
les quantites ; je ne me le rappelle pas.

Q. Dans les soumissions et dans le contrat sont cornpris plusieurs item pour
lesquels il n'y a pas eu de prix de donnes, J e veux parler des remises a loco
motives ?-R. Oui.

Q. Compreniez-vous que les remises a locomotives seraient incluses dans les
entreprises de nivellement, quand ces devis ont Me prepares ?-R. J e ne me rap
pelle pas qu'il ait ere du tout fait mention des remises a locomotives. Lorsque ces
entreprises ont ete adjugees, il n'existait pas, je crois, de plans sur lesquels les entre
preneurs auraient pu se baser pour faire leurs soumissions, Voila ce qui en est,
autant que je m'en souviens. Je ne crois pas qu'elles aient ete comprises, paree
que je ne crois pas qu'il existM un plan d'une remise a locomotives a cette epoque
et les entrepreneurs ne pouvaient soumissionner. Je ne suppose pas que cela ait Me
l'intention des ingenieurs d'inclure les remises a locomotives.

Q. Mais plus tard les entrepreneurs pretendirent qu'ils devaient avoir l'en
treprise des remises a locomotives, pour lesquelles ils seraient payes selon le nombre
et le temps des ouvriers, ou en vertu d'une entente qu'on pourrait avoir avec eux?
-R. Si ces choses-la avaient ete comprises, il y aurait eu un prix de stipule dans
la liste.

Q. Vous etes d'avis qu'il n'etait pas juste de considerer ces remises a loco
motes comme faisant partie de l'entreprise ?-R. Non" mais si l'entrepreneur
jugeait a propos de faire le travail, nous pouvions le lui aocorder plus tard ; mais
je ne pense pas que les remises a locomotives ou les batiments de la section etaient
compris dans le eontrat, car il n'y avait pas de prix de stipules.

Q. Au sujet d'une rampe projetea a l'ouest de La-Tuque, vous vous rappelez
avoir fait nne recommandation aux commissaires, leur demandant de vous per
mettre deconstruire cette rampe raide a La-Tuque ?-R. Oui. C'etaitune rampe
montant vers l'est.

Q. Lorsque vous avez fait cette reeommandation, vous croyiez que c'etait 1ft
une chose economique et qu'il convenait de faire ?-R. Oui.

Q. Pourquoi ri'avez-vous pas construit eette rampe ?-R. Parce qu'on ne
nous l'a pas permis.

(DEPOSITION PRISE DANS LES BUREAUX DU CHEMIN DE FER
TRANSCONTINENTAL NATIONAL. OTTAWA, 28 MARS 1911-)

HUGH LUMSDEN, est rappele :

Par M. Guielius:

Q. Les commissaires vous ont-ils jamais donne a entendre que vos depenses
pour la construction du chemin de fer ne devraient pas depasser une certains
somme, en ce qui concernait votre branche ?-R. Non, je ne me le ra.ppelle pas.

Q. Lorsque vous avez accepts et approuve Ies devis, n'etait-ce pas avec l'en
tente que I'interpretation relative a la roche massive serait la meme que celle a
laquelle vous aviez ete accoutume ?-R. C"est ce que j'ai compris.
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Q. Les instructions aux ingenieurs contenues dans le livret en ce qui conceme
les courbes limitaient les rayons de courbure it six degres pour les voies principales?
-R. Oui-

Q. En approuvant ces instructions, etait-il entendu que l'on adoptorait des
courbes de six degree, quel que fut Ie cout de la voie ferree aux points de courbure?
-R. La limite de six degres de courbure a ete donnes afin d'empecher les inge
nieurs d'introduiro des courbes plus accentuees en etablissant un alignement, mais
si 1'on eut attire monattention sur des cas speciaux, j'aurais considers si 1'on
n'aurait pas pu adopter un rayon de courbure plus accentue afin d'effectuer une
forte epargne sur les depenses,

Q. Vous avez compris que pour augmenter une courbe quelconque de plus de
six degres sur la Iigne-mere il aurait Iallu obtenir l'approbation des commissaires?
-R. Qui.

Q. Et du Grand-Trone-Pacifique ?-R Qui.
Q. Et la raison en est que les Commissaires et Ie Grand-Trone-Pacifique

avaient approuve ces instructions ?-R. Qui; de fait, je ne sais pas exactement s'ils
ont approuve ces instructions ou non, mais il Mait compris que nous ne devious pas
depasser six degres,

Q. Avez-vous compris qu'ils approuvaient ces instructions parce qu'ils ne s'y
etaient pas opposes ?-R. Je ne me rappelle pas que l'on ait jamais obtenu leurs
signatures pourapprouver ces instructions.

Q. Mais vous avez compris qu'ils approuvaient ces instructions ?-R. D'une
facon generals, je crois qu'ils les approuvaient- J e ne me rappelle pas maintenant
si quelque objection a ete soulevee.

Q. En ce quiconcerne votre interpretation du devis relativement it la roche
massive, dans laquelle vous avez introduit ce qui a ete connu sous Ie nom de con
glomerat, item numero 5 de votre papier bleu, vu l'attitude qui a ete prise par
vous au sujet de la classification de la roche massive, dans la correspondance et la
discussion, et lors de I'enquete Lumsden, voulez-vous nons dire pourquoi vous avez
adopte cette interpretation ?-R. Afin de concilier les Commissaires et les entre
preneurs, j'ai consenti it cette interpretation, bien que, personnellement, je ne l'aie
jamais aeceptee.

Q. En ce qui concerne Fachat des etudes de ligne, plans, profils et notes de
campagne du Grand-Trone-Pacifique, quells proportion de ces etudes avez-vous pl1
utilissr pour etablir le trace du chernin de fer National Transcontinental ?-R. De
Winnipeg jusqu'a un point situe it soixante ou cent milles, ou it peu pres, it Fest de
l'extremite nord du lac Nipigon.

Q. Vous ne vous etes pas servi de ces etudes de ligne depuis ce point jusqu'a
North Bay?-R. Non-

Q. On aurait pu epargner beaucoup d'argent sur ce chernin de fer si l'on se
fut servi de rampes virtuelles ou d'impulsion ?-R. J e dis que cela est possible.

Q. Pourquoi n'avez-vous pas effectue cette economie ?~R. Parceque, it mon
.avis, nous n'aurions pas eu alors de rampes de quatre et six-dixiemes.

Q. Et vous etes convaincu que le chemin de fer dont on vous avait confie la
construction devait avoir des rampes de quatre et six-dixiernes ?-R. Oui-

Q. En ce qui concerne le rcmblai transports par des trains sur les entreprises
a et 10, nous remarquons que, d'apres la correspondance, vous avez calcule que 30c
etait un prix raisonnable it payer pour le remblai transports par les trains sur ces
entreprises. A une reunion du president et des entrepreneurs tenus a Quebec vous
avez consonti it ce que l'on payat 55c par verge cube. Dans votrc lethe du 22
janvier 1907, vous declarez que vous avez eventuellement consenti au prix de 55c
par verge cube, "lequel, it mon avis, est un tres bon prix" ?-R. Qui.

Q. Avez-vous voulu dire que Ie prix de 55c etait tres eleve?-R. C'etait
mon opinion.
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Q. Comment se fait-il que vous ayez consenti a ce prix eleve?-R. D'apres
ce qu'a dit le president.

Q. Que voulez-vous dire par la ?-R. J e me souviens parfaitement que le
president est entre vel'S Ia fin et a dit que nous devrions regler cela.

Q. Et c'est la le prix auquel on a regIe ?-R. Oui.
Q. A la merne reunion, a Quebec, on a aussi decide que deux prix seraient

rayes pour les pilots: que les pilots Iivres devaient eoftter 20c et les pilots enfonees,
fiDc au lieu de 40c tel que prevu par le contrat ?-R. Je crois que les 40c doivent
eire pour les pilots enfonces- Je le suppose, [e n'en suis pas sur. J e ne me rap
!('l1e pas ee reglement, mais je n'ai aucun doute qu'il doit en etre ainsi.

Q. Dans votre lettre vous dites: "J'ai aussi alloue 20c par pied lineaire
pour pilots Iivres, ainsi que 40cpar pied pour pilotsenfonces, ayant constate, en
comparant les sournissions, qu'on les avait comptss it ce prix." C'est la, n'est-ce
pas, une bien faible raison pour donner Ie double du prix ?-R. Comma je vous
l'ai dit, je ne me rappellerien au sujet de ce reglement, mais je sais qu'il y a eu
des difficultes au sujet de la difference entre ce que les entrepreneurs comprenaient
et ce que je cornprenais moi-meme, J e sais qu'il y a eu un differend entre les entre
preneurs et moi quant a l'interpretation de cela et, pour cette raison, la liste sub
sequente a ete changes de facon a indiquer clairement qu'il y avait un prix distinct
pour les pilots enfonces et pour Ies autres, et il a ete decide a cette reunion que
ees entrepreneurs recevraient les deux prix.

Q. Relativement a la rampe de poussee, a partir de Itt riviera Saint-Francois
eu allant vel'S l'est, vous etes-vous efforee d'obtenir une proportion economiqus pour
une rampe de poussee, au avez-vous tout simplement pris la rampe la plus basse
compatible avec la classe du chemin de fer ?-R. J'ai pris la rampe la plus basse.

Q. Une entente tacite entre les ingenieurs existe a l'effet que, dans la mesure
du possible, les pontset viaducs en acier devraient etre sur des tangentes? Est-ce
flue l'intention etait que cette regIe fut invariable ?-R. Oui, en general, mais on
aurait pu nous soumettre des objections, et je ne me rappelle pas que cela ait ete
fai:t.

Q. 8i l'on eut pu epargner par la une somme d'argent considerable, vous
n'auriez pas Msite amettre une legere courbe dans quelques-unes de ces structures?

-R. J e ne crois pas.
Q. Quelle etait votre intention lorsque vous avez decide de vous servir de

rails de 80 livres sur les voies d'evitement et les voies des pares ?-R. Cela ren
dait uniformes les rails employes-sur tout Ie reseau, et j'avais dans l'idee que les
rails des voies d'evitement auraint du etre employes aux reparations de la ligne
nH)re tant qu'elle aurait ete exploitee par I'Etat,

Par le President:

Q. Qu'auriez-vous mis a la place de ces rails lorsque vous les auriez enleves P
.R. Nous aurions alors eu des rails de rechange.

Par M. Gutelius:

Q. VOllS auriez eu alors des rails de seconds main pour remplacer ceux que
vous auriez transportee sur la ligna-mere ?-R. Oui.

Par le President:

Q. Un rail de GO livres est suffisant pour un pare, n'est-ce pas ?-R. On
n'aime pas a s'en servir maintenant.

Q. Soixante-cinq ?-R. Qui.

123-28
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Par M. Guteliu8:

Q. Si vous eussiez su que Ie chemin de fer du Grand-Trone-Pacifique pren
drait possession du chemin de fer avec les rails tels que poses, clans l'interet de
I'economie, n'auriez-vous pas employe des rails plus lagers clans les voies d'evite
ment-si Ie Grand-Trone-Pacifique y eut consenti ?-R. J e Ie crois.

(SUITE DE L'INTERROGA'TOIRE DE HUGH D. LUJVISDE~, VE~DREDL

29 MARS.)

interroge par M. Staunton:

.Q. Les entrepreneurs soumissionnant pour les travaux g8neraux de construc
tion et de terrassement du chemin de fer ont indus dans les soumissions l'offre de
construire Ies rotondes et les bureaux de la section. Dans les entreprises SUhSB
quemment adjugees, ces constructions ont ete comprises ?-R. Oui.

Q. Dans la liste des prix, on ne mentionne pas les prix auxquels ces rotondes
et cesbatiments doivent etre construits ?-R. Les prix n'ont pas He donnes,

Q. De sorts que, amoins que ces prix ne scient regis par la clause 35 du C011

trat, ce prix restait a debattre entre les commissaires et les entrepreneurs apres la
signature du eontrat ?-R. Oui.

Q. De fait, savez-vous que oes batiments ont ete construits a la journee ?-R.
Je ne puis repondre acette question. Je ne m'en souviens pas.

Q. Pourquoi les prix n'ont-ils pas He fixes pour la construction de ces roton
des et de ces maisons de cantonniers ?-R. Parce que, lors de l'adjudication des
entreprises, on n'avait pas prepare les plans et devis pour les rotondes et les maisons
de cantonniers.

Q. N'etait-il pas inconvenant de demander des soumissions pour ces travaux
avant d'en avoir prepare les plans et profils ?-R. II eut mieux valu ne pas les de
mander.

Q. Vous voulez dire qu'il eut mieux valu biffer les mots "rotondes et maisons
de cantonniers" dans les soumissions et les contrats ?-R. Oui. Si cela se trouvait
dans la soumission on eut dli Ie biffer dans le contrat,

Q. En ce qui concerns Fauquier, entreprise No. 18, nous remarquons -dans vos
estimations provisoires un item d'environ 600,000 verges de mousse ?-R. J e ne
me rappelle pas cela,

Q. Avez-vous fait une etude comparative des diverses soumissions, pour les
Oommissaires, avant I'adjudication des entreprises ?-R. J e ne le crois pas; j'ai
tout simplement calcule les soumissions d'apres le memoire donne.

Q. De sorte que, dans le cours ordinaire des choses, l'item de 600,000 verges a
pu vous eohapper, et si les Commissaires n'avaient pas l'habitude de faire des com
paraisons de cette nature, des item de ce genre peuvent passer inapercus ?-R. Je
n'etais pas en mesure de me prononcer. J e n'(~tais [arnais alle dans la region. J e
ne pouvais rien savoir au sujet des 600,000verges de mousse. J e pouvais penser
que cela etait extravagant, mais u'etant pas sur le terrain, j'ai aecepte les chiffres
des ingenieurs qui y etaient, 'I'els sont mes souvenirs de cette affaire. De fait, je
ne me rappelais rien au sujet de cette mousse avant qu'on en eut parle plus tard,

Q. Vous ne considerez pas que vous etes oblige de faire une etude des diverses
soumissions afin de constater s'il y a des offres illusoires ?-R. J e ne me rappelle
pas avoir fait une etude de ces soumissions.

Q. En ce qui concerne les trois piliers construits par Ie precede des caissons
pneumatiques, je remarque que, dans votre lettre du 6 decembre 1906, adressee aux
Commissaires, vous approuvez l'opinion de MM. Uniacke et Butler en ce qui con
ceme l'emploi du precede pneumatique pour poser les fondations de ces piliers dans
la riviera du Cap Rouge pour y appuyer le viaduc ?-R. Oui, j'ai ecrit cette lettre,



435TRANSCUNTINENTAL NATIONAL

PARLEMENTAIRE No 123.

Q. N'est-il pas vrai que, personnellement, vous ne saviez rien a ce sujet ?-R.
Personnellement, je ne sais rien des travaux pneumatiques, et je l'ai dit.

Q. Vous vous etes tout simplement fie a ce qui avait Me fait par MM.
Uniacke et Butler ?-R. Oui.

Q. Et le President ?-R. Et Ie president.
Q. Savez-vous que la Commission etait au courant de cet arrangement ?-R.

Je suis convainou qu'elle I'etait,
Q. Je vous montre copie d'une lettre de M. McPherson, datee du 8 janvier

1908, dans laquelle i1 parle de la construction de la rampe de poussee au passage de
la Petite Riviere au Saumon, au lieu d'avoir construit un grand viaduc, ce qui eut
permisd'economlser une forte somme d'argent; vous rappelez-vous pourquoi vous
u'avez pas repondu a cette lettre, ni etudie cette question ?-R. Je me rappelle que
des inspections ant He faites a cet endroit afin d'obvier a la construction d'un
grrmd viaduc, Autant qu'il m'en souvient, le resultat de ces etudes n'a pas ete
satisfaisant. J e ne me rappelle pas etre alle sur le terrain a cet endroit, et je ne
erois pas y etre alle, J e me souviens qu'en deux occasions j'ai essaye ame servir de
.6 et qu'on a decide centre moi. Dans le premier cas, c'est le gouvernement qui
s'est mis en travers, et dans le second cas, c'est 1a Oommission. Depuis lors, si je
me rappelle bien, je n'ai pas demande a augmenter les rampes.

Q. Vous rappe1ez-vous avoir pris en consideration l'augmentation de la rampe
,) Chipman, afin de diminuer le cofit de ees sept milles?-R. J e ne m'en souviens
pas.

Q. Lors de notre inspection nous avons compte un grand nombre de milles
de remblai a travers un pays plat, et ce remblai nons a paru excessivement eleve,
Quelle est, it votre avis, la hauteur que la base c1u remblai devrait avoir au-dessus du
pays plat environnant 1a cu il n'est pas question de drainage ni de rampe ?-R. De
deux aquatre pieds,

Q. Comprenez-vous que Ie jour ou I'on vous a fait conscntir it accepter le prix
de 55c pour le remblai transporte par des trains sur les entreprises 9 et 10, vous
avez sonne le glas funebre de votre projet de ponts en bois?-R. Je ne l'ai pas
eornpris alors, autant que je me rappelle; c'etait en septembre.

Q. Le 19 janvier 1909, un rnois apres cela, vous avez ecrit aux commissaires
leur demandant de vous dire si vous deviez prendre des mesures pour avoir des che
valets-type et accepter l'offre du Grand-Trone-Pacifique, de construire a l'avenir it
raison de 25c ?-R. Oui.

Q. On n'a jamais repondu it cette lettre?-R. Je ne me rappel1e pas avoir
rogu de reponse,

Q. 11 n'y avait pas de raison pour qu'on y repondit, parce que vous aviez deja
{\{,cide de construire partout avec du remblai transporte par les trains ?--R. Nous
n'{)tions pas tenus de les construire, Nous aurions pu mettre la des chevalets per
aliments si nous eussions voulu Ie faire, mais je ne pouvais pas faire eela sans leur
approbation,

Q. J e ne puis comprendre pourquoi vous vous etes cru oblige d'avoir leur au
IfJrisation pour construire des chevalets permanents en bois ?-R. C'etait evidem
ment pour cette raison que je leur ai ecrit, parce qu'ils s'etaicnt opposes a ce que je
eonstruisisse des chevalets en bois.

Q. 11s avaient parle contre cela ?-R. J'en avais parle au sujet de la cons
lruction de ces chevalets dans la region du nord.

Q. 11 ressort de l'examen des plans des batiments que Ie Grand-Trone-Pacifi
que vous arlonnes pour votreusage sur le Transcontinental, que ces batiments
6taient plus cofrteux que ne le sont ordinairement les batiments dont on se sert en

eils cas; avez-vous accepte leurs plans sans faire d'objections?-R. Je ne puis
rappeler ce qui est arrive.
Q. Vous n'avez pas confie a un architecte le soin de modifier les plans du

rand-Tronc-Pacifique ?-R. Je ne me rappelle pas l'avoir fait.
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Q. Nons ne constatons pas que vous ayez donne des instructions au sujet du
passage a travers les muskegs et Ie terrain mou dans lesquels des sondages eussent
indique desdiffieultes de remblai, au moyen de fascinages ou de pouts de pilotis ?-
R. J'en ai parle assez souvent, mais j'ignore si j'ai ecrit a ce sujet.

Q. N'a-t-on pas rencontre des fondrieres tres cofrteuses?-R. Oui.
Q. Ne croyez-vous pas que celles que vous vous rappelez auraient pu etre

franchiessi I'on se fut servi de pouts de pilotis au lieu de remblais ?-R. Ces ponts
eussent ete provisoires.

Q. En disant provisoires, vous voulez dire des pouts qui auraient dure de dix
adouze ans ?-R. Pendant la duree des pilots.

Q. Comment etes-vous arrive a etendre ces contrats au clOturage de l'empla
cement de la voie dans ce pays sau~age; la voie ferree est cloturee d'un bout a
l'autre ?-R. J e ne pense pas qu'elle soit cloturee d'un bout a l'autre; toutefois, il
est possible qu'elle Ie soit,

Q. Qu'elles etaient 'lOS intentions au sujet du cl8turage ?-R. J e me propo
sais de la cloturer partout ou je pensais qu'il pouvait y avoir des animaux dans Ie
voisinage; je ne devais faire de la clOture que dans les endroits habites ou dans Ie
voisinage de ces centres; je rr'avais jamais su que la voie entiere etait cloturee.

Q. Vous faites un journal ?-R. J'ai fait mon journal depuis 1867. Les
notes suivantes sont tirees de mon journal et indiquent les lieux 011 je me trouvais
aux dates mentionnees :

"Le 6 fevrier.-Partis d'OUawa durant la nuit ; ius retarde de 4% heures a
North-Bay; parti d'ici a 4.15; deraillemsnt pres de Verner.

"Le 7 fevrier.-A Freaudeau a 9.50; en convoi pendant toute la [ournee, en
retard de 6 a 8 heures.

"Le 8 fevrier.-Arrivai a Kenora de bonne heure Ie matin; y passai la jour-
nee, et partis pour Winnipeg vel'S minuit.

"Le 9 fevrier.-Arrivai a Winnipeg vel'S 7 heures a.m.
"Le 10 fevrier-( dimanche) .--Dans Winnipeg.
"Le 11 fevrier.-Suis alle a Panet Road, en voiture, avec Hazelwood, et de

retour a Winnipeg ou je demeurai jusqu'a 7 heures, et alors je partie par Ie train
n? 2.

"Le 12 fevrier.-Arrivai en temps a Fort-William et a Schreiber; 20 minutes
en retard a la riviera Blanche.

"Le 13 fevrier.-Arrivai a North-Bay une heure en retard et entrai a Ottawa
a 4.55 et me rendis chez moi.

"Le 14 fevrier.-A mon bureau toute la [ournee, a Fassemblee a 12.20; les
commissaires devant ouvrir les soumissions (absent).

c« Le 15 fevrier.-Au bureau toute la journee ; je demandaiet recus les sou
missions 1 et 3 a1 heure p.m. et les soumissions 3, 4 et 2 avant 5.15 heures ; placai
alors mes hommes au calcul de ces soumissions.

"Le 16 fevrier.-Assemblee a 11.50. Les commissaires decident que je dois
me servir des estimations faites par les ingenieurs de district, et non de mes propres
estimations, pour les diverses sections couvertes par ces soumissions.

"Le 17 fevrier.-Dimanche.
"Le 18 fevrier.-A mon bureau toute la journee ; assembles a 11.50.
"Le 19 fevrier.-Terminai les calculs concernant les soumissions et les trans

mis aux commissaires-e-assemblee a 12.00 heures."
Q. Le 14 feYrier votre journal dit que vous avez ete a votre bureau toute la

journee ; a I'assemblee a 12.20-cela veut dire I'assemblee des commissaires ?-R.
Oui.

Q. Et puis il est ajoute : "Les commissaires devant ouvrir les soumissions;
absent" ?-R. Oui.

Q. Pourquoi n'etiez-voua pas present Iorsque les soumissions ont ete ouvertes?
-R. On n'avait pas besoin de moi ; on ne m'a pas demands d'etre present;
on m'a merne demands de m'absenter.

436 COMMISSION D'ENQUETE



437TRANSCONTINENTAL NATIONAL

DOCUMENT PARLEMENTAIRE No 123.

Q. On vous a fait comprendre que votre presence n'etait pas exigee?-R. J e
ne sais si c'est a cette occasion, mais on l'a fait dans une occasion anterieure,

Q. Pourquoi n'etes-vous pas reste lorsqu'on a ouvert les soumissions ?-"-R.
Parce que les commissaires m'ont dit qu'ils n'avaient pas besoin demoi. Je ne dis
pas qu'ils m'ont dit cela dans l'occasion particuliere dont il est question, mais dans
une occasion anterieure ils m'ont dit qu'ils ouvriraient eux-memss les soumissions
et me donneraient ensuite les chiffres.

Par M. Gutelius:

Q. Il etait compris que vous ne deviez pas assister a l'ouverture des soumis
sions ?-R. Oui, c'est bien lit toute l'affaire.

Par }'-f. Staunton:

Q. Que voulez-vous dire par votre journal du 16 fevrier: "Assemblee a
11.50. Les commissaires decident que je dois me servir des estimations faites par
les ingenieurs de district, et non de mes propres estimations, pour les diverses sec
tions couvertes par ces sournissions " ?-R. Quelques [ours avant que les soumis
sions devaient entrer, je ne me rappelle pas la date, j'avais donne a M. Parent une
copie des quantites dans les differentes sections. Entre cette date et celle ou les
sournissions furent recues, je n'ai pas fait connaitra cet etat, les entrepreneurs n'en
connaissaisnt rien; j'Mais sous l'impression que nous serions obliges de nous servir
d'une grande quantite de bois et de chevalets dans cette partie est, et en conse
quence je fis entrer, dans I'etat que je preparais, une grande quantite de bois et je
deduisits une quantite de terre correspondante. On a decouvert, soit Ie jour de
l'assemblee ou Ie jour suivant, que j'avais change les quantites apres les avoir
transmises au president, et je recus avis de ne pas me servir de l'estimation que
j'avais modifiee, mais plutot de cells que j'avais fait parvenir tout d'abord au
president.

Q. Alors je comprends que votre premiere estimation etait basee sur les ren
seignements reeus des divers ingenieurs de district ?-R. Oui.

Q. Et que vous avez prepare un nouvel etat de ces estimations indiquant la
chose en details ?-R. Oui,

Q. Et qu'apres cela, vous avez -modifle votre estimation ?-R. C'est-a-dire
certains item de rna premiere estimation.

Q. Et plus tard on vous a donne ordre de ne pas vous servir de l'estimation
modifies, rnais bien de l'estimation originale ?-R. Oui.

Q.Je presume que lorsque vous avez fait Ie calcul des soumissions, vous vous
etes servi de l'estimation origillale et non de celle qui avait ete modifiee?-R. J e
me suis servi de ce dont on m'a dit de me servir, c'est-a-dire, l'estimation telle que
classifiee par les ingenieurs de district.

Q. De qui avez-vous reeu ces instructions ?-R. Du president, a l'assemblea
des commissaires, je crois, .

Q. Pourquoi avez-vous inscrit dans votre journal que vous n'etiez pas present
lorsque les soumissions furent ouvertes ?-R. J e ne saurais dire pourquoi j'ai
ecrit cela.

Q. Pensez-vous que, comrne ingenieur en chef, vous auriez du etre present
lorsque les soumissions furent ouvertes ?-R. Je ne saurais dire ce que j'en pen
sais ace rnoment-Ia ; j'etais bien aise de n'y pas assister.

Q. Vous avez note cela, pour consultation future, que vous etiez absent a
Fouverture dessoumissions ?-R. Je n'etais pas present a l'ouverture d'aucune
soumission, en aut ant que [e me Ie rappelle, concernant la construction generale.

Le temoin n'a pas ete interroge davantage.




